УТВЕРЖДЕНО:

Директор МУК «ЦБС г.Саянска» К.Г. Осипова

27 января 2023 года

Годовой информационный отчет Муниципального учреждения культуры «Централизованная библиотечная система г. Саянска» за 2022 год

Оглавление

1. СОБЫТИЯ ГОДА	3
2. БИБЛИОТЕЧНАЯ СЕТЬ	16
3. НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «КУЛЬТУРА»	21
4. ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ	28
5. БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ	29
6. ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ	44
7. ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ	45
8. ЦИФРОВОЕ КУРАТОРСТВО В БИБЛИОТЕКАХ	94
9. ДЕТСКИЕ КОМПЬЮТЕРНЫЕ ЦЕНТРЫ (ДКЦ)	106
10. СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ	110
11. КРАЕВЕДЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ	129
12. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА	170
13. БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ	186
14 . МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕКИ	191
15. ОСНОВНЫЕ ИТОГИ ГОЛА	194

1. События года

1.1. Главные события общедоступных и детских библиотек МО

Дать краткое описание событий, проходящих в библиотечной жизни в анализируемом году, включая: значимые культурно-просветительские мероприятия, организованные библиотекой, участие в значимых профессиональных конкурсах, успешная проектная и грантовая деятельность, юбилеи библиотек (библиотечных систем); награды библиотеки и сотрудников, достижения в области укрепления материально-технической базы, информатизации и автоматизации; другие достижения.

1.1.1.Значимые культурно-просветительские мероприятия библиотек

Каждый новый год привносит в жизнь библиотек города изменения, которые делают библиотечное обслуживание населения более разносторонним, оперативным и качественным. Уходящий год не стал исключением.

В отчетном году главными событиями, определившими работу библиотек учреждения стали: открытие Года народного искусства и нематериального культурного наследия России, 350-летие Петра I, 100-летие пионерской организации им. В.И. Ленина, 77-летие Великой Победы, 85-летие Иркутской области, 85-летие В. Распутина, А. Вампилова, 90-летие Е.Евтушенко, и другие памятные и знаменательные даты. В августе на библиотечной площади состоялось открытие памятника Валентину Григорьевичу Распутину, одна из улиц в городе была переименована в улицу имени писателя. Библиотека успешно присоединилась к участию во Всероссийском культурном проекте «Пушкинская карта».

Модельная библиотека «Истоки» успешно реализует **проект** «**Гений места**». В библиотеке проводятся брейн — штормы, тематические дискуссии, мастер — классы, киноуроки, кинопоказы, конкурсы и т.д. В конкурсе «Гений — это ты» выиграла студентка «Саянского медицинского колледжа» Войнич Екатерина по направлению «Дизайн пользовательского интерфейса», которая уже заканчивает обучение и будет создавать интерфейс для библиотеки «Истоки».

С 13 по 15 апреля 2022 года приняли участие в областном форуме «Живые библиотеки Приангарья». Форум был инициирован библиотечным сообществом региона при поддержке Правительства Иркутской области с целью формулирования и подготовки предложений для плана реализации «Стратегии социально-экономического развития Иркутской области до 2036 года». В течение трёх дней на 3 площадках работали активные горожане, которым интересно, как будет развиваться регион в дальнейшем. Представители разных сообществ и организаций Саянска совместными усилиями определили перспективными направлениями развития нашего города — это создание туристического кластера, реконструкция Дома детского творчества как миникваториума, организация кризисного центра для женщин и подростков, создание центра бытовых услуг, открытие завода по переработке мусора, расширение сети ВУЗОв, открытие на базе Центральной библиотеки интерактивного музея «Экспериментариум» и т.д. Особенностью форума был выбор делегатов, которые актуальные инициативы и предложения от Саянска представили Губернатору Иркутской области на площадке ИОГУНБ им. И.И.Молчанова — Сибирского.

Центральная городская библиотека присоединилась к **региональной акции «#ПослыИстории** — **Тест по истории Иркутской области»** - самой масштабной акции по истории родного края. Студенты Химико-технологического техникума, отвечая на вопросы тестов вспоминали о давних событиях, которые происходили во время присоединения Сибири к Государству Российскому; о строительстве острогов, на месте которых появлялись города; о строительстве ГЭС и героях Великой Отечественной войны.

В год 85-летия Иркутской области и Год нематериального культурного наследия модельные библиотеки г. Саянска приняли участие в фестивале мемов «Мемфест» среди модельных библиотек Иркутской области. В процессе «мозгового штурма» было создано три мема от города Саянска, с 20 по 24 мая в социальных сетях библиотек прошло голосование за ЛУЧШИЙ МЕМ от территории города. Три команды участников честно сразились за сердца земляков-саянцев. Победу в голосовании одержал мем команды библиотеки «Истоки», представивший Саянск как территорию опережающего развития. 28 мая мемы выдержали защиту авторских проектов уже в

рамках Дня единого действия в формате фестиваля под названием «МЕМФЕСТ» и областной «Библионочи-2022». Изображения мемов загружены на платформу Яндекс.Карты/GoogleMaps.

В День единого действия к 85-летию Иркутской области сотрудники Центральной городской библиотеки провели **краеведческо-просветительскую лекцию «Краевед 85: Краткая история Иркутской области».** Ученики 8-х классов школы №3 познакомились с историей родного края: узнали о стоянках древних людей, казаках покорявших Сибирь и героях Великой Отечественной войны, вспомнили историю своего города. Лекция сопровождалась показом видеороликов, представленных сотрудниками Областной библиотеки, и демонстрацией краеведческой литературы из фонда Центральной библиотеки.

В мае 2022 года Детская модельная библиотека провела **онлайн-квест** «**Мой край** – **восточная Сибирь**», посвященный 85-летию Иркутской области. Участникам предстояло ответить на 17 вопросов о родном крае, разгадать кроссворд и разместить на ленте времени в правильном хронологическом порядке события, произошедшие на озере Байкал. Онлайн-квест способствовал распространению краеведческих знаний о родном крае среди подписчиков и пользователей библиотеки и повышению количества обращений к сайту детской библиотеки.

Сотрудники Центральной городской библиотеки провели **сетевую акцию «Русское слово сибирской окраины»** по словарю говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Г.В. Афанасьевой-Медведевой. Основной целью акции является защита и поддержка государственного языка Российской Федерации. Каждый участник представил видеозапись чтения вслух фрагмента многотомного издания «Словаря говоров русских старожилов Байкальской Сибири». Во время награждения участников Акции, с экрана звучали неповторимые истории из жизни местного населения Сибири, слушать которые хотелось еще и еще. Как отмечали участники, знакомство с текстами Словаря стало для них приятным и познавательным открытием, которое вызывает желание продолжить изучение Словаря.

С целью сохранения памяти русского писателя и популяризации творчества В.Г. Распутина состоялся конкурс чтецов «Читаем Распутина вместе» к 85-летию писателя. Участники выбрали для прочтения произведения Валентина Распутина, написанные в разные периоды жизни. Прозвучали отрывки из повестей «Прощание с Матёрой», «Последний срок», «Деньги для Марии», рассказов «Рудольфио», «Век живи — век люби», «Уроки французского», «Красный день», «В ту же землю», «Байкал предо мною». Все конкурсанты выступили достойно, постарались художественно выразить и донести до слушателей то, о чём тревожился, о чём писал в своих произведениях Валентин Распутин.

90-летию Е.А.Евтушенко посвящена встреча с журналистом, евтушенковедом Виталием Коминым «По ступеням лет». Встреча началась с разговора о том, как возникла мысль о создании многотомной хроники жизни поэта «По ступеням лет». Среди присутствующих в зале, были те, кто встречался с Евгением Евтушенко во время его приездов на малую родину, слушал его выступления. Их воспоминания органично вплетались в общий разговор о невероятно энергичном, талантливом, ярком поэте. Звучали стихи и песни в исполнении почитателей творчества Евгения Евтушенко. В завершение встречи, Виталий Комин ответил на вопросы и провёл автограф-сессию для желающих приобрести книги, каждому были написаны от автора добрые слова пожелания.

Сотрудники Центральной городской библиотеки провели **сетевую акцию** «**Граждане**, **послушайте меня...**», к 90-летию Е.Евтушенко. В сетевой акции приняли участие члены Совета ветеранов города, поэты, учащиеся школ, педагоги и воспитатели. Все участники записали чтение произведений Евтушенко в видео формате, эти видео были представлены на суд жюри и опубликованы в социальных сетях библиотеки.

«Талантливый, азартный, вежливый, весёлый, гордый и насмешливый...» выставка с таким названием экспонировалась в ДК «Юность», в рамках литературной гостиной «Вспоминайте меня весело», к 85-летию Александра Вампилова. Вниманию присутствующих были представлены книги о жизни и творчестве прославленного драматурга предыдущих и последних лет изданий, его произведения, воспоминания о нём его близких и друзей: В. Распутина, А. Румянцева, П. Реутского и др. Особый интерес вызвали записные книжки Вампилова и сборник о фестивалях его имени.

Библионочь — 2022 «Мир творчества заманчив и любим» состоялась в рамках Всероссийской акции и Года народного искусства и культурного наследия народов России. Для всех желающих в этот день были организованы тематические площадки: «Не тот Федот», «Калейдоскоп народных игр», мастер-классы «Кукла-закрутка», «Семейный оберег», «Пэчворк», «Книжная закладка», викторина «Культурное наследие народов России». На каждой площадке экспонировались красочные книжные выставки, на которых представлены книги и журналы по рукоделию, прикладным искусствам, народному творчеству из фондов наших библиотек. Запоминающимся моментом Библионочи стал конкурс «Национальный пирог». Участники конкурса представили свои кулинарные творения, которые оценивались народным голосованием. Украшением праздника стало выступление детского фольклорного коллектива «Млада» Детской школы искусств г.Саянска, под руководством Натальи Нефедьевой.

Библиотеки успешно принимают активное участие в международных и всероссийских акциях.

В Международный день книгодарения волонтеры городского отряда «Мы вместе!» и волонтеры культуры провели **акцию** «Дарите книги с любовью». Ребята раздавали на улицах города книги разных жанров, для читателей разных возрастов. Прохожие с удовольствием принимали книги, Главная идея акции — напомнить о том, что книга была и остается прекрасным подарком, подарено 96 книг.

В марте Детская модельная библиотека провела челлендж «Букфейс#Саянск» в рамках Международной акции в защиту бумажной книги и Недели детской книги. Для участия в акции нужно было удачно совместить человека и книгу и опубликовать оригинальный снимок в интернете. Получилось забавно и креативно, особенно, когда у человека в кадре и героя на обложке одна и та же одежда. Более 30 читателей приняли участие в акции, направленной на популяризацию бумажных изданий книг, и были очень удивлены, увидев результат. Ведь не каждый день обложка книги становится частью тела на фотографии.

В рамках Международного дня борьбы с наркоманией прошел «Большой антинаркотический диктант». Диктант проведен с целью профилактики наркозависимости и расширения знаний об опасности употребления наркотических и психотропных веществ. В написании диктанта приняли участие члены трудового экологического отряда и студенты Медицинского колледжа.

Волонтеры культуры приняли активное участие во **всероссийской книжной акции** «Бегущая книга - 2022».

В мае Детская модельная библиотека стала площадкой для написания второго Байкальского экологического диктанта.

На базе Детской модельной библиотеки прошел **городской конкурс художественного чтения «Живое слово»**, где встретились победители школьных этапов конкурса - ученики младших классов. Конкурс проводился по двум номинациям: «Юбилеи писателей и поэтов в 2022 году», «Книга-юбиляр 2022 года» и «Стихи и проза сибирских поэтов и писателей». Участники читали произведения различных жанров — стихотворения, сказы, былины, рассказы, отрывки из прозаических произведений, монологи, которые не входят в школьную программу по литературе. Дети очень проникновенно прочли произведения М. Сергеева, Р. Рождественского, В. Распутина и др. Победители муниципального этапа в каждой возрастной группе приняли участие в областном конкурсе.

В День Православной книги в Детской модельной библиотеке прошел городской конкурс чтецов «Светлое слово» и был посвящён поэтическому творчеству монаха Варнавы (Санина) и проходил под названием "Родина. Душа и вера". Открыл чтения с приветственным словом епископ Саянский и Нижнеудинский Алексий. Выступления детей оценивали педагоги словесники и представители епархиального отдела религиозного образования. Все участники конкурса отмечены Дипломами, победители и призёры получили с наградой детские книги православных издательств.

Более 20 человек приняли участие в **виртуальной поэтической трибуне** «Души **прекрасные порывы».** Для участия в Конкурсе необходимо было записать видео, где участник читает наизусть любое поэтическое произведение, включая собственное сочинение. Все работы

были размещены в социальной сети Одноклассники для народного голосования. Победители определились по наибольшему количеству лайков (голосов). 29 марта состоялось торжественное награждение. Победители конкурса получили грамоты и призы, остальные участники – сертификаты.

«Писатель с сибирским характером» творческая встреча. В гостях у саянцев побывал красноярский писатель Владимир Топилин - лауреат III Национальной литературной премии имени В. Г. Распутина, член Союза писателей России. Несмотря на ограничение по здоровью, Владимир Степанович путешествует по городам России, встречается с читателями, и с оптимизмом смотрит в завтрашний день, мечтает, чтобы его произведения увидели свет, стали доступны многим читателям. За несколько лет создал мини-библиотеку из своих книг. Обо всем этом Владимир Степанович поведал собравшейся аудитории и показал документальный фильм «Таёжная кровь», в основу которого положены факты из его биографии.

В конце марта в Центральной городской библиотеке прошел авторский вечер «Шагая по жизни» к 70-летию Александра Маркелова. Александр Владимирович автор книг «Шаги по родной земле», «Времена года», «Я родился для радости». Его стихи и проза вошли и в коллективные сборники «Саянские эскизы», «Ковчег», «Литературные россыпи». На встрече автор представил биографический видеофильм «Шагая по жизни». Александр Владимирович, кроме литературного дара, обладает ещё и удивительным даром рассказчика, передавая характеры и интонации своих героев. И в этом ещё раз смогли убедиться участники встречи: почитатели его творчества, друзья детства и юности, представители литературного объединения «Среда».

В рамках празднования Всероссийского дня библиотек состоялся **библиоквиз** «#Читай_на_Бабушкина!». Специалисты библиотеки рассказали детям о празднике, провели литературные игры и конкурсы. Дети окунулись в атмосферу весёлых состязаний, остроумия и находчивости. Занимательная викторина и игра «Мы из сказки, ты нас знаешь...» помогла любознательным ребятам вспомнить героев любимых сказок. В зоне мозгового штурма юным читателям было предложено принять участие в квизе «Книжные всезнайки» и получить сладкий приз, заработав баллы за знание сказок. На мастер-классе «Книжка-игрушка» дети дружно мастерили из цветной бумаги книжную закладку и книжку — гармошку, получив массу положительных эмоций. Чтобы поднять настроение у всех присутствующих была возможность нарисовать свою мечту цветными мелками на асфальте и сфотографироваться у баннера «Я люблю читать!». Праздничная встреча удалась, в течение двух часов площадка около Детской модельной библиотеки была наполнена детским смехом и радостью.

С целью формирования у детей младшего возраста интереса к книге, как источнику знаний сотрудники детской библиотеки провели библиодесант «Читай и выздоравливай» в Детской поликлинике г.Саянска. Для детей и родителей, которые в этот день пришли на прием в детскую поликлинику, библиотекари провели литературные развлечения и мастер-классы, где каждый желающий смог выбрать для себя добрые, яркие детские книги и узнать, как записаться в детскую библиотеку. Девчонкам и мальчишкам, а также родителям самых маленьких пациентов, библиотекари предложили как витамины радости и здоровья и средство от болезни и скуки детские книжки - книги-игрушки и книги-активити. Юные пациенты с удовольствием принимали участие в развлекательной программе. Мероприятие способствовало рекламе библиотеки, укреплению имиджа детской библиотеки как центра чтения и социально значимого учреждения культуры.

Новые формы работы применяются сотрудниками библиотек в проведении мероприятий в том числе и ко Дню города.

Ко дню рождения Саянска сотрудники Центральной городской библиотеки провели велоквест «Весна на саянских улицах». Игра была посвящена улицам города и проходила в новом формате с помощью мобильного приложения. За каждой командой был закреплён Агент (сотрудник библиотеки). Он, в чате приложения давал задание, проверял его правильность, давал подсказки, если команда не справлялась, и сразу же оценивал ответы. И улицы, и объекты были зашифрованы. Команды набрали практически одинаковое количество баллов, но решающим фактором при подведении итогов, стало время, затраченное на выполнение заданий.

Сотрудники Детской модельной библиотеки создали **аудиогид** «**Музей на карте Саянска**» и с помощью него предлагают пользователям открыть для себя необычные музеи г. Саянска, которые бережно хранят историческую память и наследие прошлого. С помощью аудиогида можно посетить краеведческий музей города Саянска, музей Трудовой славы акционерного общества «Саянскхимпласт», музей школы №7, посвящённый знаменитому поэту Евгению Евтушенко, музей Первостроителей школы №8, музей боевой славы Героя Советского Союза Дмитрия Михайловича Перова школы №4, исторический музей школы №3 и музей школы №5, рассказывающий об истории учебного заведения. Аудиогид поможет с пользой провести время и получить незабываемые впечатления, ведь каждый музей ждёт своего любознательного посетителя!

Мероприятие «**НЕскучное** детство» состоялось в рамках городского праздника ко Дню защиты детей в парке «Таёжные бульвары». Для детей и подростков работали интерактивные площадки: мастер-класс «Книжная закладка», интеллектуальный забег «Головоломки», проведены викторины «Здравствуй, лето!», конкурс скороговорок «Речь, как меч!». Вниманием пользовалась и выставка новинок литературы для подростков.

Во время летних каникул в парке «Таежные бульвары», каждую среду работал **Летний читальный зал «Читающий Саянск»**, взрослые читали книги и журналы, общались, дети участвовали в мастер-классах, конкурсах, играх, читали детские журналы Популярностью и у детей и взрослых пользовались конкурсы на логические, интеллектуальные и литературные задания и загадки.

В рамках областного Дня единого действия прошло **мероприятие** «**И** снова – вечный **Пушкин!».** Для ребят из летних школьных лагерей были подготовлены увлекательные интересные лоции и площадки. Нашлось немало желающих проявить свои знания и эрудицию в викторинах «Про Балду и петушка, и царя Салтана», «Там, на неведомых дорожках...», «В волшебной пушкинской стране...», в конкурсе «Угадай героя по картинке». Азарт и интерес вызвал конкурс «Заморочки из пушкинской бочки». На «Поэтической табуретке» мальчишки и девчонки вспоминали и декламировали пушкинские строки.

В рамках празднования Дня семьи, любви и верности состоялся конкурс семейных кулинарных рецептов «Вкус семейных традиций». Мероприятие направлено на формирование семейных ценностей, воспитания семейных идеалов и развитие семейных кулинарных традиций. На конкурс саянские семьи представили истории появления любимых семейных блюд и их рецепты, среди которых десерты, салаты и горячие блюда. Подведение итогов состоялось в парке «Таежные бульвары». Для народного голосования на одной из площадок парка была организована выставка семейных работ с рецептами и фотографиями готовых блюд. Каждый желающий мог отдать свой голос в поддержку понравившейся работы. Семьи-победители были награждены дипломами и подарочными сертификатами, остальные участники - отмечены сертификатами за участие.

С целью активизации у молодых людей интереса к книге, приобщение к культуре чтения проведена **акция «В лето – с книгой!».** Седьмой год подряд наши юные пользователи соревновались за звание лучшего читателя лета. В акции приняло участие 35 человек, прочитано 248 книг, записалось в библиотеку 17 человек. По итогам акции самые активные читатели юношеского абонемента городской библиотеки были отмечены грамотами и сувенирами.

В модельной библиотеке «Истоки» на протяжении года проходили коуч – встречи с лидерами саянской молодёжи «Моя жизнь – мои правила». Коуч-встречи направлены на диалог между молодежью по принципу «равный – равному» - действие, при помощи которого ровесники активно информируют и влияют на группу равных себе. Для подростков важен личный пример сверстников. На коуч – встречах успешные ребята рассказывали о своих достижениях и тех преградах, которые им встречались на пути. На своем примере демонстрировали упорство и высокую мотивацию в достижении целей, стойкость в преодолении трудностей. В качестве коучей выступили: Данил Уткин, Валерия Учуватова, Юрий Тишкин, Иосиф Иерамашвили, Вадим Ткачев.

Осенью проведена **стратегическая сессия** «**Библиотека моей мечты**». На сессии присутствовали старшеклассники из разных школ города. Они создавали библиотеку будущего.

Было много предложений, весело и бурно все обсуждали. Модераторы помогали спроектировать пространство по темам, направлениям и в форматах, которые интересны им самим. Библиотеку мечты представили как необычное здание с уютной атмосферой с удобной мебелью, растениями, с пространством для выставок, местами для тихого чтения и встреч с друзьями. В библиотеке хотят общаться с известными певцами, писателями, актерами, знаменитыми художниками, психологами, любителями книги и чтения. Важно и наличие современного технического оснащения.

Аналогичная форсайт-сессия «Дом молодежи как центр притяжения добровольчества» прошла с участием старшеклассников, студентов и представителей Отдела по молодежной политике. Участники создавали молодежный центр в г. Саянске.

Выездное мероприятие «Курс выживания для подростков и их родителей» состоялось в центральной городской библиотеке. Организатором и инициатором мероприятия выступила иркутская региональная общественная организация «Родители Сибири». Мероприятие включало в себя работу на двух площадках. В одном кабинете педагог-психолог провела интерактивную лекцию с психологическими тренингами и играми для взрослых, чтобы помочь им понять проблемы и трудности переходного возраста их детей, научить правильному и грамотному поведению. Одновременно в другом кабинете специалист организации проводила занятие с подростками. «Курс выживания для подростков и их родителей» прошёл очень продуктивно, участники получили новые знания и идеи для размышления.

В Детской модельной библиотеке состоялась праздничная программа «Передай добро по кругу», приуроченная к Международному дню инвалидов и прошедшая в рамках IV областной социокультурной акции «Твори добро от всей души». На празднике присутствовали воспитанники школы-интерната, детей и родителей «Всероссийской организации родителей детей инвалидов г. Саянска». На концерте зрители окунулись в добрую и душевную атмосферу. Вниманию гостей праздника была представлена выставка творческих работ братьев Шалаевых Никиты и Даниила, которая продемонстрировала таланты мальчишек. В конце такого необычного, светлого и доброго праздника сотрудники библиотеки вручили гостям подарки — сувениры и поделки, изготовленные с любовью и заботой дошкольниками детского сада «Дюймовочка». По тому, как у ребят из социальных учреждений светились глаза можно сказать, что нам удалось достучаться до их сердец.

Выставка-ярмарка «Саянский помидор» прошла в августе в ДК «Юность»: более 150 различных сортов можно было увидеть на городской выставке, посвященной самому яркому плоду лета. Инициатором выставки выступил библиотечный клуб садоводов «Саянская радуга». Участников выставки приветствовал мэр города О.В. Боровский. Участники представили крохотные, словно бусины томаты и огромные помидоры-рекордсмены - каждый из них весом с полкилограмма и более. Помимо выставки плодов, была организована и фотовыставка «Помидор в объективе». Садоводы продемонстрировали насколько интересно и творчески можно запечатлеть свой любимый томат. Много полезного можно было найти и в литературе, которую предоставила городская библиотека - периодические издания и тематические книги для ценителей помидоров.

1.1.2. В отчетном году приняли участие в проектной и грантовой деятельности.

Подана заявка на участие в гранте Президента Российской Федерации на реализацию проектов в области культуры, искусства и креативных (творчески) индустрий. Цель **проекта** «Детство без игрушек» - это привлечь внимание подростков-обучающихся 9-10 классов общеобразовательных школ города Саянска к теме ВОВ через создание видеоархива воспоминаний Детей войны силами школьников - участников проекта. Расходы на реализацию проекта — 617 721,00 руб. Размер запрашиваемой суммы у грантодателя составляет 489 298,00 руб. Заявка подана от Саянского благотворительного фонда местного сообщества.

Подана заявка на предоставление грантов Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества в 2023 году. Заявка предполагает создание коммуникативного пространства - ресурсной комнаты «Кенгуру», предназначенного для творческого и интеллектуального досуга семей, воспитывающих детей с ментальными нарушениями здоровья. Смета проекта 933 068,00 рублей. Запрашиваемая сумма у грантодателя 476 148,00 руб. Заявка подана от Саянского благотворительного фонда местного сообщества.

1.1.3. Профессиональная жизнь библиотек

С 26 по 30 октября 2022 года директор учреждения Осипова К.Г. приняла участие во Всероссийской научно-просветительской конференции «ДНК России» в г.Сочи. Главной темой конференции по проблемам мировоззрения и общественных наук стали принципы формирования современного понятийного пространства общественных наук и новые подходы к их преподаванию. Организаторами конференции выступили Министерство науки и высшего образования Российской Федерации, Российское общество «Знание», Экспертный институт социальных исследований и МГУ имени М.В. Ломоносова. Участников поприветствовал помощник Президента РФ Владимир Мединский, который отметил, что конференция поможет преподавателям высшей школы вместе понять, как дальше выстраивать образовательный процесс, с ориентацией на фундаментальные национальные ценности и приоритеты.

В рамках II ежегодного онлайн-коллоквиума «Комбо 18 в 1» для модельных библиотек Иркутской области состоялось представление модельных библиотек города. В мероприятии на онлайн-платформе Zoom приняли участие 50 специалистов модельных библиотек области. Специалисты модельных библиотек города представили информацию о деятельности библиотек: о новых локациях, новых форматах работы с читателями и перспективных идеях на 2022 год. Во время секретного комбо «Что в черном ящике?» участники коллоквиума разработали концепцию WOW-мероприятия с помощью разыгранных в рандомайзере форм и методов.

Профессиональная мастерская «Библиотеки нашего времени: **продвижение»** прошла на базе центральной детской библиотеки 18 августа. Мероприятие организовано в рамках международного фестиваля «Этим летом в Иркутске». С целью обменяться опытом в Саянск приехали специалисты библиотечной системы из Куйтунского, Тулунского, Зиминского, Черемховского районов. Для участников профессионального мероприятия была подготовлена очень насыщенная и познавательная программа. Как правильно разрабатывать и реализовывать культурные проекты библиотекари узнали на «воркшопе» от Марины Дворской куратора молодежной лаборатории современного искусства «CONTExT» библиотеки и артрезиденции «Шкаф» из города Санкт-Петербурга. Помимо ее «воркшопа» участники профессиональной мастерской посетили круглый стол с основателем и генеральным директором московского издательского консалтингового центра, главным редактором журнала «Современная библиотека» - Любовью Казаченковой.

В августе состоялась **стратегическая проектная сессия «Библиотека как центр развития человека»**, в рамках исполнения поручения Губернатора ИО. В работе сессии приняли участие Загайнова А.И., Кутищева В.И., Василенко С.А. – представители НМО ГБУК ИОГУНБ и библиотечное сообщество г.Саянска. Цель сессии: создание окончательной разработки и оформление проектной инициативы для представления ее Губернатору Иркутской области. Сессия прошла в формате мозгового штурма и работы в мини-группах.

Главный библиограф библиотеки Шабляускене В.Н. приняла участие в конкурсе краеведческих проектов и **IT продуктов «Мозаика локальных историй» в номинации «Лучший мультимедийный продукт»** с краеведческим проектом «Наследие Александра Кашицына». Александр Александрович Кашицын - прозаик, поэт, строгий редактор, издатель, оставивший заметный след в культурной жизни города Саянска. В проекте собраны уникальные архивные материалы: тексты, фотографии, рукописи, машинописи, звуковые файлы и видеозаписи. В отдельном разделе представлен каталог изданий Александра Кашицына. Ссылка на ресурс https://kashitcin.blogspot.com/.

Заведующая библиотекой «Берегиня» Шеламова О.В. приняла участие в **IX Саянских Рождественских образовательных чтениях** «Глобальные вызовы современности и духовный выбор человека» с докладом на тему: «Деятельностный подход в работе общедоступной библиотеки по возрождению и сохранению народных традиций».

В рамках федерального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура» в 2022 году 10 сотрудников библиотечной системы прошли курсы повышения квалификации по программам дополнительного образования в «Московском государственном институте культуры» и «Санкт-Петербургском государственном институте культуры».

Награды «Централизованной библиотечной системы г. Саянска» в 2022 году:

- Диплом Иркутской областной детской библиотеки им. М. Сергеева. Детская модельная библиотека финалист в XXX Областном конкурсе детского творчества «Здесь край моих отцов, здесь родина моя» в специальной номинации для специалистов библиотек «Прибайкалье: прошлое и настоящее».
- Дипломы мэра городского округа муниципального образования «город Саянск» О.В.Боровского участникам муниципального конкурса на лучшее праздничное оформление учреждений, расположенных на территории городского округа МО «город Саянск» «Новогодний портал!» Библиотеке «Истоки», Библиотеке «Берегиня», Детской модельной библиотеке.
- Благодарность Иркутского Регионального отделения Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», Губернатора Иркутской области за активное участие в организации и проведении Международного исторического диктанта на тему событий Второй мировой войны «ДИКТАНТ ПОБЕДЫ» в 2022 году.
- Благодарственное письмо Областной государственной универсальной научной библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского за проведение Дня единого действия в формате краеведческо-просветительской акции «Краевед85: Краткая история Иркутской области», приуроченного к 85-летию Иркутской области.
- Благодарность Областной государственной универсальной научной библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского коллективу Детской модельной библиотеке за организацию мероприятий областного фестиваля мемов Иркутской области «МЕМФЕСТ», в рамках всероссийской акции «Библионочь-2022».
- Благодарственное письмо ГБУК «Иркутская областная юношеская библиотека им. И.П.Уткина» за содействие в реализации областного проекта «Волонтерский прорыв 38» в рамках фестиваля «Огни магистрали».
- Благодарность Иркутского государственного университета, ТГ «IQGame» коллективу Детской модельной библиотеке за помощь в организации и проведении интеллектуальных игр в рамках проекта «Школьная Лига Иркутской области по «Что? Где? Когда?» на территории региона и Сибирского федерального округа.
- Благодарность Администрации городского округа муниципального образования «город Саянск» за активное участие в подготовке и проведении праздничных мероприятий, посвященных 77-ой годовщине Победы в ВОВ 1941-1945гг.
- Благодарность Администрации городского округа муниципального образования «город Саянск» за эффективную работу по организации праздничных мероприятий «Я город свой люблю и прославляю!» в рамках празднования Дня города.
- Благодарственное письмо ОГБУСО «Саянский детский дом-интернат» коллективу библиотеки «Берегиня» за многолетнее активное сотрудничество с воспитанниками учреждения.
- Благодарность МУ ДО ДДТ «Созвездие» коллективу библиотеки «Берегиня» за эффективное сотрудничество, за формирование культурного и нравственного развития личности.
- Благодарность МУ ДО ДДТ «Созвездие» коллективу Детской модельной библиотеки за сотрудничество и плодотворную деятельность в деле воспитания подрастающего поколения.
- Благодарность МБУК «Дворец культуры «ЮНОСТЬ» за помощь в организации Литературной гостиной «Вспоминайте меня весело...» по воспоминаниям об Александре Вампилове и за участие в самом мероприятии.
- Благодарность Саянской епархии Русской Православной коллективу Детской модельной библиотеки церкви за содействие в проведении конкурса чтецов «Светлое слово».
- Сертификат Иркутской областной детской библиотеки им. Марка Сергеева за участие в IVОбластной социокультурной акции, посвященной Международному дню инвалидов «Твори добро от всей души». (Библиотека «Берегиня», Детская модельная библиотека).
- Сертификат Иркутской областной детской библиотеки им. Марка Сергеева за участие в IX Областной информационной акции «Защитим детей вместе». (Библиотека «Берегиня», Детская модельная библиотека).
 - Сертификат участника интеллектуального забега «Бегущая книга-2022»,

- <u>В 2022 году награды разных уровней получили 10 сотрудников ЦБС,</u> за добросовестный труд и высокий профессионализм, заслуги в развитии культуры, достижения в общественной сфере деятельности, безупречную работу:
- Почетной грамотой Губернатора Иркутской области награждена Осипова К.Г. за многолетний труд и высокий профессионализм, в связи с 85-летием со дня образования Иркутской области.
- Благодарность Министерства культуры и архивов Иркутской области вручена Шабляускене В.Н. за многолетний добросовестный труд, результативность в профессиональной деятельности и в честь Дня работника культуры.
- Благодарственное письмо Иркутской областной государственной универсальной научной библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского вручено Осиповой К.Г., Мальцевой Н.М., Шуриковой Н.Ю., Семке Е.Д. за организацию мероприятий форума «Живые библиотеки Приангарья».
- Почетной грамотой Председателя думы городского округа муниципального образования «город Саянск» награждены Мамушева М.Г. и Ильяшевич А.Ю. за эффективную профессиональную деятельность и в честь Дня работника культуры.
- Благодарственное письмо Мэра городского округа муниципального образования «город Саянск» вручено Шеламовой О.В. за многолетнюю творческую работу, целеустремленность, за возрождение народных традиций и в честь Дня работника культуры.
- Благодарственное письмо Заместителя мэра городского округа муниципального образования «город Саянск» вручено Поличук А.В за многолетнюю творческую работу, высокий профессионализм в библиотечной деятельности и в честь Дня работника культуры.
- Благодарность Отдела по молодежной политике администрации городского округа «город Саянск» вручена Осиповой К.Г., Семке Е.Д., Мальцевой Н.М., Шуриковой Н.Ю. за подготовку и проведение среди городского молодежного актива добровольцев форсайт-сессии «Дом молодежи как центр притяжения добровольчества».
- Сертификат Саянской Епархии Русской Православной церкви вручен Шеламовой О.В. за участие в IX Рождественских образовательных чтениях в г. Саянске и г. Тулуне.
- 1.1.4. Достижения в области укрепления материально-технической базы, информатизации и автоматизации.

В 2022 году библиотечный фонд учреждения пополнился на 3708 экземпляров книг на сумму 1 115 632,58 рублей.

- Освоена субсидия местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в размере 729 932,58 руб. 3307 экземпляр.
- Освоена субсидия из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 385 700,00 руб. 1017 экземпляров

Новая литература приобретена по запросам читателей - художественная, познавательная, детская литература, произведения современных писателей, справочники и словари.

На подписку к обеспечению доступа к электронной библиотеке «**ЛитРес**» в отчетном году было выделено 100 000,00 рублей. На эту сумму приобретено 616 книг. Книговыдача составила 566 экз.

1.1.5. Другие достижения

С сентября 2022 года все библиотеки МУК «ЦБС г.Саянска» присоединились к реализации совместного проекта Минкультуры и Минцифры России «**Пушкинская карта».** С сентября по декабрь проведено 32 мероприятия, продано 503 билета на сумму 47 430,00. Оформлено 646 Пушкинских карт.

В 2022 году проведена подготовительная работа для **осуществления капитального ремонта в библиотеке** «Берегиня» в 2024 году. Подготовлена проектно-сметная документация, получено положительное заключение ГБУК «Ирэкспертиза».

В 2022 году проведен капитальный ремонт в Центральной городской библиотеке. На ремонт выделено 24 870 336,94 руб. в рамках государственной программы "Развитие культуры" на 2019-2024гг.".

1.2. Федеральные, региональные и муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в анализируемом году

- Закон Российской Федерации от 09.09.1992 № 3612-1 «Основы законодательства Российской Федерации о культуре»;
- Федеральный закон от 29.12.1994 № 78-ФЗ «О библиотечном деле»;
- Федеральный закон от 29.12.1994 № 77-ФЗ «Об обязательном экземпляре документов»;

- Федеральный закон от 29.12.2010 № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»;

Модельная библиотека «Истоки» в 2022 году работала по программе «Территория безопасного контента». В Детской модельной библиотеке осуществляет свою деятельность клуб цифровой грамотности «ЦифRU».

Проведены: экскурсии по библиотеке, виртуальные экскурсии по электронным ресурсам, Дни виртуальной информации, где участники знакомились с Электронными библиотеками: НЭБ, Президентской библиотекой им.Б.Ельцина и ЭКБ «Хроники Приангарья». В течение года работали курсы цифровой грамотности «Для тех, кому за...». Осуществлялось консультирование по работе с порталом «Госуслуги».

В течение года в библиотеках с детьми и подростками поводилась планомерная работа по интернет-безопасности. Цель данных мероприятий: знакомство детей и подростков с опасностями, которые подстерегают их в сети Интернет.

Большой популярность у подростков пользовались мероприятия: «Цифровой лабиринт» кибер-квиз; «Инфопомощь» урок цифровой грамотности; «Информационная безопасность» урок компьютерной грамотности; «Исправить ошибки и не только...» онлайн-обзор о полезных интернет-ресурсах для школьников; «Безопасный интернет» урок грамотности. В ЦДБ с детьми и подростками поводилась планомерная работа по интернет-безопасности: в электронном читальном зале ЦДБ прошли кибер-квизы «Цифровой лабиринт», игра-расследование «Обман «на доверии» (о безопасности в интернете); мероприятия по цифровой грамотности: АRТ-урок на графических планшетах «Рисуем как Мастера», онлайн-обзор «Исправить ошибки и не только...» о полезных интернет-ресурсах, арт-релакс «3D-раскраски оживают на глазах!», урок цифровой грамотности «Книгли: создаём книгу-картину!», виртуальное путешествие ко Дню флэшнакопителей «Все по полочкам, или Способы хранения информации», визуальные бродилки «Чудеса дополненной реальности», мастер-класс «Я не волшебник, я только учусь» по созданию коротких видеороликов в программе biteable.com), мер-урок цифровой грамотности

«Аватарка в несколько кликов», урок творчества «Создаем открытки в онлайн-сервисах» и др.

За год проведено более 20 мероприятий, на которых присутствовали более 350 чел.

- Федеральный закон от 25 июля 2002 г. N 114-ФЗ "О противодействии экстремистской деятельности".

Ежемесячно производится сверка печатных изданий с ФСЭМ, результаты отражаются в актах. Проводится контроль за тем, чтобы издания, включенные в ФСЭМ, не были представлены в открытом доступе к фондам, на выставках или любым иным способом допущены к массовому распространению. Таких случаев не было. Регулярно, один раза в месяц, проводится работа по блокированию доступа с компьютеров, установленных в библиотеках (отделах) к сайтам и электронным документам, включенным в ФСЭМ, с обязательным фиксированием проведённой сверки в «Журнале сверки Федерального списка экстремистских материалов с фондом библиотеки». Для блокирования доступа с компьютеров пользователей заключен договор на оказание услуг контент - фильтрации с обществом с ограниченной ответственностью «Скай ДНС» г. Екатеринбург.

- Закон Иркутской области от 07.07.1999 № 31/8-3С «Об обязательном экземпляре документов Иркутской области» (в ред. законов Иркутской области от 07.10.2002 № 40-оз, от 05.05.2003 № 19-оз);

- Положение об организации библиотечного обслуживания населения, комплектования и обеспечения сохранности библиотечных фондов библиотек муниципального образования «город Саянск», утвержденное решением Думы городского округа муниципального образования «город Саянск» от 29.04.2016 № 61-67-16-22.
- 1.3. Национальные, федеральные и региональные проекты, программы и иные мероприятия, определявшие работу библиотек муниципального образования

Дать краткие сведения о наиболее важных проектах и мероприятиях, оказавших влияние на развитие в течение года.

- Федеральный проект «Создание модельных муниципальных библиотек».
- Концепция модернизации муниципальных библиотек Российской Федерации на основе Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки (в рамках реализации Национального проекта «Культура»).
- Модельный стандарт деятельности общедоступной библиотеки.

В 2022 году коллектив библиотеки г. Саянска выиграл конкурсный отбор субъектов Российской Федерации на создание модельных муниципальных библиотек в рамках Национального проекта «Культура». Из федерального бюджета в 2023 году будет выделено десять миллионов рублей на модернизацию Центральной городской библиотеки.

- Государственная программа Иркутской области «Развитие культуры» на 2019-2024 годы, утвержденной постановлением Правительства Иркутской области от 6 ноября 2018 года № 815-пп.
- Муниципальная программа «Развитие культуры муниципального образования «город Саянск» на 2020-2025 годы».

В 2022 году библиотечный фонд учреждения пополнился на 3708 экземпляров книг на сумму 1 115 632,58 рублей.

- Освоена субсидия местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в размере 729 932,58 руб. 2691 экземпляр.
- Освоена субсидия из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 385 700,00 руб. 1017 экземпляров

Новая литература приобретена по запросам читателей - художественная, познавательная, детская литература, произведения современных писателей, справочники и словари.

На подписку к обеспечению доступа к электронной библиотеке «ЛитРес» в отчетном году было выделено 100 000,00 рублей. На эту сумму приобретено 368 книг. Книговыдача составила 566 экз.

- Основные направления развития деятельности по сохранению библиотечных фондов в Российской Федерации на 2011-2020 годы.
- Руководство по краеведческой деятельности общедоступных (публичных) библиотек РФ, Владимир, 2018 г.

Краеведческая работа в библиотеках включает в себя предоставление наиболее полной краеведческой информации читателям, издание краеведческих материалов, проведение культурнопросветительских мероприятий по всем направлениям краеведения. В ЦДБ ведется работа по формированию и пополнению краеведческого СБА: краеведческого каталога и картотек, тематических папок, баз данных, фонда справочной литературы. После модернизации в библиотеке отрыт зал краеведения «РКОСаянск», в котором находится краеведческая литература - художественные произведения авторов Иркутской области, города Саянска.

На выставочных стеллажах представлены материалы о городе Саянске и регионе. Специально для этого зала были изготовлены витрины для экспонирования изделий декоративноприкладного искусства саянских мастеров, для размещения экспонатов, имеющих материальную и историческую ценность. Так, в 2022 году были организованы: выставка берестяных изделий В.

Федосеева «Саянская береста», выставка картин Г. Говорина «Краски жизни», выставка картин саянских художников «ArtCаянск», выставка работ В. Штерн «БезОбразно».

В зале краеведения представлена символика Иркутской области и г. Саянска. Доступ к электронным краеведческим ресурсам предоставляется рядом - в электронном читальном зале. Пространство и оборудование зала используется для индивидуальной и групповой работы, место краеведческого просвещения, самообучения, массовой патриотической культурнопросветительской деятельности библиотеки.

В работе по краеведению был создан электронный ресурс - аудиогид Izi. Travel «Музеи на карте Саянска». В течение года были проведены мероприятия краеведческой тематики: ко Дню Байкала - эко-тур «Байкальская нерпа – чудесный тюлень!», фоль-story «Могучий Байкал свою сказку сказывает»; к 85-летию Иркутской области - краеведческий квест «От Иркутской губернии до Иркутской области», экологическое лото «Иркутский заповедный край...», краеведческий тур «Я живу на Иркутской Земле». Ко Дню города для подростков и младших школьников прошли краеведческая игра «Я – саянец! и краеведческие раскраски «Героев наших имена» о ветеранах Саянска. В рамках II Областной литературной акции «Читаем Распутина вместе» в детской библиотеке состоялись громкие чтения «Рождённый Сибирью для России», видеорассказ «Классик XX века: Штрихи к портрету А. Вампилова» к 85-летию писателя и драматурга познакомил подростков с творчеством автора. В течении 2022 года были подготовлены краеведческие издания - буклет «Созвездие детства» (к 35-летию со дня открытия Дома детского творчества «Созвездие»), издан рекомендательный список литературы «Легенды и сказки земли Сибирской»; оформлены книжные выставки: к 85-летию Иркутской области - кн. выставкапоздравление «С днем рождения, область Иркутская!», кн. выставка-панорама «Иркутский край, ты часть России!»; ко Дню города - выставка-презентация «Родной, молодой, креативный!», кн. выставка-поздравление «Горжусь тобой, любимый город!».

- «Большой проект библиотек Приангарья». Все библиотеки учреждения принимают участие в реализации областного сетевого социально-ориентированного проекта «Библиотеки для власти, общества, личности». Проект определяет социально ориентированную деятельность общедоступных библиотек как инструмент для решения стратегических задач развития Российской Федерации, отраженных в Указе Президента Российской Федерации от 07.05.2018 г. № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года». В библиотеках созданы комфортные, удобные пространства, благоприятные условий для удовлетворения насущных социокультурных потребностей населения города. Востребованы подпроекты: «Активное долголетие», «Госуслуги – это просто», «Доступный мир», «Каникулы с библиотекой», «Ступень к успеху», «Школа здоровой нации», «Экологическая 10 культура», «Электронная память Приангарья». Более тысяч человек благополучателями проекта.

- Муниципальная программа «Организация отдыха, оздоровления и занятости детей и подростков города Саянска на 2020 - 2025 годы».

В целях организации досуга детей летом и поддержки чтения как основы интеллектуального, творческого и личностного развития детей библиотеки МУК «ЦБС г. Саянска» в летний период работали по программе летних чтений *«Лето, книги, 100 фантазий».* В рамках реализации программы дети знакомились с литературой, которая воспитывает нравственность, патриотизм, любовь к родине, бережное отношение к своему здоровью, экологическую культуру.

Привлечение детей к чтению проходило через игру, организацию литературных конкурсов и викторин, праздников, информационных и литературных часов, бесед, громких чтений. Мастер-классы и уроки творчества помогали развивать творческие способности детей. Дню защиты детей были посвящены игровые программы: «Полетели в лето!», «Лето, книга, я – друзья!», «Шагаем вместе по книжным просторам».

В День Пушкина присоединились ко Дню единого действия в парке «Таежные бульвары». В рамках праздника «И снова вечный Пушкин!» работали площадки: «Книжная закладка» мастеркласс, «Угадай героя» литературная викторина, «Заморочки из пушкинской бочки» предметная викторина, «Поэтическая табуретка» конкурс чтецов. Активное участие в празднике приняли

участие дети из школьных летних оздоровительных лагерей. Молодые жители города получили информацию о программе «Пушкинская карта».

Дню России была посвящена историко-литературная викторина «Моя Россия». Дню семьи, любви и верности был посвящен конкурс кулинарных рецептов «Вкус семейных традиций». В рамках Всероссийской акции состоялся это-кросс «Единый день фольклора мы детству посвятим: потешкам и считалкам мы время уделим». Дню государственного флага была посвящена патриотическая акция «Триколор объединяет».

В акции летнего чтения «В лето с книгой» с июня по август 2022 года приняло участие — 37 подростков. В летний период каждую среду в парке «Таежные бульвары» работал летний читальный зал. Посетителям предлагали почитать журналы, поучаствовать в мастер-классах, викторинах, поиграть в настольные игры, порисовать на асфальте.

В летний период более 110 мероприятий прошло в библиотеках города, в которых приняло участие более 1050 детей и подростков.

- Муниципальная программа «Профилактика социально-негативных явлений в муниципальном образовании «город Саянск» на 2020 - 2025 годы».

Библиотеки Саянска приняли участие в областной акции единого действия «Защитим детей вместе» к Международному дню детского телефона доверия, участниками которой стали подростки от 10 до 14 лет, всего (112 чел.). Проводилось информирование детей и подростков, их родителей, опекунов, усыновителей о возможности получения консультативно-психологической помощи по телефону доверия во время информационных мероприятий «Это он, это он – очень важный телефон», беседа «Ты не один, мы вместе», «Поговорил бы кто со мной» урок доверия, «Твоя жизнь. Твоя история. Твой телефон доверия» квест-игра.

В библиотеках учреждения созданы благоприятные условия для организации содержательного и познавательного досуга учащихся, в результате которого осуществляется правовое воспитание личности, обладающей качествами, способствующие «вхождению» в социальную среду. В целях повышения правовой культуры обучающихся, эффективности профилактики и предупреждения преступлений и правонарушений среди несовершеннолетних проведены: правовая игра «Подросток и закон»; правовой старт «От правил – к праву»; интеллектуальная игра «Я и мои права»; игра «Правовая азбука»; информационная лекция «Ответственность за приобретение и употребление электронных сигарет»; лекторий «Шалость или хулиганство»; видео-беседа «Вирус сквернословия»; дискуссия «Как бросить курить, и не начать заново»; психологический тренинг «В гармонии с собой».

Для формирования ответственного отношения молодых людей к своему здоровью и повышение знаний о профилактике ВИЧ и развитие у них навыков безопасного поведения на базе городских школ и ГБОУ «Химико-технологический техникум г. Саянска» состоялись информационные сессии и акции в рамках реализации социального проекта «Тебе решать!», который направлен на профилактику курения вейпов и мини-кальянов среди школьников и студентов. Данный проект вызывает большой интерес среди образовательных организаций. Благополучателей проекта «Тебе решать!» более 400 человек.

- Постановление администрации городского округа муниципального образования «город Саянск» «О проведении мероприятий, посвященных Дню и декаде инвалидов»

Областная информационная акция «Твори добро от всей души» была поддержана библиотеками г. Саянска, обслуживающими детей и подростков. В акции приняли участие дети и подростки ОГБУСО "Саянский детский дом-интернат для умственно-отсталых детей", ГОКУ Иркутской области для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Специальная (коррекционная) школа-интернат г. Саянска», дети и родители «Всероссийской организации родителей детей инвалидов г. Саянска», воспитанники МДОУ №10 «Дюймовочка», Детской школ искусств (всего 78 человек), было проведено 3 мероприятия. Центральная детская библиотека организовала акцию, итогом которой стала и праздничная программа «Передай добро по кругу». В модельной библиотеке «Истоки» для воспитанников детского дома-интерната была проведена литературная игра-путешествие «Большой поэт для маленьких», библиотека «Берегиня» для детей Саянского детского дома—интерната прошла игра - путешествие «Сказку мы улыбкой

детей Саянского детского дома-интерната прошла игра - путешествие «Сказку мы улыбкой встретим». Проведение благотворительной акции способствовало воспитанию у дошкольников

чувства сострадания к сверстникам, которые лишены родительской опеки, содействовало социальной адаптации детей с ограниченными возможностями здоровья.

- «Профилактика терроризма и экстремизма, а также минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма в муниципальном образовании «город Саянск» на 2020-2025 годы».

В рамках программы в библиотеках учреждения прошли мероприятия: «Вместе против террора» цикл книжных выставок, «Знает каждый: безопасность — это важно!» познавательно-игровая программа, «НЕТ террору!» буклет, «Триколор объединяет» патриотическая акция, «Терроризм — война без правил» книжная выставка ко Дню солидарности в борьбе с терроризмом, «Терроризм — война без правил» информационный час, «Россия - Родина моя!» онлайнвикторина, «Мой гимн, мой флаг, моя Россия» онлайн-викторина, «Народы дружат книгами» онлайн-викторина для молодежи, «Хоровод добрых сказок» онлайн-викторина для детей. Осуществляется работа с Федеральным списком экстремистских материалов. Ежемесячно производится сверка печатных изданий с ФСЭМ, результаты отражаются в актах. Заключен контракта на предоставление услуг по контент — фильтрации SkyDNS для блокировки электронных документов, включенных в ФСЭМ на компьютерах пользователей.

2. БИБЛИОТЕЧНАЯ СЕТЬ

2.1. Общая характеристика сети

• Изменения. Опишите особые изменения, которые произошли в сети библиотек в анализируемом году: открытие, закрытие, слияние, передача. В случае ликвидации учреждений просим указать наименование и реквизиты нормативно-правовых актов (обязательно в приложении дать скан документа) и причины. При закрытии сельских библиотек просим описать условия соблюдение ст. 23, пункт 1.1. ФЗ от 29.12.1994 № 78-ФЗ «О библиотечном деле».

В состав МУК «ЦБС г. Саянска» входят четыре библиотеки: Центральная городская, Детская модельная библиотеки, библиотека «Берегиня» и модельная библиотека «Истоки». Изменений в сети муниципальных библиотек в 2022 году не произошло.

• Обслуживание молодежи. Дайте характеристику структурных подразделений библиотек, осуществляющих обслуживание молодежи от 15 до 30 лет.

Все библиотеки города обслуживают молодёжь от 15 до 30 лет. Юношеская кафедра есть только в Центральной городской библиотеке. Отдельно выделен фонд литературы. В юношеском отделе регулярно оформляются выставки молодежной литературы и периодики.

В Детской модельной библиотеке молодежь старше 15 лет обслуживается в зале старшего абонемента «Книжная карусель» для детей и подростков от 11 лет и старше. После модернизации зал оснащён новой современной мебелью, стеллажами с диванчиками, популярностью пользуется кресло-кокон. Оборудование электронного читального зала «Интеллектус» (очки виртуальной реальности, графические планшеты, современные компьютеры, квадрокоптер, экшн-видеокамера) помогает молодым людям попробовать себя в профессиях журналиста, оператора, монтажера, графического дизайнера, открывает современный мир высокотехнологичного творчества, у которого нет границ. Это клуб начинающих писателей, авторов научных разработок, место дискуссий и первых публичных выступлений, площадка для проведения мастер-классов и интерактивных литературных площадок. Посетителей ожидают творческие встречи с писателями и актуальные диалоги с представителями власти и пр. В библиотеке есть: зал периодики «Читаймер»; зал краеведения «РКОСаянск» и событийная зона лекционной зал «Точка роста» для проведения культурно-массовых мероприятий.

В модельной библиотеке «Истоки» - молодежь обслуживается в зале выдачи книг, где имеются выделенные стеллажи с книгами, есть места для индивидуальной работы, оснащенные компьютерами и выходом в Интернет. Молодые люди с ОВЗ могут воспользоваться специально

приспособленным местом для индивидуальной работы, где имеется специальная клавиатура, тифлофлешплеер.

В библиотеке «Берегиня» специальных мест для обслуживания молодёжи не выделено, но на взрослом абонементе есть стеллажи с выделенным фондом литературы.

• Обслуживание детей. Укажите изменения, которые произошли в сети структурных подразделений массовых библиотек, обслуживающих детей до 14 лет: открытие, закрытие детских отделов, детских абонементов и т.д.

Библиотечное обслуживание детей в городе Саянске осуществляется всеми библиотеками города: специализированной — Детской модельной библиотекой, Модельной библиотекой «Истоки» и библиотекой «Берегиня», которые имеют в своей структуре детский отдел и Центральной городской библиотекой. В 2022 году новых залов не открыто.

- Внестационарная сеть. Проанализируйте внестационарную библиотечную сеть: динамика количества пунктов выдачи, стоянок библиобуса (обратите внимание, что эта этот показатель должен совпадать с показателем в п. 7.9). В случае отрицательной динамики обязательно опишите причины. Кратко опишите работу библиобуса (при его наличии): положительные и отрицательные стороны этого вопроса. Проблемы, которые возникают при внестационарном обслуживании, и пути их решения.
- в отчетном году продолжили использовать традиционные формы внестационарного библиотечного обслуживания: книгоношество, коллективные абонементы, выездные читальные залы. Услугами пунктов выдачи воспользовались сотрудники администрации, педагоги, воспитатели, технические работники и другие. Передвижные пункты действуют в администрации города Саянска, комплексном центре социального обслуживания населения, школы-интернате, Совете ветеранов, детских садах №27 и №36, клубе «Пилигрим», школах №2 и №5. Подбор литературы проводится с учётом читательских интересов. Проводятся рекомендательные беседы о новинках литературы, поступивших в фонд библиотеки.

Внестационарное обслуживание читателей в ЦДБ осуществляется с помощью коллективных абонементов по месту учебы и пребывания детей в отделении реабилитации комплексного центра социального обслуживания населения и в специальной коррекционной школе-интернате. Целевые читательские группы: дети-инвалиды, воспитанники социально-реабилитационных центров для несовершеннолетних (социальные сироты), дети-сироты и воспитанники детских домов, для этих ребят проводятся обзоры новых поступлений, тематические мероприятия ко Дню защитника Отечества, к Декаде инвалидов, летние чтения.

Книгоношество используется в обслуживании инвалидов и людей преклонного возраста, библиотекари подбирают книги для таких читателей и посещают их на дому. В 2022 году помогали доставлять литературу на дом волонтеры, в рамках акции «Книга на дом». Всего за время проведения акции посетили на дому 20 человек, выдав 112 экземпляров книг, количество обслуживаемых на дому уменьшилось в связи с переездом и с естественными причинами убытия. По сравнению с прошлым годом количество пунктов увеличилось, при этом увеличилось количество пользователей, посещений и книговыдачи внестационарного обслуживания на 25%.

2.2. Организационно-правовые аспекты структуры библиотечной сети

Правовые формы муниципальных библиотек, библиотек-филиалов (подразделений) ЦБС, других библиотечных объединений и КДУ. Изменение правовых форм библиотек.

Гол	БВВ	Библиотеки – юридические лица	Библиотеки в составе КДУ
-----	-----	-------------------------------	--------------------------

		Бюджетные учреждения	в т. ч. в сельской местности	Казенные учреждения	в т. ч. в сельской местности	Автономные учреждения	в т. ч. в сельской местности	Бюджетные учреждения	в т. ч. в сельской местности	Казенные учреждения	в т. ч. в сельской местности	Автономные учреждения	в т. ч. в сельской местности
2021	1			1									
2022	1			1									

2.3. Развитие библиотечной сети

• Текущие и капитальные ремонты зданий и помещений библиотек (где был проведен, виды работ, финансирование).

В 2022 году проведен капитальный ремонт в Центральной городской библиотеке. Сумма финансирования составила: областной бюджет- 22 134 605,60 руб.; местный бюджет – 2 735 731,34. Общая сумма финансирования – 24 870 336,94 руб.

В соответствии с муниципальным контрактом выполнены следующие виды работ: частичная перепланировка помещений; обеспечен доступ маломобильных групп населения; ремонт полов, замена дверей и окон, отделка помещений, ремонт крылец с обеспечением доступа для маломобильных групп населения; замена системы электроснабжения и электроосвещения, замена системы пожарной сигнализации, ремонт системы вентиляции, замена системы отопления, замена системы водоснабжения, замена системы канализации, устройство системы видеонаблюдения.

• Заполните таблицу по текущему состоянию дел.

Наименование	Требуется	Требуется капитальный ремонт	Здание
библиотеки	текущий		аварийное
	ремонт		
Библиотека	-	Согласно проектно-сметной	-
«Берегиня»		документации сумма финансирования	
		ремонта составляет 4 688,10 тысяч руб.	
		Требуется выполнить следующие виды	
		работ: обеспечить доступ	
		маломобильных групп населения; ремонт	
		полов, замену дверей, отделку	
		помещений, замену системы	
		электроснабжения и электроосвещения,	
		замену системы пожарной сигнализации,	
		ремонт системы вентиляции, замену	
		системы отопления, замену системы	
		водоснабжения, замену системы	
		канализации, устройство системы	
		видеонаблюдения. Проведение ремонта	
		планируется в 2024 году.	

• Опыт модернизации муниципальных библиотек в отчетном году за счет бюджета МО, грантовых средств или собственными силами. Опишите наличие для детей игровых комнат, комнат развития или временного пребывания и прочее.

В 2022 году библиотеки не модернизировали

• Именные библиотеки.

Именная	Дата присвоения	Концептуальная идея	Достижения
библиотека	имени		

иет	l <u> </u>	_
1101		

2.4. Доступность библиотечных услуг

• Число населенных пунктов и жителей, не охваченных библиотечным обслуживанием (стационарными и внестационарными формами).

Кол-во населенных	Кол-во населенных пунктов,	Кол-во жителей в населенных
пунктов МО, всего	не охваченных	пунктах, не охваченных
	библиотечным	библиотечным обслуживанием
	обслуживанием	·
-	-	-

• Сокращенный график работы библиотек. В таблице укажите только библиотеки, ботпочине в условиях сокращениих тарыфиих старок

работающие в условиях сокращенных тарифных ставок

Наименование библиотеки	Тарифная	С какого года	Численность
	ставка	сокращена	жителей в
		тарифная	населенном
		ставка	пункте
-	-	-	-

• Режим работы библиотек. Дайте краткую характеристику. Результаты проводимых социологических исследований по данной теме. В случае изменения графика работы библиотек: причины и влияние. В приложении дать информацию с графиками работ каждой библиотеки.

Режим работы библиотек выстроен таким образом, чтобы жители города могли прийти в библиотеку в любой день недели и в любое время. Центральная городская библиотека и библиотеки «Берегиня» и «Истоки» работают с 11.00 до 19.00. Детская модельная библиотека работает с 10.00 до 18.00, во вторник и среду с 10-00 до 19-00. Выходные дни в библиотеках – в разные дни недели, в Центральной городской библиотеке – пятница, в библиотеке «Берегиня» - воскресенье, в Центральной детской и библиотеке «Истоки» - суббота. Библиотеки работают без обеда. В летнее время выходные дни во всех библиотеках суббота и воскресенье, это связано с возникновением летней миграции (город – дачный участок) жителей, которые в выходные массово выезжают за город. Последний день месяца определён санитарным днём.

- Доступная среда. Опишите организацию доступности библиотечных услуг для людей с ограниченными возможностями жизнедеятельности. Какие проблемы возникают при организации. Перспективы создания условий доступности, а также описание конкретных улучшений, необходимых для создания доступной среды. Когда будете описывать техническую составляющую данного вопроса (приобретённую технику, пандусы, реконструкцию здания), то просьба разделить информацию по двум направлениям: что было сделано в целом и что конкретно в течение за 2022 год для обеспечения доступности услуг библиотеки.
- В библиотеках города имеется техническое оборудование для людей с ограниченными возможностями здоровья и маломобильных граждан:

Центральная городская библиотека:

- беспроводная система вызова помощника «Пульсар»;
- портативная информационная индукционная система «Исток» (для взаимодействия сотрудника со слабослышащим посетителем);
- тактильная накладка для ориентирования незрячих людей;
- портативный тифлоплеер (переносное устройство для прослушивания аудиокниг);
- видеоувеличитель портативный HV-MVC;
- пандус для маломобильных граждан.

Входная группа позволяет организовать максимально удобный доступ для инвалидов колясочников в здание. Оборудована санитарно-гигиеническая комната для пользователей с ограниченными возможностями здоровья.

Детская модельная библиотека:

- электронная лупа;

- лупа-увеличитель;
- вызов помощника «Пульсар»;
- информационно-тактильные знаки;
- портативная информационная система «Исток A2»;
- клавиатура адаптированного с крупными кнопками, ресивер, парта для МГН.

Для пользователей с OB3 на полу размещены тактильные накладки желтого цвета, покрытие из плиток поливинилхлоридных, тактильная плитка из ПВХ. Входная группа позволяет организовать максимально удобный доступ для инвалидов колясочников в здание. Оборудована санитарногигиеническая комната для пользователей с ограниченными возможностями здоровья.

В модельной библиотеке «Истоки» есть специальное оборудование:

- универсальная, антивандальная беспроводная система вызова помощника «Пульсар»;
- портативная информационная индукционная система «Исток» (для взаимодействия сотрудника со слабослышащим посетителем);
- тактильная накладка для ориентирования незрячих людей;
- портативный цифровой увеличитель;
- устройство для чтений говорящих книг тифлофлешплеер;
- клавиатура адаптированная с крупными кнопками и пластиковой накладкой разделяющей клавиши;
- читающая машина «Eye-Pal vision» быстрое, точное сканирующие и читающие устройство;
- видеоувеличитель портативный HV-MVC диагональ экрана 3,5 дюйма;
- устройство Smart Bee (портативный тифлоплеер) портативное переносное устройство для прослушивания аудиокниг.

Проблемы

Для людей с ограниченными возможностями жизнедеятельности неудобен вход в читальный зал Центральной городской библиотеки. Высокое крыльцо без перил стало определенной «полосой препятствий» для этой категории посетителей библиотеки. Поэтому вход в читальный зал для них возможен только через абонемент, вход в который оборудован пандусом.

Недоступность 2 этажа центральной детской библиотеки для людей с нарушениями опорнодвигательного аппарата.

2.5. Краткие выводы по разделу. Опишите основные проблемы, связанные с развитием сети муниципальных библиотек. Какие меры стратегического развития предпринимаются. Каковы основные прогнозы по данному направлению.

Библиотечная сеть города Саянска в 2022 осталась без изменений. Жителям города предоставляется муниципальная услуга «Библиотечное, библиографическое и информационное обслуживание пользователей библиотеки» включающая в себя:

- библиотечно-информационное обслуживание (предоставление пользователям информации на материальных или нематериальных носителях и справочно-библиографическое обслуживание);
- культурно-просветительская работа (выставочная деятельность, организация и проведение массовых, научных и просветительских мероприятий, реализация обучающих и просветительских программ).

Муниципальная услуга «Библиотечное, библиографическое и информационное обслуживание пользователей библиотеки» включает в себя:

- 1) библиотечное обслуживание:
- предоставление во временное пользование любого документа из библиотечных фондов в соответствии с установленными правилами, в том числе через внестационарные формы обслуживания и электронные информационные сети;
- предоставление документов или их копий по межбиблиотечному абонементу из других библиотек:
 - 2) справочно-библиографическое и информационное обслуживание:
 - предоставление информации о наличии в библиотечных фондах конкретного документа;
- предоставление информации о составе библиотечных фондов через систему каталогов и другие формы библиотечного информирования;

- предоставление консультационной помощи в поиске и выборе источников информации;
- предоставление справок и другой информации, в том числе по телефону, в удаленном доступе, через сайт библиотеки в информационно-коммуникационной сети «Интернет» (далее сеть «Интернет»);
- 3) активизация, организация и модерирование интеллектуального взаимодействия внутри сообщества (организация работы студий, клубов, кружков дополнительного образования детей и иных форм интеллектуального творчества, организация просветительских и культурных, интеллектуально-досуговых мероприятий, в том числе культурно-просветительские мероприятия, тематических выставок, выставок новых поступлений и иных выставок, акций, фестивалей, конкурсов, конференций, проведение культурно-просветительских массовых мероприятий на базе библиотеки, направление, вид и тематика которых должны соответствовать возрастной и социальной категориям получателей муниципальной услуги).

Нарушений функционирования библиотечных процессов нет. Достижением года можно считать победу в конкурсном отборе субъектов Российской Федерации на предоставление иных межбюджетных трансфертов из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на создание модельных муниципальных библиотек в целях реализации национального проекта «Культура». В 2023 году будет модернизирована Центральная городская библиотека.

Успешный старт деятельности Детской библиотеки в статусе модельной. Повышение охвата библиотечным обслуживанием населения города. Вовлечение библиотек в содействие решению более широкого круга социальных задач: работа и социально-незащищенными слоями населения, полезного использования свободного времени подростками.

3. НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «КУЛЬТУРА»

3.1. Федеральный проект «Культурная среда»

• Концептуальная идея развития модельной библиотеки. Кратко.

Концепция модернизации Центральной детской библиотеки г. Саянска разработана в соответствии с модельным стандартом деятельности общедоступной библиотеки, с учетом мнения пользователей библиотеки и требований к современному оформлению библиотечного пространства. Главная концептуальная идея - «Точка роста», модель безопасного мира для детей, в котором современные технологии, традиционные подходы и новые формы способствуют развитию творческих способностей, цифровой грамотности, познавательной и социальной активности жителей города». Инфраструктура «Точки роста» используется во внеурочное время как общественное пространство для развития общекультурных компетенций и цифровой грамотности, проектной деятельности, творческой, социальной самореализации детей, педагогов, родительской общественности. После модернизации библиотеки приоритетными направления, связанные с цифровым развитием, что позволяет расширить доступ горожан к информации, а значит улучшить качество жизни. В детской модельной библиотеке для развития потенциала детей и подростков организованы функциональные площадки, предоставлен доступ к ресурсам, к компьютерным технологиям. Разные социальные группы нашли в библиотеке свое место: молодые мамы могут общаться и приучать к чтению своих малышей. Дети и подростки не только могут взять книги, но и прослушать лекции, поучаствовать в мастер-классах. В библиотеке дружелюбно встречают и подростка с девиантным поведением, предложат ему полезный досуг, помогая в социокультурной реабилитации.

Модельная библиотека «Истоки»

Концептуальная идея развития библиотеки «Истоки»: библиотека – социальный «хаб» или «центр жизни местного сообщества». Библиотека выступает площадкой, интегрирующей разные сообщества и представителей социума: власть, бизнес, образование и другое.

• Достижения библиотеки в отчетном году.

В 2022 году библиотеки учреждения продолжили свое развитие как информационные центры, деятельность которых направлена на повышение престижа и роли библиотек в социальной и культурной жизни города, создание условий для сохранения и развития историко-культурных

традиций, развитие краеведческой деятельности библиотеки как фактора патриотического воспитания населения.

Модельная библиотека «Истоки». Основные задачи в 2022 году коллективом библиотеки были успешно выполнены. В полном объеме выполнены плановые показатели. Реализованы масштабные социально-культурные проекты, такие как: «Шаг вперёд!» проект по профилактике социально-негативных явлений, социализации молодежи, нуждающейся в особой защите государства; «Гений места» проект Министерства культуры Российской Федерации по созданию точек концентрации талантов. Достижения библиотеки можно увидеть в количественном коэффициенте в сравнении с прошлым годом: в 2022 году увеличилось количество новых читателей на 40%; количество посещений библиотеки увеличилось на 27%; количество книговыдачи увеличилось на 45%.

Детская модельная библиотека. После модернизации авторитет библиотеки в местном сообществе повысился, развитие библиотеки стоит в приоритете социальной политики города. Обновленная библиотека стала настоящим событием для жителей города, показателями эффективности модернизации служит возросшее число культурно-массовых мероприятий по сравнению с 2021 годом на 28,6%, повысился и статус мероприятий - это областные и городские стратегические сессии, конкурсы, конференции, где детская модельная библиотека выступает площадкой для коммуникации городского сообщества.

• Исполнение показателей НП «Культура»: посещения, обращения к электронным

цифровым ресурсам.

Наименование показателя	2021	2022	%
количество посещений библиотек	26203	71560	63,4
количество обращений к цифровым	2403	2452	2,02
ресурсам в сфере культуры			

• Обновление книжного фонда.

o orrowing removes the contract of the contrac							
Виды	Поступило названий			Поступило э			
документов	2021	2022	+/-	2021	2022	+/-	
книги	5190	1940	-3250	5930	2517	-3413	
периодика	44	31	-11	420	487	+67	
эл. издания	197	616	+419	197	616	+419	

• Идеи развития библиотеки на ближайшее время.

В 2023 году в Модельной библиотеке «Истоки» будет продолжена реализация проектов:

- «Территория полезного контента» по цифровой и информационной грамотности;
- «Шаг вперёд!» по профилактике социально-негативных явлений, социализации молодежи, нуждающейся в особой защите государства;
- «Гений места» по созданию точек концентрации талантов.

На базе библиотеки создано первичное отделение Российского движения детей и молодежи. Цель

- содействие проведению государственной политики в интересах детей и молодёжи, участие в воспитании детей, их профессиональной ориентации, организации досуга, создание возможностей для всестороннего развития и самореализации, подготовка детей и молодёжи к полноценной жизни в обществе.

Продолжат свою работу клубные объединения: «Рукодельница», «Неунывайка», «Общение», «Апіme studio», «Истоки добра» волонтерский центр.

В 2023 году в Детской модельной детской библиотеке планируется открытие Центра развития личности для младших подростков (10-14 лет). Центр — это уникальный для Саянска формат, обеспечивающий взаимодействие подростковых групп между собой и другими социальными группами города на систематической основе, в результате которого будут решаться проблемы использования свободного времени подростков, их разностороннего развития, социализации, самоактуализации и формирования гражданской идентичности. Подросткам предлагается роль не пассивных пользователей библиотеки, а активных участников творческих, коммуникационных,

исследовательских, проектных процессов. Деятельность Центра будет организована по трем направлениям:

1. Интеллектуально-творческое развитие в формате Акселератора для младших подростков 10-14 лет: во время участия в проекте младшие подростки расширят свой кругозор по основным школьным предметам, в области искусства, узнают о креативных технологиях, сформируют навыки эффективной коммуникации. Итогом такой работы станет повышение интереса к знанию, к творчеству, сформируется более четкое понимание о взрослении и интеграции в общество.

К работе Центра будут привлечены как штатные сотрудники Центральной городской библиотеки и Детской модельной библиотек г. Саянск, так и специалисты и эксперты ключевых партнерских организаций и структур.

Деятельность Детской модельной библиотеки будет направлена на развитие младших подростков 10-14 лет по следующим направлениям — «Занимательная наука», «Литература и искусство», «Креативные технологии», «Эффективная коммуникация». Предполагается проведение цифровых уроков творчества, онлайн-марафонов, лайфхак-уроков цифровой грамотности, клип-арт уроков, мульти-мастерских, интерактивных гидов, VR-погружений, с использованием игровых технологий.

Продолжат свою работу клубные объединения:

- клуб цифровой грамотности «ЦифRU» (информационная безопасность, создание мультипликаций и комиксов, освоение типографских навыков),
- клуб «Библиокроха» (организация детского досуга),
- клуб «Интеллектуальный марафон» (литературно-интеллектуальные игры, школьная лига Иркутской области по «Что? Где? Когда?», турниры знатоков, интеллект-шоу),
- клуб «Радуга дружбы» социально-культурная адаптация детей инвалидов (познавательные, образовательные, творческие занятия, мастер-классы, интерактивный стол, интерактивная песочница),

Планируется на регулярной основе проводить библиодесанты в детскую больницу, организация «Переговорных площадок», где пройдут информационные встречи с представителями администрации, депутатами Думы, консультации представителей социальной защиты, отдела опеки и попечительства, администрации города, МФЦ, проведение встреч для подростков и молодежи площадки «Пространство развития» с участниками конкурса «Шаг в будущее», «Большая перемена», ТЕО-лекции от успешной молодежи, участниками исследовательских конкурсов, в выходные дни и дни школьных каникул организовать открытая площадка для общения «Академия детства» с настольными играми, игровыми программами, сетевыми акциями, квестами, занятиями на интерактивном оборудовании.

• Проблемы, с которыми сталкивается библиотека.

Одна из основных проблем модельных библиотек — это проблема библиотечных кадров. Высокие требования к модельным библиотекам, предъявляемые Министерством культуры и обществом, стали тем самым фильтром, когда сотрудники понимают, что не справляются. Сотрудники не хотят повышать уровень своей квалификации на курсах повышения или переподготовки и уходят из библиотеки.

Необходимо продолжать работу по техническому оснащению детской библиотеки и библиотеки «Истоки», развивая проектную деятельность.

3.2. Федеральный проект «Цифровая культура»

• Виртуальные концертные залы в библиотеке. Дата создания. Особенности функционирования.

Наименование библиотеки, в составе	Количество показов в	Количество
которой есть ВКЗ	2022 г.	участников
-	-	-

• Опишите успешные практики в работе ВКЗ. Какие преимущества наличия ВКЗ можете назвать. Существуют ли проблемы развития ВКЗ?

3.3. Федеральные проекты

3.3.1. Участие в проекте «Гений места» в 2022 году

• Участие в проекте.

Наименование библиотеки	Модельная/ немодельная	Направление креативных индустрий	Количество читателей, чел. принявших участие в конкурсе «Гений – это ты!» в каждом направлении	Количество победителей, чел. в конкурсе «Гений – это ты!»
Библиотека	Модельная	Дизайн	1	1
«Истоки»		Маркетинг	1	
		IT	-	
		Искусство	-	
		Музыка	-	
		Мода	-	
		Кино	-	

• Организация пространства в библиотеке для реализации проекта

Наименование	Коворкинг-	Специальный	Современное
библиотеки	пространство	фонд, перечислить	техническое
	(да/нет)	направления	оборудование,
		литературы	перечислить
Библиотека	Да	Дизайн	3-D проектор,
«Истоки»		Маркетинг	графический
		IT-технологии	планшет Wacom (2
		Искусство	шт.), Sony
		Музыка	Playstation4,
		Мода	Планшеты Lenovo (3
		Кино	шт.), видеокамера
			Panasonic,
			фотокамера Sony,
			интерактивный стол
			для детей,
			моноблоки НР (4
			шт.)

• Наиболее значимые мероприятия, проведенные в рамках проекта (5 мероприятий)

Название	Форма	Направлени	Краткое описание	Количеств
мероприятия	мероприятия	e		0
		креативных		посещений,
		индустрий		ед.
«Моя жизнь –	Коуч – встреча	Маркетинг	Встреча направлена на диалог	27
мои правила»	с лидерами		между молодежью по принципу –	
	саянской		равный – равному. Иосиф и Лера	
	молодёжи		- победители Всероссийского	
	Иосифом		конкурса "Большая перемена"	
	Иремашвили и		среди учеников 8 - 10 х классов	
	Валерией		рассказали о своих достижениях	
	Учуватовой		и тех преградах, которые им	
			встречались на пути. На своем	
			примере продемонстрировали	

			упорство и высокую мотивацию в достижении целей, стойкость в преодолении трудностей. Для подростков важен личный пример сверстников.	
«Современны й этикет для успеха в бизнесе и жизни»	Тематическая дискуссия	Маркетинг	Каждый ученик мечтает о том, что когда вырастет станет успешным человеком, который будет работать на хорошей должности, получать высокую зарплату и полностью обеспечивать свою жизнь. Как же знания этикета могут в этом помочь: если человек со школы не будет соблюдать определённые правила приличия и поведения, он свои поведенческие привычки перенесёт во взрослую жизнь и ему будет очень не просто находить общий язык с окружающими. На тематической дискуссии разыгралась целая полемика на тему нужности / ненужности этикета в жизни.	13
«Сокровища музеев мира»	Виртуальная экскурсия	Искусство	Воспитанники летнего оздоровительного лагеря совершили экскурсию по знаменитым музеям мира — Лувр, Третьковская галерея, Метрополитен, Прадо, Британский музей и Эрмитаж. С помощью сервиса https://wikiway.com/ ребят а познакомились с интересными экспозициями музеев, узнали историю их создания, а также познакомились с дорогостоящими экспонатами, находящимися в коллекциях музеев.	25
«Искусство декора и украшения. Декупаж»	Мастер – класс	Дизайн	Многие люди любят украшать квартиру разнообразным декором. Приглашённая гостья мастеркласса - Тамара Александровна Ваулина, удивительная рукодельница и мастерица, которая в совершенстве владеет техникой декупажа. Приглашённые ученики 8 Б класса МОУ "СОШ №4" познакомились с разными способами декорирования мебели,	12

			картин, украшений и др. Но решили сделать декор Пасхального яйца. Участники с удовольствием подбирали цвет оформления яиц, узоры и рисунки. Каждое яйцо получилось уникальным, ведь подростки вложили в них не только своё усердие, но и душу!	
«Библиотека. Новый взгляд»	Стратегическа я сессия	Маркетинг	На сессии присутствовали старшеклассники из разных школ города. Они создавали библиотеку будущего. Было много предложений, весело и бурно все обсуждали. Модераторы помогали спроектировать пространство по темам, направлениям и в форматах, которые интересны им самим. Библиотеку мечты представили как необычное здание с уютной атмосферой с удобной мебелью, растениями, с пространством для выставок, местами для тихого чтения и встреч с друзьями. В библиотеке хотят общаться с известными певцами, писателями, актерами, знаменитыми художниками, психологами, любителями книги и чтения. Важно и наличие современного технического оснащения.	17

• Планируют ли библиотеки участвовать в проекте в 2023, 2024 гг. и т.д.?

Наименование библиотеки	Направление креативных индустрий
Центральная городская	Дизайн
библиотека	Маркетинг
	ІТ-технологии
	Искусство
	Музыка
	Мода
	Кино

3.3.2. Участие в проекте «Пушкинская карта» в 2022 году • Участие в проекте

Кол-во библиотек, уже подключенных/ ед.	к полключению (с указанием	Если не подключены к проекту, укажите стадию подготовки, либо причину, по которой не принимаете участие
4	0	Все библиотеки ЦБС подключены к проекту

• Мероприятия в библиотеке для реализации проекта

Наименование библиотеки	Число проведенных мероприятий, ед.	Число посещений, ед.	Объем полученных денежных средств, руб.
Центральная	15	334	32970,00
городская			
библиотека			
Детская модельная	9	90	9980,00
библиотека			
Библиотека	4	23	1820,00
«Берегиня»			
Библиотека	9	56	3920,00
«Истоки»			

• Наиболее значимые мероприятия, проведенные в рамках проекта (3 мероприятия)

Название	Форма	Краткое описание (ссылка на сайт, соц. сети)	Количество
мероприятия	мероприятия		участников,
			чел.
«Четыре	просмотр,	Участникам был представлен фильм, просмотрев	98
ключа	обсуждение	который ребята узнали об основных сферах	
к твоим	фильма	жизни человека: физической, духовной,	
победам»		социальной и интеллектуальной.	
		https://ok.ru/sayansk.library/topic/155476975685647	
«Подросток и	правовая игра	Участники вспомнили юридические термины,	30
закон»		права и обязанности, поговорили о юридической	
		ответственности. Наибольший интерес вызвал	
		тур «Заморочки из бочки» - надо было	
		квалифицировать предложенные преступления с	
		юридической точки зрения. В практической	
		части познакомились с методом "Колесо	
		жизненного баланса". Благодаря которому,	
		можно провести анализ и составить стратегию	
		развития.	
		https://ok.ru/sayansk.library/topic/155385832017935	
		1	
«Конституция:	квиз-игра	За звание знатоков Основного закона	42
право, честь,		государства состязались учащиеся 10 – 11	
отечество»		классов. Участники прошли пять раундов,	
		отвечая на вопросы об устройстве	
		государственной системы, истории развития	
		законодательства в Российской Федерации, о	
		правах и обязанностях гражданина. Участие в	
		игре, стало мотивирующим моментом для	
		изучения Основного закона государства.	
		https://www.admsayansk.ru/news/12584.html	
		https://ok.ru/sayansk.library/topic/155603963809807	

• Планируют ли библиотеки участвовать в проекте в 2023, 2024 гг. и т.д.?

Наименование библиотеки
1. Центральная городская библиотека – да
2.Детская модельная библиотека – да
3. Библиотека «Берегиня» - да

4. ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ

4.1. Анализ динамики в абсолютных показателях. Основные тенденции в изменении показателей. Причины увеличения/уменьшения показателей. При снижении основных показателей укажите пути решения, сложившейся ситуации.

В 2022 году установлены следующие контрольные показатели:

Пользователи -17275, выполнение составило 18687 (+1412).

Посещения – 121400, выполнение составило 148590 (+27190).

Документовыдача – 256788, выполнение 298401 (+41613).

Контрольные показатели перевыполнены за счет применения новых форм работы, нового оборудования и программного обеспечения, существенного пополнения библиотечного фонда. В городе действуют две модельные библиотеки, что благоприятно сказывается на привлечении новых пользователей. В прошлом году библиотеки организовали 12 внестационарных пунктов, что на 5 больше, чем в 2021 году, провели большое количество внестационарных мероприятий по заявкам школ, что повлияло на увеличение посещений. Организован летний читальный зал в парке «Таёжные бульвары», сотрудники еженедельно, всё лето проводили там мероприятия и организовывали площадки для чтения.

4.2. Показатели обслуживания детей и молодежи.

Год	Количество посещений пользователями от 0-14 лет			
	всего	массовых мероприятий		
2021	40348	8926		
2022	47313	12495		

Год	Количество посещений пользователями от 15–30 лет		Книговыдача пользователям от 15–30 вкл.		гелям от 15–30 лет
	всего	массовых	всего	о в том числе:	
		мероприятий		печатных	электронных
2021	17074	3997	24720	16713	8007
2022	19104	6120	28463	21706	6757

4.3. Выполнение показателей, включенных в муниципальные «дорожные карты»

Показатели «дорожной карты»	Выполнение (%)		
	2020	2021	2022
Нет	-	-	-

4.4. Экономические показатели

Расходы¹ бюджета на: 2020 2021 2022 1482 обслуживание одного пользователя (руб.) 2323 1064 одно посещение (руб.) 323 208 134 135 96 67 одну документовыдачу (руб.)

4.5. Краткие выводы по разделу на основании данных 6-НК и вышеперечисленных данных.

На основании вышеперечисленных данных можно сделать вывод о позитивном развитии ЦБС, применяются новые методы и формы работы, существенно пополняется библиотечный фонд, что положительно сказывается на выполнении контрольных показателей. В обслуживании детей и молодёжи также прослеживается положительная динамика.

1 Для заполнения данной таблицы необходимо объем бюджета разделить на соответствующий показатель.

_

5. БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ

• Наличие программ по формированию, сохранности фондов, исследований по организации фондов и т. п. Анализ формирования фондов (кратко).

При комплектовании документного библиотек, фонда сотрудниками учитывалась рекомендуемая тематика приобретения документов научно – популярного содержания, справочную и образовательную литературу последних двух лет издания. Приобретали художественные произведения современных авторов для детей и подростков, взрослой аудитории. Пополняли фонды литературой по школьной программе, детской классикой. Выполняли заказы на основании читательского спроса и отказов на издания, недостающих в фондах. Приняли во внимание материалы опросов анкетирования в офлайн и онлайн режимах по организации и использованию фондов «Комплектуем библиотеку вместе». При формировании заказов просматривали прайсы ведущих издательств АСТ, Эксмо, Махаон, Росмэн, КомпасГид и др. Лично отбирали книги в книжном магазине «ПродалитЪ». Заключили контракты на закупку литературы с книготорговой группой «ПродалиЪ».

- Наличие регламентирующих и нормативных документов по организации фондов (положения, инструкции и т. д.). Перечислите. Организация работы по формированию единого фонда библиотечной системы МО (соглашения с поселениями, единый каталог, единый учет, отчетность и т. д.). Методическая деятельность по организации единого фонда МО. Проблемы.
- Инструкция «Порядок учета документов, входящих в состав библиотечного фонда»
- Инструкция по организации проверки библиотечного фонда МУК «ЦБС г. Саянска»;
- Инструкция по организации учета периодических изданий в МУК «ЦБС г. Саянска»;
- Инструкция по порядку комплектования, учета и технической обработки документов временного хранения, приобретаемых МУК «ЦБС г. Саянска» за счет внебюджетных средств и/или в дар;
- Положение об исключении документов из фондов библиотек (филиалов) МУК «ЦБС г. Саянска»;
- Инструкция по работе с отказами МУК «ЦБС г. Саянска»;
- Инструкция о порядке учёта статистических показателей работы библиотек МУК «Централизованная библиотечная система г. Саянска»;
- Инструкция по работе с изданиями, включёнными в «Федеральный список экстремистских материалов»;
- Положение о порядке обеспечения защиты детей от информации, причиняющей вред их здоровью и (или) развитию, в том числе от такой информации, содержащейся в информационной продукции, находящейся в библиотечном фонде и издаваемой МУК «ЦБС г. Саянска».
- Выделение особых фондов: редких и ценных изданий. Обеспечение условий хранения и использования фондов; реставрация, консервация. Проверка фондов библиотек.

Особо ценные фонды выделены. Находятся в зоне видимости сотрудников или в специально выделенном или отведенном месте. Постоянно просматриваются новые поступления на предмет выявления редких изданий.

Обеспечение условий хранения и использования фондов; реставрация, консервация.

Условия хранения во всех библиотеках оптимальны и соблюдаются всеми сотрудниками ЦБС. В течение года осуществлялась работа по сверке фонда с Федеральным списком экстремистских материалов и регистрация результатов по всем регистрам учета. Каждодневная влажная уборка помещений с помесячным санитарным днем, обеспыливание фондов проводится систематически. Соблюдаются нормы при сканировании и ксерокопировании материалов. При записи в библиотеки обязательное условие — знакомство с правилами пользования библиотечным фондом.

Проверка фондов библиотек не проводилась.

• Проблемы, возникавшие при реализации федеральной субсидии на комплектование книжных фондов.

В соответствии с Соглашением о предоставлении субсидии местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных

образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек, заключенным между Министерством культуры Иркутской области и Администрацией городского округа муниципального образования «город Саянск от 04 февраля 2022г. № 56-57-69/22-37, муниципалитет обязан обеспечить достижение значений показателей результативности исполнения мероприятий.

Согласно Приложению №2 к Соглашению, по мероприятию «Развитие деятельности модельных библиотек» установлено значение показателя результативности «Обновляемость библиотечного фонда модельных библиотек» в объеме 24,8 %. По факту освоения субсидии данный показатель зафиксирован на уровне 13,78 %.

Причиной отклонения планового значения результативности от фактического стало удорожание печатных книг на 25-30% в период закупки - март-апрель 2022г.

Общая характеристика совокупного фонда муниципальных библиотек (объём, видовой и отраслевой составы. Библиотечный фонд для детей до 14 лет (включительно).

Таблица 1. Печатные издания, из них книги.

Наименование показателя	2020	2021	2022	+/-
Поступило новых документов (экз.):	4334	7242	4691	-2551
-книги (экз.)	3393	6178	3053	-3125
- количество названий впервые поступивших	3211	5427	2948	-2479
книг (назв.)				
- периодика (назв.)	57	88	55	-33
- периодика (экз.)	900	1006	970	-36
В том числе для детей до 14 лет (включительно)	1505	3629	246	-3383
(экз.)				
-книги (экз.)	1280	3414	63	-3351
- количество названий впервые поступивших	1206	2795	65	-2730
книг (назв.)				
Выбыло документов (экз.):	9846	10178	19733	+9555
- книги (назв.)	8562	9234	17159	+7925
- периодики (назв.)	39	47	89	+89
- периодики (экз.)	973	1572	5245	+3673
В том числе для детей до 14 лет (включительно)	973	2388	2104	+2104
(экз.)				
- книги (назв.)	614	2141	0	0
- периодики (назв.)	0	0	27	+27
- периодики (экз.)	0	0	2104	+2104
Объём фонда всего (экз.):	152875	149939	134897	-15042
- книги (назв.)	57067	54110	52206	-1904
- периодики (наз.)	89	71	47	-24
В том числе для детей до 14 лет (включительно)	31038	32279	30611	-1668
(экз.)				
- книги (назв.)	14086	15321	1380	-13941
- периодики (наз.)	29	36	19	-17

Таблица 2. Отраслевой состав фонда муниципальных библиотек

Отраслевой состав библиотечного фонда	2020	2021	2022	+/-
(экз.)				
Всего	152875	149939	134897	-15042
в том	числе:			

соцэконом.	7334	7302	6106	-1196
естественные науки, медицина	8429	7643	6554	-1089
Техническая	9402	8240	7419	-821
c/x	2131	2021	1653	-368
Искусство	15190	14738	13532	-1206
Спорт	1667	1687	1505	-182
художеств.	81142	82492	74004	-8488
языкознание, филология	8931	8436	7337	-1099
литература универсального содержания	18649	17380	16787	-593

Таблица 3. Отраслевой состав детского фонда детских библиотек

Отраслевой состав в детских библиотеках	2020	2021	2022	+/-
Bcero	31038	32279	30611	-1668
В ТО	м числе:			
соцэконом.	820	750	318	-432
естественные науки, медицина	1496	1571	1490	-81
Техническая	1244	1261	1247	-14
c/x	247	239	239	0
Искусство	1025	984	956	-28
Спорт	368	385	385	0
художеств.	17810	18543	18343	-200
дошкольники – 1 класс	4328	4788	4062	-726
языкознание, филология	2008	1960	1953	-7
литература универсального содержания	1692	1798	1618	-180

Таблица 4. Видовой состав фонда

Видовой состав	20	020	2	021	20)22	+/-
библиотечного фонда (экз.)	Всего	% от общего фонда	Всего	% от общего фонда	Всего	% от общего фонда	
Книги, брошюры (экз.)	142733	93,4%	139259	93 %	125917	93%	-13342
Периодические издания (названий)	9286	6,07%	9989	6,7%	64	0,05%	-9925
Фонд на машиночитаемых носителях:							
-электронные документы на съёмных носителях (ед.)	137	0,09%	138	0,09 %	138	0,1%	0
-аудиовизуальные документы (ед.)	719	0,45%	553	0,36%	553	0,4%	0
Игры настольные(ед.)	0	0	0	0	3	0,002%	+3
Другие форматы	0	0	0	0	616	0,5%	+616

Таблица 5. Видовой состав детского фонда

Видовой состав	2020		2	2021	20	+/-	
детских библиотек	Всего % от 1		Всего	% от	Всего	% от	
(экз.)		общего		общего		общего	
		фонда		фонда		фонда	
Книги, брошюры	28717	92,5	29743	92,1	29920	98%	-177

(экз.)							
Периодические	29		36		19		
издания (названий)							
Фонд на							
машиночитаемых							
носителях:							
-электронные	34	0,11%	34	0,11%	34	0,11%	0
документы на							
съёмных носителях							
(ед.)							
-аудиовизуальные	47	0,15%	47	0,15%	47	0,15%	0
документы (ед.)							
Игры настольные	0	0	0	0	2	0,006%	+2
(уд.)							

5.1. Организация работы по текущему комплектованию. Кратко опишите проблемы, название программы, в ходе реализации которых приобретена литература, в т.ч. детская, обозначьте сумму и кол-во экз., какие отрасли знаний недостаточно скомплектованы, в т.ч. детской литературы. - печатных изданий, в т.ч. поступивших в качестве пожертвований (указать количество экз. документов, имена дарителей, привести примеры наиболее ценных изданий); Соблюдение норматива ЮНЕСКО (250 документов в год на 1000 жителей);

Прошедший год по направлению «комплектование библиотечных фондов» был плодотворным. Были освоены:

- местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в объеме 729 932,58 руб., из них на областные средства 560 639,59 руб. приобретено 2086 экз.; на средства местного бюджета 69 292,99 приобретено 237 экз. А также 100 000,00 руб. израсходовано на пополнение электронной библиотеки учреждения из базы «ЛитРес» (областной бюджет 89 000,41 руб. и местный бюджет 10 999,59) в объеме 616 электронных книг.
- из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в объеме 385 700,00 рублей; из них на средства федерального бюджета 257 398,67 руб. приобретено 766 экз. книг; на областные средства 85 801,33руб. приобретено 168 экз. книг; на местные средства 42 500,00 руб. приобретено 83 экз. книг.

Приобретена востребованная пользователями литература. Были учтены запросы пользователей библиотечной системы, проанализированы отказы.

Приобретены развивающие книги для малышей, произведения по школьной программе. Книги серий «Популярная наука», «Новая наука», справочные и энциклопедические издания для подростков. Обновлены отраслевые отделы по психологии, воспитанию, здравоохранению, робототехнике. Приобретены книги по различным видам рукоделия, ручным ремеслам, самоделкам, кулинарии, книгами популярных специалистов по дошкольному и школьному воспитанию детей и подростков, по методике преподавания иностранных языков, терминологические словари, по социальной психологии, этике, педагогике, книгами по игре в шахматы, рисованию различными способами и материалами. Всего поступило 4691 экз. из них 970 экз. периодики.

В процессе рекомплектования фонда было списано 19733 экземпляра документов. При переезде ЦГБ в ходе капитального ремонта помещения, были тщательно просмотрены документы и выявлена ветхая, устаревшая (более 35 летней давности) литература и периодика. Часть этого фонда списана.

Многие годы наши фонды пополняются из ОРФ областной библиотеки самыми главными книгами – краеведческими. Не перестаем восхищаться уникальными изданиями. Вновь удивили и

порадовали такими книгами как: «Тропа жизни и творчества Александра Вампилова», Афанасьева – Медведева Г.В. Народное слово в рассказах и повестях В. Распутина, Одна на всех победа. Коренные и малочисленные народы Иркутской области в Великой Отечественной войне. Пользуется спросом 3- томник Избранных произведений Ю.И. Баранова.

В этом году получили подборку из 32 экземпляров книг, которых у нас не было в библиотеках, писателя Евгения Михайловича Хохрякова. На 123 экземпляра даров пополнился фонд ЦДБ. Дарителями были жители и читатели.

Соблюдение норматива ЮНЕСКО (250 документов в год на 1000 жителей);

В 2022 году на 39021 жителей города поступило 4961 экз., что составило 127 экз. на 1000 жителей, таким образом, норматив не выполнен.

Таблица 6. Источники комплектования

Источники комплектования	ŀ	Сол-во экз	3.	% от общего
	2020	2021	2022	поступления в фонд
Поступления в библиотечный фонд	4334	7242	4691	100%
всего				
в том числе в детских библиотеках	1505	3629	436	9,3%
	из ни	IX		
Покупка (приобретение за счет	35	4916	3340	71%
финансовых средств),				
в том числе в детских библиотеках	-	-	177	3,8%
Подписка на периодические	900	1006	970	20,7%
издания,				
в том числе в детских библиотеках	213	-	246	5,2%
Приобретение периодических	-	1	-	-
изданий за счет субсидий				
Местный обязательный экземпляр	4	1	ı	-
Дары от организаций, частных лиц	3281	184	187	3,3%
(только в виде изданий),				
в том числе в детских библиотеках	-	1	149	3,2%
Взамен утерянных читателями,	-	399	0	-
в том числе в детских библиотеках	-	1	0	-
Обменно-резервные фонды других	114	174	194	4,1%
библиотек,				
в том числе в детских библиотеках	27	-	41	0,9%
Перераспределение внутри	-	0	0	0
библиотечной системы				
Книгообмен (кроме	-	0	0	0
перераспределения внутри БС МО)				

5.2. Анализ подписки на периодические издания

Проведя анализ выданных периодических изданий пользователям, сотрудники Центральной городской библиотеки получили следующие данные - книговыдача периодических изданий -7861 экземпляров, что составило 7,4% от общей книговыдачи библиотеки. Показатель снизился в связи с тем, что основной фонд Центральной городской библиотеки (капитальный ремонт помещений библиотеки) законсервирован и используются в работе только издания 2021 и 2022гг.

Анализ работы с периодикой Детской модельной библиотеки показывает, что ее книговыдача составила 13920 экз. или 14,4% от общей книговыдачи. Чаще, к этим изданиям обращаются читатели от 0 до 14лет -79,12%, от 15 до 30 лет -11,09%, от 31 года и старше -9,8%.

Анализируя работу с периодикой, библиотека «Берегиня» отмечает, что книговыдача журналов составила за год - 13% от общей книговыдачи. Интерес к журналам распределился так: младшие

школьники -52%, юношество 6%, взрослые пользователи -19%, пенсионеры -23%. Библиотека «Истоки» информирует о 7.8% выдачи периодики. Книговыдача за год составила 5258.

Рейтинг книговыдачи по периодическим изданиям в библиотеках достаточно высок. Активность пользователей по-прежнему высокая.

Таблица 7. Подписка на периодические издания

Год		Подписка на периодические издания			Из них в детских библиотеках			
	кол-во экз.			кол-во экз.	кол-во названий	сумма (руб.)		
2020	900	57	130917,89	213	18	34863,51		
2021	1006	88	144662,54	200	20	30878,81		
2022	970	55	156632,9	246	19	44393,5		

- Количество (экз.) и названий периодических изданий в среднем на 1 библиотеку в 2022 г. составило: 251 экз, 11 названий, в том числе детских периодических изданий 246 экз., 19 названий
- Укажите дополнительные финансовые источники на подписку детских периодических изданий (спонсорская помощь, др. источники подписки) нет
- Укажите библиотеки, **не имеющие подписки** на периодические издания в 2022 г., в том числе на детские периодические издания.

Все библиотеки выписывают периодические издания.

5.4. Подписка на удаленные сетевые ресурсы (электронные библиотечные системы).

Таблица 8. Сетевые удаленные лицензионные документы

	Сетевые удаленные лицензионные документы									
Год	число баз данных, единиц	в них полнотекстовых документов, тыс. ед. (с точностью до 0, 01)								
2020	5	10058,21								
2021	6	12044,31								
2022	6	9553,64								

5.5. Анализ и показатели обновления коллекций

Таблица 9. Коллекции

Коллекции	2020		202	1	202	2	+/-
	экз.	%	экз.	%	экз.	%	
Фонд редких и ценных	235	0,15	252	0,17	261	0,19	+9
документов							
Книги с автографами	178	0,12	182	0,12	189	0,14	+7
Документы в спец.	9	0,006	9	0,006	9	0,006	0
форматах для слепых							
На языках народов России	0	0	0	0	0	0	0
В т. ч. коренных народов	0	0	0	0	0	0	0

5.6. Анализ и оценка состояния и использования фондов модельных библиотек нового поколения.

Таблица 10. Объем поступлений в модельные библиотеки

Виды документов	Поступи	ло назван	ий			комплект	ение средст гование фо ых библиот	ндов	
	2020	2021	2022	2020 2021 2022			2020	2021	2022

книги	0	4146	3023	0	4840	3023	0	1288,362	629,932
периодика	0	32	37	0	420	504	0	53, 655	76,0
эл. издания	0	0	0	0	0	0	0	0	0
др. виды	0	0	616	0	0	616	0	616	100,000

5.7. Анализ и оценка использования фондов библиотек, находящихся в составе библиотечной сети. Кратко описать мероприятия, направленные на изучение запросов пользователей. Проанализировать обновляемость и обращаемость фондов;

Анализ использования фондов проводится библиотеками в течение года. Проводятся опросы и анкетирования в офлайн и онлайн режимах, ведётся картотека отказов на отсутствующие книги и экземпляры для разных категорий пользователей.

В социальных сетях Саянска Детская модельная библиотека провела *онлайн* – *анкемирование «Голосуй - За книгу!»*, где пользователи голосовали за любимые книги для детей и подростков. В шорт – лист для голосования вошли названия книг, которые пользуются повышенным спросом и имеют положительные отклики у читателей – подростков детской библиотеки по различным жанрам: фантастика, приключения, сказочные истории, страшилки, книги для размышлений и другие.

В Центральной городской библиотеке проведён анализ листков возврата взрослого абенемента: наиболее часто были востребованы тетралогия Натальи Нестеровой «Жребий праведных грешниц», книги Ольги Савельевой «Попутчица», «Апельсинки», роман Марии Метлицкой «Почти счастливые женщины», роман Романа Сенчина «Дождь в Париже», детектив Александры Марининой «Безупречная репутация», книги Чарльза Мартина «Между нами горы», «Дороги, которым нет конца».

При **анализе читательских формуляров учащихся старших классов** в Центральной городской библиотеке, выяснилось, что школьники отдают предпочтение книгам современных авторов, фэнтезийным романам, детективам, книгам о сверстниках. Из отраслевой литературы предпочтение отдаётся литературе по саморазвитию, истории, естественным наукам.

Школьники и студенты чаще всего брали на дом пьесу А. С Грибоедова «Горе от ума», роман Федора Достоевского «Преступление и наказание», повесть Константина Воробьёва «Убиты под Москвой», сказочное фэнтези Джоан Роулинг «Гарри Поттер и Кубок огня», серию книг Кристофера Холта «Верные», а также книги иркутского писателя Юрия Коренева «Проклятие шамана» и «Тайна подземной паутины».

В рамках Недели подростковой и молодёжной книги было проведено *анкетирование* молодых пользователей «Зачем читаете Вы?». Цель анкетирования - составить читательский портрет современного подростка, выявить роль книги в жизни школьников, их отношение к чтению. Исследованием были охвачены 82 респондента, все они обучающиеся школы имени Д.М. Перова.

Ответы на вопросы анкеты распределились следующим образом. Так на вопрос «Ваше отношение к чтению?» 24% опрошенных ответили, что читают постоянно. Любят читать, но читают редко 72% школьников. И только (4%) считают чтение неважным в жизни. В анкете нашел свое отражение вопрос «Чем Вы руководствуетесь при выборе литературы?». Так, к совету друзей, родственников, знакомых прислушиваются 20% опрошенных, самостоятельно выбирает книги 42%., доверяют информации из Интернета 24%. Только 14% пользуются рекомендациям библиотекаря. Отвечая на вопрос «Что в Вашем понимании «хорошая книга?» (можно было дать несколько вариантов ответа) школьники отметили, что, прежде всего книга должна быть увлекательной (55%), полезной (31%). Быть хорошо оформленной считает (24%) т.е. ребята обращают внимание на наличие иллюстраций, качество бумаги, удобный шрифт и т.п. 10% ответивших считает, что книга должна легко читаться. При ответе на вопрос «Где Вы обычно берете книги для чтения?», ребята рассказывали о том, кто или что для них является источником информации о книгах. Было приятно отметить, что 42% пользуется услугами городских библиотек. Современные школьники очень загружены. На то, что интересно, остается мало времени. И в свободное время подростки отдают предпочтение компьютеру и прочим

электронным развлечениям. Но, всё-таки, большая часть опрошенных любит читать книги. Анкетирование показало, школьники осознают важность и нужность чтения.

Пополнение фонда литературой происходит по мере выделения средств на приобретение книг и периодики. При подборе книг учитывается интенсивность запросов по той или иной тематике, уделяем внимание приобретению литературы по краеведению, психологии, в помощь школьной программе, произведениям авторитетных авторов.

В библиотеках постоянно идет работа по рекомплектованию фонда от ветхой, малоиспользуемой литературы.

Анализируя данные опросов, видно, что пользователи охотно обращаются к электронным изданиям, библиотеками обеспечен доступ к сетевым удалённым лицензионным ресурсам Литрес, Национальной электронной библиотеке, Национальной электронной детской библиотеке Президентской библиотеке им. Б. Ельцина, ЭКБ Хроники Приангарья и т.д.

В 2023 году Центральная городская библиотека откроется в статусе Модельной, и будет обновлён фонд библиотеки.

Таким образом, можно сделать вывод о том, что библиотечный фонд переформатируется и обновляется согласно современным требованиям и запросам пользователей библиотеки. Недостаточно литературы по некоторым отраслям знаний. По результатам опросов и анкетирования подготовлены списки для докомплектования в ОКиО.

Проанализировать обновляемость и обращаемость фондов

- обновляемость фондов:

По рекомендациям ИФЛА ежегодное обновление библиотечного фонда должно составлять не менее 5% от общего объема фонда или 250 единиц документов на 1 тысячу жителей.

Обновляемость в 2022 году составила 3,5% от общего объема фонда, что на 1,3% меньше, чем в прошлом году – 4,8%. Это связано с тем, что выбытие из фонда в 2022 году составило 19733, что больше на 9555, чем в прошлом 2021 году - 10178. Поступления в фонд по сравнению с 2021 годом уменьшились на 2551 экземпляр.

В 2022 году пополнился фонд библиотек, благодаря освоению субсидий:

- субсидия местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в размере 729 932,58 руб. 3307 экземпляр.
- субсидия из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 385 700,00 руб. 1017 экземпляров.

- обращаемость фондов:

В 2022 году обращаемость составила 2,2. При среднем показателе обращаемости -1-3. В 2021 году обращаемость составила 1,8, в 2020-1,7. В целом за три года наблюдаются небольшой рост. Рост обращаемости связан, прежде всего, с хорошей обновляемостью фондов, эффективно анализируются отказы и потребности пользователей, что позволяет приобретать актуальную литературу.

В последнее время характер запросов изменился в пользу научно-популярной литературы, книг в помощь школьной программе и художественной литературе. В 2022 году приоритетными стали эти виды изданий.

Фонд приводится в соответствие интересам читателей и повышается уровень пропаганды библиотечного фонда.

Таблица 11. Относительные показатели

			0.5	Документообеспеченность		
Год	Читаемость	Обновляемость	Обращаемость	на 1	на 1 жителя	
				пользователя		
2020	17,2	2,8	1,7	10,1	4	

2021	15,4	4,8	1,8	8,8	4
2022	16	3,5	2,2	7,2	3,5

5.8. Выбытие из фондов муниципальных библиотек с указанием причин исключения из фонда. Если выбытие превышает поступление – указать причину.

Выбытие документов превышает поступление новых изданий в фонды на 15042 экземпляра. Возникла благоприятная ситуация, в связи с переездом Центральной городской библиотеки, появилась возможность пересмотреть фонд библиотеки, проанализировать его состояние. В результате выявили большое количество старых, ветхих изданий книг и периодических изданий газет и журналов, часть которых успели списать в 2022 году и часть, планируем списать в 2023 году, как устаревших по содержанию, не пользующихся спросом, ветхих и дублетных изданий.

Таблица 12. Причины исключения

		202	0		2021		2022			
Причины исключения	всего	книг	эл. докум.	всего	книг	эл. докум.	всего	книг	эл. докум.	
Ветхость	7745	7745	0	9626	9626	0	17629	11498	0	
в том числе в	0	0								
детских										
библиотеках			0	1989	1989	0	2104	0	0	
Устаревшие по	1562	1562								
содержанию			0	0	0	0	0	0	0	
в том числе в	0	0								
детских										
библиотеках			0	0	0	0	0	0	0	
Утеряны	152	152								
читателями			0	552	552	0	0	0	0	
в том числе в	0	0								
детских										
библиотеках			0	399	399	0	0	0	0	
Недостача по	387	387								
итогам проверки										
фонда			0	0	0	0	0	0	0	
в том числе в	0	0								
детских										
библиотеках			0	0	0	0	0	0	0	
непрофильность	0	0	0	0	0	0	0	0	0	
в том числе в	0	0								
детских										
библиотеках			0	0	0	0	0	0	0	
Иное										
(перераспределе										
но, пожар,										
затопление)										
указать что										
именно	0	0	0	0	0	0	0	0	0	

5.9. Выдача документов библиотечного фонда, в том числе по видам документов, по тематике:

• Наибольший спрос в общедоступных библиотеках составила выдача литературно – художественных изданий современных российских и зарубежных авторов -76,17% книг, различных жанров – военные приключения, боевики, исторические и женские романы, фэнтези, военная фантастика. В детских библиотеках так же лидирует выдача книг современных

российских детских писателей и писателей для подростков, что составляет 68,9%, в популярностью пользуется – романтическое фэнтези, детские бестселлеры, современная проза.

• Менее спрашиваемые издания в общедоступных библиотеках -0.02% книг — физика, химия, религия. В детских библиотеках выдача книг 0.1% по сельскому хозяйству, языкознанию и филологии.

5.10. Работа с отказами в библиотеках

- общее количество отказов в 2022 г.- 405, в сравнении с 2021 г.- 255 произошло увеличение, в том числе в детских библиотеках 270.
 - причины отказов в общедоступных библиотеках.

Основной фонд ЦГБ на период капитального ремонта находится в хранилище на консервации. В детских библиотеках – не достаточно экземплярности новинок, непрофильные запросы.

• мероприятия по ликвидации отказов в общедоступных библиотеках.

Работа с отказами ведётся во всех библиотеках, в настоящее время выполнить запрос можно с помощью электронных ресурсов. Чем активно пользуются как сотрудники библиотек, так и пользователи. Кроме этого, корректируются заказы по заявкам пользователей, выполняем их по максимуму для сокращения отказов.

- количество ликвидированных отказов в общедоступных библиотеках 87, в детских библиотеках 60.
- количество отказов по отраслям знаний:

Таблица 13. Количество отказов

Общее		В том числе											
количество	соц	ест.	техниче	c/x	искус	спорт	художе	языкознани	универсальна				
отказов	эконо	науки,	ские		ство		ств.	e,	я литература				
	M	медицина	науки					филология					
Всего405	19	14	11	4	6	6	332	4	9				
В том числе	13	9	6	3	6	7	223	3	-				
детских													
библиотеках28													
3													

Таблица 14. Тематика отказов

Тематика отказов	2020	2021	2022
Классическая литература	82	55	57
Современные авторы	51	50	41
Литература по отраслям знаний	85	51	50
Краеведческая литература	23	18	30
Литература для детей и подростков	31	76	127
Периодические издания	21	14	18

5.11. Финансирование комплектования (объемы, основные источники, по возможности сравнить расходы на приобретение документов на физических (материальных) носителях и расходы на приобретение доступа к удаленным сетевым ресурсам):

За отчетный год было израсходовано 1 321 962,50 рублей, из них 156 632,90 на подписку периодических изданий.

- В 2022 году пополнился фонд библиотек, благодаря освоению субсидий:
- субсидия местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в размере 729 932,58 руб. 3307 экземпляр.
- субсидия из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 385 700,00 руб. 1017 экземпляров.

5.11.1. Использование федеральных субсидий (с 2021 года) на комплектование книжных фондов муниципальных библиотек.

Таблица 15. Размер субсидий на комплектование

	Количество библиотек, которым были выделены субсидии	Размер суб комплекто			Количество закупленных книг (экз.)			
Год		Всего	Федеральный в бюджет мот	Областной бюджет	Муниципальный бюджет	Всего (экз.)	За счет еп	За счет региональных средств (областное и муниципальное софинансирование)
2021	2	1288362,3 4	1226354, 47	0	62007,87	3393	4712	128
2022	4	1115632,5 8	257398,6 7	649440,9 2	111792,9 9	3708	766	2942

Таблица 16. Тематика книг приобретенных на субсидию

Год	Тематика приобретенных книг, экз.										
	Литературно- художественн ые издания Научно- популярная литература Литература для слабовидящи х и незрячих Справочная и образовательна я литература Литература библиотечном у делу Друг библиотечном у делу										
2021	4025	221	0	351	0	243					
2022	2509	297	0	176	3	723					

5.11.2. Поступления в библиотечный фонд по источникам, по годам

Таблица 17. Поступления в библиотечный фонд в экземплярах

Год	Количеств	енные характерист	ики библиотечного фонд	a	Всего экз.
	Объем биб.		134897		
	Поступлен	4691			
	Федеральный	Областной	Муниципальный	Внебюджетные ср	оедства
	бюджет	Другие			
		источники			

	книги (экз.)	периодика (экз.)	документы на других видах носителей (экз.)	книги (экз.)	периодика (экз.)	документы на других видах носителей (экз.)	книги (экз.)	периодика (экз.)	документы на других видах носителей (экз.)	книги (экз.)	периодика (экз.)	документы на других видах носителей (экз.)	книги (экз.)	периодика (экз.)	документы на других видах носителей (экз.)
2020	0	0	0	145	0	0	4	900	0	0	0	0	3285	0	0
2021	3412	0	0	1620	0	0	0	1006	0	0	0	0	1203	0	0
2022	766	0	0	1705	0	549	253	970	67	0	0	0	651	0	0

Таблица 18. Финансирование комплектования по источникам, по годам

Год	Обі	щий	объем					ı за отч ыс. руб		ый г	од (ты	ic. py	б.)			13	Всего тыс. руб. 1321962,5 19891,6			
	В том числе: Федеральный бюджет (тыс. руб.)				Областной бюджет (тыс. руб.)			Муниципальный бюджет (тыс. руб.)			Внебюджетные с Платные услуги (тыс. руб.)			редства Другие источники (тыс. руб.)						
	КНИГИ	периодика	док. на др. видах носителей	доля от общего финансирования	книги	периодика	док. на др. видах носителей	доля от общего финансирования	книги	периодика	док. на др. видах носителей	мансирования от общего	КНИГИ	периодика	док. на др. видах	% доля от общего	КНИГИ	периодика	док. на др. видах	о доля от общего финансирования
2020	0	0	0	0	55 25 7,6 7	0	0	0,16	97 0,0	13 09 17, 89	0	0,38	0	0	0	0	555 374, 0	0	0	1,6
2021	83 85 64, 57	0	0	3,3	55 44 35, 45	0	30,00	2,3	0	14 46 62, 54	0	0,6	0	0	0	0	190 951, 18	0	0	0,8
2022	25 7,3 98, 67	0	0	1,3%	55 7,4 40	0	89,0	3,2	10 07 92, 99	15 6,6 32	11,0	00,1	0	0	0	0	239, 698, 84	0	0	1,2

Таблица 19. Динамика расходов на комплектование муниципальных библиотек

Год	Общая сумма финансирования	Расходы на книги (руб.)	Доля от общего финансирования (%)	Расходы на периодику (руб.)	Доля от общего финансировани я (%)		
2020	35104004,57	611601,67	1,7	130917,89	0,37		
2021	25268000,00	1583951,2	6,2	144662,54	0,6		
2022	19891600.00	1165329,60	5,8	156632,90	0,8		

Таблица 20. Динамика расходов на комплектование детской библиотеки

Год	Общая сумма	Расходы на	Доля от общего	Расходы на	Доля от общего
	финансирования	книги (руб.)	финансирования	детскую	финансирования
		для детей	(%)	периодику	(%)
				(руб.)	

2020	35104004,57	245809,37	0,7	34863,51	0,1
2021	25268000,00	858132,32	3,4	30878,81	0,12
2022	19891600,00	50076,19	0,3	44393,50	0,2

5.12. Краткие выводы по подразделу. Дать анализ результатов деятельности, описать положительные изменения и ключевые проблемы библиотечных фондов, дальнейшие направления развития деятельности по формированию и использованию библиотечных фондов.

Прошедший год был благоприятным. Освоено финансирование на приобретение новой литературы за счёт средств федерального, областного, местного бюджетов.

- Освоена субсидия местному бюджету из областного бюджета в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области на развитие деятельности модельных муниципальных библиотек в размере 729 932,58 руб. 3307 экземпляр.
- Освоена субсидия из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 385 700,00 руб. 1017 экземпляров

Фонды библиотек пополнились красивыми современными изданиями художественной литературы, произведениями в помощь школьной программе, справочными изданиями. Получены книги в количестве 3708 экземпляров. На подписку к обеспечению доступа к электронной библиотеке «ЛитРес» в отчетном году было выделено 100 000,00 рублей. На эту сумму приобретено 368 книг. Книговыдача составила 566 экз.

Подписка на периодические издания проводилась после мониторинга пользовательского спроса на издания.

В 2022 году обращаемость составила 2,2. При среднем показателе обращаемости - 1-3. В 2021 году обращаемость составила 1,8, в 2020-1,7. В целом за три года наблюдаются небольшой рост. Рост обращаемости связан, прежде всего, с хорошей обновляемостью фондов, эффективно анализируются отказы и потребности пользователей, что позволяет приобретать актуальную литературу.

В последнее время характер запросов изменился в пользу научно-популярной литературы, книг в помощь школьной программе и художественной литературе. В 2022 году приоритетными стали эти виды изданий.

Фонд приводится в соответствие интересам читателей и повышается уровень пропаганды библиотечного фонда.

Библиотеки достаточно качественно выполняют запросы пользователей, т.к. в дополнение к традиционным бумажным книгам есть доступ к ресурсам электронных библиотек – НЭБ, ЛитРес, Президентская библиотека им. Б.Н.Ельцина, НЭДБ, что позволяет предоставлять расширенный доступ нашим читателям к имеющимся в сети фондам.

5.13. Обеспечение учета и сохранности фондов:

• соблюдение действующей инструкции по учету фондов («Порядок учета документов, входящих в состав библиотечного фонда»);

Действующая инструкция является основополагающим документом в работе ЦБС. Сотрудники библиотек в ежедневной работе руководствуются изложенными в ней документами.

- проверка и передача фондов в условиях реструктуризации библиотечной сети; Реструктуризации библиотечной сети не происходило.
- количество переплетенных, отреставрированных изданий, в том числе в детских библиотеках;
- В библиотеках системы произведен мелкий ремонт книг. Всего 862 экземпляра было отремонтировано, в т. ч. 525 экземпляров детских изданий.
 - соблюдение режимов хранения, том числе в детских библиотеках;

Сотрудники библиотек, по мере возможности, поддерживают и соблюдают режимы хранения документов. Все библиотеки расположены на первых этажах жилых домов, кроме ЦДБ. Модельные библиотеки находятся в лучшем положении, по отношению к двум другим библиотекам системы, но, в ближайшее время ситуация изменится, пройдут ремонты, скорректируется температурный режим, заменится освещение, режимы и нормативы хранения документов будут приведены в состояние согласно ГОСТу.

В ЦДБ соблюдаются режимы хранения документов. В помещениях, где расположены книжные фонды, установлены жалюзи на окнах. Установлена система приточной вентиляции, тепловой узел, перекрывающие краны на трубах отопления, Документы очищаются при помощи пылесоса или вручную. В последний день месяца в библиотеке установлен санитарный день, в котором принимают участие все сотрудники библиотеки.

• наличие охранных средств, обеспечивающих безопасность библиотек и библиотечных фондов (пожарная сигнализация, лампы аварийного освещения, решетки на окнах первых этажей, заключение договора на противопожарное обслуживание библиотек), том числе в детских библиотеках;

Во всех библиотеках системы (в т. ч. и в детской) имеются охранные средства, обеспечивающие безопасность библиотек и библиотечных фондов — установлены охранные и пожарные сигнализации, лампы аварийного освещения, датчики на движение, подключены тревожные кнопки. Заключены и систематически продлеваются договоры на противопожарное и охранное обслуживание библиотек. Библиотеки обеспечены средствами пожаротушения. Разработаны документы, регламентирующие и проведение работ по спасению фондов, и находящихся в помещениях людей, при аварийных ситуациях. Ежегодно, сотрудники библиотек (а вновь поступающие, при приеме на работу) проходят противопожарный инструктаж.

• аварийные ситуации в библиотеках (количество ситуаций, причины возникновения и последствия);

Аварийных ситуаций в библиотеках системы не случалось.

• работа с читательской задолженностью, том числе в детских библиотеках.

В библиотеках системы проводится систематическая работа с читательской задолженностью, библиотекари следят за своевременным возвращением книг и принимают меры к возврату задержанных дольше предусмотренного «Правилами пользования библиотекой» срока. В библиотечной системе регулярно и систематически ведется работа с читательской задолженностью. 13 числа каждого месяца проходит акция «День прощеного читателя».

Ежегодно составляется договор с МКУ «Управление образования администрации МО «город Саянск» о подписании выпускниками школ города обходных листов в библиотеках города.

Сотрудники библиотек проводят с задолжниками индивидуальную работу, звонят, напоминают о возврате взятых книг через мессенджеры.

В Детской модельной библиотеке проходит акция «День рассеянного читателя», действует рассылка СМС-напоминание «Для «увлеченных» читателей!». Каждому из задолжников посылают напоминание, звонят по телефону, обращаются через социальные сети, либо посещают лично.

Сведения о напоминаниях регистрируются в читательском формуляре (письменные напоминания, звонки на дом, звонки по месту работы родителей, посещение на дому, списки задолжников, обучающихся в школах, разнесение списков по классам). Активно используется печатная продукция для напоминания читателям о бережном отношении к книгам, так, в 2022 году были подготовлены: памятки «Береги книгу смолоду», листовки-обращения «Правила хорошего читателя», проводились беседы при записи в библиотеку «Библиотеку уважай — её правила исполняй!».

В мае 2022 года Детской модельной библиотеке прошла акция «Верните книги в библиотеку!», цель которой способствовать воспитанию у подростков и детей младшего школьного возраста чувства ответственности перед другими читателями библиотеки, напомнить читателям о несданных в библиотеку книгах в конце учебного года. В процессе подготовки акции были составлены списки задолжников разных классов Гимназии №1, школы №2 и №4 с 4 по 11

классы, которые были отданы классным руководителям, а детям было объявлено о проведении акции и условиях, после чего был проведен обзор новинок литературы. Объявления о проведении акции помещены на стенде новостей в школах и на сайте библиотеки. По результатам акции 65 задолжников из выявленных 76 посетили детскую библиотеку, 111 книг из 154 были возвращены в библиотеку.

В Центральной городской библиотеке за 2022 год обходных листов было подписано 483экз. На декабрь 2022года состоит 540 пользователей должников и 780 экз. книг. 17% от общего числа пользователей.

В Детской модельной библиотеке было сделано: 237 напоминаний задолжникам, звонков по телефону — 161, составлено 79 списков задолжников, обучающихся в школах. Обходные листы в 2022 году подписали 362 человек - ученики саянских школ. Благодаря систематической работе с задолжниками в ЦДБ вернули 406 книг, осталось 145 книг. Задолжников на 31.12.22 в ЦДБ 105 чел., что составляет 1,8 % от общего количества читателей — 5775 чел., книг на руках осталось 145. Для сравнения в 2021 году 145 задолжников, книг на руках — 171.

Сотрудники модельной библиотеки «Истоки» задолжникам отправили 32 СМС — напоминание «Верни меня в библиотеку!». Волонтеры посетили 6 квартир пожилых людей, которые самостоятельно не могли вернуть книги. Ежемесячно звонят задолжникам, напоминая о возврате взятых документов. В канун Нового года, (это уже традиционно), в микрорайоне обслуживания, на досках объявлений домов, вывешивают поздравления с праздниками и напоминанием «В Новый год с новой книгой!». Всего, на конец 2022 года, в библиотеке 94 задолжника, в т. ч. 62 школьника.

Сотрудники библиотеки «Берегиня» сотрудничают с классными руководителями школы, оформляя списки по классам на ребят, которым необходимо вернуть книги, взятые в городской библиотеке. В конце учебного года выпускники школ подписывают обходные листы в библиотеке. Задолжников нет.

Затопление Муниципальное Кража Пожар образование Количество Количество Объем Количество экз. экз. Количество экз. библиотек библиотек библиотек библиотек фонда в МО (экз.) 4 134897 0 0 0 0 0 0

Таблица 21. Аварийные ситуации

Таблица 22. Виды и объем проверок библ	иотечного фонда.
--	------------------

Виды проверок		2020			2021			2022	
	Количество проверенных библиотек	Объем проверенного фонда, экз.	Недостача экз.	Количество проверенных библиотек	Объем проверенного фонда, экз.	Недостача экз.	Количество проверенных библиотек	Объем проверенного фонда, экз.	Недостача экз.
Плановая	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Внеплановая	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Выборочная	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Итого	0	0	0	0	0	0	0	0	0

Таблица 23. Количественные показатели восстановления книг (экз.).

Направление работы	Книги	Журналы	Др. издания	Всего
Отреставрировано	0	0	0	0
Переплетено	0	0	0	0
Мелкий ремонт	711	151	0	862

5.14. Краткие выводы по подразделу. Основные проблемы обеспечения сохранности библиотечных фондов.

В текущем году проделана огромная работа по организации и формированию книжного фонда системы, по изучению и списанию ветхих документов. Фонды библиотек пополняются новыми, востребованными изданиями, которые не залеживаются на полках.

Результаты деятельности в процессе формирования, использования и сохранности библиотечных фондов можно оценить как положительные. Финансовые средства на комплектование выделяются и осваиваются вовремя.

Рост обращаемости связан, прежде всего, с хорошей обновляемостью фондов, эффективно анализируются отказы и потребности пользователей, что позволяет приобретать актуальную литературу.

В последнее время характер запросов изменился в пользу научно-популярной литературы и книг в помощь школьной программе. В 2022 году приоритетными стали эти виды изданий.

Фонд приводится в соответствие интересам читателей и повышается уровень пропаганды библиотечного фонда.

Сохранности библиотечного фонда уделяется необходимое внимание. Установлены пожарная и охранная сигнализации.

Учет библиотечного фонда ведется согласно инструкции.

6. ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

6.1. Укажите какой местный законодательный нормативно-правовой документ, регламентирует получение обязательного экземпляра в муниципальном образовании. Номер и дата принятия документа.

Постановление «Об утверждении Положения об обязательном экземпляре документов городского округа муниципального образования «город Саянск» № 110-37-632-11 от 29.06.2011

№	Наименование	Да	Нет
1.	Наличие в Уставе библиотеки пункта о получении, хранении и	-	-
	использовании обязательного экземпляра МО		
2.	Положение об обязательном экземпляре МО	+	
3.	Инструкция об обязательном экземпляре МО	-	-
4.	Должностная инструкция сотрудника, ответственного за	-	-
	поступление ОЭ		

• Поступление обязательного экземпляра муниципального образования

	Общий фонд ОЭ МО (кол-во)	Поступило ОЭ МО за 2022 год (кол-во)	Всего (кол-во)
экземпляры	328	4	332
названия	39	0	39

6.2. Краткие выводы по разделу. Дать анализ результатов деятельности по данному направлению, описать положительные изменения и ключевые проблемы по работе с ОЭ.

Работа с обязательным экземпляром ведется систематически, в основном, в качестве ОЭ – местные периодические издания. Согласно положению в качестве ОЭ в библиотеку должны поступать два экземпляра местных изданий книг и периодики. Условия положения исполняются, фонд ОЭ пополняется.

Раздел 7. ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

7.1. Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения региона, с учетом расстановки приоритетов в отчетном году. Краткий обзор приоритетов деятельности библиотеки: участие в региональных проектах и программах, основной вектор деятельности (работа в формате центра просвещения, центра развития чтения как социальной практики, социального хаба, центра сборки сообществ).

Библиотеки успешно реализуют областной сетевой социально-ориентированный проект «Библиотека для власти, общества, личности». Библиотеки участвуют в подпроектах: «Активное долголетие», «Госуслуги – это просто», «Доступный мир», «Каникулы с библиотекой», «Школа здоровой нации», «Электронная память Приангарья», «Ступень к успеху».

В прошлом году библиотеки реализовывали проект министерства культуры по созданию точки концентрации талантов «Гений места» (Модельная библиотека «Истоки»), приняли активное участие в региональном проекте АНО ЦСИ «Компас» «Школа арт-кураторов "Средиземье"». Модельная библиотека «Истоки» успешно реализует проект «Шаг вперёд!» по профилактике социально-негативных явлений, социализации молодежи, нуждающейся в особой защите государства.

Библиотеки ЦБС работали по программам, с учетом расстановки приоритетов в отчетном году:

- «Россия это навсегда» (формирование активной гражданской позиции у молодежи, приобщение пользователей к лучшим образцам классической отечественной и зарубежной литературы, создание условий для чтения и общения в клубах по интересам).
- «Край родной земля сибирская» (формирование культурно-исторического сознания местного сообщества).
- «Территория полезного контента» (цифровое кураторство) (формирование читателя «информационного века» через воспитание осознанной потребности в повышении уровня знаний, умения быстро ориентироваться в информационном пространстве, способности находить, анализировать и обобщать информацию).
- «Семью сплотить сумеет мудрость книг» (продвижение книги и чтения, семья и семейное чтение)
- «Лето, книги, 100 фантазий» программа летнего чтения.
- «Мир детства мир игры» программа интеллектуальных игр (ЦДБ).
- «Ступеньки доброты» программа работы с социально незащищёнными детьми, содействие социальной адаптации и интеграции в общество детей с ограничениями в жизнедеятельности и социально незащищенных через приобщение к книге и чтению.
- «Предметы народного быта» (просветительская программа) (Библиотека «Берегиня»). Развитие художественно-творческих способностей детей, активизация их познавательной деятельности через предметы народного быта.

Работа библиотек направлена на развитие новых актуальных услуг и применение инновационных форм облуживания. Центральная городская готовится к модернизации в 2023 году по концепции «Зеленый дом», Детская модельная библиотека реализует концепцию «Точка роста», модельная библиотека «Истоки» реализует концепцию «Социальный хаб» и библиотека «Берегиня» реализует концепцию сохранения традиционной русской культуры.

Важные юбилейные даты:

- год культурного наследия народов России;

2022 год был объявлен Годом народного искусства и нематериального культурного наследия России. Этому были посвящены целый цикл мероприятий, конкурсов, книжных выставок.

Сотрудниками библиотеки «Берегиня» в течение года реализован **просветительский проект** «**Предметы народного быта**». Это различные фольклорные часы, уроки народоведения, мастер – классы, экскурсии по экспозиции народного быта «Русская изба» при библиотеке, работали

тематические выставки — просмотры. Созданы видеоролики «Предметы народного быта» и «Коромысло — предмет со смыслом». Заведующая библиотекой «Берегиня» Шеламова О.В. приняла участие в IX Саянских Рождественских образовательных чтениях «Глобальные вызовы современности и духовный выбор человека» с докладом на тему: «Деятельностный подход в работе общедоступной библиотеки по возрождению и сохранению народных традиций».

Самой яркой и масштабной стала акция Библионочь-2022 «Мир творчества заманчив и **любим».** Участниками этого яркого и самобытного мероприятия стали и дети, и молодёжь, и взрослые. Для всех желающих в этот день были организованы тематические площадки «Не тот Федот», «Калейдоскоп народных игр», проведены мастер-классы «Кукла-закрутка», «Семейный оберег», «Лоскутное шитьё (пэчворк)», «Книжная закладка», викторина «Культурное наследие народов России». Популярностью пользовались фото-зона «Павлово-Посадский платок» и артсалон, где мастера аквагрима виртуозно наносили народные орнаменты на лица всех желающих. Девчонки и мальчишки с удовольствием мастерили книжную закладку-уголок по мотивам русских сказок, делали куклы-закрутки. Дети постарше с азартом осваивали подвижные народные игры, в которые когда-то играли их бабушки, дедушки, собирали из отдельных слов и отгадывали пословицы и поговорки, получая сладкие призы за правильные ответы. Взрослые получали уроки лоскутного шитья вместе с волонтёрами Дома детского творчества «Созвездие», мастерили семейные обереги, напрягали память, проявляли смекалку и интеллект, отвечая на вопросы видеовикторины о народных традициях, приметах и промыслах. Ярким, запоминающимся моментом Библионочи стал конкурс «Национальный пирог». Участники конкурса представили свои кулинарные творения, вложив в них не только секреты мастерства. Оценивались кулинарные шедевры народным голосованием.

В течение 2022 года в Детской модельной библиотеке прошли следующие мероприятия:, онлайн—викторина «Хоровод добрых сказок», этно-кросс «Единый день фольклора мы детству посвятим: потешкам и считалкам мы время уделим», лингвистическая игра «Не тот Федот», мастер-классы «Я - русская матрешка!», обзоры выставки-экспозиции «Народных кукол хоровод», оформлены книжные выставки - «Заветы доброй старины, фольклора русского заветы», «Кладезь детского фольклора», «Народное творчество - душа России» и др.

В Модельной библиотеке «Истоки» прошли несколько мастер-классов. Самыми популярными стали: мастер – класс по spring – art мастерству плетения на рамке и мастер – класс по декупажу от читателей библиотеки.

- 85-летие Иркутской области;

Центральная городская библиотека присоединилась к **региональной акции «#ПослыИстории** — **Тест по истории Иркутской области»** - самой масштабной акции по истории родного края. Студенты Химико-технологического техникума, отвечая на вопросы тестов вспоминали о давних событиях, которые происходили во время присоединения Сибири к Государству Российскому; о строительстве острогов, на месте которых появлялись города; о строительстве ГЭС и героях Великой Отечественной войны.

В год 85-летия Иркутской области и Год нематериального культурного наследия модельные библиотеки г. Саянска приняли участие в фестивале мемов «Мемфест» среди модельных библиотек Иркутской области. В процессе «мозгового штурма» было создано три мема от города Саянска, с 20 по 24 мая в социальных сетях библиотек прошло голосование за ЛУЧШИЙ МЕМ от территории города. Три команды участников честно сразились за сердца земляков-саянцев. Победу в голосовании одержал мем команды библиотеки «Истоки», представивший Саянск как территорию опережающего развития. 28 мая мемы выдержали защиту авторских проектов уже в рамках Дня единого действия в формате фестиваля под названием «МЕМФЕСТ» и областной «Библионочи-2022». Изображения мемов загружены на платформу Яндекс.Карты/GoogleMaps.

В День единого действия к 85-летию Иркутской области сотрудники Центральной городской библиотеки провели **краеведческо-просветительскую лекцию «Краевед 85: Краткая история Иркутской области».** Ученики 8-х классов школы №3 познакомились с историей родного края: узнали о стоянках древних людей, казаках покорявших Сибирь и героях Великой Отечественной войны, вспомнили историю своего города. Лекция сопровождалась показом

видеороликов, представленных сотрудниками Областной библиотеки, и демонстрацией краеведческой литературы из фонда Центральной библиотеки.

В мае 2022 года Детская модельная библиотека провела **онлайн-квест** «**Мой край** – **восточная Сибирь**», посвященный 85-летию Иркутской области. Участникам предстояло ответить на 17 вопросов о родном крае, разгадать кроссворд и разместить на ленте времени в правильном хронологическом порядке события, произошедшие на озере Байкал. Онлайн-квест способствовал распространению краеведческих знаний о родном крае среди подписчиков и пользователей библиотеки и повышению количества обращений к сайту детской библиотеки.

Сотрудники Центральной городской библиотеки провели сетевую акцию «Русское слово сибирской окраины» по словарю говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Г.В. Афанасьевой-Медведевой. Основной целью акции является защита и поддержка государственного языка Российской Федерации. Каждый участник представил видеозапись чтения вслух фрагмента многотомного издания «Словаря говоров русских старожилов Байкальской Сибири». Во время награждения участников Акции, с экрана звучали неповторимые истории из жизни местного населения Сибири, слушать которые хотелось еще и еще. Как отмечали участники, знакомство с текстами Словаря стало для них приятным и познавательным открытием, которое вызывает желание продолжить изучение Словаря.

В честь празднования 85 - летнего юбилея модельная библиотека «Истоки» провела квест - игру «Прошлое и настоящее Иркутской области», в которой приняли участие студенты Химико - технологического техникума. Квест представлял собой цепь из взаимовытекающих заданий, не ответив на задание нельзя было перейти к следующему. Участники, используя краеведческий фонд библиотеки отвечали и разгадывали ребусы и шифровки об озере Байкал, известных людях Иркутской области и т.д. В завершении - мозговой штурм на знание городов Иркутской области, в вопросах которых можно было познакомиться не только с историей, географией, но и с этимологией происхождения названий городов. В подготовке и проведении квест-игры приняли участие волонтёры библиотеки.

Воспитанники детского сада «Петушок» стали участниками **игротеки** «Счастье там, где ты живёшь» - игротека. Ребята совершили познавательное путешествие по родному краю, в ходе которого им предстояло пройти по станциям, где их ждали интересные задания. Ребята собрали изображения флага и герба нашей области, рассказали о том, что они символизируют, вспомнили о коренных народах области, ответили на вопросы викторины о Байкале, разгадали ребус с названиями ветров самого чистого и глубокого озера, отгадали загадки о животном и растительном мире Сибири, познакомились с Красной книгой, играли в игры и совершили виртуальную прогулку по родному городу. За каждое правильно выполненное задание ребятишки получали часть пазла и в конце путешествия все части были сложены в единую иллюстрацию – карту Иркутской области.

- 85-летие Валентина Григорьевича Распутина;

При непосредственном участии библиотек в августе на библиотечной площади у Центральной городской библиотеки состоялось открытие памятника Валентину Григорьевичу Распутину, одна из улиц в городе была переименована в улицу имени писателя.

В рамках II Областной литературной акции «Читаем Распутина вместе», организованной Иркутской областной детской библиотекой им. Марка Сергеева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования.

С целью сохранения памяти русского писателя и популяризации творчества В.Г. Распутина состоялся конкурс чтецов «Читаем Распутина вместе». Участники выбрали для прочтения произведения Валентина Распутина, написанные в разные периоды жизни. Прозвучали отрывки из

повестей «Прощание с Матёрой», «Последний срок», «Деньги для Марии», рассказов «Рудольфио», «Век живи – век люби», «Уроки французского», «Красный день», «В ту же землю», «Байкал предо мною». Все конкурсанты выступили достойно, постарались художественно выразить и донести до слушателей то, о чём тревожился, о чём писал в своих произведениях Валентин Распутин.

- 85-летие Александра Валентиновича Вампилова

85-летнему юбилею А. Вампилова был посвящен видеорассказ «Классик XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Благодаря любительской видеосъемке побывали на экскурсии в Мемориальном музее Александра Вампилова в Кутулике. Подростки посредством киноисторий - документальных и художественных фильмов по творчеству драматурга, погрузились в творчество прославившего наш край сибиряка.

«Талантливый, азартный, вежливый, весёлый, гордый и насмешливый...» выставка с таким названием экспонировалась в ДК «Юность», в рамках литературной гостиной «Вспоминайте меня весело», к 85-летию Александра Вампилова. Вниманию присутствующих были представлены книги о жизни и творчестве прославленного драматурга предыдущих и последних лет изданий, его произведения, воспоминания о нём его близких и друзей: В. Распутина, А. Румянцева, П. Реутского и др. Особый интерес вызвали записные книжки Вампилова и сборник о фестивалях его имени.

7.2. Участие в федеральных и региональных акциях и днях единого действия

№	Название акции	Количество библиотек-	Количество участников
7.2.1.	Всемирная акция «Тотальный диктант»	участниц	0
7.2.2.	Международная акция «Читаем детям о войне»	1	3
7.2.3.	Всероссийские акции «Библионочь» и «Библиосумерки»	3	167
	«Мир творчества заманчив и любим» в рамках Года		
	народного искусства и культурного наследия народов России		
7.2.4.	Всероссийская неделя детской и юношеской книги	2	306
7.2.5.	Общероссийская акция «Дарите книги с любовью!» в рамках празднования Международного дня книгодарения	2	63
7.2.6.	Всероссийский фестиваль «Дни русской духовности и культуры "Сияние России"»	4	354
7.2.7.	Всероссийский чемпионат по чтению вслух «Страница 22»	0	0
7.2.8.	Чемпионат по чтению вслух на русском языке «Открой рот»	0	0
7.2.9.	Областная акция «Читаем Геннадия Михасенко»	0	0
7.2.10.	Иные областные акции (указать, какие)		
	Конкурс чтецов «Читаем Распутина вместе», к 85-летию В.Г. Распутина в рамках II Областной акции	2	125
	Региональная акция «#ПослыИстории – тест по истории Иркутской области	1	70
	областная акция единого действия «Защитим детей вместе»	3	71
	областная информационная акция «Твори добро от всей души»	3	78
	акция «Безопасность детства»	3	710
	Байкальский экологический диктант	1	9
	акция «Большой антинаркотический диктант»	1	45
	Неделя безопасного интернета	1	12
7.2.11.	Дни единого действия (уточнить, какие именно)		
	«Краевед 85: Краткая история Иркутской области»	3	113

краеведческо-просветительская лекция		
День единого действия в формате фестиваля под названием «МЕМФЕСТ»	2	15
День единого действия День Пушкина «И снова – вечный	2	126
Пушкин!» 7.2.12. Серии мероприятий к юбилейным датам (указать, каким).		
	2	00
«По ступеням лет» Автограф-сессия Виталия Комина к	2	89
90-летию Евгения Евтушенко;		23
«Наш Е. Евтушенко» поэтический квест (к 90 лет со дня		23
рождения) «Поэт со станции Зима» вечер памяти к 90 – летию Е.		27
«поэт со станции зима» вечер памяти к эо – летию Е. Евтушенко		21
«Классик XX века: Штрихи к портрету А. Вампилова» (к 85-	1	12
летию А. В. Вампилова) видеорассказ	1	12
«Миры Андрея Тарковского» кинопоказ к 90-летию А.	1	17
«Миры Андрея гарковского» кинопоказ к 90-летию А. Тарковского	1	1 /
«Удивительный Рязанов» киноурок к 95 – летию Э. Рязанова	1	18
«Преданный Орфей. Муслим Магомаев» презентация	1	17
творчества к 80 – летию М. Магомаева	1	17
«Зашифрованные маршруты» литературный гейм (Книге	1	22
«Секрет лабиринта Гаусса» 45 лет)	1	
ВООК-игротека «Плюшевые истории мистера Милна» (к 140-	1	32
летию английского писателя А. Милна)		02
«Дружная семейка Эдуарда Успенского» игротека к 85 –	1	63
летию Э. Успенского		
«Жил да был Корней Чуковский» (к 140-летию К. И.	2	27
Чуковского) интерактивная викторина		
«Путаница» викторина к 140 – летию К. Чуковского		18
«В гости к дедушке Корнею» игра – викторина		14
«О вредных советах и серьёзных сказках» (к 75-летию Г. Б.	1	14
Остера) литературные крестики-нолики		
«Дама сдавала багаж» (к 135-летию С. Маршака)	2	62
литературный лабиринт		
«Большой поэт для маленьких» литературная игра к 135 –		15
летию С.Я. Маршака		
7.2.13. Иное (указать)		
«Курс выживания для подростков и их родителей»	1	41
«Моя индивидуальность» лекция и тренинг в рамках		
выездного мероприятия ИРОО г. Ангарск		
Библиодесант у детской поликлиники «Читай и	1	35
выздоравливай!»		
«#ЧитайНаБабушкина!» PR-акция к Всероссийскому дню	1	28
библиотек		

7.3. Инновационные формы работы с книгой

№	Уникальные	Количество	Количество	Краткое описание лучшего
	для региона	мероприятий	участников	мероприятия (до 100 знаков)
	книжные			
	выставки,			
	события,			
	мероприятия			

	на основе			
	на основе Книг			
7.3.1.	Книжные выставки	1	35	3D книжная выставка-иллюзия «Вниз, по кроличьей норе» к 190-летию английского писателя Л. Кэрролла, привлекла внимание читателей Детской модельной библиотеки. На книжной выставке можно было увидеть: трафарет главной героини Алисы, различные издания книг Л. Кэрролла от современных до советские и ранних постсоветских изданий и даже очки виртуальной реальности, с помощью которых можно было посмотреть отрывок из одноимённого фильма Тима Бёртона в формате 3D.
7.3.2.	Мероприятия и события на основе книг	1	20	Сетевой челлендж Букфейс#Саянск, направленный на популяризацию и сохранение бумажных изданий в эпоху цифровых технологий, прошел для читателей Детской модельной библиотеки. Посетителям библиотеки было предложено выбрать книгу, на которой изображено лицо или часть тела и сфотографироваться с ней так, чтобы сложилась целостная картина. В голосовании в группе Центральной детской библиотеки г. Саянска ВКонтакте приняли участие 87 человек, количество просмотров в ВКонтакте, в Одноклассниках, на сайте ЦДБ - 2681, что послужило повышению имиджа ЦДБ как центра чтения.
7.3.3.	Локальные чемпионаты по чтению	1	23	«Наш Евтушенко» (к 90- летию со дня рождения) поэтический квест. Отметить Международный день музеев библиотека предложила учащимся школы №7 поэтическим квестом, который прошел в музее им. Е. Евтушенко. Хорошим дополнением стала демонстрация фильма «Детский сад». (библиотека «Берегиня») «Души прекрасные порывы!», виртуальная поэтическая трибуна. Видеозаписи чтецов были размещены в социальной сети ОК. Набравшие
				наибольшее число лайков (голосов) стали
7.3.4.	Медленные (кураторские) чтения	-	-	победителями. (ЦГБ)
7.3.5.	Громкие чтения	2	27	Акция чтения вслух «Русское слово сибирской окраины».

			Акция стала своеобразным проводником между читателем и изданием «Словарь говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Галины Витальевны Афанасьевой-Медведевой. (ЦГБ)
	1	43	Акция чтения вслух произведений Евтушенко «Граждане, послушайте меня» к 90-летию поэта. Сетевая акция предоставила возможность жителям города всех возрастов проявить себя и поделится своим восприятием стихов знаменитого земляка. (ЦГБ)

В этом же разделе просим указать: организация мест для чтения, нетрадиционные способы пополнения книжных фондов новыми изданиями, мероприятия по изучению и развитию читательского спроса.

2022 год для Детской библиотеки стал первым годом работы в качестве модельной библиотеки. Традиционные формы деятельности дополняются технологически новыми. Стеллажи с современными яркими детскими книгами соседствуют с виртуальным интерактивным оборудованием. В библиотеке стало возможным проведение одновременно сразу нескольких мероприятий, как образовательных, так и культурно-досуговых — для этого здесь оборудованы два просторных помещения. Пространство стало многофункциональным, совмещает в себе «книжную лабораторию» и «книжный клуб». Сегодня библиотека располагает богатым книжным фондом, информационными ресурсами, комфортными залами и зонами для чтения. В пользование юным саянцам предоставляются различные технические средства: современные ноутбуки, графические планшеты, интерактивный стол, интерактивный пол, квадрокоптер, экшнвидеокамера, доступ в интернет через wi-fi. В библиотеке действуют клубы, кружки и студии для читателей разных возрастов. В результате преображений на более чем 750 кв. м. библиотечного пространства появились:

- зал старшего абонемента «Книжная карусель» для детей и подростков от 11 лет и старше;
- зал младшего абонемента «Классная кАмпания» для детей от 0 до 10 лет с интерактивным столом;
- игровая интерактивная зона «Лукоморье», предназначенная для проведения мастер-классов для небольших групп читателей, оборудованная развивающими панелями, кукольным театром;
 - электронный читальный зал «Интеллектус»;
 - зал периодики «Читаймер»;
 - зал краеведения «РКОСаянск»;
- событийная зона лекционной зал «Точка роста» для проведения культурно-массовых мероприятий.

Творческая атмосфера обновленной детской модельной библиотеки помогает юным саянцам раскрыть творческие, интеллектуальные способности, сформировать навыки успешной коммуникации, профессионального самоопределения.

Организация мест для чтения на старшем абонементе модельной библиотеки «Истоки»: удобные мягкие скамейки со столами, где можно полистать журналы, газеты, книги. В зале детского абонемента креативное пространство представлено подиумом со ступеньками, на которых можно читать не только сидя, но и лёжа, кресло — мешок, диванчики, на которых можно расположиться для изучения литературы. Помимо традиционной литературы за моноблоком и планшетом можно почитать и электронные книги, а если есть необходимость, то можно уединиться в зале коворкинга, чтобы почитать наедине и без лишних звуков.

Мероприятия по изучению и развитию читательского спроса:

В течение 2022 года на взрослом абонементе Центральной городской библиотеке проведён анализ листков возврата, анализ читательских формуляров учащихся старших классов, выяснилось, что школьники отдают предпочтение книгам современных авторов, фэнтезийным

романам, детективам, книгам о сверстниках. Из отраслевой литературы предпочтение отдаётся литературе по саморазвитию, истории, естественным наукам.

В рамках Недели подростковой и молодёжной книги было проведено анкетирование молодых пользователей «Зачем читаете Вы?» Цель анкетирования - составить читательский портрет современного подростка, выявить роль книги в жизни школьников, их отношение к чтению. Исследованием были охвачены 42 респондента, всё они обучающиеся школы имени Д.М. Перова.

В Детской модельной библиотеке были проведены опросы «Комплектуем библиотеку вместе!», анкетирования в офлайн и онлайн режимах по организации и использованию фондов, велись тетради отказов для разных категорий пользователей. В социальных сетях детской библиотеки г. Саянска было проведено онлайн-анкетирование «Голосуй - За книгу!», где пользователям голосовали за любимые книги для детей и подростков. В шорт-лист для голосования вошли книги, которые пользуются повышенным спросом и имеют положительные отклики у наших читателей подростков детской библиотеки по различным номинациям: фантастика, приключения, сказочные истории, книги для размышлений и т.д.

В модельной библиотеке «Истоки» проходил устный опрос читателей «Что бы вы хотели увидеть в библиотеке?», где каждый говорил, какие книги, мероприятия и активности хотел бы. Также подростки составляют «Списки желаний» о том, что хотят прочитать в библиотеке. Когда новый читатель записывается в библиотеку, во время разговора определяется его читательский интерес и направленность, также для общего развития библиотекари просматривают книжные новинки и списки популярных книг на таких сайтах, как «ЛитРес», «ЛитМир», «Читай – город», «Лабиринт», «Буквовед», а также форумы и опросы в соцсетях.

7.4. Работа библиотеки как клубного пространства и пространства деятельности

№	Виды мероприятий	Количество мероприятий	Количество участников	Краткое описание лучшего мероприятия (до 100 знаков)
7.4.1.	Постоянно действующие клубы	Количество клубов, периодичность заседаний		
	Клуб садоводов- любителей «Саянская радуга» (видео-лекции, обмен опытом, мастер- классы, экскурсии)	23 занятия 2 раза в неделю (кроме летних месяцев)	21	День информации с участием агронома Марценюк Н.Г.(п. Куйтун) «Органическое земледелие», рассмотрены все аспекты получения здорового урожая.
	Клуб «Молодые родители» (лекции психолога, тренинги)	9 занятий 1 раз в месяц	20	«Детские возрастные кризисы: к чему готовиться и как прожить?» лекция. Детские всплески агрессии, непонимание родителей и др. Оказывается во всём виновата физиология, возрастное развитие ребёнка. Психолог Михайлик Е.В. объяснила родителям как вести себя с ребёнком в такие периоды, дала советы и

			консультации.
Клуб «Вдохновение» - ветераны-медики (вечера, встречи, праздники)	3 мероприятия 1 раз в квартал	12	Вечер «Свет души материнской», посвящённый Дню матери, проведён для ветеранов медицины. Прозвучали стихи и притчи, песни в исполнении ансамбля «Сударушка».
Клуб «Надежда» - неформальное общение пенсионеров микрорайона «Центральный» (конкурсы, встречи, праздники, мастер-классы)	4 мероприятия 1 раз в квартал	18	Члены клуба приняли участие в мастер-классе по изготовлению куклы-оберега. Под руководством специалиста Детской школы искусств созданы женские обереги куколки Кормилицы - символы материнства и достатка.
Клуб «Юный краевед» (изучение истории города Саянска)	7 занятий 1 раз в месяц (январь-апрель, октябрь-декабрь)	26	Встреча краеведов посвящена истории нашего края в годы Великой Отечественной войны. Ребятам интересно было узнать, что на территории Приангарья действовали 22 прифронтовых госпиталя, два из них находились в соседнем городе Зима.
Клуб «Детектив» (викторины, обзоры новинок художественной литературы)	4 мероприятия 1 раз в квартал	31	Участники онлайн- викторины «Что вы знаете о романах Стивена Кинга?» вспоминали произведения, рождённые воображением автора, ответили на вопросы викторины: Какой породы был пёс из романа «Куджо»? Как зовут главного злодея в книге «Оно»? Кто охотился за главной героиней романа «Девочка, которая любила Тома Гордона»? и тд.)
Литературное объединение «Среда» (объединяет авторов Саянска и Зимы)	11 мероприятий 1 раз в месяц (кроме летних)	9	Встреча Игоря Аброскин, руководителя ЛИТО, со студентами медколледжа, творческой интеллигенцией города прошла в формате интервью и превратилась в многосторонний анализ

				жизни и процессов, происходящих в политике,
				экономике, публицистике, культуре и писательском
				ремесле.
	уб «Интеллектуал» -	20 мероприятий,	55	В городском конкурсе
	бители	2 раза в месяц		«Самый умный -2022»
	теллектуального суга			приняли участие 20 знатоков, школ города. Участникам конкурса –
				старшеклассникам всех
				школ города нужно было ответить на 36 вопросов по
				разным отраслям знаний. Игра проходила по
				олимпийской системе на выбывание, то есть
				участники игры,
				набравшие наименьшее количество баллов
				покидали поле интеллектуального
				сражения. Все участники финала упорно боролись
				за это почетное звание, разрыв был буквально
				один-два балла. По
				решению жюри был проведен дополнительный
				тур. Заслуженным победителем
				интеллектуального
				конкурса стал Мартынов Кирилл МОУ «СОШ №5».
Кл	уб «ЦифRU»	14 мероприятий,	9	На уроке цифровой
,	ифровое кураторство и	1 раз в месяц		грамотности «Книгли:
	мпьютерная амотность)			создаём книгу-картину!» подростки научились
1 1 1 1	имотность)			делать необычную книгу-
				картину, в которой текст
				рассказа или книги умещается на одном листе
				формата А4 и читать его можно только с лупой. На
				занятии подростки освоили
				программу Paint.net, узнали как сделать книгу-картину.
				За основу дети взяли текст
				рассказа А.П. Чехова «Каштанка» и уже на него
				накладывали изображение
				собак, которые сами нашли

	T	-	-	1
				на просторах интернета, в
				соответствии со своим
				творческим замыслом.
				Работы получились
				интересные, непохожие
				друг на друга.
	Клуб «PROFI-старт»	15 мероприятий,	32	Посредством настольной
	(выбор будущей	2 раза в месяц		игры «Компас новых
	профессиональной			<i>профессий»</i> по проекту
	деятельности)			«Атлас новых профессий»
				участникам игры-тренинга
				было предложено прожить
				жизнь вымышленного
				персонажа с 13 до 40 лет,
				одновременно следить за
				колесом жизненного
				баланса, осваивать
İ				профессию и обеспечить
				себя финансово. Команды
				игроков проживали жизнь
				персонажа по-своему, были
				и взлеты, и падения, не все
				достигли основной цели
				игры -освоить профессию
				и не уйти в минус в
				секторах жизненного
				колеса баланса. Подростки
				продемонстрировали свою
				мотивацию к выбору
				профессии, задумались о
				том, что нужно эффективно
				распоряжаться своим
				временем.
	Клуб «Радуга детства»	17 мероприятий,	16	Для детей и подростков с
	(социальная адаптация	1-2 раза в месяц		ограниченными
	детей с ограничениями в			возможностями здоровья и
	жизнедеятельности)			их родителей – членов
				Всероссийской
				организации родителей
				детей-инвалидов г. Саянска
				в Детской модельной
				библиотеке было
				проведено творческое
				занятие - <i>арт-релакс «3D-</i>
				раскраски оживают на
				глазах!». На арт-встрече
				дети с ограниченными
				возможностями здоровья
				получили навыки
				раскрашивания объекта,
				пополнили свои знания о
				форме, цветах и научились
	1	1	I	1 1 7 7 7 22 22 22.37 22

			использовать приложение Devar Kids для смартфонов. Проведение таких развивающих встреч для детей и подростков содействует их социальной
			адаптации, расширению кругозора, общению родителей детей-инвалидов
Клуб «Библионяня» (познавательный досуг для дошкольников и детей младшего школьного возраста)	19 мероприятий, 2 раза в месяц	34	С жизнью и творчеством детского поэта и писателя К. И. Чуковского познакомились дошкольники на интерактивной викторине «Жил да был Корней Чуковский». Дети с интересом слушали отрывки из произведений «Мойдодыр», «Чудодерево», «Муха-цокотуха», «Бармалей», рассказ библиотекаря о фактах биографии автора, отгадывали загадки К. И. Чуковского, поиграли в игры: «Доскажи словечко», «Отгадай, кто это», по потерянным вещам узнали хозяина «Корзинка с потерянными вещами», полистали книжки, представленные на выставке «У Чукоши светлячки зажигают огоньки».
Клуб «Русский без нагрузки» (повышение уровня грамотности детей и подростков)	9 мероприятий, 1 раз в месяц	12	В ходе практикума «Ошибкоопасные места» подростки актуализировали свои знания о русской орфографии, вспомнили сильные и слабые позиции звуков, способы проверки орфограмм. Для тренировки орфографической зоркости детям было предложено написать «Антидиктант», допустив все возможные по фонетическим законам ошибки и ни одной

T	ı	1	
			невозможной. Для
			углубления знаний по теме
			школьникам было
			рекомендовано
			ознакомиться с
			мультфильмом
			«Развлечёба»,
			приложениями
			«Королевство орфографии»
			и «Грамотей». Проведение
			таких встреч для
			подростков способствует
			расширению кругозора,
			освоению ими новых
			инструментов повешения
			грамотности,
			формированию
			положительного
			отношения к русскому
			языку, раскрытию ресурсов
			библиотеки для
			потенциальных читателей.
Клуб «Печки – лавочки»	4 мероприятия	12	Вечер «Душою молоды
(неформальное общение	1 раз в квартал		всегда!». Поздравления и
пенсионеров	1 pas B RBapran		конкурсы ко Дню
микрорайона			пожилого человека,
«Октябрьский»)			музыкальные номера
«октябрыкти»)			членов фольклорного
			ансамбля «Лучинушка»,
			организована выставка
			поделок «Фантазии полет».
			Помогли в создании теплой
			и радушной обстановки
			дошколята из д/у «Радуга»
			и «Улыбка», а также
			учащиеся школы № 7.
V-v6 (V-vvcavař)	6 2400 0 270 270 27	28	учащиеся школы № /. «Мой путь к вашему
Клуб «Книгочей» - для	6 мероприятий 1 раз в 2 месяца	28	«мой путь к вашему здоровью» беседа с
любителей современной	1 раз в 2 месяца		психологом
художественной			Участники клуба
литературы			«Книгочей» имели
			возможность
			познакомиться с
			интереснейшим человеком
			нашего города С.
			Ядрышниковым,
			дипломированным врачом-
			терапевтом с многолетней
			практикой, психологом,
			разработавшим
			собственную методику
			оздоровления и автором
			книг: «Записки психолога»,

				психофизических свойств человека», «Техника
				безопасности при
				общении» и др
				Участники мероприятия
				получили ценные советы
				как справляться с тревогой и стрессом. Сотрудники
				библиотеки подготовили
				обзор литературы по теме.
	Клуб «Общение» -	4 мероприятия	24	«Мама, милая моя»
	неформальное общение	1 раз в квартал		праздник ко дню матери,
	пенсионеров			для родителей и детей,
	микрорайонов			которые состоят на учёте в
	«Ленинградский» и			КЦ СОН
	«Мирный» Клуб «Неунывайка» -	4 мероприятия	25	«Дружная семейка Эдуарда
	дошкольники	1 раз в квартал		Успенского» игротека к 85
		1 1 2		– летию Э. Успенского
	Клуб «Рукодельница»	18 занятий	10	Обучающие занятия по
		2 раза в месяц		искусству вязания спицами
	1/	10 6	1.6	и крючком
	Клуб «Волонтёры культуры»	18 рабочих встреч 2 раза в месяц	16	«Байкальская мастерская» мастер – класс
	культуры//	2 раза в месяц		На мастер-классе, который
				проводили волонтёры,
				ребята освоили технику
				пластилинографии, в
				результате которой были
				созданы лепные картины с
	Клуб «Анимэ» любители	4 занятия	8	изображением бельков. Участники рисуют анимэ-
	рисования анимэ-	1 раз в квартал	8	персонажей и комиксы с
	персонажей и комиксов	T pus b Rbup rusi		помощью графических
7.10				редакторов
7.4.2.	Просветительские			
	лектории «Я в мире и мир во мне»	9 лекций	8	«Психологическая
	интерактивные лекции	1 раз в месяц		подготовка к экзаменам. С
	психолога	I massing		чего начинать и как?»
				лекция
				Психолог вместе с
				подростками разобрала
				реальные ситуации,
				происходящие во время
				сдачи и подготовки к экзаменам. Выработали
				план действий, соблюдая
	1		1	
				которыи период сдачи
				который период сдачи экзаменов пройдёт легко.
7.4.3. 7.4.4.	Кружки по интересам Иное (указать)	-	-	

Общ	ество «Родословие»	4 заседания	11	Родоведы со стажем
(рабо	ота с поисковыми	1 раз в квартал		делятся результатами
элект	гронными			своих поисков,
pecyj	рсами, помощь			рассказывают новичкам,
начи	нающим родоведам			какими источниками
в сос	тавлении			пользуются в работе по
родо	словной)			составлению своей
				родословной.

7.5. Библиотека как центр работы с медиа

В этом разделе просим указать, какие виды печатного и электронного контента библиотека создает самостоятельно или при участии пользователей, каково назначение этого контента— информация о новых поступлениях, просвещение, использование в учебном процессе и т. д. Также просим указать, какие мероприятия по ликвидации цифрового неравенства вы проводите и что делаете для развития информационной гигиены пользователей.

В течение года сотрудники Центральной городской библиотеки в своей работе активно использовали социальные сети. В группе «Читатели библиотеки» в мессенджере Viber публиковались обзоры литературы ко Дню памяти жертв Холокоста, ко Дню воссоединения Крыма с Россией, обзор женской прозы, обзор новинок краеведческой литературы, полученной из обменно-резервного фонда, обзоры выставок «Советы читателей», делались репосты сайта «Библиотеки Саянска». В рамках Акции летнего чтения на канале ютуб размещались видеоролики «Летнее чтение для ума и настроение», «Там, где живёт любовь», по книге Аси Лавринович, обзор серии Христофера Холта «Верные».

Большой популярностью среди читателей пользуется электронная библиотека Литрес. Благодаря большому разнообразию книжного фонда, даже самый искушенный читатель может удовлетворить свой запрос. Книги представлены не только в электронном варианте, но и аудиокниги, которые также пользуются спросом у читателей.

Библиотека ведет активную информационную кампанию в социальных сетях и при проведении городских мероприятий и осуществляет регистрацию пользователей в электронной библиотеке Литрес. Сотрудники консультируют читателей по работе с мобильным приложением: объясняют, как выбирать и заказывать книги, как вернуть прочитанную книгу либо продлить ее.

Жанры заказываемых книг самые разнообразные: социальная и детская психология, фэнтези, социальная фантастика, зарубежная фантастика, остросюжетные любовные романы, современные детективы, научно-популярная литература, русская классика, экзотерика/оккультизм, здоровое и правильное питание, саморазвитие /личностный рост, финансы и др.

По итогам 2022 года зарегистрирован 101 читатель, приобретено 368 книг, выдано 566 книг, посетили сайт 3800 раз.

В течение 2022 года в Детской модельной библиотеке создавался собственный электронный контент, прежде всего это видеообзоры о новых поступлениях в библиотеку: web-обзор новинок литературы «Книжные обнимашки», обзор новых книг «Встречаем волшебный праздник с Детской модельной библиотекой!», видеознакомство с новыми книгами «Радостное чтение с новинками», видеообзор «Вдохновляющие истории и правила жизни известных людей» о серии книг "Истории о великих людях, изменивших мир", которые публикуются на сайте детской библиотеки в разделах «Новости» и «Видеогалерея».

Специалистами Детской модельной библиотеки подготовлены виртуальные книжные выставки «Что делать, если... Азбука безопасности для детей» и «10 книг, которые нескучно расскажут детям об искусстве», размещенные на сайте библиотеки в разделе «Виртуальные книжные выставки», который по статистике сайта имеет наибольшее количество просмотров.

Страницу сайта «Цифровая грамотность» детской библиотеки г. Саянска пополнили: онлайн-обзор полезных интернет-ресурсов «Исправить ошибки и не только...», web-урок «Аватарка в несколько кликов», цифровой урок-творчества «Учимся записывать подкасты».

Продолжилась работа Детской модельной библиотеки по созданию аудиогодов, так, в 2022 году на платформе Izi.Travel был создан аудиогид «Музеи на карте Саянска», размещенный на сайте библиотеки в разделе «Виртуальные экскурсии».

Плакат-инфографика «Супердетки и простые правила пользования библиотекой» представил «Правила пользования детской библиотекой», размещен на сайте в разделе «О библиотеке».

Создание собственного контента

№	Виды создаваемого	Краткое описание	Ссылка
	контента		
7.5.1.	Текстовые блоги,	-	-
	живые журналы,		
	видеоблоги		
	Электронные		
	издания		
	Аудиогид «Люди-	Аудиогид разработан для гостей и	https://izi.travel/browse/a3
	памятники»	жителей г. Саянска, познакомит с	e4f128-05af-4259-862b-
		историей появления памятников,	5d5e8d97300d/ru
		посвященных известным, в разных	
		областях людям, и их личным вкладом в	
		становление и развитие города Саянска	
	Рекламный ролик	В ролике представлены сервисные	https://www.youtube.com/
	«Сервисные услуги	услуги, которые библиотека	shorts/jkcv-tDrllQ
	библиотеки»	предоставляет на платной основе, а	
		также справочная информация о	
		местонахождении и контактные данные	
		учреждения	
	Видео-инструкция	В видеоролике представлена пошаговая	https://www.youtube.com/
	по использованию	инструкция по использованию базы	watch?v=nRqHfNflvx8
	базы данных	данных электронной цифровой	
	электронной	библиотеки, размещенной на	
	цифровой	официальном сайте библиотеки	
	библиотеки		4 // 44 4
	«Исправить ошибки	знакомит подростков с позитивным	http://cdb.kniga-
	и не только»	контентом и сервисами для учебы:	sayansk.ru/uchimsya-
	онлайн-обзор	«Главред», «Грамота.ru», платформа	zapisyvat-podkasty-
		«Canva», сайты НЭДБ, «Вебландия»,	tsifrovoj-urok-tvorchestva/
		мобильное приложение Артефакт,	
	Птомот	Арзамас, онлайн-школа Фоксфорд.	latter //odla lrei
	Плакат-	представлены «Правила пользования	http://cdb.kniga-
	инфографика	детской библиотекой» в новом формате	sayansk.ru/o-
	«Супердетки и	в виде ярких картинок, близком и	biblioteke/pravila- polzovaniya-biblotekoj/
	простые правила	понятном пользователям библиотеки.	poizovamya-bibiotekoj/
	пользования библиотекой»	Созданные персонажи - Супердетки	
	оиолиотекои»	разъясняют простые правила	
		библиотеки, в которых говорится, как записаться в библиотеку, как вести себя	
		в библиотеке, как получать и сдавать	
		книги, не портить их, как обращаться с	
		техникой.	
		телникии.	

		1 // 11 1
Аудиогид «Музеи	знакомит жителей и гостей города с	http://cdb.kniga-
на карте Саянска»	музеями г. Саянска: краеведческий	sayansk.ru/virtualnye-
(по музеям г.	музей города Саянска, музей трудовой	ekskursii/
Саянска),	славы акционерного общества	
	«Саянскхимпласт», музей школы №7,	
	посвящённый знаменитому поэту	
	Евгению Евтушенко, музей	
	Первостороителей школы №8, музей	
	боевой славы Героя Советского Союза	
	Дмитрия Михайловича Перова школы	
	№4, исторический музей школы №3 и	
	музей школы №5, рассказывающий об	
	истории учебного заведения.	
yyah yanaya // A namanya		latter //a dla liver as
web-урок «Аватарка	Знакомит детей и подростков с	http://cdb.kniga-
в несколько кликов»	простыми веб-сервисами для создания	sayansk.ru/avatarka-v-
	аватарок Ava Maker и Avachara Portrait.	neskolko-klikov-web-urok-
		tsifrovoj-gramotnosti/
цифровой урок-	Создан для начинающих подкастеров	http://cdb.kniga-
творчества «Учимся	знакомит как научиться записывать,	sayansk.ru/uchimsya-
записывать	оформлять и опубликовать свои	zapisyvat-podkasty-
подкасты»	подкасты в Интернете.	tsifrovoj-urok-tvorchestva/
web-обзор новинок	К Международному дню объятий	http://cdb.kniga-
литературы	предложен обзор теплых и душевных	sayansk.ru/knizhnye-
«Книжные	книг, которые согреют в дружеских	obnimashki/
обнимашки»	объятиях своего читателя.	
видеознакомство с	видео-рассказ о книгах, которые	http://cdb.kniga-
новыми книгами	вызывают можно почитать во время	sayansk.ru/radostnoe-
«Радостное чтение с	зимних каникул, которые хочется	chtenie-s-novinkami/
новинками»	читать, чтобы улыбнуться и отогреться	
	от холодов зимы.	
видеообзор	видеорассказ о серии книг "Истории о	http://cdb.kniga-
«Вдохновляющие	великих людях, изменивших мир".	sayansk.ru/vdohnovlyayus
истории и правила		hhie-istorii-i-pravila-
жизни известных		zhizni-izvestnyh-lyudej/
людей»		<u> </u>
виртуальная	Книги, представленные на виртуальной	http://cdb.kniga-
книжная выставка	книги, представленные на виртуальной книжной выставке, научат ребенка	sayansk.ru/virtualnye-
	1	vystavki/nggallery/%d0%b2%d0
«Что делать, если	ориентироваться в различных	%b8%d1%80%d1%82%d1%83
Азбука	ситуациях, станут отличным	%d0%b0%d0%bb%d1%8c%d0
безопасности для	советчиком по безопасному поведению	%bd%d1%8b%d0%b5-
детей»	на улице, в квартире, на дороге.	%d0%b2%d1%8b%d1%81%d1 %82%d0%b0%d0%b2%d0%ba
		%d0%b8/chto-delat-esli-azbuka-
		<u>bezopasnosti-dlya-detej</u>
виртуальная	Книги, представленные на виртуальной	http://cdb.kniga-
книжная выставка	выставке, знакомят с захватывающими	sayansk.ru/virtualnye-
«10 книг, которые	историями о великих художниках и	vystavki/nggallery/%d0%b2%d0 %b8%d1%80%d1%82%d1%83
нескучно расскажут	других людях искусства, их идеях,	%b8%d1%80%d1%82%d1%83 %d0%b0%d0%bb%d1%8c%d0
детям об искусстве»	творениях и об их жизни.	%bd%d1%8b%d0%b5-
	•	%d0%b2%d1%8b%d1%81%d1
		%82%d0%b0%d0%b2%d0%ba
		%d0%b8/10-knig-kotorye-
		neskuchno-rasskazhut-detyam-
		<u>ob-iskusstve</u>

	виртуальная книжная выставка «ВИКТурбюро: Детские путеводители по России»	Выставка знакомит с серией детских путеводителей по России по городам Санкт-Петербургу, Москве, Новосибирску, полуострову Крым.	http://cdb.kniga-sayansk.ru/virtualnye-vystavki/nggallery/%d0%b2%d0%b8%d1%80%d1%82%d1%83%d0%b0%d0%bb%d1%8c%d0%bd%d1%8b%d0%b5-%d0%b2%d1%8b%d1%81%d1%82%d0%b0%d0%b2%d0%ba%d0%b8/bukturbyuro-detskie-putevoditeli-po-rossii
7.5.2.	Подкасты	-	-
7.5.3.	Печатные издания (в том числе в электронном виде): журналы, газеты, листовки, брошюры		
	Буклет «Веди себя	Буклет разработан в помощь для	https://ok.ru/sayansk.librar
	культурно, куда пожелаешь»	молодежи – потенциальных участников Всероссийского культурного проекта «Пушкинская карта». В буклете представлена краткая информация о самом проекте, а также пошаговая инструкция по получению карты и список городов Иркутской области, которые подключились к реализации данного проекта.	y/topic/155294713581583
	Рекламная листовка	В данной листовке содержится	https://ok.ru/sayansk.librar
	«В библиотеке мы вам поможем»	информация об услугах, предоставляемых библиотекой при работе с порталом Госуслуги. Также обозначены точки доступа к порталу с указанием контактных данных и адресами библиотек.	y/topic/154825630158863
	«Созвездие детства» (к 35-летию со дня	Информационный буклет к юбилею Дома детского творчества «Созвездие»	
	открытия Дома детского творчества «Созвездие») информационный буклет	предоставляет информацию об истории досугового учреждения, кружках и клубных объединениях, действующих в учреждении.	
	«Безопасные окна» (по профилактике выпадения детей из окна) памятка	Памятка обращает внимание родителей на необходимость предупреждения выпадения малолетних детей из окон многоквартирных домов и знакомит с основными правилами, соблюдение которых поможет сохранить жизнь и здоровье ребенка.	
	«Планета динозавров» библиографический указатель-игрушка	Указатель выполнен в форме кубика- многогранника, каждая сторона которого содержит информацию о книгах про первых обитателях нашей планеты и гипотезах их исчезновения.	
	«Легенды и сказки земли Сибирской»	Рекомендательный список литературы содержит подборку книг о легендах и	

рекомендательный	преданиях нашей с вами малой родины,	
*	1 1	
список литературы	а также сказки народов, населяющих	
	наш край.	
«Без папы никуда:	Рекомендательный список литературы	
обзор лучших книг	содержит подборку книг, в которых	
об отцах в детской	папы играют важную роль в жизни	
литературе»	своих детей. Чтение этих произведений	
рекомендательный	будет отличным времяпровождением	
список литературы	как для детей дошкольного и младшего	
	школьного возраста.	
«Если снежинка не	Указатель выполнен в форме снежинок,	
растает»	скрепленных между собой, на каждой	
библиографический	снежинке размещена иллюстрация и	
указатель-игрушка	библиографическое описание книг о	
	зимней поре, зимних стихах и сказках.	
«Читатель	знакомит с книгами для самых	
родился!»	маленьких читателей: книжками-	
библиографический	игрушками, книжками-гармошками,	
обзор	книжками-шнуровками, музыкальными,	
	текстильными и даже с книжками для	
	купания. Издание адресовано мамам,	
	папам, бабушкам, дедушкам, а также	
	работникам детских садов.	

Проведение занятий по ликвидации цифрового неравенства и по информационной гигиене пользователей

На протяжении 2022 года велась активная информационно-просветительская кампания по продвижению Госуслуг на базе Центральной городской библиотеки. В социальных сетях Одноклассники, Вконтакте на постоянной основе размещалась рекламные посты, всего размещено 15 постов. С сентября по декабрь проводилась информационно-просветительская акция среди обучающихся и студентов г. Саянска «Твоя Пушкинская карта», в ходе которой сотрудники Центральной библиотеки оказывали консультационную помощь при создании личного кабинета на портале Госуслуги, внесении личных данных, подтверждали учетную запись и помогали оформлять Пушкинскую карту.

Также был изготовлен буклет по Пушкинской карте «Веди себя культурно, куда пожелаешь», рекламная листовка с перечнем предоставления услуг портала Госуслуги «В библиотеке мы вам поможем...», которые распространялись среди жителей города на городских мероприятиях.

Посетителям была оказана консультационная помощь при работе с порталом Госуслуги: запись к врачу, оплата налоговой задолженности, штрафов, подача заявления в соответствующее ведомство, заказ справок и выписок и др.

Nº	Виды занятий	Целевая аудитория (дети, пенсионеры, мигранты, работающее население)	Количество занятий	Количество участников
7.5.4.	Лекции	-	-	-
7.5.5.	Мастер-классы	дети	9	181
7.5.6.	Тренинги	-	-	-
7.5.7.	Иное (указать)			
	Консультации по работе	пенсионеры	24	8

приложений на смартфоне Viber, WhatsApp, Госуслуги, удаление ненужных файлов с телефона, загрузка			
документов и др. Консультации в рамках Акции «Твоя пушкинская карта»	старшеклассники и студенты	17	499
«Все по полочкам, или Способы хранения информации» (ко Дню флэшнакопителей) виртуальное путешествие	дети	1	17
«Обман «на доверии» (о безопасности в интернете) игра-расследование	дети	1	19
«Цифровой лабиринт» (к Неделе безопасного интернета) кибер-квиз	дети	1	12
«Мобильные приложения» урок цифровой грамотности	пенсионеры	1	14
«Такой интернет, где опасности нет» час виртуальной информации (Неделя безопасного Рунета)	дети	1	17
«Пространство виртуальное - польза реальная» виртуальная экскурсия по электронным ресурсам библиотеки	молодёжь	1	10
«Национальная Электронная библиотека» видео - экскурсия	молодёжь	1	56
«Город в 1 клик» онлайн – квест	подростки, молодёжь	1	55

7.6. Локальные истории и герои. Краеведение. Креативные индустрии

В этом разделе просим дать сведения по вашей работе в изучении и продвижении локального наследия: деятельность краеведческих сообществ на базе библиотеки, подготовка и выпуск краеведческих изданий, проведение краеведческих чтений, конференций, семинаров, заседаний клубов родословия и проч. Изучение и восстановление местных ремесел, народных промыслов, традиционных видов народного искусства. Расскажите, что вы делаете для развития креативных индустрий: какие творческие сообщества собираются в вашей библиотеке, какие проекты и продукты они создают.

Реализуется областной сетевой партнерский проект «Школа локальных историй», библиотеки оказывают информационную поддержку, практикумы по поиску информации в фондах библиотек и электронных ресурсах в сети интернет, проводятся мастер-классы по оцифровке информации и созданию баз данных. Приняли активное участие в региональном проекте АНО ЦСИ «Компас» «Школа арт-кураторов "Средиземье"». Библиотеки участвуют в проекте «Хранители истории Иркутской области».

В прошедшем году активно работал клуб «Юный краевед» при Центральной городской библиотеке, участники клуба встречались с известными людьми города, принимали участие в

викторинах, экскурсиях, знакомились с яркими событиями города, посещали музеи. Незабываемое впечатление у ребят осталось от посещения экспозиции «Победа в сердцах поколений», в историко-краеведческом музее, открытой в 2022 г. Встречи с абсолютными легкоатлетических пробегов разных лет, с бронзовым призёром XVI победителями Паралимпийских летних игр в Токио Романом Тарасовым проходили оживлённо и заинтересованно, поскольку многие из краеведов посещают спортивные секции. В рамках празднования 85-летия Иркутской области проведён исторический экскурс «Иркутская область: из прошлого в будущее». Руководитель клуба М.В. Жабинский напомнил ребятам о роли нашего края в годы Великой Отечественной войны. Ребятам интересно было узнать, что на территории Приангарья действовали 22 прифронтовых госпиталя, два из них находились в соседнем городе Зима. О том, как начинался наш город, рассказала на одной из встреч Анна Алексеевна Кадникова, первостроитель, делегат комсомольского съезда, она поделилась воспоминаниями о том, как жили, работали и отдыхали молодые строители будущего города на Оке.

Саянское общество «Родословие» работает при Центральной городской библиотеке. В 2022 году прошли два заседания общества. На каждой встрече родословы делятся своим опытом поисковой работы, рассказывают о том, какую информацию удалось разыскать о своих родных. Проводят мастер-классы по поиску ветеранов в базах данных «ОВД Мемориал», «Подвиг народа» и «Память народа» и размещению информации на портале «Дорога Памяти» и сайте «Бессмертный полк».

С целью удовлетворения информационных потребностей пользователей, обеспечения доступности ресурсов библиотеки, распространения краеведческих знаний, в библиотеке создаются краеведческие библиографические и полнотекстовые электронные базы данных, библиографические пособия и электронные коллекции.

Календарь знаменательных и памятных дат является фактографическим электронным ресурсом и доступен на сайте «Библиотеки Саянска» https://kniga-sayansk.ru/ в разделе «Краеведение». Количество просмотров с января по декабрь 2022 года составило — 10774.

На сайте «Библиотеки г. Саянска» размещены биобиблиографические указатели из серии «Их имена — наша гордость», посвященные известным людям города, тематические библиографические указатели. Количество просмотров составило — 4067

Количество просмотров электронного энциклопедического ресурса «Имена Победы: саянцы — ветераны и участники ВОВ», который включает в себя краткую биографическую справку, фотографии и библиографию о героях Великой войны. Ссылка: http://sayanoshka.blogspot.ru/. с января по декабрь 2022 года составило — 1303. Данный ресурс обновляется по мере поступления нового материала.

Краеведческие электронные коллекции являются составной частью электронной библиотеки и представляют собой наиболее распространенную форму организации информационных ресурсов. Общее количество просмотров за период с января по декабрь 2022 года составило — 17738. Краеведческие электронные ресурсы активно используются удаленными пользователями.

Одним из инструментов, способствующих активному продвижению краеведческой информации, является сервис для создания интерактивных мобильных путеводителей и аудиогидов izi.TRAVEL. На этой платформе, Центральная детская библиотека создает аудиогиды, используя накопленный краеведческий материал.

Наиболее востребованный был - *аудиогид* «*Музеи на карте Саянска*» Izi. Travel, который знакомит жителей и гостей города с музеями г. Саянска, где бережно хранится историческая память и наследие прошлого. Это краеведческий музей города Саянска, музей трудовой славы акционерного общества «Саянскхимпласт», музей школы № 7, посвящённый знаменитому поэту Евгению Евтушенко, музей Первостороителей школы № 8, музей боевой славы Героя Советского Союза Дмитрия Михайловича Перова школы № 4, исторический музей школы № 3 и музей школы № 5, рассказывающий об истории учебного заведения.

На своей странице в социальной сети «Одноклассники» строитель Пётр Саянов делится воспоминаниями о событиях, происходивших в городе, рассказывает о людях оставивших след в

истории Саянска. Газетные вырезки из местных и областных газет, которые он публикует, вызывают живой интерес.

Так наибольший отклик вызвали публикации «Приглашает клуб «Строитель» (41 лайк, 10 комментариев, репост-6); «Из ФРГ в Зиму». (О приезде немецких специалистов на строительство химического завода (21 лайк, 7 репост); цикл заметок о комсомольско-молодёжной бригаде Галины Костенко (22лайка, 3 комментария, репост -4) https://ok.ru/profile/590679741606

Главный библиограф библиотеки Шабляускене В.Н. приняла участие в конкурсе краеведческих проектов и **IT продуктов «Мозаика локальных историй» в номинации «Лучший мультимедийный продукт»** с краеведческим проектом «Наследие Александра Кашицына». Александр Александрович Кашицын - прозаик, поэт, строгий редактор, издатель, оставивший заметный след в культурной жизни города Саянска. В проекте собраны уникальные архивные материалы: тексты, фотографии, рукописи, машинописи, звуковые файлы и видеозаписи. В отдельном разделе представлен каталог изданий Александра Кашицына. Ссылка на ресурс https://kashitcin.blogspot.com/.

Заведующая библиотекой «Берегиня» Шеламова О.В. приняла участие в **IX Саянских Рождественских образовательных чтениях «Глобальные вызовы современности и духовный выбор человека»** с докладом на тему: «Деятельностный подход в работе общедоступной библиотеки по возрождению и сохранению народных традиций».

В рамках Школы профессионального развития проведена **творческая лаборатория** «**Краеведческие** экскурсии по городу: из реального мира в виртуальный». Основными темами стали создание аудиогидов, подкастов, а также работа с электронными ресурсами и собственными базами данных, краеведческими коллекциями.

В библиотеке «Берегиня» реализован просветительский **проект** «**Предметы народного быта»** Развитие художественно-творческих способностей детей, активизация их познавательной деятельности через предметы народного быта.

В прошлом году Модельная библиотека «Истоки» реализовывала **проект министерства культуры по созданию точки концентрации талантов** «Гений места». В рамках проекта в библиотеке прошло использовались новые формы работы, брейн — шторм, тематические дискуссии, мастер — классы, киноуроки, кинопоказы, коуч-встречи, в том числе мастер — класс по spring — art мастерству от Цизмана Фёдора Оттовича, мастер — класс по декупажу от Ваулиной Тамары Александровны. Тематические дискуссии для подростков на такие темы, как этикет и грамматика, психологические тренинги интересны молодым пользователям.

В конкурсе «Гений – это ты!» выиграла студентка «Саянского медицинского колледжа» Войнич Екатерина по направлению «Дизайн пользовательского интерфейса», которая уже заканчивает обучение и будет создавать интерфейс для библиотеки «Истоки».

В библиотеке собираются подростки, любители рисования в стиле анимэ, рисуют комиксы с помощью графического редактора. Действует клуб «Рукодельница», где проходят занятия по вязанию крючком.

Краеведческая деятельность библиотеки

№	Виды мероприятий	Количество мероприятий	Количество участников	Описание лучшего мероприятия (до 100 знаков)
7.6.1.	Краеведческие клубы и кружки			
	Клуб «Юный краевед»	7	217	«К олимпийским высотам» встреча. На встрече с краеведами Роман Тарасов – бронзовый призёр XVI Паралимпийских летних игр в Токио рассказал почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался

				опыта, кто помогал ему в этом.
	Общество «Родословие»	2	26	На каждой встрече родословы делятся своим опытом поисковой работы, рассказывают о том, какую информацию удалось разыскать о своих родных. Проводят мастер-классы по поиску ветеранов в базах данных «ОВД Мемориал», «Подвиг народа» и «Память народа» и размещению информации на портале «Дорога Памяти» и сайте «Бессмертный полк».
7.6.2.	Краеведческие мероприятия (семинары, конференции, чтения)			
	IX Саянские Рождественские образовательные чтения «Глобальные вызовы современности и духовный выбор человека»	1	50	Сотрудник библиотеки «Берегиня» подготовил доклад на тему: «Деятельностный подход в работе общедоступной библиотеки по возрождению и сохранению народных традиций».
	творческая лаборатория «Краеведческие экскурсии по городу: из реального мира в виртуальный».	1	19	Основными темами стали создание аудиогидов, подкастов, а также работа с электронными ресурсами и собственными базами данных, краеведческими коллекциями.
7.6.3.	Краеведческие издания			
	Электронный энциклопедический ресурс «Имена Победы: саянцы — ветераны и участники ВОВ»	1	1303 просмотра	включает в себя краткую биографическую справку, фотографии и библиографию о героях Великой войны, жителей Саянска. http://sayanoshka.blogspot.ru/
	краеведческий ресурс «Наследие Александра Кашицына».	1	1484 просмотра	Александр Александрович Кашицын - прозаик, поэт, строгий редактор, издатель, оставивший заметный след в культурной жизни города Саянска. В проекте собраны уникальные архивные материалы: тексты, фотографии, рукописи, машинописи, звуковые файлы и видеозаписи. В отдельном разделе представлен каталог изданий

				Александра Кашицына. https://kashitcin.blogspot.com/
	Аудиогид «Музеи на карте Саянска» (по музеям г. Саянска)	1	325 просмотров	Аудиогид знакомит жителей и гостей города с музеями г. Саянска: краеведческий музей города Саянска, музей трудовой славы акционерного общества «Саянскхимпласт», музей школы №7, посвящённый знаменитому поэту Евгению Евтушенко, музей Первостороителей школы №8, музей боевой славы Героя Советского Союза Дмитрия Михайловича Перова школы №4, исторический музей школы №5, рассказывающий об истории учебного заведения.
	Календарь знаменательных и памятных дат	1	10774 просмотра	является фактографическим электронным ресурсом и доступен на сайте «Библиотеки Саянска» https://kniga-sayansk.ru/ в разделе «Краеведение».
	«Легенды и сказки земли Сибирской» рекомендательный список литературы	1	22 экз.	Рекомендательный список литературы содержит подборку книг о легендах и преданиях нашей с вами малой родины, а также сказки народов, населяющих наш край.
	«Созвездие детства» (к 35-летию со дня открытия Дома детского творчества «Созвездие») информационный буклет	1	15 экз.	Информационный буклет к юбилею Дома детского творчества «Созвездие» предоставляет информацию об истории досугового учреждения, кружках и клубных объединениях, действующих в учреждении.
7.6.4.	Мероприятия по изучению и восстановлению местных ремесел, народных промыслов, народного искусства (указать, какие)			

зама рамі акци наро кулн	пр творчества анчив и любим» в ках Всероссийской и Года одного искусства и ьтурного наследия одов России		167	Для всех желающих в этот день были организованы тематические площадки «Не тот Федот», «Калейдоскоп народных игр», проведены мастер-классы «Куклазакрутка», «Семейный оберег», «Пэчворг», «Книжная закладка», викторина «Культурное наследие народов России». На каждой площадке экспонировались красочные книжные выставки, на которых представлены книги и журналы по рукоделию, прикладным искусствам, народному творчеству из фондов наших библиотек. Запоминающимся моментом Библионочи стал конкурс «Национальный пирог». Участники конкурса представили свои кулинарные творения, которые оценивались народным голосованием. Украшением праздника стало выступление детского фольклорного коллектива «Млада», под руководством Натальи Викторовны Нефедьевой.
проб	одного быта»	12	167	«Что скрывают сундуки» игра — викторина На познавательном мероприятии учащиеся узнали о представителе крестьянского хозяйства — сундуке, о том, сколько же интересного может рассказать его содержимое. Это не только сохраненное добро, это целая жизнь, история предков в истории предметов.
элек	описи (укажите, стронный или			
	атный вариант), ед. топись Саянска	1	42	
2021 Bapu	1» электронный	1	просмотра	

Формы работы с творческими сообществами

№	Виды мероприятий	Количество	Количество	Описание лучшего
---	------------------	------------	------------	------------------

		мероприятий	участников	мероприятия (до 100 знаков)
7.6.6.	Совместные мероприятия на базе библиотеки (указать, какие)			
	«Куколка на счастье» мастер- класс	1	10	Ветераны клуба «Надежда» приняли участие в мастер-классе по изготовлению куклыоберега. У каждой такой куклысвое предназначение. Под руководством специалиста Детской школы искусств были созданы женские обереги куколки Кормилицы- символ материнства и достатка.
	«Кондитерская лепка» Мастер-класс	1	10	Проведение мастер-классов для членов клуба «Саянская радуга» становится хорошей традицией. И особенно приятно, когда в роли мастера выступает коллега, как было в этот раз. Мурашова Н.А., увлечением которой стала выпечка тортов и украшение их кондитерской мастикой, поделилась своим умением с членами клуба, раскрыв им свои секреты, без которых сложно постичь любую науку.
	«Саянский помидор» Выставка-ярмарка	1	127	Своими достижениями по выращиванию овощей, цветов и фруктов члены клуба «Саянская радуга» делятся на встречах, которые проходят регулярно в Центральной библиотеке. Но любовь к выращиванию томатов стала стимулом для проведения городской выставки-ярмарки, к которой были привлечены все любители томатов. Участники выставки представили на суд зрителей около ста шестидесяти сортов и гибридов, которые, по их мнению, самые лучшие.
	«Пасхальное чудо» мастер-класс	1	23	В преддверии пасхальных торжеств состоялись встречи с членами клуба «Радуга дружбы». На мастер-классе дети и взрослые из картона и бумаги, используя карандаши и фломастеры, технику скраббукинга, изготовили поздравительные открытки в форме яйца.
	«Рисуем как Мастера»	1	16	Специалист детской модельной

·			T = -
ART-урок			библиотеки объяснила детям,
			как работать в программе Paint
			- одной из самых простых
			программ для рисования на
			компьютере, в которой можно
			создать полноценный рисунок.
			Дети научились работать с
			основными инструментами и
			цветами в этом приложении и
			почувствовали себя
			художниками, нарисовав
			новогодние открытки.
«3D-раскраски оживают	1	22	Участники встречи раскрасили
на глазах!» арт-релакс			черно-белые изображения
			сказочных героев и оживили их
			с помощью интерактивных
			технологий. Неподвижные
			картинки традиционных
			раскрасок, выведенные руками
			детей, стали живыми 3D-
			персонажами и начали
			двигаться под аудио-
			сопровождение. На арт-встрече
			дети получили навыки
			раскрашивания объекта,
			пополнили свои знания о
			форме, цветах и научились
			использовать приложение Devar
«Книгли: созлаём	1	26	Kids для смартфонов.
«Книгли: создаём книгу-картину!»	1	26	Kids для смартфонов. На уроке цифровой
книгу-картину!»	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра»
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать
книгу-картину!»	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и
книгу-картину!» урок цифровой	1	26	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и
книгу-картину!» урок цифровой грамотности			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки.
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные	1	26 8	Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары.
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным голосом, используя характер разговора.
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным голосом, используя характер разговора. Такие навыки ребятам
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным голосом, используя характер разговора. Такие навыки ребятам пригодятся при работе с
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным голосом, используя характер разговора. Такие навыки ребятам пригодятся при работе с презентациями для защиты
книгу-картину!» урок цифровой грамотности «Виртуальные персонажи и аватары»			Кіds для смартфонов. На уроке цифровой грамотности «в клубе «Цифра» подростки научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Онлайн-сервис Voki позволяет создавать говорящие интерактивные аватары. Участники создали анимированного мультяшного героя, со своим собственным голосом, используя характер разговора. Такие навыки ребятам пригодятся при работе с

	мастерство» мастер — класс по плетению на рамке от Цизмана Фёдора Оттовича			салфетку нужна шестиугольная фанера с гвоздями, на которую натягиваются плотные нити.
	«Искусство декора и украшения. Декупаж» мастер — класс от Ваулиной Тамары Александровны	1	12	Ребята украшали пасхальные яйца в технике декупаж.
	«Нить вдохновения» цикл выставок творческих работ к 35 — летию ДДТ «Созвездие»	1	42	Выставки картин и работ из бисера в разных техниках.
	«Давайте читать Пушкина» Литературная гостиная	1	8	По инициативе Сухановой Капиталины Владимировны, ребята прочитали вслух любимые пушкинские стихотворения и отрывки из произведений.
	«Пушкин и Натали» День памяти	1	30	Мероприятие о семейной жизни и тяготах судьбы А.С. Пушкина и Н.Н. Гончаровой.
	«Поэт со станции Зима» вечер памяти	1	27	Ребята узнали об основных вехах жизни и творчества писателя, услышали истории из биографии, познакомились со стихами
	«Моя жизнь — мои правила» Цикл коуч — встреч с лидерами саянской молодёжи	5	54	Мотивационные встречи с активными подростками и молодёжью по принципу равный – равному.
	«Библиотека. Новый взгляд» стратегическая сессия	1	17	Молодые люди определили идеи развития и продвижения библиотек в том, что интересно молодёжи и для молодёжи.
7.6.7.	Постоянно действующие творческие клубы, кружки при библиотеке	Количество клубов, периодичность встреч		
	Литературное объединение «Среда»	11 первая среда месяца	9	Встреча Игоря Аброскина, руководителя ЛИТО, со студентами медколледжа, творческой интеллигенцией города прошла в формате интервью и превратилась в многосторонний анализ жизни и процессов, происходящих в политике, экономике, публицистике,

			культуре и писательском ремесле.
Клуб «Рукодельниц	a» 18	10	Встречи, которые учат
	2 раза в месяц		девочек искусству вязания
			спицами и крючком

7.8. Работа библиотеки как центра сборки сообществ, центра развития людей и территорий

В этом разделе просим описать вашу деятельность по сотрудничеству с НКО, органами местного самоуправления, лидерами местных сообществ. Расскажите, какие вы проводите форумы, конференции, встречи лидеров, составляете ли вы карты сообществ и как с ними работаете. Проведение мониторингов для выявления потребностей местных сообществ. Работа в цифровом акселераторе проектов. Текстовый формат. Не более 300 знаков.

Библиотеки учреждения много лет тесно сотрудничают с НКО, налажено взаимодействие в плане совместного проведения мероприятий. От имени Саянского благотворительного фонда «Забота» подаем грантовые проектные заявки. В 2022 году провели стратегическую сессию «Библиотека моей мечты» и форсайт-сессию «Дом молодежи как центр притяжения добровольчества». Проходят коуч-встречи с лидерами саянской молодежи. Популярны встречи с писателями города, области и страны. В 2022 году прошли творческие встречи А. Маркелова, И. Аброскина, В. Топилина (г.Красноярск). Работа по составлению карты сообщества будет начата в 2023 году, будет проведен мониторинг выявления потребностей местных сообществ. В цифровой акселератор проектов внесена информация о проекте «Центр развития личности».

7.9. Внестационарное обслуживание

Организация работы с людьми, оказавшихся в тяжелой жизненной ситуации.

Опишите:

1. Программы, проекты, реализуемые библиотеками в рамках работы с маломобильными пользователями.

Программа работы с социально незащищенными детьми и подростками «Ступеньки доброты» 2022 года была направлена на содействие социальной адаптации и интеграции в общество детей с ограничениями в жизнедеятельности и социально незащищенных через приобщение к книге и чтению. Занятия проводятся с детьми из Комплексного центра социального обслуживания населения г. Саянска (КЦСОН), специальной (коррекционной) школы-интерната г. Саянска, и Детским домом - интернат для умственно отсталых детей» (СДДИ), с членами Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов г. Саянска. Это помогает детям выйти из изолированного пространства и приобщиться к решению проблемы через книги, практические занятия, викторины, беседы. В течение 2022 года Детская модельная библиотека мероприятия по правовому просвещению, о здоровом образе жизни, приобщению к книге и чтению культуре. Программные мероприятия включали в себя элементы сказкотерапии, игротерапии, это беседы, урок хороших манер «О хороших манерах в простых примерах», интерактивная игровая площадка «Морской бой 5D: На абордаж знаний!», сессия настольных игр «Мера Гейма», визуальные бродилки «Чудеса дополненной реальности», игровые программы «Знает каждый: безопасность – это важно!», экскурсии «Наши фишки – детские книжки», мастер-классы, уроки правовой грамотности, благотворительные акции, мастер-классы «Рождественский ангел», «3D-раскраски оживают на глазах!», «Пасхальное чудо», «Книжкагармошка своими руками», «Цветные краски лета» и др. Всего для пользователей этой категории было организовано 29 мероприятий, которые посетило 383 человека.

Заключительным этапом программы стало проведение Областной информационной акции «Твори добро от всей души», которая была поддержана библиотеками г. Саянска, обслуживающими детей и подростков. В акции приняли участие дети и подростки дома-интерната для умственно-отсталых детей, специальной (коррекционной) школы-интернат г. Саянска», дети и родители «Всероссийской организации родителей детей инвалидов г. Саянска», воспитанники МДОУ №10 «Дюймовочка», Детской школ искусств (всего 78 человек), было проведено 3 мероприятия.

В детской модельной библиотеке прошла праздничная программа «Передай добро по кругу», в модельной библиотеке «Истоки» для воспитанников детского дома-интерната была проведена литературная игра-путешествие «Большой поэт для маленьких», библиотека «Берегиня» для детей Саянского детского дома—интерната прошла игра - путешествие «Сказку мы улыбкой встретим». Проведение благотворительной акции способствовало воспитанию у дошкольников чувства сострадания к сверстникам, которые лишены родительской опеки, содействовало социальной адаптации детей с ограниченными возможностями здоровья.

Кроме того, в детской модельной библиотеке для работы с маломобильными пользователями оборудована игровая интерактивная зона «Лукоморье» - коммуникативное пространство, предназначенное для детей с ограниченными возможностями здоровья. Помещение оснащено комфортной мебелью, оборудованием для образовательной и досуговой деятельности детей с ОВЗ: специальным столом, за которым удобно заниматься, в том числе и инвалиду колясочнику. Компьютером с адаптированной клавиатурой, удобной и для слабовидящих детей. Мягкий уголок создан для комфортного коллективного общения родителей между собой или со Здесь создан игровой уголок, в котором размещены тактильно-развивающие спешиалистами. панели, способствующие развитию у детей мышления, логики, сенсорных ощущений, памяти, зрения, решающие важные образовательные задачи, такие как обучение счету, знакомство с натуральными числами, получение представления о составе чисел, знакомство с геометрическими фигурами. Плазменная панель дает возможность трансляции визуального образовательно досугового контента. Здесь проводятся мастер-классы, развивающие, познавательные занятий для детей дошкольного, младшего школьного возрастов и детей с ограниченными возможностями здоровья. А также показ представлений в кукольном театре. Фонд литературы выделен отдельно по темам: психология, педагогика, творчество. Рядом оборудована санитарная комната для лиц с ограниченными возможностями здоровья по всем современным требованиям.

Сотрудники Центральной городской библиотеки также работает с реабилитационным центром для детей и подростков и коррекционной школой-интернатом для детей сирот и детей, оставшихся без родителей. Для воспитанников этих учреждений в прошедшем году проведены викторины в рамках Года народного искусства, игры, кроссвординги к 85-летию Иркутской области.

Для людей старшего поколения работают клубы по интересам «Надежда», «Саянская радуга», «Вдохновение». Библиотеки стремятся к тому, чтобы все категории населения имели возможность заниматься любимым делом. Встречи с интересными людьми также превращались в своеобразные мастер-классы. Освоить новые навыки всегда интересно и полезно. В прошедшем году участники клубов «Саянская радуга» и «Надежда» освоили мастерство кулинарной мастики и искусство фигурной нарезки овощей и фруктов, овладели навыками изготовления куклы-оберега.

Продолжилась работа по обучению пенсионеров основам компьютерной грамотности в рамках программ «Азбука интернета» (ЦГБ) и «Для тех, кому за...» (модельная библиотека «Истоки»). Люди преклонного возраста учатся пользоваться электронной почтой, терминалами, порталом «Госуслуги», мобильными приложениями, соцсетями и т.д.

Организовано внестационарное обслуживание: коллективные абонементы в Комплексном центре обслуживания населения г. Саянска отделения детей с физическими недостатками и коллективный абонемент в коррекционной школе-интернате для детей и воспитателей.

2. Инструкции, положения по работе с маломобильными пользователями. «Инструкция для сотрудников МУК «ЦБС г. Саянска» по работе с маломобильными пользователями»

3. Сотрудничество с общественными организациями.

Библиотеки взаимодействуют с ОГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения г. Саянска» (КЦСОН), ГОКУ ИО «Специальная (коррекционная) школа-интернат г. Саянска», Всероссийской организацией родителей детей инвалидов г. Саянска, с обществом инвалидов-колясочников «Шанс», Центром социальных инициатив и занятости подростков городским отрядом волонтеров «Мы вместе», средние общеобразовательные школы города, дошкольные образовательные учреждения города, ОГБП ОУ «Саянский медицинский колледж», МУ ДО ДДТ «Созвездие».

№	Наименование	Форма	Целевая	Краткое описание и	Количество
п/п	мероприятия	проведения	аудитория	эффективность	посещений
				мероприятия	
1.	. Работа с людьми	с ограниченными во	зможностями з,	доровья	
1	«Куколка на	мастер- класс	пенсионеры	Ветераны клуба	10
	счастье»		от 55 и выше	«Надежда» приняли	
				участие в мастер-классе	
				по изготовлению куклы-	
				оберега. У каждой такой	
				куклы свое	
				предназначение. Под	
				руководством	
				специалиста Детской	
				школы искусств были	
				созданы женские обереги	
				куколки Кормилицы -	
				символ материнства и	
				достатка.	
2	«Береги себя для	День здоровья		В рамках Дня здоровья	93
	жизни»			были организованы две	
	к Всемирному			площадки, на одной	
	дню здоровья			проходило скрининговое	
				обследование, на другой –	
				специалист Центра	
				здоровья в ходе беседы	
				давала дельные советы и	
				рекомендации по	
				укреплению иммунитета в	
				период межсезонья, а	
				также показала приёмы	
				дыхательной гимнастики,	
				для тех, кто перенёс	
				заболевание корона-	
				вирусной инфекции. Все	
				желающие в этот день	
				смогли узнать свою	
				массу тела,	
				диагностировать	
				возможные патологии	
				органов дыхания,	
				измерить насыщенность	
2	"Vormonyman	NATION THEO WAY AND THE		крови кислородом и т.д.	21
3	«Композитор добра»	музыкальный	пенсионеры	Музыкальный вечер прошел в клубе ветеранов	21
	к 85-летию	вечер	от 55 и выше	«Надежда». В этот день	
				прозвучали лучшие	
	композитора Евгения Доги			вальсы маэстро,	
	гыспия доги			созданные для	
				кинофильмов, и самые	
				популярные в 70-80 –е	
				песни на его музыку.	
				Встреча ветеранов	

				продолжилась	
				в Картинной галерее, где	
				они познакомились с	
				новыми экспозициями	
				декоративно-прикладного	
				искусства -«Мастера	
				«Оникса» – городу	
				Саянску» и шедеврами	
				бурятских мастеров на	
				выставке «Вселенная	
				предков».	
4	«Секреты	литературный	пенсионеры	Члены городского Совета	17
	молодости	микс	от 55 и выше	ветеранов стали	
	и задора» ко Дню			участниками	
	пожилого			своеобразного	
	человека			интеллектуального	
				соревнования. Активно и	
				азартно вспоминали	
				пословицы и поговорки	
				*	
				со словом «ум», искали	
				ответы на вопросы «на	
				засыпку» и отгадывали	
				загадки с подвохом.	
				Особый всплеск эмоций	
				вызвал у присутствующих	
				песенный конкурс, где	
				надо было продолжить	
				строчки редко	
				исполняемых старинных	
				песен и романсов.	
				Присутствующие не	
				только освежили и	
				пополнили свою память,	
				но и зарядились	
				позитивом, хорошим	
				настроением и просто	
				отдохнули.	
5	«Мой добрый	встреча	пенсионеры	В ходе встречи	18
	ангел» ко Дню	2017010	от 55 и выше	присутствующие узнали	10
	матери			историю возникновения	
	матери			праздника Дня матери,	
				поделились своими	
				воспоминаниями о самом	
				близком человеке,	
				услышали отрывки из	
				рассказа Бориса Екимова	
				«Говори, мама,	
				говори».	
				Одна из участниц встречи	
				провела мастер-класс по	
				лоскутному шитью.	
	I 70	MOOTOR MILOOO	МПОПИПИ	Для детей и подростков с	15
6	«Рождественский	мастер-класс	младшие	для детей и подростков с	13

		Г			
			подростки,	возможностями здоровья,	
			взрослые	а также их родителей –	
				членов Всероссийской	
				организации родителей	
				детей-инвалидов г.	
				Саянска был проведен	
				мастер-класс,	
				посвященный Рождеству.	
				Участники мастер-класса	
				познакомились с	
				историей появления	
				традиции изготовления	
				рождественских ангелов и	
				празднования Нового	
				года. Всем желающим	
				было предложено своими	
				руками сотворить	
				маленькое чудо – из	
				бумаги, сделать	
				рождественского	
				ангелочка. Несложная	
				технология изготовления,	
				фантазия и усидчивость	
				ребят — и спустя час в	
				1 -	
				руках участников мастер	
				класса оказался	
				замечательный	
				белоснежный ангелочек.	
				Проведение таких	
				развивающих встреч для	
				детей и подростков	
				содействует их	
				социальной адаптации,	
				расширению кругозора,	
				общению родителей	
				детей-инвалидов.	
7	«Твоим	мастер-класс	младшие	Участники мастер-класса	14
'	защитникам,	macrep knaec	школьники,	познакомились с	17
	защитникам, Россия!» (панно			V T	
	`		подростки,	1 -	
	ко Дню		взрослые	борьбой россиян за свою	
	защитника			независимость в разные	
	Отечества)			времена, а затем	
				приступили к	
				изготовлению	
				праздничных открыток ко	
				Дню защитника	
				Отечества из цветной	
				бумаги с использованием	
				различного декора. Для	
				детей и подростков с	
				ограниченными	
				возможностями здоровья	
				очень важно расширить	
ì				очень важно расширить	

свой круг общения, поэтому встречи в клубе «Радута дстства», которые стали регулярными, вссгда сопровождаются не только полезным контентом, но и развлекательным. После мастер-класса ребята соревновались в меткости в игре «Дартс», подвижных играх с использованием интерактивного пола. 8 «Цветик- семищветик» марта марта школьники, подростки, взрослые в проведен мастер-класса (Дветик с ипостояными читателями — группой дстей и родителей саянского отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромпым интересом и радостью дети приступили к изготовлению подарка для мам — пветиковсемищветиков — семищветиков — семищветиков — семищветиков — семищветиков — дети приступили к изготовлению подарка для мам — пветиковсемищветиков — семищветиков — дети приступили к изготовлению подарка для мам — пветиковсемищветиков — семищветиков — семищветико						
соревновались в меткости в игре «Даргс», подвижных играх с использованием интерактивного пола. 8 «Цветик- семицветик» марта школьники, подростки, взрослые были проведен мастер-класс «Цветик — семицветик» с постояпными читателями — группой детей и родителей саянского отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступнли к изготовлению подарка для мам — цветиков-семицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце матер-класса состоялась фотосессия, и, консечно же, праздничная выставка созданных подарков.					поэтому встречи в клубе «Радуга детства», которые стали регулярными, всегда сопровождаются не только полезным контентом, но и развлекательным. После	
В «Цветик- семицветик» мастер-класс к 8 марта м					соревновались в меткости	
В преддверии 8 марта в подростки, взрослые востояньими и читателями — группой детей и родителей саянского отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступили к изготовлению подарка для мам — цветиковсем мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					подвижных играх с использованием	
семицветик» марта школьники, подростки, взрослые школьники, подростки, взрослые школьники, подростки, взрослые школьники, подростки, взрослые школьники, подростки, видостые с санска был проведен мастер-класс «Цветик — семицветик» с постоянными читателями — группой детей и родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостыо дети приступили к изготовлению подарка для мам — цветиков-семицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					•	
класс «Цветик — семицветик» с постоянными читателями — группой детей и родителей саянского отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступили к изготовлению подарка для мам - цветиковсемицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.	8	,	-	школьники, подростки,	Детской модельной библиотеке г. Саянска	14
— группой детей и родителей саянского отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступили к изготовлению подарка для мам - цветиковсемицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.				взрослые	класс «Цветик —	
отделения Всероссийской организацией родителей детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступили к изготвлению подарка для мам - цветиков-семицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					– группой детей и	
детей-инвалидов. С огромным интересом и радостью дети приступили к изготовлению подарка для мам - цветиковсемицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					отделения Всероссийской	
приступили к изготовлению подарка для мам - цветиковсемицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастеркласса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					детей-инвалидов. С	
для мам - цветиков- семицветиков. В процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер- класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					приступили к	
процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о своей маме, какая она, что она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					для мам - цветиков-	
она любит, как ласково называет. Девочки прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастеркласса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					процессе мастер-класса, дети рассказали каждый о	
прочитали стихи о маме. Цветики-семицветики были изготовлены из бумаги. В конце мастер- класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					она любит, как ласково	
были изготовлены из бумаги. В конце мастер-класса состоялась фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					прочитали стихи о маме.	
фотосессия, и, конечно же, праздничная выставка созданных подарков.					были изготовлены из	
созданных подарков.					фотосессия, и, конечно	
					-	
10 // Питой и библиологону поликоли инин Пля пологи и фолитологи 125	9	«Читай и	библионоооут	поникон ууууг		35
выздоравливай!» младшие которые в этот день	9		оиолиодесант	младшие	которые в этот день	33
школьники, пришли на прием в взрослые детскую поликлинику, библиотекари провели					детскую поликлинику,	
литературные развлечения и мастер-					литературные	

				классы, где каждый желающий смог выбрать для себя добрые, яркие детские книги и узнать, как записаться в детскую библиотеку. Юные пациенты с удовольствием принимали участие в развлекательной программе: вспомнили	
				стихи А. Барто, К. Чуковского и процитировали их возле фигуры детского доктора Айболита, отгадали сказочные загадки о литературных героях,	
				рисовали героев книг прямо на асфальте, или приняли участие в мастер-классе по изготовлению книжной закладки «Я наклею на листок», используя технику оригами и	
				аппликации. Для родителей на мастер- классе было показано занятие для малышей «Волшебные капельки», где понадобятся вода, пипетка и жидкие краски.	
				По окончанию библиотдесанта всех пациентов библиотекари пригласили записаться в Детскую модельную библиотеку, вручив визитки и флаеры о	
10	«Как в крещенский вечерок поиграли мы чуток»	Игровой час	Подростки	детской библиотеке. Участникам мероприятия — ученикам 4 — 6 классов МОУ «СОШ №8» было рассказано о празднике Крещение. После теоретической части ребятам было предложено поиграть в одноимённую с телеканалом «ТНТ» игру «Где логика?», разработанную членом ОИК «ШАНС»	13

				Γ_	T
				Дружининой Ириной. В	
				завершении победители	
				получили подарки: Ирина	
				Владимировна сделала	
				своими руками упаковки	
				– «мороженное» c	
				сюрпризом: конфетами	
				внутри.	
11	«Здесь душу	Волонтёрская	Взрослые	Акция, посвящённая	6
	исцелит добро»	акция	1	Новому году Кролика, где	
	, , ,	,		волонтёры подготовили	
				две викторины	
				традиционную и	
				музыкальную, пели	
				Новогодние песни, и	
				читали стихотворения о	
	D- C			зиме.	\
2.				ециальных (коррекционных))
1 1	•	ных школ и детских		1 * -	22
1	«Курение –	классный час	юношество	В процессе беседы	32
	коварная		от 15 до 24	с воспитанниками	
	ловушка!»			коррекционной школы-	
				интерната обсудили	
				причины никотиновой	
				зависимости у	
				подростков, рассмотрели	
				поправки в	
				законодательство об	
				ужесточении	
				ответственности за	
				продажу табачной	
				продукции	
				несовершеннолетним.	
				После теоретического	
				блока ребятам был	
				представлен	
				документальный фильм	
				"Чем опасен вейп?".	
				Интерактивная работа с	
				группой позволила	
				закрепить материал и	
				способствовала	
				формированию	
				негативного отношения	
	2.6			подростков к курению.	27
2	«Мир творчества	викторина	подростки	Вопросы викторины	27
	заманчив и		от 10 до 14	отражали культурные	
	любим!»			традиции народов России,	
				один из разделов	
				викторины был посвящен	
				ремесленникам и	
				народным умельцам	

				города. Участники игры — воспитанники коррекционной школы-интерната, удовольствием отвечали на вопросы, узнавали чтото новое о культуре и традициях жителей города и страны.	
3	«Пасхальное чудо»	мастер-класс	младшие школьники, подростки, взрослые	В детскую библиотеку пришли дети, подростки и взрослые ОГБУСО Комплексного центра социального обслуживания населения г. Саянска и постоянные читатели библиотеки члены Всероссийской организации родителей детей-инвалидов г. Саянска. Библиотекари рассказали о Пасхе, главных пасхальных событиях, традициях и символах. На мастерклассе дети и взрослые из картона и бумаги, используя карандаши и фломастеры, технику скраббукинга, изготовили поздравительные открытки в форме яйца. У каждого получился красивый сувенир для родных людей, на котором были написаны пожелания.	23
4	«Знает каждый: безопасность – это важно!»	познавательно- игровая программа	дошкольники, младшие школьники,		9

	<u> </u>	<u> </u>			1
				короткометражного	
				поучительного	
				мультфильма про	
				мальчика Сеню - знатока	
				правил безопасности.	
				Познавательная встреча	
				прошла плодотворно,	
				благодаря	
				увлекательному рассказу	
				библиотекаря,	
				интересным книгам,	
				загадкам, захватывающим	
				роликам на экране,	
				занимательной викторине	
				=	
				на интерактивном полу	
				«Правила дорожного	
_				движения».	
5	«Книжка-	мастер-класс	дошкольники,		12
	гармошка		младшие	модельной библиотеки	
	своими руками»		школьники	для поддержания	
	(к			интереса детей к книге и	
	Всероссийскому			чтению библиотекари с	
	Дню библиотек)			детьми с OB3 провели	
	,			мастер-класс по	
				изготовлению своими	
				руками книжки-	
				гармошки. Для этого	
				были использованы самые	
				простые материалы: белая	
				и цветная бумага, готовые	
				картинки, наклейки,	
				карандаши, клей,	
				ножницы, трафареты.	
				Дети с удовольствием	
				приступили к работе над	
				собственной книгой,	
				каждый придумал и	
				проиллюстрировал свою	
				собственную книжку сам	
				и подписал свою	
				фамилию. В результате	
				мероприятия укрепились	
				партнерские связи	
				детской библиотеки с	
				Комплексным центром	
				социального	
				обслуживания населения	
	П ~ с			г. Саянска.	52
6	«Передай добро	праздничная	младшие	Для воспитанников	53
		программа	школьники,	школы-интерната, детей и	
	по кругу»	программа		<u> </u>	
	по кругу»	программа	подростки, взрослое	родителей «Всероссийской	

			Паселение	организании ролитолой	
			население	организации родителей	
				детей инвалидов г.	
				Саянска» был	
				подготовлен концерт:	
				дошкольники детского	
				сада № 10 подготовили	
				поэтические номера и	
				танцевальные	
				выступления,	
				воспитанники школы	
				искусств сыграли на	
				музыкальных	
				инструментах,	
				выступления ребят из	
				школы-интерната	
				порадовали всех	
				присутствующих	
				зажигательными	
				номерами. В честь	
				праздника сотрудники	
				библиотеки вручили	
				гостям подарки –	
				сувениры и поделки,	
				изготовленные с любовью	
				и заботой дошкольниками	
				детского сада	
				«Дюймовочка». По тому,	
				как у ребят из социальных	
				глаза можно сказать, что	
				нам удалось достучаться	
7	.П	A		до их сердец.	1.5
7	«Поверь в себя»	Акция	подростки	Для «особенных» ребят	15
			(от 10 до 15	прошла игра -	
			лет)	путешествие по народным	
				сказкам «Сказку мы	
				улыбкой встретим».	
				Сотрудники библиотеки	
				познакомили посетителей	
				с «ограниченными	
				возможностями» с	
				популярными детскими	
				авторами и новыми	
				книгами, предложили не	
				просто прочесть отрывки	
				из понравившихся сказок,	
				но и самим сочинить	
				сказки и поучаствовать в	
				инсценировке.	
				«Сказкотерапия» для	
				ребят стала позитивным и	
				познавательным	
				общением.	
				оощением.	

		Γ		T	
				В результате	
				мероприятия:	
				- 8 детей стали	
				читателями нашей	
				библиотеки,	
				- увеличилась	
				книговыдача по теме на	
				24 экземпляра	
				- укрепились партнерские	
				отношения с СДДИ	
				- проведение мероприятия	
				повлияло на имидж	
				библиотеки как социально	
				значимого учреждения.	
				- возросло количество	
				просмотров в группах	
				ВКонтакте и	
				Одноклассники на 811	
8	и Даматаууа уу	Фоли умог	1470 777770		12
8	«Веретено и	Фолк. урок	младшие	Библиотека «Берегиня»	12
	прялка – путь		ШКОЛЬНИКИ	пригласила детей с	
	через века»		(от 7 до 10	ментальными	
			лет),	нарушениями здоровья и	
			подростки	их родителей на	
			(от 10 до 15	мероприятие. Где	
			лет)	сотрудник осветил	
				историю забытых	
				предметов старины —	
				прялки и веретена.	
				Пользователи узнали: об	
				устройстве этих	
				приспособлений, их	
				разновидностях, а также	
				узнаете много интересных	
				фактов, пословицы и	
				поговорки о прялке и	
				веретене. Записалось – 2	
				человека.	
9	«Весёлый день	Литературная	младшие	Ребята прочитали	13
	Агнией Барто»	игра	школьники	наизусть стихи	
	1		(от 7 до 10	писательницы из	
			лет),	сборника «Игрушки»,	
			,,	проявив свои	
				артистические	
				способности, подпевали	
				веселую песенку на стихи	
				А. Барто «Любитель	
				рыболов», поучаствовали	
				в игре «Придумай	
				рифму», испытав себя в	
10	"Howy possesso	Mynyytan	MACHANIA	роли юных поэтов.	15
10	«Наши верные	Музыкальная	младшие	Закрепили имеющиеся	15
	друзья»	игротека	школьники	знания "Угадай кто я?",	

			(от 7 до 10	"Мамы и детки", "Кто как	
			лет),	кричит?", "Чей домик".	
			<i>,</i> ,	Библиотекарь провела ряд	
				физминуток "Делай как	
				я". В конце мероприятия	
				ребята при помощи	
				аквагримма	
				перевоплотились в	
				домашних животных.	
11	«Большой поэт	Питоротуруюя	Мастино	Познакомились с	10
11		Литературная	младшие		10
	для маленьких»	игра-	школьники	биографией Маршака,	
		путешествие	(от 7 до 10	затем отправились по	
			лет),	литературным станциям.	
				По первым строчкам	
				узнавали название	
				произведения, читали	
				стихи из сборника «Детки	
				в клетке». После	
				физминутки угадывали	
				из какого произведения	
				были потеряны вещи,	
				вспомнили сказки о	
				глупом и умном	
				мышонке.	
3.	Работа с многодет	тными и социально і	неблагополучны	ыми семьями	
1	«Моя область,	игра-	подростки от	Вопросы четырех раундов	12
	мой город, моя	кроссвординг	10 до 14	игры заставили ребят	
	судьба»	1 1		вспомнить, что	
				изображено на гербе	
				области, почему Киренск	
				называют «Северной	
				Венецией», почему было	
				принято решение о	
				строительстве Саянска.	
				Участники игры, дети	
				находящиеся под опекой,	
				были активны, с азартом	
				· · · · · ·	
				решали кроссворд и	
				вспоминали значимые	
				даты из истории области	
	1			и города.	1.6
2	«Наши фишки –	экскурсия по	младшие	Экскурсия по залам	16
	детские	модельной	школьники	Детской модельной	
	книжки!»	детской		библиотеки прошла для	
		библиотеке		детей Отделения с	
				физическими	
				недостатками	
				«Комплексного центра	
				социального	
				обслуживания населения	
				г. Саянска». В ходе	
ì				1	
				посещения дети	

		<u> </u>	I	<u></u>	
				знакомились с	
				обновленными залами	
				библиотеки, различными	
				зонами для чтения,	
				новыми книгами,	
				красочными книжными	
				выставками,	
				интерактивным	
				оборудованием	
				библиотеки: очками	
				виртуальной реальности,	
				графическими	
				планшетами, играми на	
				интерактивных столе и	
				интерактивном поле.	
3	«Счастливы	праздник	Взрослые	В ходе праздничной	10
	«Счастливы вместе»	праздиих	Младший	программы, посвященной	10
	DIVICETE//		иладшии школьный	Дню семьи, участникам	
				нужно было продолжить	
			возраст	1 -	
				пословицы и поговорки,	
				запаковать подарок, со	
				связанными руками.	
				Следующее задание:	
				сделать из газеты самый	
				прочный головной убор.	
				Конкурс «Пойми меня»	
				показал, как хорошо	
				родители знают своих	
				детей и понимают их с	
				первого движения.	
				В завершении ответили на	
				вопросы литературной	
				викторины	
4	«Семья – всему	Конкурсно –	Взрослые	Семьи показали, как при	15
	голова»	праздничная	Младший	совместных усилиях	
		программа	школьный	можно красиво упаковать	
			возраст	«подарки». Не менее	
			_	интересной для детей	
				стала «постройка» башни	
				из спагетти и	
				маршмэллоу! В	
				завершении родители и	
				дети доказали, что	
				прекрасно понимают друг	
				друга без слов, поиграв во	
				всем известную игру	
				«Крокодил».	
5	иМомо миноя	Правличина	Вароания	.	46
)	«Мама, милая	Праздничная	Взрослые	Праздник,	40
	МОЯ>>	программа	Младший	организованный	
			школьный	серебряными	
			возраст	волонтёрами, малыши	
			1	детский сад №27	

4.	. Работа с «трудны	ми» детьми и подрос	стками, состояц	поздравили весёлыми частушками, ансамбль «Непоседы» пел песни о любви к матери, Родине и в завершении спели гимн «Дети войны».	делам
1	несовершеннолет «В ладу с собой и окружающими»		подростки от 10 до 14	Цель: развитие навыков управления своим эмоциональным состоянием. На данном тренинги ребята «группы риска» познакомились с понятиями физической и вербальной (словесной) агрессии, узнали об опасных и безопасных способах выражения агрессии и механизмах внутреннего самоконтроля, сдерживания негативных импульсов. Упражнение «Неоконченные предложения» позволило выявить и проанализировать проблемные ситуации. Упражнение «Выставка» способствовало разрядке агрессивных эмоций.	24
2	«В гармонии с собой»	Психологический тренинг	Подростки	Участники познакомили с правилами работы в группе, игра-знакомство, игра «Насколько хорошо мы чувствуем друг друга» помогла ребятам понять, что такое коллективная гармония. После игры «Счёт от 1 до 10» определили, что, только договорившись можно прийти к результату. В завершении прошла игра «Грецкий орех», которая показала ребятам насколько все разные и у каждого есть свои достоинства, каждый человек, как грецкий	22

	T	Г	Т		_
				орех, уникален и	
				индивидуален.	
3	«Слушать,	Психологический	Подростки	Подростки учились	15
	слышать,	тренинг		распознавать причины	
	понимать»			конфликта, виды	
				конфликта, научились их	
				правильно распознавать.	
				В завершении ребята	
				изучили «Дерево	
				конфликта»: причины,	
				виды, способы решения.	
4	«Технологии	Психологический	Подростки	Подростки учились в	17
7	самообладания»		Подростки	различных стрессовых	1 /
	ошно осладанни//	тренинг		1 -	
				ситуациях регулировать	
				свои эмоции с помощью	
				простых упражнений,	
				которые снимают не	
				только психологическое	
				напряжение, но и	
				приводит мысли в	
				порядок.	
5	«Вирус	Видео-беседа	Подростки	В ходе встречи ребята	24
	сквернословия:			определили значение	
	профилактика и			слова «скверна», ответили	
	лечение»			на вопросы: почему люди	
				использует в своей речи	
				нецензурные слова и	
				можно ли избавиться от	
				этой привычки.	
				Наглядный	
				информационно-	
				± ±	
				познавательный материал	
				поведал об истории	
				возникновения	
				сквернословия, о вреде и	
				последствиях	
				употребления	
				ненормативной лексики.	
				Упражнение «Волшебный	
				микрофон» помогло	
				ребятам вспомнить много	
				добрых хороших слов.	
6	«Шалость или	встреча с	Подростки	Архипова Е.А. рассказала	19
	хулиганство»	ответственным		подросткам о	
		секретарём по		нововведениях в	
		КДН и ЗП		законодательстве: запрет	
				на посещение	
				несовершеннолетними	
				кальянных, местах, где	
				продают жидкости для	
				вейпов и сами	
				курительные	

	T	T	T	<u> </u>	
				принадлежности, запрет	
				на посещение	
				подростками магазинов,	
				специализирующиеся на	
				продаже алкогольной	
				продукции и даже в	
				присутствии взрослых.	
				Не осталась без внимания	
				«актуальная» для города	
				проблема вандализма,	
				секретарь объяснила	
				ребятам, что в любом	
				случае, они будут	
				поставлены на учёт в	
				КДН и ЗП, и привлечены	
				к административной или	
				уголовной	
				ответственности, в	
				зависимости от возраста и	
				тяжести причинённого	
				вреда, а также их	
				родители или опекуны	
				будут обязаны заплатить	
7	«Мои права»	Интаннастион на	Полиостин	штраф.	12
/	«мои права»	Интеллектуально	Подростки	Игра состояла из	1.2
		– правовая игра		нескольких туров: 1)	
				«Исторический», задания	
				на знание истории. 2) «А	
				знаешь ли ты?» -	
				участникам предлагается	
				выбрать одну из 4	
				категорий вопросов,	
				каждая категория	
				содержит 5 вопросов. 3)	
				«Лабиринт знаний» -	
				командам дается	
				кроссворд. 4) «Мои	
				права»- за 3 минуты	
				следует собрать как	
				можно больше статей из	
				Конвенции о правах	
				ребенка. 5)	
	i e		1	«Официальный»-	
				командам нужно	
				правильно соединить	
				правильно соединить слова и их определения.	
8	«Спорт – семьи	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили	8
8	«Спорт – семьи защита и опора»	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили свои фотографии и в	8
8	-	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили свои фотографии и в течение 4 дней жители	8
8	-	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили свои фотографии и в	8
8	-	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили свои фотографии и в течение 4 дней жители	8
8	-	Фотоконкурс	Bce	правильно соединить слова и их определения. 11 семей представили свои фотографии и в течение 4 дней жители Саянска выбирали и	8

				Для всех участников	
				фотоконкурса спорт	
				занимает одно из главных	
				мест в жизни, это не	
				только заряд энергии и	
				бодрости, но и активный	
				отдых, отличное	
				времяпрепровождение с	
				семьей.	
9	«Дыши	Информационная	Подростки	Ребята узнали, что вейп –	14
	свободно»	сессия		не просто безобидный	
				дым, который они	
				выпускают, а вредные	
				вещества, которые после	
				разогрева оседают на их	
				лёгких, носоглотке, в	
				крови, и	
				распространяются по	
				всему организму,	
				приметили они также и	
				тот факт, что по вреду	
				здоровью вейп и	
				электронные сигареты	
				ничем не уступают не	
				только обычным	
				сигаретам, но и другим	
				наркотическим веществам.	
10	«Кем быть?»	Тестирование	Подростки	От правильного выбора	16
10	WICH OBITE.	тестирование	подростки	зависит, насколько	10
				успешным будет человек	
				в своей	
				профессиональной	
				деятельности. В ходе	
				мероприятия ребята	
				узнали о разных типах профессий, о том, как	
				1 1	
				правильно выбрать свое	
				дело в жизни. Задача эта	
				нелегкая и к ней надо	
				готовиться уже сейчас. А	
				чтобы профессия	
				радовала, приносила	
				удовольствие, нужно,	
				чтобы она	
				соответствовала	
1				индивидуальными	
				_	
				особенностями - складу	
				ума, особенностям	
				ума, особенностям мышления, характеру,	
11	«Мир профессий	Настольная	Подростки	ума, особенностям	20

булушего»	команиная игра	DMCCTE WHOLL OTHER	
будущего»	командная игра	вместе жизнь одного	
		человека, сообща	
		принимая решения о том,	
		как ему поступать в	
		жизни.	
		Они проходят школу,	
		ВУЗ, принимают	
		самостоятельные решения	
		и противостоят вызовам	
		судьбы, развивают	
		интеллектуальные	
		способности и становятся	
		профессионалами в	
		выбранной области.	
		Ребятам нашей школы	
		игра очень понравилась,	
		они с увлечение и азартом	
		включись в игровой	
		процесс, приобретая, при	
		этом, новые знания,	
		умения и навыки,	
		которые, в дальнейшем,	
		смогут им пригодиться во	
		взрослой жизни.	

7.10. Внестационарное обслуживание.

Показатель	2021	2022
Количество библиотечных пунктов, всего	7	12
Количество пользователей в библиотечных пунктах	313	410
Количество посещений в библиотечных пунктах	1003	1350
Количество книговыдач в библиотечных пунктах	4457	4982
Количество человек, обслуживаемых книгоношеством	24	13
Количество стоянок библиобуса	-	-
Количество выездов библиобуса	-	-

• Опишите действующие проекты/программы по данному направлению;

Библиотеки в прошлом году работали по проекту «Читающий Саянск», целью которого стало привлечение к чтению как можно больше работающих непользователей библиотек, у которых нет свободного времени для посещения библиотек в рабочее время.

Реализуя проект библиотеки, привлекли новых пользователей: сотрудников администрации, воспитателей и педагогов, пенсионеров. Сотрудники библиотек выезжают в администрацию, школы, детские сады, совет ветеранов и т.д., организуют обзоры новинок литературы, подбирают литературу по читательским запросам.

• Приведите примеры 2-3 интересных мероприятий;

Сотрудники библиотек в своей деятельности активно используют формы внестационарного обслуживания, в том числе и проведение мероприятий вне стен библиотек. Сотрудники выходят на городские улицы, площадки, в парк «Таёжные бульвары». Для горожан сотрудниками Центральной городской библиотеки организованы интерактивные площадки, мастер-классы, конкурсы, настольные игры, книжные выставки в Международный день защиты детей, Пушкинский день, День семьи, любви и верности, Единый день фольклора, День знаний, День Победы и пр.

Еще одна форма внестационарного обслуживания — выездные книжные выставки и выездной читальный зал, они пользуются популярностью у детей и родителей — жителей города. Выездной читальный зал действовал в парке «Таежные бульвары», на книжном дворике у Детской

модельной библиотеки «Читайте с нами! Читайте сами!» к Всероссийскому дню библиотек, на интерактивной площадке "Дорогами войны, дорогами Победы" городского праздника ко Дню Победы, при проведении библиодесанта «Читай и выздоравливай!» возле детской поликлиники, РR-акции «#ЧитайНаБабушкина. Посетители выездных читальных залов знакомятся с новинками детской литературы: периодическими изданиями, лучшими книгами художественной литературы, познавательными и справочными изданиями, получают информацию о библиотеках города, обслуживающих детей.

В течение каникулярного времени в парке «Таёжные бульвары» активно работал «Летний читальный зал», который с удовольствием посетило около 300 детей и взрослых. Всего же на летних площадках побывало свыше 1500 чел.

В рамках городского праздника «Ромашковое лето» в парке «Таёжные бульвары» для горожан были организованы интерактивные площадки: мастер-класс «Ромашковые истории», конкурсы семейного чтения «Читаешь ты, читаю я, читает вся моя семья», «Вкус семейных традиций». Здесь же, методом народного голосования, состоялось подведение итогов этого кулинарного конкурса. Победителями стали: 1 место – семья Комаровых с рецептом «Сом, запеченный под соусом Бешамель», 2 место заняла семья Луниных «Плов от Луниных», и 3 почетное место досталось семье Бутрик – «Смородиновый шашлычок». Все семьи-победители награждены дипломами и подарочными сертификатами, остальные участники – сертификатами за участие. Праздник получился ярким, креативным и позитивным.

Вело-квест-игра «Весна на саянских улицах» посвящённая улицам нашего замечательного города и проходила в новом формате с помощью мобильного приложения. За каждой командой был закреплён Агент (сотрудник библиотеки). Он, в чате приложения давал задание, проверял его правильность, давал подсказки, если команда не справлялась, и сразу же оценивал ответы. Трудность выполнения задания заключалась в том, что и улицы, и объекты были зашифрованы. К примеру, участникам предлагалось найти синоним к слову «лесная», получить название улицы, на которой увековечена память о грозных событиях минувшей войны, написать название улицы, сделать фото Street art. Вело-квест продолжался более двух часов. Команды набрали практически одинаковое количество баллов, но решающим фактором при подведении итогов, стало время, затраченное на выполнение заданий.

• Обслуживание на дому;

Специалисты библиотеки оказывают поддержку в получении информации и организации досуга людям с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ), нуждающимся в социальной реабилитации и адаптации в обществе. В особых случаях для этой категории пользователей в библиотеке предусмотрена услуга «Книга на дом». В прошедшем году ею воспользовались 24 человека. Сотрудники библиотек работали в тесном контакте со специалистами Центра социального обслуживания и волонтерами, делали подборки литературы по заявкам, информировали о новых поступлениях в фонд библиотеки. В течение года сделано 43 посещения, выдано 336 экз.

• Перечислите организации-партнеры в данном направлении;

Библиотеки взаимодействуют с администрацией города, Советом ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов, ОГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения г. Саянска» (КЦСОН), ГОКУ ИО «Специальная (коррекционная) школа-интернат г. Саянска», средние общеобразовательные школы города, дошкольные образовательные учреждения города.

• Проблемы и трудности.

Проблем нет, трудности решаются. Количество пунктов внестационарного обслуживания по сравнению с 2021 годом увеличилось, увеличилось количество читателей, посещений и книговыдачи, это связано, прежде всего, с увеличением комплектования библиотек современными изданиями. Внестационарные формы позволяют максимально приблизить информацию к пользователю, создать ему благоприятные условия для получения библиотечной книги. С другой стороны, это хороший способ для библиотекарей расширить сферу своего влияния, привлечь новых пользователей, повысить основные показатели работы.

При заполнении раздела охватить все пункты (а не на выбор)!!!

Какие изменения произошли в отчетном периоде (приобретение нового оборудования для работы с людьми с ОВЗ, создание новых программ, проектов и т.д.).

Нового оборудования для работы с людьми с ОВЗ не приобреталось. На сегодняшний день библиотеки располагают следующим оборудованием:

В библиотеках города имеется техническое оборудование для людей с ограниченными возможностями здоровья и маломобильных граждан:

Центральная городская библиотека:

- беспроводная система вызова помощника «Пульсар»;
- портативная информационная индукционная система «Исток» (для взаимодействия сотрудника со слабослышащим посетителем);
- тактильная накладка для ориентирования незрячих людей;
- портативный тифлоплеер (переносное устройство для прослушивания аудиокниг);
- видеоувеличитель портативный HV-MVC;
- пандус для маломобильных граждан.

Входная группа позволяет организовать максимально удобный доступ для инвалидов колясочников в здание. Оборудована санитарно-гигиеническая комната для пользователей с ограниченными возможностями здоровья.

Детская модельная библиотека:

- электронная лупа;
- лупа-увеличитель;
- вызов помощника «Пульсар»;
- информационно-тактильные знаки;
- портативная информационная система «Исток A2»;
- клавиатура адаптированного с крупными кнопками, ресивер, парта для МГН.

Для пользователей с OB3 на полу размещены тактильные накладки желтого цвета, покрытие из плиток поливинилхлоридных, тактильная плитка из ПВХ. Входная группа позволяет организовать максимально удобный доступ для инвалидов колясочников в здание. Оборудована санитарногигиеническая комната для пользователей с ограниченными возможностями здоровья.

В модельной библиотеке «Истоки» есть специальное оборудование:

- универсальная, антивандальная беспроводная система вызова помощника «Пульсар»;
- портативная информационная индукционная система «Исток» (для взаимодействия сотрудника со слабослышащим посетителем);
- тактильная накладка для ориентирования незрячих людей;
- портативный цифровой увеличитель;
- устройство для чтений говорящих книг тифлофлешплеер;
- клавиатура адаптированная с крупными кнопками и пластиковой накладкой разделяющей клавиши;
- читающая машина «Eye-Pal vision» быстрое, точное сканирующие и читающие устройство;
- видеоувеличитель портативный HV-MVC диагональ экрана 3,5 дюйма;
- устройство Smart Bee (портативный тифлоплеер) портативное переносное устройство для прослушивания аудиокниг.
- **7.11. Краткие выводы по разделу.** Опишите проблемы, с которыми сталкиваетесь и пути решения. Перспективы в данном направлении.

Работа по обслуживанию пользователей велась активно. Реализованы программы и проекты по направлениям деятельности библиотек. При организации библиотечного обслуживания пользователей в 2022 году библиотеки города продолжили внедрять новые формы работы.

Созданию единого информационного пространства для пользователей активно способствовал сайт ЦБС и ЦДБ. В социальных сетях библиотек города проводится ежедневная работа. Все онлайн-активности - мастер-классы, конкурсы, квесты, видеообзоры новых книг

публиковались в социальных сетях ВКонтакте, Одноклассники, что позволило провести образовавшееся свободное время с пользой.

Одним из главных событий, повлиявшего на обслуживание пользователей детей и вызвало резонанс в городе, стало открытие модельной детской библиотеки, которое требует от сотрудников освоения новых форматов в работе с читателями, прежде всего - это освоение интерактивного оборудования, компьютерной техники, новых форматов в рекомендации книг. Несмотря на то, что открытие модельной библиотеки состоялось в последний месяц 2021 года, возросло количество посещений читателями и времени, которое они проводят в библиотеке.

Концепция работы модельной библиотеки «Истоки» - социальный «Хаб», и вся работа внутренняя работа библиотекарей направлена на то, чтобы сделать максимально комфортные условия для пребывания посетителей в библиотеке. К одному из перспективных проектов создания точек концентрации «Гений места» начали подготовку в 2021 году, и продолжим работу в 2022 году, это даёт нам ещё одно направление развития библиотеки.

Открытость внутреннего пространства, наличие локаций для проведения современных культурных и образовательных мероприятий органично отражают концепции библиотек как «третьего места» — городского пространства для общения, отдыха и образования, занимающего промежуточное положение между двумя основными местами — домом и работой/учебой.

8. ЦИФРОВОЕ КУРАТОРСТВО В БИБЛИОТЕКАХ

8.1. Общая характеристика работы с предоставлением доступа к электронным ресурсам. Использование АБИС (автоматизированных библиотечных информационных систем).

Охарактеризовать деятельность библиотек по работе с предоставлением доступа к электронным ресурсам. Кратко описать опыт продвижения. Опишите имеющиеся автоматизированные библиотечные информационные системы (АБИС), используемые для обработки поступлений и ведения электронного каталога.

Одной из задач библиотек ЦБС по информационному наполнению информационного пространства является накопление и организация электронных ресурсов. Эта деятельность включает не только формирование фондов мультимедиа материалов, но и поиск, сбор, оценку, систематизацию интернет - ресурсов для его использования как в режиме online, так и в режиме локального доступа.

Одним из цифровых продуктов библиотеки является сайт https://kniga-sayansk.ru/ для информационного обеспечения потребностей читателей и предоставления доступа к ресурсам и материалам, для справочно-информационного обслуживания и помощи в работе с информацией.

Отличным инструментом является блог «Читающий Саянск» https://sayansk-library.blogspot.com/ . Веб-сайт содержит регулярно обновляемые материалы. В первую очередь, блог предназначен для публикации новостей и событий библиотек ЦБС.

Социальные сети «ВКонтакте» и «Одноклассникики», канал Youtube и мессенджеры способствуют продвижению информации об электронных ресурсах и делают видимой работу библиотек.

С целью популяризации электронных ресурсов изготовлены рекламные листовки, которые распространяются среди жителей города. На постоянной основе освещается информация о возможностях удаленного доступа к электронным ресурсам.

В режиме виртуальных читальных залов пользователям на сегодняшний момент доступны следующие информационные ресурсы: НЭБ, НЭДБ, Президентская библиотека им. Б. Ельцина и ЛитРес, ЭКБ «Хроники Приангарья» и др. Предоставляется доступ к правовой базе данных «Консультант Плюс».

Работа с базой данных «ЛитРес» имеет свои особенности. Имеется возможность выдавать электронные издания читателям на дом. Центральная городская библиотека имеет право доступа для своих читателей к этому информационному ресурсу. На сегодняшний день зарегистрированный читатель может получить любую электронную книгу из библиотеки «ЛитРес» на дом на две недели без посещения библиотеки. Единственное условие — быть

читателем библиотеки и наличие любого электронного устройства, подключённого к Интернету. Информация об услуге размещена на сайте библиотеки и на страницах библиотеки в социальных сетях.

Разработана видеоинструкция по использованию базы данных Электронной цифровой библиотеки собственной генерации, размещенной на сайте ЦБС. Инструкция размещена в социальных сетях Вконтакте, Одноклассники, а также на сайте https://www.youtube.com/watch?v=nRqHfNflvx8

В рекламном ролике «Сервисные услуги библиотеки» представлены сервисные услуги, которые библиотека предоставляет на платной основе, а также справочная информация о местонахождении и контактные данные учреждения https://www.youtube.com/shorts/jkcv-tDrllQ

Сотрудниками Детской модельной библиотеки разработали онлайн-обзор «Исправить ошибки и не только...», который знакомит подростков с позитивным контентом и сервисами для учебы: «Главред», «Грамота.ru», платформа «Сапva», сайты НЭДБ, «Вебландия», мобильное приложение Артефакт, Арзамас, онлайн-школа Фоксфорд. http://cdb.kniga-sayansk.ru/uchimsya-zapisyvat-podkasty-tsifrovoj-urok-tvorchestva/

Уровень автоматизации библиотечных процессов предполагает внедрение автоматизированных информационно-библиотечных систем (АИБС) и требует активного включения библиотекарей в процесс освоения компьютера и программного обеспечения.

Сегодня МУК «ЦБС г. Саянска» для автоматизации библиотечных процессов, создания библиографических баз данных и совершенствования информационно-библиографического обслуживания внедряет АБИС ИРБИС64 АРМ Каталогизатор и Комплектатор. Главным результатом внедрения АБИС в работу библиотек является обеспечение интеллектуального доступа к информации на более высоком уровне, в том числе, и через создание таких информационных продуктов: как, базы данных ЭК, электронная библиотека, сетевые и электронные ресурсы. Созданные информационные продукты помогают пользователям ориентироваться в информационном пространстве.

Электронный каталог ведется в Центральной городской библиотеке. Объем электронного каталога составляет 35372 библиографических записей, все записи доступны в сети на сайте ЦБС. Электронный каталог включает следующие Базы данных: БД Журнальных статей, БД Краеведение Саянска, БД Краеведение Приангарья, БД Обязательный экземпляр, БД Автографы, БД «Ретрогазеты», Систематическая картотека статей, Картотека методических материалов, Сценарии. Базы данных позволяют осуществлять многоаспектный поиск необходимой информации. На сайте доступна инструкция по работе с Электронным каталогом.

Библиотека участвует в корпоративных проектах Середина земли, Сводный каталог библиотек Иркутской области.

• Перечислите имеющиеся электронные ресурсы не собственной генерации с указанием режима доступа и видовой принадлежности в таблице

Название БД	Кол-во библиотек, имеющих доступ	_	Режим доступа	Видовая принадлежность
Консультант плюс	1	173	удаленный	-
Гарант	-	1	_	-
Другая (указать	-	-	_	-
конкретное название)				

Удалённые ресурсы не собственной генерации с указанием режима доступа

Название БД	Кол-во библиотек, имеющих доступ	Количество обращений	Режим доступа
Президентская библиотека	2	93	удаленный
Литрес	1	3800	удаленный
ӘЕН	2	208	удаленный
НЭДБ	1	156	удаленный

• Ресурсы Национальной электронной библиотеки (НЭБ)

Год	Количество библиотек- абонентов	Число читателей НЭБ ²	Количество просмотренных изданий
2020	2	35	993
2021	2	39	802
2022	2	49	840

- Перечислите используемые открытые базы данных при обслуживании читателей.
 - 1. Виртуальная справочная служба КОРУНБ;
 - 2. ЭКБ «Хроники Приангарья»;
 - 3. Сетевые удалённые ресурсы Единого Электронного Каталога;
 - 4. Электронные ресурсы по поиску ветеранов и участников ВОВ: Книга памяти, Книга памяти Иркутской области, Память народа, Подвиг народа, Мемориал;
 - 5. Электронные ресурсы в помощь учителям, воспитателям: Мама.ру, Инфоурок, Дошвозраст.ру;
 - 6. Литературные электронные ресурсы: Стихи.ру, Журнальный зал;
 - 7. Интернет (Онлайн-портал ЛогикЛайк, Media-kid);
 - 8. Электронная библиотека г. Саянска;
 - 9. «Культура.рф»

8.2. Продвижение использования современных информационных технологий.

• Курсы компьютерной грамотности.

Направление	Краткое содержание курса	Категория	Количество
курсов		слушателей	слушателей
Работа на ПК,	- Работа в текстовом редакторе M.Word,	молодёжь,	8 чел. –
работа с	редактирование текста, изменение шрифта и его	пенсионеры	пенсионеры
приложениями	размера, применение различных начертаний		
смартфона	текста, изменение цвета, работа с абзацами в		
	тексте, изменение выравнивания и интервалов в		
	тексте, вставка рисунков, таблиц;		
	- Работа в программе M. Power Point, вставка		
	рисунков и картинок в презентацию, работа с		
	дизайном презентации и анимационными		
	переходами;		
	- Работа в программе M. Excel: создание таблицы,		
	рисование границ, объединение ячеек,		
	суммирование ячеек подряд и вразброс, вычитание		
	из суммы, фильтрация списков и т.д.		
	- Помощь в создании электронной почты;		
	- Поиск и размещение информации на		
	видеохостинге Youtube;		
	- Консультации по работе приложений на		
	смартфоне Viber, WhatsApp, Госуслуги, удаление		
	ненужных файлов с телефона, загрузка документов		
	и др.		
	- Регистрация личного кабинета на портале		499 чел. –
	Госуслуги, подтверждение учетной записи,		держатели
	помощь при оформлении Пушкинской карты в		Пушкинской

² Информацию следует брать с сайта НЭБ.

٠

	мобильном приложении Госуслуги Культура		карты
Цифровая и	Курс обучения лиц старшего возраста	Пенсионеры	10
компьютерная	компьютерной грамотности представляет собой		
грамотность	адаптированную программу занятий для людей		
	старшего поколения, разработанную с учётом их		
	возрастных особенностей и социальноправовых		
	потребностей. В ходе обучения слушатели		
	получают систематизированные знания о		
	принципах работы компьютера, представление о		
	его аппаратном и программном обеспечении,		
	хранении информации в памяти компьютера,		
	вырабатывает навыки выполнения таких		
	востребованных для практического применения		
	действий, как работа с текстом, создание таблиц,		
	выполнение расчётов и т. д.		

• Площадка предоставления государственных услуг.

Показатель	Количество в 2022 г.
Наличие пунктов подтверждения личности	2
Обучающие мероприятия по работе на портале «Госуслуги»	27
Консультации по работе на портале «Госуслуги»	1543

• Опишите работы по продвижению других государственных порталов (налоговая, ГИС ЖКХ, запись к врачам и прочие).

Консультационные занятия по продвижению государственных порталов проходят на регулярной основе. Оказывали помощь в написании претензий, жалоб на портале ГИС ЖКХ, разъясняли возможности портала, выполняли запросы по тарификации услуг ЖКХ. Также актуальны были запросы пользователей на заполнение декларации 3-НДФЛ и возмещение налогового вычета на портале налоговой службы.

При работе на портале Госуслуги осуществлялись следующие запросы пользователей: запись к врачам, оформление загран. паспорта, справки об отсутствии судимости, справки 2 НДФЛ, оформление опекунства, восстановление пароля, заявление на выдачу пособия по уходу за ребенком, выдача сертификатов о прохождении вакцинации, снятие и постановка транспортного средства на учет, продление разрешения на хранение и ношение оружия, оплата штрафов и налоговой задолженности.

На протяжении 2022 года велась активная информационно-просветительская кампания по продвижению Госуслуг на базе Центральной городской библиотеки. В социальных сетях Одноклассники, Вконтакте на постоянной основе размещалась рекламные посты, всего размещено 15 постов.

Изготовлен буклет по Пушкинской карте «Веди себя культурно, куда пожелаешь» и рекламная листовка с перечнем предоставления услуг портала Госуслуги «В библиотеке мы вам поможем...», которые распространялись среди жителей города на городских мероприятиях.

• Кратко опишите основные действующие проекты и программы по продвижению информационных технологий, эффективные мероприятия, которые состоялись в 2022 году.

«**Территория полезного контента**» программа по формированию читателя «информационного века» через воспитание осознанной потребности в повышении уровня знаний, умения быстро ориентироваться в информационном пространстве, способности находить, анализировать и обобщать информацию.

С сентября по декабрь проводилась **информационно-просветительская акция среди обучающихся и студентов г. Саянска «Твоя Пушкинская карта»**, в ходе которой сотрудники Центральной городской библиотеки и модельной библиотеки «Истоки» оказывали консультационную помощь при создании личного кабинета на портале Госуслуги, внесении

личных данных, подтверждали учетную запись и помогали оформлять Пушкинскую карту и раздавали буклет по Пушкинской карте «Веди себя культурно, куда пожелаешь». Акция охватила 1131 человек.

В рамках **акции** «До книг – один клик» в парке «Таёжные бульвары» осуществлялась бесплатная регистрация в электронную библиотеку ЛитРес. Информирование молодежи города о проекте Пушкинская карта, раздача информационных листовок об оказании услуг библиотеки по работе с Порталом Госуслуги.

«Госуслуги в библиотеке» рекламная акция. В рамках акции «Летний читальный зал» была проведена рекламная акция по информированию граждан об оказании консультационной помощи при работе с порталом Госуслуги. Также информирование молодежи города о проекте Пушкинская карта

«Рисуем как Мастера» АRT-урок. В ходе проведения мероприятия специалист детской модельной библиотеки объяснила детям, как работать в программе Paint - одной из самых простых программ для рисования на компьютере, в которой можно создать полноценный рисунок, а также обработать фотографию: уменьшить размер, обрезать, сделать надпись. Дети научились работать с основными инструментами и цветами в этом приложении и почувствовали себя художниками, нарисовав новогодние открытки. Во время встречи в библиотеке дети узнали много нового и интересного, получили массу положительных эмоций и ярких впечатлений и полезных навыков, которые помогут проводить время за гаджетами с пользой. Участникам арт-урока была представлена книжная выставка-хобби «Я сам научусь рисовать!».

«Цифровой лабиринт» (к Неделе безопасного интернета) кибер-квиз. безопасного поведения в сети Интернет помогли подросткам успешно пройти по маршруту киберквиза, организованном Детской модельной библиотекой. Подростки разделились на три команды, каждой из которых нужно было пройти свой маршрут в разных отделах библиотеки. На станции «Пройди тест» школьники проверили знания о защите персональных данных. «Собери определения» - так называлась станция, на которой шестиклассники соединяли названия терминов и их определения: гиперссылка, браузер, антивирусная программа, поисковые системы, сетевой этикет. Используя правила безопасного интернета, школьники открыли виртуальную комнату на станции «Открой комнату». Поломать голову подросткам пришлось, формулируя правило безопасного поведения в сети интернет с помощью ребусов на станции «Шифрограмма». Внимательность детей проверили на станции «Найди 10 отличий», где нужно было найти и устранить 10 обидных изменений на отредактированном фото с недавней вечеринки, пока их не увидели друзья. На станции «Герои сказок о безопасности в сети» школьники по картинкам известных сказок формулировали правила поведения в кибер-пространстве. На прохождение маршрута командам давалось определенное количество времени. Победителем стала самая быстрая команда «Файлики», давшая больше правильных ответов. Подростки показали хорошие знания по цифровой безопасности и пообещали быть внимательными, выходя в Интернет. После игры ребята поделились своими положительными впечатлениями об обновлённой модельной библиотеке, где они интересно и с пользой провели время.

«Все по полочкам, или Способы хранения информации» виртуальное путешествие ко Дню флэш-накопителей. На виртуальном путешествии подростки совершили путешествие в прошлое и узнали, как развивались технологии записи и хранения данных. Сотрудник Детской модельной библиотеки предложила шестиклассникам представить себя первобытными людьми, и попробовать передать друг другу информацию. Школьники разделились на два племени, и каждое из племен рисовало послание другому, они побывали в разных странах и в разное время, когда создавались носители информации. В заключение виртуального путешествия ребятам было предложено разделиться на две команды и пройти два задания: в первом задании нужно было расположить носители информации в правильной последовательности от самых древних источников до современных устройств. А во втором задании необходимо было выбраться из квест-комнаты, на двери которой установлен кодовый замок. Чтобы узнать код, нужно было ответить на пять спрятанных вопросов. Например, сколько весил первый жесткий диск? С помощью какого инструмента выдавливались рисунки на бересте? и т. д. Правильно выполненные задания помогли школьникам выбраться из комнаты и пройти онлайн-задания. В

ходе встречи шестиклассники узнали о развитии цифровых носителей, и возможно именно они станут будущими изобретателями новых носителей информации.

«Почему наш мозг так любит всё новое и так ли это хорошо в эпоху Интернета?» брейн – шторм. (Модельная библиотека «Истоки») "Почему наш мозг любит всё новое и так ли это хорошо в эпоху Интернета?" - на этот вопрос попытались дать ответ учащиеся 8-х классов. По статистике, мы прикасаемся к своим смартфонам более двух тысяч раз за день. Проверяем мессенджеры, почту или просто листаем ленту в соцсетях. Возможность мгновенно узнать что-то новое приводит к зависимости. Выпустив телефон из рук или забыв его дома, мы начинаем испытывать тревогу и беспокойство. С помощью метода "Round-Robin", где за основу взят принцип кругового развития идей, девочки ответили на вопросы: Как возникает компьютерная зависимость? Почему нас так привлекают технологии? Какую роль играет окружение при формировании зависимости? В ходе обсуждения девочки пришли к следующим выводам:

- Отказаться от информационных технологий мы не можем и не должны;
- Достижения технологий стимулируют зависимость, но и они же обогащают жизнь чудесами;
- Игры, как книги, состоящие из глав, можно разбивать на определённые этапы с перерывами;
- Если избавить социальные сети от количественных показателей, то у людей пропадёт интерес к постоянному сравнению и целеполаганию;
- Детей нужно приучать к гаджетам постепенно и под постоянным надзором и руководством.

«Виртуальные персонажи и аватары» онлайн мастер – класс. Сотрудники модельной библиотеки «Истоки» представили участникам онлайн-сервис Voki, позволяющий создавать говорящие интерактивные аватары. Можно создать анимированного мультяшного героя, выразиться в сети своим собственным голосом, используя характер разговора. Такие навыки ребятам пригодятся при работе с презентациями для защиты творческих работ и проектов.

«ЗD-раскраски оживают на глазах!» арт-релакс. Для детей и подростков с ограниченными возможностями здоровья и их родителей — членов Всероссийской организации родителей детей-инвалидов г. Саянска в Детской модельной библиотеке было проведено творческое занятие - арт-релакс по 3D-раскраскам. Участники встречи раскрасили черно-белые изображения сказочных героев и оживили их с помощью интерактивных технологий. Неподвижные картинки традиционных раскрасок, выведенные руками детей, стали живыми 3D-персонажами и начали двигаться под аудио-сопровождение. На арт-встрече дети с ограниченными возможностями здоровья получили навыки раскрашивания объекта, пополнили свои знания о форме, цветах и научились использовать приложение Devar Kids для смартфонов.

8.3. Современная цифровая среда.

Опишите успешные практики по развитию 3D-моделирования, программирования, веб-дизайна, работе в графических и видеоредакторах и прочее.

В Детской модельной библиотеке работает клуб «ЦифRU», занятия направлены на повышение информационной культуры и компьютерной грамотности детей и подростков, развитие навыков создания и оформления информационных материалов. Программа клуба для детей младшего и среднего школьного возраста включает знакомство с компьютером, обучающими играми на компьютере, обучение навыкам по созданию презентаций, комиксов, анимации, уроки безопасного Интернета и WEB-воспитанности, квесты по информационной грамотности. В течение 2022 года в детской библиотеке были проведены: ART-урок «Рисуем как Мастера» (в программе Paint на графических планшетах), онлайн-обзор о полезных интернетресурсах «Исправить ошибки и не только...», арт-релакс «3D-раскраски оживают на глазах!», урок цифровой грамотности «Книгли: создаём книгу-картину!», виртуальное путешествие «Все по полочкам, или Способы хранения информации» (ко Дню флэш-накопителей), визуальные бродилки «Чудеса дополненной реальности», мастер-класс по созданию коротких видеороликов «Я не волшебник, я только учусь», web-урок цифровой грамотности «Аватарка в несколько кликов», цифровой онлайн урок-творчества «Учимся записывать подкасты».

На уроке цифровой грамотности «Книгли: создаём книгу-картину!» подростки из 5 «Б» класса МОУ Гимназии им. В. А. Надькина научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно

только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Специалист библиотеки не только показала, как сделать книгу-картину, но и подробно разобрала с детьми инструкцию, опираясь на которую они смогли сами создать свои шедевры. За основу дети взяли текст рассказа А.П. Чехова «Каштанка» и уже на него накладывали изображение собак, которые сами нашли на просторах интернета, в соответствии со своим творческим замыслом. Работы получились интересные, непохожие друг на друга.

Благодаря проекту «Гений места» в модельной библиотеке «Истоки» продвигаются направления: дизайн, компьютерные технологии и IT, в рамках проекта был создан и разработан маскот «Леди библиотека», хуманизирован образ города Саянск в региональном фестивале МЕМов «МЕМФЕСТ», подростки приняли участие в мастер — классе «Виртуальные персонажи и аватары», где учились создавать говорящие интерактивные аватары, победительница конкурса «Гений — это ты!» прошла обучение по программе «Дизайн пользовательского интерфейса».

8.4.Официальный сайт библиотеки.

• Укажите библиотеки, имеющих собственные вебсайты

Наименование библиотеки	Адрес сайта (ссылка)
Центральная городская библиотека	https://kniga-sayansk.ru/
Детская модельная библиотека	http://cdb.kniga-sayansk.ru/
Модельная библиотека «Истоки»	http://istoki.kniga-sayansk.ru/

• Заполните данные по посещениям, посетителям и просмотрам сайта за последние 3 года (при наличии счетчика). В случае отсутствия одного из параметров — укажите это в соответствующей графе.

Год	Посетители	Посещения	Просмотры
2020	504	20742	49020
2021	486	21647	49951
2022	287	23196	42550

• Опишите работы по улучшению сайта, проведённые в течение отчетного года (при наличии)

В 2022 году продолжилась работа по наполнению сайта - новостной ленты, рубрик «Интеллектуальные игры», «Цифровая грамотность», «Наши награды», «Публикации о нас». Реализуя проект «Пушкинская карта» добавлен виждет, отсылающий на сайт проекта, разъяснительную информацию по подключению проекта, добавлена кнопка «Купить билет». Добавлен виджет «Гений места» и «Культура.38». Обновлена информация в «Сведениях об организации».

В связи с модернизацией Детской библиотеки был обновлен раздел «О библиотеке»: добавлены вкладки с описанием новых клубов по интересам, действующими в библиотеке, обновлена вкладка «Отделы в библиотеке», отредактировано расписание работы библиотеки, добавлена вкладка «Виртуальный тур по библиотеке», также добавлена рубрика «Интеллектуальные игры сезона 2022-2023 г.г.». Обновлена заставка на сайте, фотографии на бегущем слайдере.

На сайте модельной библиотеки «Истоки» осуществляется наполнение сайта контентом, редактируются разделы, рубрики.

• Укажите наиболее посещаемые разделы сайта (укажите число просмотров) https://kniga-sayansk.ru/

№ п/п	Название раздела	Просмотры страниц
1.	Новости	5718
2.	Конкурсы	1734

3.	Читателям	2213
4.	Краеведение	912
5.	Клубы	774

http://cdb.kniga-sayansk.ru/

№ п/п	Название раздела	Просмотры страниц
6.	Обратная связь	13838
7.	Виртуальные выставки	12896
8.	Наши награды	2854

http://istoki.kniga-sayansk.ru/

№ п/п	Название раздела	Просмотры страниц
9.	Новости	1325

• Какие работы планируете проводить на сайте в 2023 году

В 2023 году планируется сделать сайт более современными, разработать логотип, хотелось бы изменить дизайн сайта, цветовое решение, добавить разнообразные виджеты, сделать сайт более мобильным с выпадающими вкладками, добавить новые рубрики.

Планируется продвижение сайта и реклама в местных городских сообществах разработка удобной галереи, для просмотра фотографий, пополнение актуальной информацией.

8.5. SMM-продвижение

• Заполните данные в таблицу по каждой странице/группе всех библиотек МО.

Название	Ссылка на	Год создания	Количество	Количество
библиотеки	страницу в соц.	страницы	публикаций	подписчиков
	сети			
Центральная	https://ok.ru/sayansk.	2018	403	2752
городская	<u>library</u>			
библиотека	https://vk.com/liblife	2018	341	1035
	sayansk	2010	341	1033
Детская модельная	https://vk.com/club	2015	274	266
библиотека	<u>105776813</u>			
	https://ok.ru/group/	2020	267	124
	<u>58193316675677</u>			
Библиотека	https://vk.com/bibli	2020	89	521
«Берегиня»	<u>otekabereginya</u>			
	https://ok.ru/group/	2020	84	528
	<u>57504325435414</u>			
Модельная	https://vk.com/isto	2020	154	847
библиотека	<u>ki sayansk</u>			
«Истоки»	https://ok.ru/sayans	2020	142	1054
	kaya.bibliotekaisto			
	<u>ki</u>			

•Опишите не более трех своих мероприятий, которые успешно были проведены на страницах в социальных сетях: тема, формат, цель, кол-во участников, значимость, ссылка на мероприятие или скриншоты.

«Души прекрасные порывы!», виртуальная поэтическая трибуна.

Всего на конкурс было представлено 37 работ, участие приняли 40 человек. Активно отозвались общеобразовательные учреждения города: школы №4, 2, 3, 5, 8, Гимназия и два детских сада «Журавленок», «№19». Все работы были размещены в социальной сети Одноклассники Центральной городской библиотеки для народного голосования. Победители определились по

наибольшему количеству лайков (голосов). 29 марта состоялось торжественное награждение. Победители конкурса получили грамоты и призы, остальные участники – сертификаты.

Благодаря данному формату проведения мероприятия, удалось привлечь новых участников сообщества, а также повысить активность в группе, привлечь внимание к чтению.

Ссылка: https://ok.ru/sayansk.library/topic/154760394182671

Сетевой челлендж «Букфейс#Саянск»

Популярный во всём мире и направленный на популяризацию и сохранение бумажных изданий в эпоху цифровых технологий, прошел для читателей Детской модельной библиотеки. Посетителям библиотеки было предложено выбрать книгу, на которой изображено лицо или часть тела и сфотографироваться с ней так, чтобы сложилась целостная картина. Многие читатели были очень удивлены, увидев результат. Ведь не каждый день обложка книги становится частью тела на фотографии. В результате мероприятия увеличилось число книговыдачи на 43 экземпляра, а также возросло число посещений группы «Центральная детская библиотека» в «ВКонтакте», 20 человек из числа читателей младшего и старшего абонемента были вовлечены в деятельность библиотеки и приняли активное участие в акции. В голосовании в группе Центральной детской библиотеки г. Саянска ВКонтакте приняли участие 87 человек, количество просмотров в ВКонтакте 1494, в Одноклассниках — 1061, на сайте ЦДБ — 126 просмотров, что послужило повышению имиджа ЦДБ как центра чтения.

https://vk.com/club105776813?w=wall-105776813 992%2Fall

«Коуч – встреча с Данилом Уткиным» - онлайн мероприятие, мотивационный видеоролик, цель: мотивация подростков на участие в различных мероприятиях, мотивация на успех и преодоление своих комплексов для решения стратегических задач и потребностей. 120 просмотров https://www.youtube.com/watch?v=7h5g9w5P9dU&list=UULFCdEJ7Z9-

4QxQuLU7MwGJ2Q&index=10

• Опишите работу в мессенджерах.

В прошедшем году библиотека в своей работе активно использовала социальные сети. Благодаря группам и сообществам в Viber в короткие сроки сообщается о важных событиях. Обратная связь довольно быстрая. Хорошо зарекомендовали себя обзоры, различные опросы, викторины. В группе даётся информация о предстоящих мероприятиях, о проводимых акциях, о новых книгах, поступивших в фонд, знакомим с новыми авторами. Такое представительство библиотеки в социальных медиа способствует формированию положительного имиджа библиотек, привлечению новых пользователей, продвижению библиотечных продуктов и услуг.

Название	Ссылка на сообщество	Тематика	Краткая характеристика
сообщества		публикуемого	проводимых мероприятий
и ссылка		контента	
Читатели	Группа VIBER	Тематические	27 января – памятная дата
библиотеки		обзоры, обзоры	Международный день памяти
(ЦГБ)		новинок	жертв холокоста.В обзоре были
			представлены книги из фонда
			библиотеки. (среди них
			А. Кузнецов «Бабий Яр», А.
			Рыбаков «Тяжёлый песок»,
			Л. Улицкая «Даниэль Штайн,
			переводчик», Д. Бойн
			«Мальчик в полосатой
			пижаме» и др.)
			В Международный женский
			день обзор книг, вышедших
			из-под пера наших
			соотечественниц.
		викторины	Викторина «Старый Новый
			год» (вопросы о традициях

T		
	информация о юбилеях писателей	встречи праздника) Викторина «Крым в творчестве русских писателей» Викторина «Широкая Масленица» Викторина «День Победы» Викторина «Приключения» Викторина ко Дню государственного флага Викторина «Что вы знаете о романах Стивена Кинга?» Репост онлайн–викторина «Народы дружат книгами» Викторина День словарей и справочников 50 лет назад была издан роман В.С.Пикуля «Пером и шпагой». Информация о В.Вересаеве - авторе романов, повестей, рассказов 90 лет исполняется со дня рождения Василия Аксенова 75 лет со дня рождения Пауло Коэльо
	значимые и памятные даты	24 марта отмечается День Иркутского кино. Дата приурочена к 125-летию с момента показа первого фильма в столице Прибайкалья. Небольшой экскурс в историю Иркутского кинематографа. Информация по истории праздника День славянской письменности и культуры.
	описание мероприятий и афиши предстоящих событий	Акция «Русское слово сибирской окраины» (Словаря говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Г.В. Афанасьевой-Медведевой) общероссийской акции «Дарите книги с любовью», приуроченной к Международному дню книгодарения Библиотеки Саянска приняли активное участие в празднования Дня Победы. На городской площади были развёрнуты интерактивные площадки

	I		DII v
		встреча с	В Центральной библиотеке
		писателем	состоялась встреча с
			интересным, самобытным
			человеком, писателем и поэтом
			Александром Маркеловым. Его
			рассказы, стихи, этюды
			печатались на страницах
			местных и областных газет.
		новинки	Альбом «Тропа жизни и
		краеведения	творчества драматурга
		1	Александра Вампилова»
			поступила в Центральную
			городскую библиотеку.
			Издание представляет собой
			биографию Александра
			Вампилова, щедро
			проиллюстрированную
C 7	1 // 1.1 / 707	TC	фотографиями и картинами.
Сообщество	https://clck.ru/ao79Z	Книги для	Обзор книги для родителей по
«Молодые		родителей	вопросам воспитания детей;
родители»			для проведения полезного
			совместного досуга; что
			почитать вместе с ребёнком и
			др.
		Встречи с	Анонсы и пост - релизы встреч
		психологом	с психологом Е.В. Михайлик
			(г. Иркутск)
		Онлайн-лекции	Анонсы и пост - релизы
			онлайн-лекций психологов
			ИРОО «Родители Сибири»
		Конкурсы	Информация о конкурсах,
		библиотеки	проводимых Центральной
			городской библиотекой, и
			итоги конкурсов
Интеллектуал	https://goo.su/1SHKyLV	В группе	Городские литературно-
(Детская	intps://goo.su/isintyEv	городских	интеллектуальные игры
модельная		интеллектуальных	предполагают участие в
библиотека)		игр публикуются	÷
оиолиотека)		* *	состязании команд всех школ
		результаты	города с 1 по 11 классы по
		прошедших игр,	определенному литературному
		вопросы	произведению.
		педагогов о	
		подготовке	
		команд к играм по	
		содержанию,	
		источникам	
		информации,	
		расписании игр и	
		т.д.	
Библиотека	https://t.me/istoki sayansk	Приглашения,	Мероприятия, состоявшиеся в
«Истоки» г.		пресс – релизы,	библиотеке, обзоры книг,
Саянск		анонсы, пост –	афишы, фотоконтент
Салпск	l	anonem, noci –	афишы, фотокоптепт

	релизы, статьи	
	pesition, crarbit	

8.6. Работа на портале Культура. РФ

• Укажите в таблице ниже данные по вашей работе на портале Культура. РФ

Количество библиотек,	Количество опубликованных	Наличие установленного на вашем официальном	Количество трансляций,
зарегистрированных на портале	событий	сайте счётчика посещения Культура. РФ (1-да, 0-нет)	получивших одобрение
4	Всего 220 за 2022-143	1	-

8.7. Краткие выводы по разделу. Проблемы формирования и использования электронных ресурсов в библиотечной сфере района/городского округа.

Из вышеизложенного можно сделать вывод, что предоставляемые библиотеками электронные ресурсы разнообразны по своей тематике и востребованы пользователями. Жители города заинтересованы в свободном, бесплатном доступе к ресурсам и активно обучаются работе с ними. Модернизация двух библиотек позволила применять для этого лицензионное программное обеспечение и новое оборудование.

Библиотеки активно работают с порталом «Культура.РФ» и мессенджерами для наибольшего распространения информации. Количество подписчиков в соцсетях стабильно растёт, это говорит о качестве предоставляемой информации. Уменьшились показатели по сайту, но это связано со сбоем счетчика на сайте и полным переходом на счетчик «Цифровая культура».

Есть проблемы с использованием документов Президентской библиотеки им. Б.Ельцина. Не все документы можно просмотреть, выгрузить для дальнейшего использования. В связи с чем, некоторая информация загружается из открытых источников в интернете.

9. ДЕТСКИЕ КОМПЬЮТЕРНЫЕ ЦЕНТРЫ (ДКЦ)

(заполняют библиотеки, имеющие в своем составе детский компьютерный центр)

Название библиотеки и ДКЦ	Наличие интернета (да/нет)	Наличие справочно-правовых систем (какие именно)
Центральная детская	да	нет
библиотека г. Саянска,		
электронный читальный зал		
«Ителлектус»		

Электронные базы данных

Электронные оазы данных								
Название библиотеки и	Собстве нная	Открытый доступ	Локаль ная	Инсталлир ованная	Полнотекст овая		во введ писей (
ЭБД	(Да/нет)	(Да/нет)	(да\нет)	(объем записей,	(да/нет)	2021	2022	Всего
Краеведческая картотека статей	Да	нет	Да	ед.) -	нет	1134	883	6442
Систематическая картотека статей	Да	нет	Да	-	нет	48	56	764
Картотека методических материалов	Да	нет	Да	-	нет	24	16	1257
Сценарии	Да	нет	Да	-	нет	49	10	272

Количество и объемы ЭБД

Название		Количес	тво ЭБД	о ЭБД Число записей в ЭБД (ед.)			(ед.)	
библиотеки	Собственные		Инсталлиро-		Собственные		Инсталлиро-	
			ванные				ванные	
	2021	2022	2021	2022	2021	2022	2021	2022
Центральная	4	4	-	-	1255	965	-	-
детская								
библиотека								
г. Саянска								

Вилы деятельности ЛКП (издательская, клубная и т.д.)

виды деятельности дкц (издательская, клуоная и т.д.)				
Название	Название	Краткое описание		
библиотеки	клуба/издания			
Центральная	«ЦифRU»	Цель работы клуба — повышение информационной		
детская		культуры и компьютерной грамотности детей и		
библиотека		подростков, развитие навыков создания и оформления		
г. Саянска		информационных материалов. Программа клуба для детей		
		младшего и среднего школьного возраста включает		
		знакомство с компьютером, обучающими играми на		
		компьютере, обучение навыкам по созданию презентаций,		
		комиксов, анимации, уроки безопасного Интернета и		
		WEB-воспитанности, квесты по информационной		
		грамотности.		
		В течении 2022 года было проведено 14 занятий, на		
		которых присутствовало 212 человек, создано 4 онлайн-		
		активности. Для подростков были проведены: ART-урок		
		«Рисуем как Мастера» (в программе Paint на графических		

		планшетах), онлайн-обзор о полезных интернет-ресурсах «Исправить ошибки и не только», арт-релакс «3D-
		раскраски оживают на глазах!», урок цифровой
		грамотности «Книгли: создаём книгу-картину!»,
		виртуальное путешествие «Все по полочкам, или Способы
		хранения информации» (ко Дню флэш-накопителей),
		визуальные бродилки «Чудеса дополненной реальности»,
		мастер-класс по созданию коротких видеороликов «Я не
		волшебник, я только учусь», web-урок цифровой
		грамотности «Аватарка в несколько кликов», цифровой онлайн урок-творчества «Учимся записывать подкасты».
		Онлайн урок-творчества «У чимся записывать подкасты». Онлайн-активности
Центральная	«Супердетки	Цель - познакомить пользователей с правилами
детская	и простые	пользования Детской модельной библиотекой г. Саянска.
библиотека	правила	Плакат-инфографика представил «Правила пользования
г. Саянска	пользования	детской библиотекой» в новом формате в виде ярких
	библиотекой»	картинок, близком и понятном пользователям библиотеки.
		Созданные персонажи - Супердетки разъясняют простые
		правила библиотеки, в которых говорится, как записаться
		в библиотеку, как вести себя в библиотеке, как получать и
		сдавать книги, не портить их, как обращаться с техникой и
		т.д. Плакат-инфографика размещен на сайте Центральной
		детской библиотеки г. Саянска, в группе Детская
		библиотека г. Саянска ВКонтакте, в Одноклассниках
		(всего просмотров 397), что способствовало рекламе
		детской библиотеки среди подписчиков и пользователей,
		повышению количества обращений к сайту библиотеки и
		формированию информационной культуры пользователей
TT	M ~ ~	детской библиотеки.
Центральная	«Мой край —	Онлайн-квест «Мой край — Восточная Сибирь»,
детская библиотека	Восточная Сибирь!»	посвященный 85-летию Иркутской области, предлагает
г. Саянска	Сибирь:»	пользователям проверить свои знания о родном крае: разгадать кроссворд, ответить на вопросы викторины по
1. Саянска		истории, флоре и фауне Приангарья и разместить на ленте
		времени в правильном хронологическом порядке события,
		произошедшие на озере Байкал. Онлайн-квест размещен
		на сайте Центральной детской библиотеки г. Саянска, в
		группе Детская библиотека г. Саянска ВКонтакте, в
		Одноклассниках (всего просмотров 380), что
		способствовало повышению количества обращений к
		сайту детской библиотеки, распространению
		краеведческих знаний о родном крае среди подписчиков и
		пользователей библиотеки.
Центральная	«Исправить	Цель - познакомить подростков с позитивным контентом
детская	ошибки и не	и сервисами для учебы: «Главред», «Грамота.ru»,
библиотека	только»	платформа «Canva», сайты НЭДБ, «Вебландия»,
г. Саянска		мобильное приложение Артефакт, Арзамас, онлайн-школа
		Фоксфорд. Онлайн-обзор был размещен на сайте
		Центральной детской библиотеки г. Саянска и
		социальных сетях детской библиотеки (всего 505
		просмотров).

Название библиотеки	Количество посещений	Эффективность мероприятия
Центральная	20	Сетевой челлендж «Букфейс#Саянск», популярный во всём
детская	20	мире и направленный на популяризацию и сохранение
библиотека		бумажных изданий в эпоху цифровых технологий, прошел
г. Саянска		для читателей Детской модельной библиотеки. Посетителям
		библиотеки было предложено выбрать книгу, на которой
		изображено лицо или часть тела и сфотографироваться с ней
		так, чтобы сложилась целостная картина. Многие читатели
		были очень удивлены, увидев результат. Ведь не каждый
		день обложка книги становится частью тела на фотографии.
		В результате мероприятия возросло число посещений группы «Центральная детская библиотека» в «ВКонтакте», 20
		человек из числа читателей младшего и старшего абонемента
		были вовлечены в деятельность библиотеки и приняли
		активное участие в акции. В голосовании в группе
		Центральной детской библиотеки г. Саянска ВКонтакте
		приняли участие 87 человек, количество просмотров в
		ВКонтакте 1494, в Одноклассниках – 1061, на сайте ЦДБ -
		126 просмотров, что послужило повышению имиджа ЦДБ
		как центра чтения.
Центральная	26	На уроке цифровой грамотности «Книгли: создаём книгу-
детская		картину!» подростки 5 «Б» класса МОУ Гимназии им. В. А.
библиотека г. Саянска		Надькина научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе
г. Саянска		формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии
		подростки освоили программу Paint.net - бесплатный
		графический редактор, с помощью которого можно создать и
		отредактировать фотографии и рисунки. Специалист
		библиотеки не только показала, как сделать книгу-картину,
		но и подробно разобрала с детьми инструкцию, опираясь на
		которую они смогли сами создать свои шедевры. За основу
		дети взяли текст рассказа А.П. Чехова «Каштанка» и уже на
		него накладывали изображение собак, которые сами нашли
		на просторах интернета, в соответствии со своим творческим
		замыслом. Работы получились интересные, непохожие друг на друга. В результате мероприятия записалось 5
		пользователей в библиотеку, количество посещений возросло
		на 12 человек.
Центральная	17	На виртуальном путешествии «Все по полочкам, или
детская		Способы хранения информации» подростки совершили
библиотека		путешествие в прошлое и узнали, как развивались
г. Саянска		технологии записи и хранения данных. Сотрудник
		библиотеки предложила шестиклассникам представить себя
		первобытными людьми, и попробовать передать друг другу
		информацию. Школьники разделились на два племени, и каждое из племен рисовало послание другому, они побывали
		в разных странах и в разное время, когда создавались
		носители информации. В заключении виртуального
		путешествия ребятам было предложено разделиться на две
		команды и пройти два задания: в первом задании нужно
		было расположить носители информации в правильной

последовательности от самых древних источников современных устройств. А во втором задании необходимо было выбраться из квест-комнаты, на двери которой установлен кодовый замок. Чтобы узнать код, нужно было ответить на пять спрятанных вопросов. Например, сколько весил первый жесткий диск? С помощью какого инструмента выдавливались рисунки на бересте? и т. д. В ходе встречи шестиклассники узнали о развитии цифровых носителей, и возможно именно они станут будущими изобретателями новых носителей информации.

Всероссийская неделя Рунета

Центральная детская библиотека г. Саянска

Знания безопасного поведения в сети Интернет помогли

подросткам ба класса МОУ СОШ №2 успешно пройти по маршруту кибер-квиза «Цифровой лабиринт». Подростки разделились на три команды, каждой из которых нужно было пройти свой маршрут в разных отделах библиотеки. На станции «Пройди тест» школьники проверили знания о защите персональных данных. «Собери определения» - так называлась станция, на которой шестиклассники соединяли названия терминов и их определения: гиперссылка, браузер, антивирусная программа, поисковые системы, сетевой этикет. Используя правила безопасного интернета. школьники открыли виртуальную комнату на станции «Открой комнату». Поломать голову подросткам пришлось, формулируя правило безопасного поведения в сети интернет помощью ребусов на станции «Шифрограмма». Внимательность детей проверили на станции «Найди 10 отличий», где нужно было найти и устранить 10 обидных отредактированном фото изменений на вечеринки, пока их не увидели друзья. На станции «Герои сказок о безопасности в сети» школьники по картинкам известных сказок формулировали правила поведения в киберпространстве. Победителем стала самая быстрая команда «Файлики», давшая больше правильных ответов. Подростки показали хорошие знания по цифровой безопасности и пообещали быть внимательными, выходя в Интернет.

Обучение безопасному поведению детей и подростков в сети Интернет

Центральная детская библиотека г. Саянска

интернет-опасностях шла речь с шестиклассниками Об МОУ СОШ №4 на игре-расследовании «Обман библиотеке. доверии» Детской модельной Для разделились на четыре прохождения игры подростки команды, выбрали капитанов и названия команд. предстояло пройти задания на пяти станциях. Первая станция называлась «Знания — сила», здесь школьникам предстояло выполнить онлайн-задание — отправить правила безопасного интернета в соответствующее поле – опасно или безопасно. Весело и по-творчески креативно было на станции «Компьютерный крокодил». Каждому участнику ответственный по станции загадывал слово, а его задача была с помощью мимики и жестов объяснить это слово команде. «Интернет-премудрости» называлась станция, на которой нужно было интернет-пословицу

перевести в русскую народную. При прохождении всех
этапов игры каждая команда получала правила, собрав
которые в конце игры, подростки составили памятку по
безопасной работе в сети интернет. Пока жюри подводило
итоги, ребята проявили свою творческую фантазию —
рисовали значок безопасного Интернета.

Деятельность ДКЦ по обучению компьютерной грамотности

Название программ, цикла	Количество посещений			
мероприятий		пи ДКЦ (дети и ки до 14 лет)	Сотрудник	и библиотеки
	2021	2022	2021	2022
клуб для детей и подростков	148	96	-	-
«ЦифRU»				
Обучение сотрудников на	-	-	29	16
индивидуальных и групповых				
занятиях, вебинарах.				

10. Справочно-библиографическое и информационное обслуживание пользователей

10.1. Организация и ведение СБА в библиотеках, библиотеках — структурных подразделениях организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению.

• Собственные электронные библиографические базы данных³, в том числе краеведческие (включая Электронный каталог)

Наименование БД собственные Ретроконверсия (кол-во БЗ) Количество библиографических записей за текущий доступны для всего удаленных ГОД пользователей ла/нет⁴ 35372 22307 250 ЭК 35372 БД журнальных 4671 132 4671 0 статей 7048 950 БД Краеведение 7048 0 Саянска БД Краеведение 26387 3900 26387 0 Приангарья 27 27 0 БД Обязательный 0 экземпляр БД Автографы 189 189 0 115 250 250 БД «Ретрогазеты» 250 Систематическая 56 0 0 764 картотека статей 0 1257 0 Картотека 16 методических материалов

 $^{^{3}}$ Содержит библиографические записи в электронной форме, с общим пользовательским интерфейсом и программой для поиска и манипулирования данными.

⁴ При отрицательном ответе напишите причины.

Сценарии	272	10	0	0
Всего	76237	27493	73944	250
из них	33901	4972	33901	250
краеведческих				

• Участие в корпоративных проектах

	Торноритивных			
Проект	Количество расп журналов, газет	исываемых библиотекой	Количество записей	библиограф.
	всего	за текущий год	всего	за текущий
				ГОД
MAPC	0	0	0	0
Середина	2	2	26387	3900
земли				
Другое	0	0	0	0

• Сводный каталог библиотек Иркутской области

Сводный каталог библиотек Иркутской области (СКБИО) формируется с 2015 г. Осуществляется ввод и заимствование библиографических записей. В 2022 году продолжалась работа по формированию Сводного каталога библиотек Иркутской области, создавались новые записи. Общее количество записей за 2022 год составило 35343 и за текущий год — 2278 библиографических записей. СКБИО находится в открытом доступе в сети Интернет на сайте ИРАБИС.

Справочно-библиографический аппарат в библиотеках, обслуживающих детей Традиционные каталоги, картотеки

Система каталогов и картотек для детей	Название БД для пользователей от 15 до 30 лети вкл.	Каталоги и картотеки для организаторов детского чтения	Содержание работы (редактирование: оформление, текущее, техническое, выборочное. Пополнение. Для электронных БД: введено количество записей)
Алфавитный каталог	Алфавитный каталог	Алфавитный каталог	текущее и выборочное редактирование, пополнение
Систематический каталог	Систематический каталог	Систематический каталог	текущее и выборочное редактирование, пополнение
	Краеведческий систематический каталог	Краеведческий систематический каталог	текущее и выборочное редактирование, пополнение
Картотека «Первые шаги в православный мир»	Картотека «Первые шаги в православный мир»		текущее и выборочное редактирование, пополнение
Картотека «Много есть профессий разных»	Картотека «Много есть профессий разных»		пополнение
Картотека «Кукольное царство»			пополнение
	Картотека «Сценарии для кукольного	Картотека «Сценарии для кукольного театра»	пополнение

	театра»		
Картотека	Картотека «Азбука		пополнение
«Азбука	правового		
правового	пространства»		
пространства»			
		Картотека	пополнение
		индивидуального и	
		группового	
		информирования	

Электронные БД (библиографические)

Название БД для детей	Название БД для организаторов	Количество введенных записей	Количество записей в БД
Систематическая	детского чтения Систематическая	56	764
картотека статей	картотека статей	30	/04
Краеведческая	Краеведческая	883	6442
картотека статей	картотека статей		
	Картотека	16	1257
	методических		
	материалов		
	Сценарии	10	272

10.2. Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ.

• Основные группы пользователей

Количество			В том числе			В том числе	молодежь	
пользо	вателей	+/-	дети до	14 лет	+/-	15–30 лет		+/-
2021	2022		2021	2022		2021	2022	
17044	18687	+1643	6320	7706	+920	3776	4175	387

• Справки и консультации

Виды справок (кол-во) 5891				_	ки по спос нения (ко	•		
Библис	ографическі	ие	1e	Писы	менные		ции	1
Тематические	Уточняющие	Адресные	Фактографические	BCC5	Прочие	Устные	Консультации	Отказы
3159	313	956	1463	0	1274	1768	892	4
	4428			19	957		672	7
5891					4999			

•Справочно-библиографическое обслуживание в библиотеках, работающих с детьми

Типы справок	Количество выполненных справок
--------------	--------------------------------

⁵ Виртуальная справочная служба библиотеки.

Тематические	1153
Адресные	272
Уточняющие	253
Фактографические	143
Всего	1821

• Предоставить информацию о причинах отказа, а также о наиболее интересных справках.

В 2022 году библиотеками ЦБС выполнялись фактографические библиографические справки.

В течение года библиотеки ЦБС обеспечивали удовлетворение информационных запросов пользователей, как в традиционном, так и в удаленном режиме, по телефону, по электронной почте и социальным сетям. Наиболее интересные и сложные справки фиксировались в Тетради учёта сложных справок, невыполненные — в картотеке отказов. Тематика запросов разнообразна, в том числе выполнялись краеведческие справки. За информацией обращались учащиеся, студенты, педагоги, воспитатели, пенсионеры, безработные, предприниматели и другие пользователи.

В течение года специалистами библиотек оказывались консультации по использованию справочно-поискового аппарата, по работе с собственными и сторонними базами данных; выполнялись запросы пользователей посредством библиографических и фактографических справок.

За 2022 год было выполнено 5891 справка. При выполнении справок и запросов использовали систему традиционных и электронных каталогов, картотек библиотек ЦБС, доступ к информационным ресурсам Интернета. Поиск по базам данных электронного каталога намного превосходит поиск по традиционным каталогам в части удобства и оперативности.

По запросу «Непослушный ребёнок в семье, как справиться родителям?» пользователю предложена книга Л. Петрановской «Если с ребёнком трудно». А также на сайте «Библиотеки Саянска» по теме познакомиться с виртуальной книжной выставкой «Как стать ребёнку другом»

Сложными для выполнения стали справки и запросы: «Готовый словарный диктант для старшеклассников». Запрос поступил от преподавателя МОУ СОШ № 3. В фонде библиотеки были найдены отдельные словарные слова, поэтому, при выполнении запросы мы обратились к электронному каталогу на сайте Библиотеки Саянска и к сайту https://multiurok.ru/files/slovarnyie-diktanty-na-orfoghrafichieskiie-tiemy-d.html. Запрос выполнен.

Запрос поступил учащегося 7 класса средней школы № 3: В какой стране появились первые бумажные деньги?» При выполнении запроса обратились к электронному каталогу на сайте Библиотеки Саянска. Запрос выполнен с помощью базы данных Систематическая картотека статей, найдена статья Глубоковских, М. В. Мал золотник да дорог // Читаем, учимся, играем. - 2016.- № 9. - С.104-107;

Чем занимались бортник и тапер на Руси? Запрос поступил от учащегося 4 класса гимназии № 1. Запрос выполнен с помощью базы данных электронного каталога: Старинные профессии // Шишкин лес. -2018.-№ 10.- C. 22-23;

При выполнении запроса по краеведению «Иркутская деревня в эпоху Столыпина» обратились к краеведческой электронной базе данных «Хроники Приангарья» ИОГУНБ им. Молчанова-Сибирского. Запрос выполнен с помощью источника: Аграрная история Сибири // Восточно - Сибирская правда. - 1987.- №33 (3 сентября).- С.3;

Список литературы по теме «Изобретение СССР 1941-1945 гг. в Великую Отечественную войну» подготовлен пенсионеру с помощью базы данных электронного каталога. Запрос выполнен с помощью источников: 1. Ломов, Виорэль Михайлович. Сто великих научных

достижений России / В. М. Ломов. - Москва : Вече, 2013. - 432 с. (100 великих). 2. Маневич, Илья Александрович. Достижения и открытия Россиян : [для младшего школьного возраста] / [Маневич И. А.]. - Москва : РОСМЭН, 2015. - 79 с. : цв. ил.; (Моя Россия). 3. Волковский, Николай Лукьянович. Энциклопедия современного оружия и боевой техники / Н. Л. Волковский. - Москва : АСТ ; Санкт-Петербург : Полигон, 2005. - 948 с. : ил. 4. Великая Отечественная война, 1941-1945 : Энциклопедия / Ин-т воен. истории М-ва обороны СССР; Гл. ред. М. М. Козлов. - М. : Сов. энцикл., 1985. - 832 с. : ил., карт., 32 л. ил.

Краеведческий запрос на тему: История участка Минский, исчезнувшего участка на территории Буринского сельского поселения Зиминского района Иркутской области выполнен с помощью базы данных «Краеведение Саянска электронного каталога МУК «ЦБС г. Саянска»

Найдены библиографические записи статей газеты «Зима. Кто тебя выдумал?» // «Новые горизонты. — 2016. — № 47(24 ноября). — С. 12. Продолж. Начало в № 45,46. Также информации на https://ru.wikipedia.org/wiki/Минский (Зиминский район)

Интересные справки выполнялись для разных категорий пользователей.

Интересными можно назвать справки: Кто автор выражения «Кто владеет информацией, тот владеет миром»? Запрос выполнен. Знаменитое высказывание Натана Ротшильда. Справка выполнена при помощи справочных изданий СБА;

Какая птица была в числе «стражников» на Рождество Христа и накрывала его своими перьями? Выяснили: Птица — аист. Христос назвал аиста «благоговейной птицей» и наделил его чудесной ролью — доставлять малышей их родителям. Для выполнения запроса использовали источник — ИПС Google. https://riamobalashiha.ru/article/rozhdestvo-hristovo-traditsii-legendy-interesnye-fakty-348058;

Математическая теория катастроф?» - для решения вопроса этой справки мы предложили прочитать книгу Стивена Хокинга «Теория всего»;

В каком году была построена зиминская железнодорожная станция? Краеведческий запрос поступил от преподавателя истории МОУ СОШ № 3. При выполнении запроса обратились к краеведческой базе данных электронного каталога. Запрос выполнен с помощью источника: Фадеев, В. Единственная карта станции Зима/ В. Фадеев//Новые горизонты.- 2018.- №36 (6 сентября).- С.25.

«Откуда пошла поговорка «первый блин комом»? Оказывается, эта знаменитая поговорка дошла до нас в искаженном виде и приобрела совершенно другой смысл, позволяющий начинающим хозяйкам списывать свои неудачи в приготовлении первого блина на русские традиции. На самом деле, поговорка должна звучать - «первый блин комАм». «Комами» наши предки называла медведей, а праздник весеннего равноденствия называли «Комаедицей». Когда — то, отмечая Масленицу или Комаедицу, наши предки по утру шли в лес и оставляли подношение медвежьему богу Коме на пеньках. От этой традиции и пошло выражение «первый блин Коме».

Для выполнения запроса использовали источник – ИПС Google.

Для преподавателя Детской школы искусств выполнен запрос по уточнению ББК и УДК для методического пособия по педагогике.

Оказана помощь в составлении библиографического списка литературы для проекта по географии для ученицы 8 класса МОУ «Гимназия им. В.А. Надькина»;

Запрос «По проекту какого архитектора была построена Церковь Пресвятой Троицы г. Зима?» поступил для участия в православном конкурсе. При выполнении запроса обратились к краеведческой электронной базе данных «Хроники Приангарья», сайта Саянской епархии. Запрос выполнен с помощью источника: Аброскин И. Троицкий храм - сердце Зимы // Новые горизонты. − 2018. − № 4 (25 янв.). − С. 11. Архитектурный план храма и проект фасада составил известный иркутский архитектор Владислав Андреевич Кудельский;

Для выполнения запроса «Что такое Праздник кукол?» использовали источник — ИПС Google. https://moiarussia.ru/samye-interesnye-fakty-o-prazdnike-8-marta/;

О людях, животных и растениях, встреча с которыми может закончиться неприятностями. При выполнении запроса обратились ЭК, СКС. Запрос выполнен с помощью источника: Опасные незнакомцы // Читаем, учимся, играем. - 2005. - №6. - С. 42-45;

При выполнении запроса по теме «Люди и вулканы», обратились к базе данных систематическая картотека статей электронного каталога. Запрос выполнен с помощью источников: 1. Уотт Ф. Землетрясения и вулканы. – Москва: Росмэн, 1997. – 32 с.: ил. – (Энциклопедия окружающего мира) 2. Энциклопедия для детей. Т. 4: Геология / сост. С. Т. Исмаилова. – Москва : Аванта+, 2001. – 688 с. : ил. 3. Стихийные бедствия / Г. Райхардт; перевод с немецкого Б. И. Залесской ; худож. А.-Л. Име, Г. Вернер. - Москва : Слово/Slovo, 1996. - 48 с. : цв. ил. ; 28 см. - (Что есть что). 4. Ананьева, Елена Германовна.Земля: полная энциклопедия. - Москва: Эксмо, 2009. - 256 с.; Статьи: 5. Глобальные потепления и похолодания: [плато Путорана на севере Сибири образовалось около 250 млн. лет назад в результате извержения вулканов, что привело в экол. катастрофе] // Лучик. – 2021. – № 6. – С. 56–60. 6. Малов, В. Загадки нашей планеты : [необыч. явления природы: извержения вулканов; магнит. поле; гейзеры; водопады; корал. рифы; цунами] / В. Малов // Детская энциклопедия. – 2021. – № 2. – С. 1–56. 7. Гуллер, Ю. Как живёшь, Земля? : [история нашей планеты; строение глубин Земли; полез. ископаемые; образование гор; землетрясения и извержения вулканов] / Ю. Гуллер, А. Полетаев // Детская энциклопедия. – 2020. – № 12. – С. 1–56.

Для выполнения запросов по темам; «Какие два символа составляли самую короткую почтовую переписку в истории?» и «Почему день недели Пятницу в Древней Руси называли ещё Параскева» использовали источники информационно-поисковой системы Google: https://gats.museum/2554; https://gats.museum/2554; https://gats.museum/2554; https://gats.museum/2554; <a href="https://gats

10.3. Библиографическое информирование⁶

Информирование	Формы распространения библиографической
	информации
	Взрослые от 31 года и старше
Групповое	обзор литературы «Лучшие книги для садоводов»
Индивидуальное	Хореография (специалисты ДШИ)
	Художественное и музыкальное образование (специалисты ДШИ)
Массовое	
выставки новых книг,	Новинки библиотеки "Истоки" опубликовано на сайте
периодических и других	https://kniga-sayansk.ru/ 25 февраля 2022, просмотров: 294
изданий	
	Наша периодика опубликовано на сайте https://kniga-
	sayansk.ru/
Группа VIBER	«Война и Победа. Герои и книги»
Группа VIBER	Новинки краеведения
	Альбом «Тропа жизни и творчества драматурга Александра
	Вампилова»
библиографические обзоры	Новые имена в современной литературе
новой литературы на сайте	опубликовано на сайте 20 января 2022, просмотров: 412
https://kniga-sayansk.ru/	
	Талантливые писательницы Татьяны (К Татьяниному дню)

⁶ Предоставление библиографической информации в соответствии с долговременно действующими запросами пользователей (ГОСТ 7.0.103-2018, п. 3.3.2.1.1).

	опубликовано: 24 января 2022, просмотров: 527
	Русский фольклор Восточной Сибири
	опубликовано 28 января 2022, просмотров: 354
	Писатели, заглянувшие в будущее. Любителям фантастики
	опубликовано 03 февраля 2022, просмотров: 485
	Приключения попаданцев в других временах и эпохах.
	Любителям фантастики
	опубликовано 25 февраля 2022, просмотров: 230
	новые детективы « В лабиринте детектива»
	опубликовано: 28 февраля 2022, просмотров: 427
	Современные, молодые, талантливые (о книгах современных
	российских молодых авторов), опубликовано: 02 марта 2022,
	просмотров: 449
	новые книги по психологии. Книги, которые стоит
	прочитать!, опубликовано: 06 апреля 2022, просмотров: 269
	Знакомьтесь, новые книги! опубликовано: 07 апреля 2022,
	просмотров: 348
	новинки из серии Скандинавский детектив. Скандинавский
	детектив, опубликовано: 18 апреля 2022, просмотров: 491
	новые научно-популярные книги, научно-фантастические
	романы о космонавтах и космосе. «Через книги – к
	звездам», публиковано: 19 апреля 2022, просмотров: 310
	новые книги зарубежных авторов о любви. И снова про
	любовь, опубликовано: 20 апреля 2022, просмотров: 374
	Новые книги о войне: читать, знать, помнить! опубликовано:
	04 мая 2022, просмотров: 369
	новая православная литература. «Россия православная»,
	публиковано: 27 мая 2022, просмотров: 283
	Что почитать, когда вы в отпуске? (новинки)
	опубликовано:21 июня 2022, просмотров: 324
	Помоги себе сам (новая мотивационная литература),
	опубликовано: 07 сентября 2022, просмотров: 213
	Книги о сильных женщинах (новинки), опубликовано: 13
	октября 2022, просмотров: 238
	Все тайное становится явным (новый современный
	детектив), опубликовано: 12 октября 2022, просмотров: 186
	Книги, которые знают всё (новые словари, справочники,
	энциклопедии) ,опубликовано: 21 ноября 2022, просмотров:
	160
библиографические обзоры	обзор книг о Сталинградской битве
новинок в СМИ	
(газета «Саянские зори»)	oficer ways (20) ways (Crows arms vo and reserved
	обзор книг «Защитникам Отечества посвящается»
	обзор женских романов 12 книг
	«В сердцах и книгах память о войне»
	«Дорогая сердцу книга о войне»
	«Автограф на память»
	«Читай книгу – смотри фильм»
	обзор детективной литературы « Наша служба и опасна и трудна!»
	«Цените матерей своих» (Ко Дню Матери) обзор книг к Новому году
	оозор книг к повому тоду

Группа VIBER	О сборнике «Москва: место встречи»			
библиографические обзоры	онлайн-обзор			
https://www.youtube.com/@user-	«По страницам журнала «Сибирь»			
sx8cm5sy8h				
Библиотеки Саянска				
библиографические обзоры	Сибирская мудрость на каждой странице			
Саянские зори	(По страницам журнала «Сибирь»)			
https://www.youtube.com/@user-	110 просмотров 8 окт. 2022 г.			
fy9yn2bm3y				
	Праздник любителей книг			
	https://www.youtube.com/@user-fy9yn2bm3y			
	92 просмотра 28 мая 2022 г.			
	Библиотечный фонд пополняется			
	60 просмотров 12 мая 2022 г.			
	Альбом Творчество Александра Вампилова			
	Иркутская рапсодия С. Гольдфарб			
	Одна на всех победа			
	https://www.youtube.com/@user-fy9yn2bm3y			
виртуальные выставки	«По земле ходил я в радости» по творчеству А. В. Вампилова			
	https://kniga-sayansk.ru/chitatelyam/virtualnye-			
	vystavki/category/66-po-zemle-khodil-a-v-radosti			

Избирательное распространение информации ⁷ (ИРИ)		Дифференцированное обслуживание руководителей ⁸ (ДОР)	
Абоненты (кол-во)	Абоненты Тема/кол-во		Тема/ Форма свертывания информации
2	2 (12)	7	списки

	Групповое информирование (кол-во)		Индивидуальное информирование (кол-во)		формирование л-во)
Абоненты	Оповещения	Абоненты Оповещения		Тема	Посещения
169	251	64	152	24	581

• Библиографическое информирование в библиотеках, обслуживающих детей и молодежи

Информирование	Формы распространения библиографической информации		
	Дети до 14 лет вкл. Молодежь от 15 до 30 лет		
Групповое	литературное онлайн-	обзор «Литературные имена:	

⁷ Предоставление информации, вновь появившейся в информационно-поисковой системе (ИРБИС) в соответствии с постоянно действующими информационными запросами пользователей, при наличии обратной связи (ГОСТ 7.0.103-2018, п. 3.4.13).

⁸ Обеспечение руководителей различных уровней специально подготовленной библиографической, фактографической, аналитической информацией, предназначенной для решения задач управления (ГОСТ 7.0.103-2018, п. 3.4.10). Система ДОР предусматривает аналитическую переработку информации (тематические списки, дайджесты, таблицы фактических сведений, досье др.)

(о книгах	вчера и сегодня» (Иеделя молодёжной книги)
(о книгах	октор Сьюз?» (Неделя молодёжной книги)
l '	. •
THOOTOTA	мериканского
·	(октора Сьюза)
библиообз	ор рекламная акция
«Лови тре	нд – читай брэнд!» «ЛитРес: один клик до книг»
	е для подростков
«Думай»)	~ ~1
	ных сюрпризов выставка – новинок
	Дерзайте! Свой мир «Найди свою книгу»
изданий открывайт	
l	с. цетской книги)
,	
	для ума: "Классный «Классика VS Современность»
журнал"»	~ ~
	Сибирячок — это твой
и мой дру	
«Периоди	са – твой друг!» презентация «Словаря говоров
	старожилов Байкальской
	Сибири»
«Мой браг	– Юрий»
	алентина Гагарина)
пресс-тур	
«Услышат	ь «Пульс
природы»	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
* *	журнале «Пульс
природы»	· -
· · · ·	ий MIX «Уроки
l = =	сти от журнала
«Спасайкі	* -
	пасателя РФ)
тематические выставки-	передвижная выставка-
просмотры	просмотр
	«Душа Сибири – душа России»
	(к 85-летию В. Г. Распутин а)
	«Традиции живая нить:
	народные промыслы и
	ремёсла»
	«ПСИХОЛОГиЯ»
	«Сам себе дизайнер интерьера»
	«Байкал – источник
	вдохновения»
библиографические «ПрофиБ	
	по профессиям)
	фический обзор обзор новинок ко Дню
	лышек «Читатель иолодежи «Время молодых»
	лышек «читатель молодежи «Бремя молодых»
родился!»	· · ·
	онлайн-обзор полезных
	интернет-ресурсов
	«Исправить ошибки и не
	только»
«Время ск	азок для малышей.
	ca»

Видеообзоры	«Россыпи книжных сокровищ»	«НЭБ. Свет»;
	«Детская пресса на все интересы!»	«Радуга для друга»
	«Детские книги - юбиляры»	«Бизнес в книгах»
	•	«Дизайн off-лайн»
		«В мире искусства»;
		«Будь в тренде – читай»
Индивидуальное	стихотворения о Родине	
	подбор литературы для	
	городского конкурса чтецов «Живое слово»	
	подборка сценариев для	
	дошкольников ко Дню пап, бабушек и дедушек,	
		сценарии и театральные инсценировки о Великой Отечественной войне
	сценарии и театральные инсценировки для дошкольников о Байкале	
	Беседы при записи	
		рекомендательные списки
		каждому новому
		пользователю о правилах
		работы с книгой и с техникой
Массовое		
выставки новых книг, периодических и других изданий	«Знакомьтесь – новые книги»	
	«Россыпи книжных сокровищ»	
	«Будь в тренде - читай»	
	Новинки издательства «Настя и Никита» опубликовано на сайте https://kniga-sayansk.ru/	«Внимание! Новинки!»
	22 июня 2022, просмотров: 550	T.C.
		Книги, которые стоит
		прочитать!
		опубликовано на сайте https://kniga-sayansk.ru/
		<u>nttps://kniga-sayansk.ru/</u> 06 апреля 2022, просмотров:
		269
	«Прочитай меня!»	207
тематические выставки-	Wipo III wi Moin.	«Дар просветителей
просмотры		славянских»
		(ко Дню православной книги)
		выставка – просмотр
		«Народные традиции храня»
библиографические обзоры		обзор литературы ко Дню
		защитников Отечества

	Г	
		«Защитникам Отечества
		посвящается»
		обзор литературы
		«В сердцах и книгах память о
		войне»
		обзор литературы
		«Дорогая сердцу книга о
		войне»
библиографические обзоры		онлайн-обзор по книге Аси
https://www.youtube.com/@u		Лавринович
ser-sx8cm5sy8h		«Там, где живет любовь»
Библиотеки Саянска		https://www.youtube.com/@user-
		sx8cm5sy8h
		онлайн-обзор по серии
		«Верные» книг Кристофера
		Холта
		https://www.youtube.com/@user-
		sx8cm5sy8h
		онлайн-обзор по акции летнего
		чтения
		«Летнее чтение для ума и
		настроения»
		https://www.youtube.com/@user-
		sx8cm5sy8h
		онлайн-обзор
		«По страницам журнала
		«По страницам журнала «Сибирь»
		https://www.youtube.com/@user-sx8cm5sy8h
<u> </u>	р П	<u>SX6CIIIJSY6II</u>
библиографические обзоры	Винни-Пух и все, все, все	
Саянские зори	https://www.youtube.com/@user-	
@user-fy9yn2bm3y	<u>fy9yn2bm3y</u>	
	86 просмотров 22 янв. 2022 г.	
	Отдых с книгой	Дорогие сердцу книги
	https://www.youtube.com/@user-	59 просмотров 24 апр. 2022 г.
	fy9yn2bm3y	https://www.youtube.com/@user-
	87 просмотров 3 нояб. 2022 г.	fy9yn2bm3y
	«Услышать «Пульс природы»	«Там, где живет любовь»
	99 просмотров 23 июл. 2022 г.	https://www.youtube.com/@user-
	https://www.youtube.com/@user-	<u>fy9yn2bm3y</u>
	<u>fy9yn2bm3y</u>	117 просмотров 7 авг. 2022 г.
	Книги о верном друге	Гриффиндор или Слизерин?
	https://www.youtube.com/@user-	98 просмотров 20 июл. 2022 г.
	fy9yn2bm3y	https://www.youtube.com/@user-
	60 просмотров 12 июл. 2022 г.	fy9yn2bm3y
	Книга - лучший друг ребёнка	
	https://www.youtube.com/@user-	
	fy9yn2bm3y	
	75 просмотров 21 февр. 2022 г.	
	Праздник любителей книг	
	https://www.youtube.com/@user-f	v9vn2hm3v
	92 просмотра 28 мая 2022 г.	,
	72 HPOCMOTPA 20 MAX 20221.	

	Лето - время для новой книги				
	https://www.youtube.com/@user-fy9yn2bm3y				
	56 просмотров 2 июл. 2022 г				
	Здравствуй, Неделя книги!				
	https://www.youtube.com/@user-f	Sv9vn2hm3v			
	75 просмотров 29 мар. 2022 г.	<u>y </u>			
Библиографические обзоры	обзор книг «Школьные обзор книг				
литературы в СМИ (газета	истории: книги о школьной	«Автограф на память»			
«Саянские зори»)	жизни, которые понравятся				
1	современным детям»				
	обзор «Словари,	обзор книг			
	энциклопедии, справочники»	«Путешествия во времени: в			
		будущее, в прошлое и			
		обратно»			
	обзор литературы	обзор книг			
	«Живут девчонки в	«Читай книгу – смотри фильм»			
	книжках»				
	обзор новинок	обзор литературы			
	Что почитать летом?	«Искусство быть хорошим			
		родителем»			
	обзор литературы	обзор литературы			
	«10 удивительных историй для	«Земли Российской патриоты»			
	волшебных снов»				
	обзор новых книг				
	«Для вас, ребятишки, новые книжки!»				
	обзор литературы				
	«Каникулы с собакой - лучшим				
	другом»				
	обзор книг ко Дню домашних				
	животных				
	«И вновь о тех, кто рядом с				
	нами»				
	обзор литературы «Книга в сказку нас зовет, на				
	пороге новый год!»				
	обзор книг к Новому году				
	«Зима рассказывает сказки»				
Видеообзоры о новых	«Детские книги – юбиляры»				
поступлениях в разделах	Actorio mini ii loominpii//				
«Новости» и					
«Видеогалерея»					
http://cdb.kniga-sayansk.ru/					
	web-обзор новинок литературы				
	«Книжные обнимашки»,				
	обзор новых книг				
	«Встречаем волшебный				
	праздник с Детской модельной				
	библиотекой!»				
	видеознакомство с новыми				
	книгами				
	«Радостное чтение с				

	новинками»	
	видеообзор	
	«Вдохновляющие истории и	
	правила жизни известных	
	людей» о серии книг	
	«Истории о великих людях,	
	изменивших мир»	
виртуальные книжные	«10 книг, которые нескучно	
выставки http://cdb.kniga-	расскажут детям об искусстве»	
sayansk.ru/virtualnye-		
vystavki/		
	«BUKТурбюро: Детские	
	путеводители по России»	
День информации	«Такой интернет, где	
	опасности нет»	

10.4. Формирование информационной культуры пользователей

Опишите (проанализируйте) деятельность: охвату аудитории, формам предоставления информации, формам работы с пользователями. Приведите примеры наиболее интересных мероприятий.

В течение года проводились библиографические консультации у каталогов, консультации по составлению библиографического описания, ориентирующие консультации по библиотеке и фондам библиотек.

Библиотеками ЦБС были организованы выставки справочных и библиографических изданий, проводились обзорные экскурсии по библиотекам, информационные и библиотечные уроки.

Экскурсия «Наши фишки – детские книжки» по залам Детской модельной библиотеки прошла для детей с физическими недостатками «Комплексного центра социального обслуживания населения г. Саянска». В ходе посещения дети знакомились с обновленными залами библиотеки, различными зонами для чтения, новыми книгами, красочными книжными выставками, интерактивным оборудованием библиотеки: очками виртуальной реальности, графическими планшетами, играми на интерактивных столе и интерактивном поле. В результате проведенной экскурсии возросло количество посещений библиотеки на 11 человек, записались в библиотеку 8 новых читателей, укрепились партнерские связи библиотеки с КСЦОН г. Саянска.

На экскурсии «День в библиотеке» учащиеся школы № 6 познакомились с профессией библиотекарь. Знакомство произошло в Центральной городской библиотеке, где они узнали, что библиотекарь не только выдает книги читателям, но и выполняет много разных, интересных обязанностей. Дети, при помощи сотрудника библиотеки, проследили путь книги от приобретения до читателя. Сотрудники отдела комплектования и обработки литературы рассказали, как поставить книгу на учет, присвоить ей «адрес» по которому она будет находиться в библиотеке. Библиотекари абонемента познакомили ребят с правилами выдачи литературы на дом. В читальном зале прошел обзор выставок литературы и знакомство с краеведческими книгами. Учащиеся сделали вывод - работа в библиотеке одна из самых интересных!

Участниками экскурсии «Рады мы всегда гостям, приходите в гости к нам» стали воспитанники детского учреждения. Дети с большим интересом познакомились со всеми залами библиотеки, детскими книгами и журналами. Они узнали, как выбрать интересную книгу, как надо вести себя в библиотеке, поделились своими знаниями о правильном обращении с книгами. Участники рассказали о своих любимых книгах и о том, какие книги составляют их домашнюю библиотеку. Отгадывая загадки, юные читатели вспомнили детских писателей, их произведения и героев сказок. Записалось – 5 человек.

На экскурсиях **«Будем знакомы»**, **«Как это здорово – читать!»** и **«Книжная вселенная»** присутствовали младшие школьники (от 7 до 10 лет) и они познакомились с книжными новинками, структурой библиотеки, а также картотеками и каталогами. Записалось — 14 человек.

Во время экскурсии «В гостях у книжки» ребята узнали о том, как изменилась библиотека за последние годы, а также совершили небольшое путешествие по «Читай – городу». Дошколята узнали значения слов «абонемент», «читальный зал», «формуляр», правила поведения в библиотеке, играя в игру «Что любит книга» повторили правила обращения с книгой. Викторина в «Мире сказок» помогла ребятам вспомнить главных героев русских сказок, их содержание. После юные читатели побывали в зале детского абонемента, познакомились с возможностями графического планшета, с игровой зоной, оборудованной для игр, развлечений, интеллектуального развития, и другого содержательного досуга. Особое внимание детей обратили на интерактивный стол, который напоминает большой планшет и обладает огромными возможностями. В конце мероприятия юные читатели познакомились с новыми книгами и журналами.

На уроке цифровой грамотности «Книгли: создаём книгу-картину!» подростки научились основам цифровой грамотности, умению создавать современные продукты в программе Paint.net.

Урок цифровой грамотности «в клубе «Цифра» проведен в 5-м классе гимназии им. В. А. Надькина. Учащиеся научились делать необычную книгу-картину, в которой текст рассказа или книги умещается на одном листе формата А4 и читать его можно только с лупой. На занятии подростки освоили программу Paint.net - бесплатный графический редактор, с помощью которого можно создать и отредактировать фотографии и рисунки. Специалист библиотеки не только показала, как сделать книгу-картину, но и подробно разобрала с детьми инструкцию, опираясь на которую они смогли сами создать свои шедевры. За основу дети взяли текст рассказа А.П. Чехова «Каштанка» и уже на него накладывали изображение собак, которые сами нашли на просторах интернета, в соответствии со своим творческим замыслом. Работы получились интересные, непохожие друг на друга. В результате мероприятия записалось 5 пользователей в библиотеку, количество посещений возросло на 12 человек.

Библиотечный урок «С книгой поведешься, ума наберешься» дал детям знания об элементах и структуре книги. Сотрудники библиотеки познакомили читателей с такими понятиями, как абонемент, читальный зал, формуляр и мн. др.

На *библиотечном уро*ке **«1 сентября - время узнавать новое»** учащихся ждали: знакомство с библиотекой, соревнования в интеллектуальных конкурсах, шуточных викторинах и в подвижных играх. Записалось – 8 человек.

Интерактивная игра по справочной литературе «Нужно знать, где искать» проведена с целью популяризации справочной литературы. Сколько видов словарей существует в мире, и чем они отличаются друг от друга? Зачем составители тратили годы, порой десятилетия на их создание? На эти и другие вопросы нашли ответы учащиеся школы № 7, совершив с библиотекой познавательное путешествие в мир справочной литературы. Записалось — 3 человека.

Уроки информационной и цифровой грамотности, проводимые библиотеками ЦБС позволяют людям старшего возраста в доступной и непринужденной форме устранить барьеры на пути к освоению интернет-технологий, познакомиться с новыми формами социальной коммуникации, научиться пользоваться электронными ресурсами библиотек и интернет-ресурсами свободного доступа.

В 2022 году проводили обучение пользователей методике поиска информации в электронной среде. Многие читатели предпочитают самостоятельно работать с электронным каталогом и другими базами данных, но при этом нуждаются в постоянной профессиональной помощи, помогали сориентироваться в большом объеме. В процессе библиографических консультаций пользователи отрабатывают навыки формирования

поисковых запросов в базах данных, используя язык ключевых слов и предметных рубрик.

Наиболее востребованными формами работы по формированию информационной культуры в Детской модельной библиотеке стали экскурсии с использованием интерактивного оборудования — VR-очков, графических планшетов, интерактивного стола и пола. Нравятся подросткам проведения мозговых штурмов, игр с возможностью поиска информации в журналах, словарях, справочниках, у детей младшего возраста более востребованы обзоры детских периодических изданий с элементами квестов. Большое количество просмотров на сайте детской библиотеки собрал плакат-инфографика «Супердетки и простые правила пользования библиотекой», где красочно наглядно и главное в открытом доступе рассказано о правилах поведения в библиотеке.

10.5. Библиографические пособия, в т. ч. краеведческие библиографические пособия

Типы	пари иские посоони, в	•	Электронные издания	
библиографических пособий	Название	кол-во экз.	Название	Место нахождения (сайт, соц. сети, другое), электронный адрес
Библиографический указатель	«Если снежинка не растает» библиографический указатель-игрушка	1		
Другое	«Читатель родился!» библиографический обзор	20		
Пособия малых форм	«Планета динозавров» библиографический указатель-игрушка	1		
рекомендательные списки	«Легенды и сказки земли Сибирской»	10		
	«Без папы никуда обзор лучших книг об отцах в детской литературе»	10		
	«Что читать дошкольникам?»	10		
Буклеты				
закладки, памятки, листовки9	«Безопасные окна» (по профилактике выпадения детей из окна) памятка	10		
	«Мир без терроризма»	5		
	«БезИнф, или ИнфБез?!»: Бездна информации, или Информационная безопасность»	5		
	«Будь бдителен»	5		

⁹ В графе «Название» перечислите темы (не названия), которым были посвящены закладки, памятки и листовки.

.

Другое				
Календарь	Знаменательные и		Календарь	https://kniga-
знаменательных и	памятные даты в 2023		знаменательных и	sayansk.ru/
памятных дат	году		памятных дат	
Сводный каталог	Наша периодика			https://kniga-
периодических	I и II полугодия 2022 г.			sayansk.ru/
изданий				
			«Музеи на карте	https://izi.travel/r
			Саянска» (по	u/9224-muzei-na-
			музеям г. Саянска)	karte-sayanska/ru
			аудиогид	
			Izi.Travel	
Всего	13		2	
из них			2	
краеведческих				
пособий				
аннотированный	Мы пишем, о нас	3		
список	пишут			
	(Библиотеки ЦБС в			
	публикациях СМИ)			
информационный	Река жизни Кима	3		https://kniga-
буклет	Балкова			sayansk.ru/
	к 85-летию со дня			
	рождения			
информационный	«И стал навек	3		https://kniga-
буклет	сибиряком»			sayansk.ru/
	к 85-летию со дня			
	рождения			
рекомендательный	«Легенды и сказки	10		
список литературы	земли Сибирской»			
информационный	«Созвездие детства»	10		
буклет	(к 35-летию со дня			
	открытия Дома			
	детского творчества			
	«Созвездие»)			

<u>Анализ пособий: востребованность (количество обращений, выдачи), отзывы читателей, специалистов, СМИ.</u>

С целью удовлетворения информационных потребностей пользователей, обеспечения доступности ресурсов библиотеки, распространения краеведческих знаний, в библиотеке создаются краеведческие библиографические и полнотекстовые электронные базы данных, библиографические пособия и электронные коллекции.

Календарь знаменательных и памятных дат является фактографическим электронным ресурсом и доступен на сайте «Библиотеки Саянска» https://kniga-sayansk.ru/ в разделе «Краеведение». Количество просмотров с января по декабрь 2022 года составило — 10774.

На сайте «Библиотеки г. Саянска» размещены биобиблиографические указатели из серии «Их имена — наша гордость», посвященные известным людям города, тематические библиографические указатели. Количество просмотров составило — 4067

Количество просмотров электронного энциклопедического ресурса «Имена Победы: саянцы – ветераны и участники ВОВ», который включает в себя краткую биографическую справку, фотографии и библиографию о героях Великой войны. Ссылка:

<u>http://sayanoshka.blogspot.ru/.</u> с января по декабрь 2022 года составило — 1303. Данный ресурс обновляется по мере поступления нового материала.

Краеведческие электронные коллекции являются составной частью электронной библиотеки и представляют собой наиболее распространенную форму организации информационных ресурсов. Общее количество просмотров за период с января по декабрь 2022 года составило — 17738. Краеведческие электронные ресурсы активно используются удаленными пользователями.

Одним из инструментов, способствующих активному продвижению краеведческой информации, является сервис для создания интерактивных мобильных путеводителей и аудиогидов izi.TRAVEL. На этой платформе, Центральная детская библиотека создает аудиогиды, используя накопленный краеведческий материал.

Наиболее востребованный был - *аудиогид* «*Музеи на карте Саянска*» Izi.Travel, который знакомит жителей и гостей города с музеями г. Саянска, где бережно хранится историческая память и наследие прошлого. Это краеведческий музей города Саянска, музей трудовой славы акционерного общества «Саянскхимпласт», музей школы № 7, посвящённый знаменитому поэту Евгению Евтушенко, музей Первостороителей школы № 8, музей боевой славы Героя Советского Союза Дмитрия Михайловича Перова школы № 4, исторический музей школы № 3 и музей школы № 5, рассказывающий об истории учебного заведения.

Библиотеками ЦБС также составляются библиографические пособия малых форм.

Для малышей были интересны пособия малых форм необычной формы — «Планета динозавров» библиографический указатель-игрушка в форме куба, «Если снежинка не растает...» библиографический указатель-игрушка в виде снежинки, где представлена информация о книгах по определенной теме.

Рекомендательный список литературы *«Легенды и сказки земли Сибирской»* - представил издания краеведческой тематики для детей младшего возраста о легендах и преданиях нашей с вами малой родины, а также сказки народов, населяющих наш край.

«Без папы никуда: обзор лучших книг об от от итах в детской литературе» рекомендательный список литературы содержит подборку лучших книг, в которых папы играют важную роль в жизни своих детей. Чтение этих произведений будет отличным времяпровождением как для мальчишек, так и для девчонок дошкольного и младшего школьного возраста.

«Читатель родился!» библиографический обзор знакомит с книгами для самых маленьких читателей: книжками-игрушками, книжками-гармошками, книжками-шнуровками, музыкальными, текстильными и даже с книжками для купания. Издание адресовано мамам, папам, бабушкам, дедушкам, а также работникам детских садов.

10.6. Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках

Обслуживание пользователей через МБА. Состав пользователей, тематика удовлетворенных и неудовлетворенных запросов.

,	Число	Заказано	Получено документо	в для читателей
	читателей	документов по МБА	Всего	в т. ч. по ЭДД
	0	0	280	280

В течение года осуществляли электронную доставку документов удаленным пользователям: Дворец культуры «Юность» (информационные материалы для подтверждения творческим коллективам званий «Народный» и «Образцовый») - (копий – 75 документов). Детская школа искусств (сканы копий статей местных газет) на присуждение премии губернатора Иркутской области (руководитель народного хора «Sanctus» Ю. С. Мурашов), копии статей на подтверждение звания (руководитель образцового ансамбля русской народной песни «Млада» Н. Нефедьева). Всего доставлено по электронной почте – 205 копий документов.

С помощью оцифрованных краеведческих материалов в рамках краеведческой электронной базы данных «Хроники Приангарья» удовлетворяются запросы для разных категорий пользователей.

Для пенсионера по запросу подтверждения через суд факта в том, что она работала каменщиком при строительстве МЖК Восточно-Сибирского управления, предоставлены архив оцифрованных номеров газет «Строитель», «Саянские зори» тех лет и подборка о строительстве МЖК, в который входят 2 дома Центрального микрорайона, № 1 и № 14.

По запросу Куйтунской межпоселенческой районной библиотеки по электронной почте отправлены сканированные статьи газеты «Сибирский город» об открытии «Скейт – площадки».

От специалистов Зиминской библиотеки семейного чтения имени Н. Войновской поступил запрос о поэте Сергее Белозерове, который находился в ссылке в Иркутской губернии и его жене Ольге Подъемщиковой. Запрос удовлетворен и выполнен с помощью электронного каталога и отправлен по электронной почте.

10.7. Краткие выводы по разделу.

Информационное и справочно-библиографическое обслуживание пользователей является одним из основных видов деятельности библиотек, направленным на удовлетворение информационных запросов пользователей, в том числе удаленных.

В 2022 году оказывались консультации по использованию справочно-поискового аппарата, по работе с собственными базами данных; выполнялись запросы пользователей посредством библиографических и фактографических справок. на сайте размещена «Виртуальная справка». Важным условием оптимизации справочно-библиографического и информационного обслуживания ЦБС является более продуктивное использование возможностей сетевых технологий, ресурсной базы, активизация интернет-представительства библиотек.

Библиографическое информирование осуществляется в режиме индивидуального, группового и массового информирования. На индивидуальном информировании находилось 169 абонентов, получивших 251 информационное сообщение. На групповом информировании находилось 64 абонента, получивших 152 информационных сообщения. Для этого используются все имеющиеся информационные ресурсы, ведутся картотеки абонентов индивидуальной и групповой информации.

Оперативно предоставлялась необходимая информация, с помощью ресурсов библиотек, и корпоративных электронных ресурсов для специалистов предприятий, организаций и учреждений города. Осуществляли информационное обеспечение представителей делового и профессионального чтения.

Предоставление доступа к справочно-информационным ресурсам осуществляется в библиотеках ЦБС, к фонду библиотек через электронный каталог и карточные каталоги, к электронной библиотеке через сайт библиотеки, к информационным ресурсам свободного доступа через сеть интернет. Также предоставляется доступ к удаленным электронным ресурсам Национальной электронной библиотеки, Президентской библиотеки имени Б. Ельцина и ЛитРес.

В течение года осуществляли информационное обеспечение посредством выставокпросмотров книг и периодических изданий. библиографических обзоров, выпуском библиографических пособий, виртуальных выставок, аудиогидов, буктрейлеров, видеороликов и др. На сайте МУК ЦБС г. Саянска и в средствах массовой информации (газета «Саянские зори») размещаются обзоры новой литературы, информация о библиотечных услугах.

Одной из задач библиографического обслуживания остается формирование информационной и библиографической культуры. В этом направлении деятельности используются традиционные формы: экскурсии по библиотеке, проводятся библиотечные и уроки информационной и компьютерной грамотности, библиографические игры и др.

С целью удовлетворения информационных потребностей пользователей, обеспечения доступности ресурсов библиотеки, распространения краеведческих знаний, в библиотеках создаются краеведческие библиографические и полнотекстовые электронные базы данных, библиографические пособия и электронные коллекции. Краеведческие электронные ресурсы

активно используются удаленными пользователями. Одним из инструментов, способствующих активному продвижению краеведческой информации, является сервис для создания интерактивных мобильных путеводителей и аудиогидов izi.TRAVEL. На этой платформе, Центральная детская библиотека создает аудиогиды, используя накопленный краеведческий материал.

Библиографические пособия представлены на книжных тематических выставках, выставках периодических изданий. Издания, создаваемые в библиотеках (печатные и электронные) являются хорошей рекламой библиотеки. Они активно используются как в каждодневной работе, так и при проведении различных мероприятий. Библиографические пособия доступны на сайте «Библиотеки Саянска https://kniga-sayansk.ru/ и на сайте Центральной детской библиотеки в разделе «Издания библиотеки».

Анализируя деятельность информационной и справочно-библиографической работы детской библиотеки можно сделать вывод, что работа велась по традиционно сложившимся направлениям: организация и совершенствование справочно-поискового аппарата и информационно-библиографическое обслуживание всех категорий пользователей.

Традиционной для библиотек была работа с картотеками, картотеки пополнялись за счёт аналитической росписи периодических изданий, вводились новые рубрики, удалялись карточки на потерявшие актуальность статьи. Тематические картотеки - являются отражением документов по наиболее актуальной и потому востребованной читателями тематике.

В 2022 году пользовались спросом следующие картотеки: Картотека «Сценарии для кукольного театра» и Картотека «Азбука правового пространства». Также продолжалось пополнение: «Картотеки культурного профиля», «Картотека индивидуального и группового информирования», «Картотеки отказов».

Фонд выполненных справок в ЦДБ представлен копиями ранее выполненных письменных библиографических справок и неопубликованными библиографическими пособиями. Фонд, в основном, состоит из наиболее востребованных тематических справок, которые хранятся в папке. Для удобства нахождения той или иной справки составлен алфавитно-предметный указатель. Информационная работа библиотек осуществляется в режиме индивидуального, группового и массового информирования. Для этого используются все имеющиеся информационные ресурсы, традиционные и компьютерные технологии, ведутся картотеки абонентов индивидуальной и групповой информации.

Одним из показателей, расширяющих информационное пространство, является сайт ЦДБ, где имеется раздел «Виртуальные выставки», в котором были размещены как виртуальные тематические книжные выставки: «Что делать, если... Азбука безопасности для детей», «10 книг, которые нескучно расскажут детям об искусстве».

Большое количество просмотров на сайте детской библиотеки собрал плакат-инфографика «Супердетки и простые правила пользования библиотекой», где красочно наглядно и главное в открытом доступе рассказано о правилах поведения в библиотеке.

В 2022 году библиотекари ЦДБ активно рекламировали фонд библиотеки на сайте и в печатных СМИ через тематические обзоры: «Исправить ошибки и не только...» (о полезных интернет-ресурсах) онлайн-обзор, «Вдохновляющие истории и правила жизни известных людей» (о серии книг "Уроки жизни") видеообзор, "Радостное чтение с новинками" видео-рассказ, «Книжные обнимашки» web-обзор новинок литературы, «ТОП 10 книжных новинок, которые нельзя пропустить этой зимой...», «Книга в сказку нас зовет, на пороге Новый год!», «И вновь о тех, кто рядом с нами», «В их глазах блестит надежда и тепло...», «Каникулы с собакой — лучшим другом», «Читай книгу — смотри фильм», «Для вас, ребятишки, новые книжки!», «Дело было летом: Топ-12 книг с солнечным настроением» и др.

Издания, создаваемые в библиотеках (печатные и электронные) являются хорошей рекламой библиотеки. Они активно используются как в каждодневной работе, так и при проведении различных мероприятий. Все библиографические пособия доступны на сайте ЦДБ в разделе «Издания библиотеки».

Делая выводы о работе ЦДБ по справочно-библиографическому и информационному обслуживанию, следует отметить, что мы старались максимально полно предоставлять

читателям информационно-библиографические услуги, удовлетворять запросы различной сложности, ориентировались на качество обслуживания. Основной проблемой формирования СБА является недостаточное комплектование детской библиотеки периодическими изданиями.

11. КРАЕВЕДЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

11.1 Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных

Название	Целевая	Сроки	ов, в том числе корпоративных Мероприятия в рамках проекта		
проекта,	аудитория	реализац	Название	Краткое	Кол-во
цель и		ии	мероприятия.	описание	посещений
библиотека-			Форма	проекта	
организатор			проведения	1	
«Школа локальных историй» Областной социально-ориентирован ный проект Цель: патриотическ ое воспитание через изучение истории города;	учащиеся 7- 9 классов общеобразовател ьных школ	сентябрь 2021 – май 2022	«Краеведческие электронные ресурсы» консультация	Учащиеся познакомились с электронными краеведческими коллекциями ЦБС г. Саянска, а также с ресурсами Электронной библиотеки Хроники Приангарья. Научились находить	8
повышение цифровой грамотности обучающихся Организатор проекта			«Оцифровка краеведческих документов»	нужный материал по запросу. Участники проекта учились	8
ЙОГУНБ им. Молчанова- Сибирского совместно с Министерство м образования			профессионал ьная мастерская	оцифровке краеведческих материалов. Отсканировали 8 экземпляров газет	
Иркутской области.			«Саянск в базах данных» краеведческая мастерская	Учащиеся научились находить информацию о городе в ЭКБ «Хроники Приангарья», в базах данных, созданных сотрудниками библиотеки	5
«Хранители истории Иркутской области» Цель - приобщение к историческим документам и	Волонтеры культуры	2022-2023		Пополнение электронного архива книг, журналов, газет краеведческого содержания Наполнение Электронной	За 2022 год оцифровано 103 экз. газет и 5 экз. книг 51 экз. (01.01 2022 - 31.12.2022)

помощь в процессе сканирования газет волонтеров культуры Организатор проекта ИОГУНБ им. Молчанова-Сибирского				библиотеки и обеспечение доступности населения к библиотечным краеведческим ресурсам ЦБС г. Саянска, продвижение электронных ресурсов собственной генерации Пополнение электронного архива книг, журналов, газет краеведческого содержания	«Саянские зори» 52 экз. (01.01 2022 – 31.12) «Новые горизонты» Книги: «Восточно-Сибирское управление строительств а 20 лет» (1968-1988) Герои рубрики «Человек номера» (Саянские зори. Нам 25!) «Зиминский район на рубеже веков» (1923-2008) «Саянск — территория сотрудничест ва» «Саянскхимп ром 1970-
«Край родной — земля сибирская» Цель: популяризаци я краеведческих знаний и	Подростки и юношество	январь - декабрь 2022 г.	Программные м охватывают все медицинский ко технологически	школы города, олледж и химико-	2000 гг.» За отчётный период проведено 123 мероприятий, на которых присутствова ли 3075
продвижение краеведческой литературы в			«Весна на саянских	Игра посвящена	человек. 25
юношескую			улицах»	улицам города	
среду.			велоквест	и проходила в	
МУК «ЦБС			ко Дню рождения	новом формате с помощью	
г. Саянска»,			Саянска	мобильного	
Центральная				приложения. За	
городская				каждой	
библиотека				командой был	
				закреплён	

	1	T	
		Агент	
		(сотрудник	
		библиотеки).	
		Он, в чате	
		приложения	
		давал задание,	
		проверял его	
		правильность,	
		давал	
		подсказки, если	
		команда не	
		справлялась, и	
		сразу же	
		оценивал	
		ответы. И	
		улицы, и	
		объекты были	
		зашифрованы.	
		зашифрованы. заданий.	
	«Главное,		22
		сотрудник библиотеки	44
	ребята,		
	сердцем не	рассказала о	
	стареть»	НОВОМ	
	встреча	празднике –	
		Дне строителя	
		БАМа,	
		который теперь	
		ежегодно будет	
		отмечаться 8	
		июля. Далее	
		для	
		присутствующи	
		х был проведён	
		видео-экскурс	
		по истории	
		строительства	
		самой	
		гигантской	
		всесоюзной	
		комсомольской	
		ударной	
		стройки XX	
		столетия:	
		высадка	
		первого десанта	
		на бамовскую	
		землю,	
		стыковка	
		«ЗОЛОТОГО»	
		звена и др. Эти	
		_	
		кадры	
		живописно	
		комментировал	

ись очевидцами тех событий — супругами Колесниковыми Валерием и Любовью, Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
супругами Колесниковыми Валерием и Любовью, Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Колесниковыми Валерием и Любовью, Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Валерием и Любовью, Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Любовью, Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Ахметовым Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Бабкиной Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
Светланой. Они поделились воспоминаниям и о том замечательном	
поделились воспоминаниям и о том замечательном	
воспоминаниям и о том замечательном	
и о том замечательном	
замечательном	
периоде своей	
жизни,	
показали свои	
награды и фото	
из семейного	
архива. Эти	
документы	
особенно	
заинтересовали	
тех ребят, кто	
является	
участниками	
областного	
краеведческого	
проекта	
«Школа	
локальных	
историй». В	
завершение	
встречи	
бамовцы	
ответили на	
вопросы ребят	
«Страницы Сергей 26	5
летописи» Плющенков	
краевед участвовал в Сергей благоустройств	
Сергей благоустройств Плющенков е нашего	
(п. Чунский) города, будучи	
встреча студентом	
стройотряда в	
1975 году.	
Работал	
учителем	
истории в	
родной школе,	
затем в течение	
20 лет	
возглавлял	
местную	

администрацию на своей малой родине. Краеведением Сергей занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожной магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961 годах. В	
родине. Краеведением Сергей занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
Краеведением Сергей занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
Сергей занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожной магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
Сергей занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожной магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
занимается более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
более четверти века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожной магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
века. Главная тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожной магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
тема исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
исследований — освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет — Лена в 1938-1961	
освоение русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
русскими Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
Восточной Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
Сибири и строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
строительство железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
железнодорожн ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
ой магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961	
Тайшет – Лена в 1938-1961	
в 1938-1961	
10дал. Б	
завершение	
встречи ответил	
на вопросы	
присутствующи	
х.	
«К В клубе юных 32	
NP 400 FACE	
Demons	
berpe in c	
Романом	
Тарасовым,	
мастером	
спорта	
международног	
о класса в	
спорте среди	
лиц с	
нарушениями	
зрения, двукрат	
ным чемпионом	
России.	
бронзовым	
призёром XVI	
Паралимпийски	
х летних игр в	
Токио. Роман –	
выпускник	
школы № 5 в	
беседе со	
старшеклассник	
ами он	
рассказал,	
почему стал	
заниматься	

Т		Т		
			лёгкой	
			атлетикой, где	
			и как набирался	
			опыта и	
			мастерства, кто	
			помогал ему в	
			этом, А также	
			поделился	
			впечатлениями	
			о первых	
			международны	
			X	
			соревнованиях	
			в Париже, и об	
			участии в	
			олимпиаде в	
			Токио в 2021г.	
			Рассказал о	
			СВОИХ	
			наставниках и	
			воспитанниках,	
			которых в	
			настоящее	
			время	
			тренирует.	
			В завершение	
			встречи ответил	
			на вопросы	
			ребят и	
			представителей	
			СМИ.	
	 	«Писатель c		61
		сибирским	В гостях у	UI
		характером»	саянцев	
		тарактером» гворческая	побывал	
		встреча	красноярский	
		ветреча	писатель	
			Владимир	
			Топилин -	
			лауреат III	
			Национальной	
			литературной	
			премии имени	
			В. Г. Распутина,	
			член Союза	
			писателей	
			России.	
			Несмотря на	
			ограничение по	
			здоровью,	
			Владимир	
			Степанович	
			путешествует	
			по городам	

			Γ	D	
				России,	
				встречается с	
				читателями, и с	
				оптимизмом	
				смотрит в	
				завтрашний	
				день, мечтает,	
				чтобы его	
				произведения	
				увидели свет,	
				стали доступны	
				=	
				МНОГИМ	
				читателям. За	
				несколько лет	
				создал мини-	
				библиотеку из	
				своих книг. Обо	
				всем этом	
				Владимир	
				Степанович	
				поведал	
				собравшейся	
				аудитории и	
				показал	
				документальны	
				й фильм	
				«Таёжная	
				кровь», в	
				основу	
				которого	
				положены	
				факты из его	
				биографии.	
иПродрудии	Подпости	Январь -		опографии.	За 2022 год
«Предметы	Подростки				
народного		декабрь			проведено по
быта»		2022 г.			проекту 10
Цель:					мероприятий,
- Приобщение					на которых
детей к					присутствовал
народной					и 203
-					
культуре и					человека,
традициям					смонтированы
через					2 видеоролика
предметы			«Куклы наших	Сотрудник	81
народного			бабушек» час	библиотеки	
быта.			истории	рассказала	
_			1	ребятам, что	
Продвижение				-	
-				тряпичная	
литературы				кукла являлась	
по фольклору				неотъемлемым	
в детскую и				атрибутом,	
подростковую				относящимся к	
среду.					
		1		<u> </u>	

МУК «ЦБС народным	
г. Саянска», традициям. Её	
библиотека использовали в	
«Берегиня» качестве	
оберега для	
дома и его	
жителей.	
Считалось, что	
такая кукла	
убережёт	
жилище от	
злого глаза и	
недобрых	
помыслов.	
Ребятам было	
предложено	
поучаствовать в	
мастер – классе	
«Кукла —	
закрутка» и	
сделать ее	
своими руками.	
«Веретено и Участниками 12	
прялка – путь стали дети с	
через века» ментальными	
фолькурок нарушениями	
здоровья и их	
родителей на	
мероприятие.	
Где сотрудник	
осветил	
историю	
забытых	
предметов	
старины —	
прялки и	
веретена.	
Пользователи	
узнали: об	
устройстве этих	
приспособлени	
й, их	
разновидностях	
, а также	
узнаете много	
интересных	
фактов,	
пословицы и	
поговорки о	
прялке и	
веретене. «Утюг: от Цель – 20	
«Утюг: от Цель	

	ı			
		каменного	знакомство с	
		века до наших	историей	
		дней»	утюга.	
		челлендж	Мы	
			предложили	
			ребятам	
			принять	
			участие	
			челлендже, где	
			учащиеся	
			состязались на	
			силу и	
			ловкость.	
		«Самовар -	На основе	18
		водогрейная	экспонатов	10
		машина, или	уголка	
		символ	народного быта	
		русского	«Русская изба»,	
		быта»	участники	
		фолкновости	мероприятия	
			получили	
			представление,	
			какие были	
			самовары в	
			старину.	
			Вспомнили	
			сказки К. И.	
			Чуковского и	
			М. Горького,	
			где	
			упоминается	
			самовар.	
			Школьники	
			посмотрели	
			-	
			мультфильм	
			«Иван Иваныч	
		.I.C	Самовар».	10
		«Кухонный	Наши предки	19
		кудесник –	издавна	
		чугунок»	привыкли	
		фольклорная	наделять все	
		беседа	предметы, что	
			окружали их в	
			жизни,	
			особыми	
			свойствами. Не	
			обошли они	
			своим	
			вниманием и	
			посуду.	
			посуду. Библиотека	
			«Берегиня»	
			«версі иня»	

		пригласила	
		учащихся на	
		знакомство со	
		своей	
		коллекцией	
		чугунков из	
		этноуголка	
		«Русская изба».	

11.2. Краеведческий справочно-библиографический аппарат

Вид	Всего	Созданные за отчетный период (название)
Краеведческие электронные базы	5	, ,
данных		
БД Краеведение Саянска		
БД Краеведение Приангарья		
БД Обязательный экземпляр		
БД Автографы		
БД «Ретрогазеты»		
Краеведческая картотека статей		
Тематические папки и альбомы		«С почтением к старине»
		«Саянск – ты Родины исток»
		(о выдающихся жителях и уроженцах г.
		Саянска)
		«Сказания и легенды народов Сибири»
		«Известные люди Иркутской области»
	16	
Карточные каталоги и картотеки	4	

11.2.1. Фонд краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, выдача)

	Поступление краеведчески (экз.)	краеведческих документов		краеведческих 3.)
	2021	2022	2021	2022
Книги	114	155	3390	4286
Журналы, газеты	63	31	3497	4866
Брошюры	0	0	236	251
Справочная	0		92	97
литература, библиографические		0		
пособия				
Аудиовизуальные	0	0	5	0
Электронные	1	0	15	3133
Карты	0	0	39	35

Опишите проблемы формирования СБА, основные источники поступлений краеведческой литературы.

Проблемы формирования СБА

Нет полного информирования о печатной продукции местных изданий;

Нет необходимой экземплярности краеведческих документов и местных изданий;

Отсутствие отраслевых библиографических пособий и указателей;

Число краеведческих библиографических указателей в последнее время сократилось. <u>Решение проблем:</u> Формируем и создаем электронные библиографические и

полнотекстовые электронные ресурсы, размещая их на сайте библиотеки, и осуществляем доступ к краеведческим документам и местным изданиям на сайтах библиотек региона.

Основными источниками поступлений изданий краеведческой литературы в фонд ЦБС является Обменно — Резервный Фонд областной библиотеки имени И. Молчанова — Сибирского. Сотрудникам отдела выражаем благодарность за очень ценные и нужные издания. Благодарим за сотрудничество.

11.3. Основные направления краеведческой деятельности

Библиотека-	Целевая	Название мероприятия и краткое	Форма	Кол-во	
организатор	аудитория	описание	проведения	посещени	
			мероприятия	й	
	Историческое краеведение				
Центральная	взрослые от	«Краеведческая среда с Михаилом	встреча с	20	
городская	35 до 55,	Жабинским»	автором		
библиотека	пенсионеры	Михаил Жабинский рассказал	«Летописи		
	от 55 и	участникам литературного объединения	Саянска»		
	выше	о том, как в школьные годы занимался			
		в краеведческом кружке. Это увлечение			
		осталось на всю жизнь. Свой рассказ			
		сопровождал фотографиями на экране			
Центральная	юношество	«Весна на саянских улицах»	вело - квест	25	
городская	от 15 до 24,	ко Дню рождения Саянска			
библиотека	молодёжь	Игра посвящена улицам города			
	от 25 до 35	и проходила в новом формате с			
		помощью мобильного приложения. За			
		каждой командой был закреплён Агент			
		(сотрудник библиотеки). Он, в чате			
		приложения давал задание, проверял			
		его правильность, давал подсказки,			
		если команда не справлялась, и сразу			
		же оценивал ответы. И улицы, и			
		объекты были зашифрованы. Команды			
		набрали практически одинаковое			
		количество баллов, но решающим			
		фактором при подведении итогов, стало			
		время, затраченное на выполнение			
		заданий			
Центральная	юношество	«Главное, ребята, сердцем не	встреча	22	
городская	от 15 до 24,	стареть»			
библиотека		В своём вступительном слове			
		сотрудник библиотеки рассказала о			
		новом празднике, учреждённом год			
		назад указам губернатора Иркутской			
		области – Дне строителя БАМа,			
		который теперь ежегодно будет			
		отмечаться 8 июля. Далее для			
		присутствующих был проведён видео-			
l		экскурс по истории строительства			
		самой гигантской всесоюзной			

		комсомольской ударной стройки XX		
		столетия: высадка первого десанта на		
		бамовскую землю, стыковка «золотого»		
		звена и др. Эти кадры живописно		
		комментировались очевидцами тех		
		событий – супругами Колесниковыми		
		Валерием и Любовью, Ахметовым		
		Сагинтаем и Бабкиной Светланой. Они		
		поделились воспоминаниями о том		
		замечательном периоде своей жизни,		
		показали свои награды и фото из		
		семейного архива. Эти документы		
		особенно заинтересовали тех ребят, кто		
		является участниками областного		
		краеведческого проекта «Школа		
		локальных историй». В завершение		
		встречи бамовцы ответили на вопросы		
		ребят, о том, как им жилось в тайге, где		
		зимой морозы за 50 и выше, летом –		
		гнус и комары, неустроенный быт, как		
		проводили свободное время, без		
		гаджетов и т.д.		
Центральная	юношество	«Краевед 85: Краткая история	краеведческо-	75
городская	от 15 до 24	Иркутской области» в рамках Дня	просветительс	
библиотека		единого действия к 85-летию	-кая лекция	
		Иркутской области. Ученики		
		8-х классов школы №3 познакомились с		
		историей родного края: узнали о		
		стоянках древних людей, казаках		
		покорявших Сибирь и героях Великой		
		Отечественной войны, вспомнили		
		историю своего города. Лекция		
		сопровождалась показом видеороликов,		
		представленных сотрудниками		
		Областной библиотеки, и		
		демонстрацией краеведческой		
		литературы из фонда Центральной		
		библиотеки		
Центральная	юношество	«Послы истории»	тест по	70
городская	от 15 до 24	Региональная акция «#ПослыИстории –	истории	
библиотека		Тест по истории Иркутской области» -	региона	
		самая масштабная акция по истории		
		родного края. Студенты химико-		
		технологического техникума, отвечая		
		на вопросы тестов вспоминали о давних		
		событиях, которые происходили во		
		время присоединения Сибири к		
		Государству Российскому; о		
		строительстве острогов, на месте		
		которых появлялись города; о		
		строительстве ГЭС и героях Великой Отечественной войны.		
	1	Отечественной войны.	<u> </u>	

II.		Mes es servicione		10
Центральная	подростки	«Моя область, мой город, моя	игра-	12
городская	от 10 до 14	судьба»	кроссвординг	
библиотека		Участниками краеведческой игры,		
		посвященной 85-летию Иркутской		
		области, стали подростки, находящиеся		
		под опекой. Вопросы четырех раундов		
		игры заставили ребят вспомнить, что		
		изображено на гербе области, почему		
		Киренск называют «Северной		
		Венецией», почему было принято		
		решение о строительстве Саянска.		
		Участники игры были активны, с		
		азартом решали кроссворд и		
		вспоминали значимые даты из истории		
		области и города.		
Центральная	юношество	«Иркутская область: рекорды и	игра -	25
городская	от 15 до 24	достижения»	кроссвординг	
библиотека		Участниками игры стали учащиеся 9 –		
		11 классов школ города. Команды из		
		трех человек решали кроссворд,		
		отвечали на вопросы викторины,		
		отгадывали задания, предложенные в		
		фото-тесте, проверяли свои знания в		
		лингвистической викторине и		
		угадывали числа в раунде «Числобол».		
		Все задания и вопросы, так или иначе,		
		касались истории Иркутской области и		
		города Саянска.		
Центральная	юношество	«Страницы летописи»: краевед	встреча с	26
городская	от 15 до 24	Сергей Плющенков» (п. Чунский)	краеведом	
библиотека		Сергей Плющенков участвовал в		
		благоустройстве нашего города, будучи		
		студентом стройотряда в 1975 году.		
		Работал учителем истории в родной		
		школе, затем в течение 20 лет		
		возглавлял местную администрацию на		
		своей малой родине. Краеведением		
		Сергей занимается более четверти века.		
		Главная тема исследований – освоение		
		русскими Восточной Сибири и		
		строительство железнодорожной		
		магистрали Тайшет – Лена в 1938-1961		
		годах. В завершение встречи ответил на		
**		вопросы присутствующих.		22
Центральная	подростки	«Иркутская область: из прошлого в	час истории	33
городская	от 10 до 14	будущее» к 85-летию региона		
библиотека		Первая в этом учебном году встреча		
		юных краеведов посвящена истории		
		Иркутской области.		
		Руководитель клуба		
		М.В. Жабинский напомнил ребятам о		
		роли нашего края в годы Великой		

интересно было узнать, что на территории Приянгария действовали 22 прифронтовых госпиталя, два из них находились в соседнем городе Зима. Кадры видео-предетации напоминии ребятам об основных событиях этого года в нашем городе: установка детендарното танка Т-34, открытие потрясающей экспозиции «Победа в сердцах поколений». Центральная городская ободений» от 10 до 14 (Победа в сердцах поколений» деверати образа посетили экспозицию краевера посетили экспозицию краеверати образа образа посетили экспозиции образа образа денерати образа					
территорыи Призигарыя действовали 22 прифрогтовых госпиталя, два из пих находились в соседнем городс Зима. Кадры видео-презентации напоминли ребятам об основных событиях этого года в написм городс, установка дегендарного танка Т-34, сткрытие потрясающей экспозиции «Победа в серцах поколений». Центральная городская обложений» Участники городского клуба «Юный краевер» посетили экспозицию «Победа в серцах поколений». Чобата в серцах поколений» участники городского клуба «Юный краевер» посетили экспозицию «Победа в серцах поколений». Посвящённую событиям Великой Отечестепной войны. Ребята внимательно слупали экскурсовода, пристально рассматриваль фитуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринка, а это и фонтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомиятся им падолот. Центральная от 10 до 14 в комминийским высотам» в клубсе опыть краеведов состоялась, встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц е нарупсиними зрения, двукратным чемпионом России, боронзовым призёром XVI Паральмпийских летних игр в Токию. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старивскласеннями он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерота, кто помогал сму в этом. А также поделилее в впечатлениями опервых международных соренновых международных соренованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токию в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время гренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ.			Отечественной войны. Ребятам		
прифрогтовых госпиталя, два из них находились в сосседнем городс Зима. Кадры мидео-предентации напоминали ребятам об основных событиях этого года в вашем городс, установка легендарного танка Т-34, открытие потрясающей экспозиции «Победа в серцах поколений». Пјентральная городская от 10 до 14 обеда в сердиах поколений». "Пјентральная от 10 до 14 обеда в сердиах поколений». "Победа в сердиах поколений» пострико-краевед» посетили экспозицию «Победа в сердиах поколений». "Победа в сердиах поколений», посравную событы. Ребята винмательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Солетской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужсство, героизм, которые спору, мужство, героизм, которые проявияли запинтивки напето отечествель каждий экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и инсьма с фронта, и многое другое запоминятся им надолго. Пјентральная городская от 10 до 14 обеда и представленные призушенизми зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призером XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман – выпускник школы № 5 в беседе со старпискласениками оп рассказал, почему стал запиматься дсткой атгостикой, где и как пабиралея опыта и мастеротва, кто помогал сму в этом. А также поделилея впечатателиями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участив в опимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершешке встречи ответил ца впоросы ребят и представителей СМИ.			•		
Находились в соседнем городе Зима. Кадры видео-презентации напомнили ребятам об основных событихх этого года в нашем городе: установка легендарного танка Т-34, открытите потрясающей экспозиции «Победа в сердцах поколений». Центральная городская от 10 до 14 (бабда в сердцах поколений» (добеда в сердцах поколений», посвящённую событиям Великой Отечественной койны. Ребята внимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фитуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонате в витринах, а это и форонтовые фотографии, и документы, и письма с форонта, и многое другое запомнятся им надолго. В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером епорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, броизовым призёром XVI Паралимпийских летпих игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старпислассниками он рассказал, почему стал запиматься лёткой атлетикой, где и как набирался опыта и мастеретва, кто помогал ему в этом. А также поделился впечатлениями опервых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021гг. Рассказал о своих настанииках и воспитанниках, которых в вастоящие встречи ответил на вопром ребят и представителей СМИ.			территории Приангарья действовали 22		
Кадры видео-презентации напомнили ребятам об основных событиях этого года в нашем городе; установка детецдарного танка Т-34, открытие потрасающей экспозиции «Победа в сердиах поколений». Щентральная от 10 до 14 от 10 до 14 участники городского клуба «Юпый красвед» посстили экспозицию «Победа в сердцах поколений». «Победа в сердцах поколений» историко-красведующей красведующей города от от счетах каждый эксполат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники пашего от счества. Каждый эксполат в витрипах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им падолго. Пентральная городская от 10 до 14 в клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лип с нарушениями зрения, двукратным чемпиовом России, бронзовым призбром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься одека этом, А также поделился внечателенными опервых международных соревнованиях в Париже, и об участи в одимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставликах и воспитанниках, которых в настоящее время тренируег. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ.			прифронтовых госпиталя, два из них		
ребятам об основных событиях этого года в нашем городе: установка дегендарного такка Т-34, открытие потрясающей экспозиции «Победа в сердцах поколений». Центральная городская от 10 до 14 от 10 до 15 до 16 до			находились в соседнем городе Зима.		
ребятам об основных событиях этого года в нашем городе: установка легендарного такка Т-34, открытите потрясающей экспозиции «Победа в сердиах поколений». Центральная городская от 10 до 14 от 10 до 15 от 10 до			Кадры видео-презентации напомнили		
года в нашем городе: установка детендарного тапка Т-34, открытие потрясающей экспозиция «Победа в сердцах поколений». Центральная городская от 10 до 14 (Победа в сердцах поколений» (Победа					
Пентральная городская от 10 до 14 от 10			 =		
Пентральная городская библиотека Пентральная городская библиотека Подростки от 10 до 14			<u> </u>		
Пентральная подростки городская от 10 до 14 от 10 д					
Пентральная городская от 10 до 14 Капантики городского клуба «Юпый краевед» посетили экспозицию «Победа в сердцах поколений», посвящённую событиям Великой Отечественной войны. Ребята внимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявлали защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запоміятся им надолго. Пентральная подростки от 10 до 14 в библиотека от 10 до 14 до 1			<u> </u>		
тородская библиотека от 10 до 14 Вучастники городского клуба «Юпый краевед» посетили экспозицию «Победа в седидах поколений», посвящённую событиям Великой Отсчественной войны. Ребята внимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли запитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им вадолго. Пентральная городская от 10 до 14 библиотека Какроб воных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта междупародного класса в спорте среди лиц с нарушениями эрения, двукратным чемпионом России, бропзовым призёром XVI Парапимпийских летпих игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшекласспиками оп рассказал, почему стал запиматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в пастоящее время трепируст. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Торол на Окс» экскурс 19	Пентрапгиад	полростки	•	arcrynchd b	10
библиотека Краевед» посетили экспозицию «Победа в сердцах поколений», посвящённую событиям Великой Отечественной войны. Ребята виимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли запцитники нашего отечества. Каждый экспопат в витрипах, а это и фроитовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. ≪Колимпийским высотам» В клубе коных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями эрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассинками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в пастоящее время тренируст. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. «Торол на Окс» экскурс 19	•	_		* *	17
«Победа в сердцах поколений», посвящённую событиям Великой Отечественной войны. Ребята винмательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека подростки от 10 до 14 К олимпийским высотам» в клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями эрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старпиеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёткой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом. А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих паставниках и воспитащимах, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19		01 10 до 14		-	
посвящённую событиям Великой Отечественной войны. Ребята внимательно слупиали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная	оиолиотека		•	-	
Отечественной войны. Ребята внимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленые в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявияли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и иногое другое запомнятся им надолго. Центральная подростки городская от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями эрения, двукратным чемпиноном России, броизовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскуре 19			<u> </u>		
Ребята внимательно слушали экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека Подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями эрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Парижс, и об участни в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскуре 19				города	
экскурсовода, пристально рассматривали фигуры солдат Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Щентральная подростки «К олимпийским высотам» В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних иггр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёткой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Щентральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
рассматривали фигуры солдат Совстской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Окс» экскурс 19			· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
Советской армии, представленные в диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренируст. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Окс» экскурс 19			· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
диорамах, символизирующие силу, мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомиятся им надолго. Центральная городская библиотека подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёткой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			1 1 11		
мужество, героизм, которые проявляли защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Щентральная городская библиотека подростки от 10 до 14 в клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, броизовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ.			Советской армии, представленные в		
защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			диорамах, символизирующие силу,		
защитники нашего отечества. Каждый экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			мужество, героизм, которые проявляли		
экспонат в витринах, а это и фронтовые фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека Подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
фотографии, и документы, и письма с фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская библиотека Подростки от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренируст. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
фронта, и многое другое запомнятся им надолго. Центральная городская от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
Подростки от 10 до 14 Колимпийским высотам» Встреча 32			· ·		
Подростки городская библиотека Толи до 14 Вилубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрении, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренируст. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ.			1		
тородская библиотека от 10 до 14 В клубе юных краеведов состоялась встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман − выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19	Пентральная	полростки		встреча	32
встреча с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19		-		ветрета	32
мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман − выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19		от то до т			
класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Щентральная подростки «Город на Оке» экскурс 19	ОИОЛИОТСКа		<u> </u>		
нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Щентральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			1 1 1		
чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			1 1		
призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Щентральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			<u> </u>		
№ 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			№ 5 в беседе со старшеклассниками он		
опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс			рассказал, почему стал заниматься		
этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			лёгкой атлетикой, где и как набирался		
этом, А также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			опыта и мастерства, кто помогал ему в		
впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			<u> </u>		
международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс					
Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс			<u> </u>		
Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
в настоящее время тренирует. В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19					
В завершение встречи ответил на вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			_		
вопросы ребят и представителей СМИ. Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		
Центральная подростки «Город на Оке» экскурс 19			<u> </u>		
	II axxmu				10
1 10 14 M D MC C	-	-	<u> </u>	1	19
городская от 10 до 14 Михаил Васильевич Жабинский, в историю	городская	от 10 до 14	михаил васильевич жаоинскии,	в историю	

	I			1
библиотека		руководитель клуба «Юный краевед»		
		рассказал ребятам о начале		
		строительства Саянска, руководителях		
		стройки, проектировщиках и		
		первостроителях. Продолжила разговор		
		Анна Алексеевна Кадникова,		
		первостроитель, делегат		
		комсомольского съезда, она поделилась		
		воспоминаниями о том, как жили,		
		работали и отдыхали молодые		
		строители будущего города на Оке.		
Детская	подростки	В ходе игры «Я – саянец!»,	краеведческая	55
модельная	от 10 до 14	посвященной Дню города Саянска,	игра	
библиотека	от то до т.	подростки МОУ «СОШ №6» и МОУ	m pu	
onosmoreka		«СОШ №4 им. Д.М. Перова» проверили		
		свои знания о родном городе.		
		Подростки совершили виртуальное		
		путешествие по городу Саянску,		
		окунулись в мир истории и становления		
		города, познакомились с		
		предприятиями и		
		достопримечательностями родного		
		края. Для выполнения задания на		
		станции «Кто? Где? Когда?»		
		участникам игры нужно было		
		вспомнить почетных граждан родного		
		города и узнать их по фотографиям.		
		Чтобы пройти задание «История		
		города» ребятам нужно было		
		вспомнить исторические факты,		
		которые были представлены в		
		презентации. Для того чтобы		
		выполнить задание на станции		
		«Символика города» каждой команде		
		пришлось задуматься на тему		
		геральдики, об истории и авторах герба		
		и флага. Узнать дополнительные		
		факты о родном крае, прогуляться по		
		улицам, проспектам и микрорайонам		
		любимого города, ребята смогли на		
		станции «А я иду, шагаю по Саянску».		
		Станция «Памятные места в городе»		
		включала в себя вопросы о		
		достопримечательностях и любимых		
		местах жителей города Саянска.		
		Самым сложным и объемным		
		«Памятные места в городе» и «Кто?		
		Где? Когда?», где участникам		
		пришлось приложить немало усилий,		
		чтобы ответить на предложенные		
		вопросы. Завершилось мероприятие		

		награждением победителей — знатоков любимого города, вручением памятных подарков.		
Детская модельная библиотека	подростки, юношество взрослые	«Мой край — Восточная Сибирь!» к 85-летию Иркутской области предлагает пользователям проверить свои знания о родном крае: разгадать кроссворд, ответить на вопросы викторины по истории, флоре и фауне Приангарья и разместить на ленте времени в правильном хронологическом порядке события, произошедшие на озере Байкал. Онлайн-квест размещен на сайте Центральной детской библиотеки г. Саянска и социальных сетях (всего просмотров 380), что способствовало повышению количества обращений к сайту детской библиотеки,	онлайн-квест	380 просмотро в
		распространению краеведческих знаний о родном крае среди подписчиков и пользователей библиотеки.		
Детская модельная библиотека	младшие школьники	«С днём рождения, область Иркутская!». В ходе обзора книжной выставки дети не только полистали книги о нашем крае, но и познакомились с символикой Иркутской области - флагом и гербом, но и поиграли в лото "Знатоки Иркутской области", где ребята показали свои знания о родном крае. И пусть не на все вопросы игры были даны правильные ответы, детям было интересно узнать, о том, как образовалась и развивалась наша область, какие талантливые и творческие люди живут на Иркутской земле, и осознать то, что они сами являются частью Иркутской области.	обзор книжной выставки	11
Детская модельная библиотека	подростки, юношество	«МемФест» - к 85-летию Иркутской области и Год нематериального культурного наследия модельные библиотеки г. Саянска приняли участие в фестивале мемов "Мемфест" среди модельных библиотек Иркутской области. Детская модельная библиотека и модельная библиотека и модельная библиотека «Истоки» подхватили идею организаторов, сформировали команды из числа творческой и креативной молодежи учащихся образовательных	День единого действия в формате фестиваля	6

		учреждений, читателей и посетителей		
		библиотеки. В процессе «мозгового		
		штурма» было создано три мема от		
		города Саянска, в социальных сетях		
		библиотек прошло голосование за		
		ЛУЧШИЙ МЕМ от территории города.		
		Три команды участников честно		
		сразились за сердца земляков-саянцев.		
		Команда Детской модельной		
		библиотеки городского отряда		
		волонтеров «Мы вместе» представила		
		мем, который отобразил		
		индивидуальные особенности города		
		Саянска: лес в черте города, цветущий багульник, стелла «Саянск – город		
		большой химии», химико- технологический техникум, в котором		
		обучаются будущие сотрудники		
		градообразующего предприятия		
		«СаянскХимПласт». На переднем плане		
		изображён мэр города, активно		
		поддерживающий молодёжь, в том		
		числе и студентов вышеупомянутого		
		техникума. Победу в голосовании		
		одержал мем команды библиотеки		
		«Истоки», представивший Саянск как		
		территорию опережающего развития.		
		28 мая оба мема выдержали защиту		
		авторских проектов уже в рамках Дня		
		единого действия в формате фестиваля		
		под названием «МЕМФЕСТ» и		
		областной «Библионочи-2022».		
		Изображения мемов загружены на		
		платформу Яндекс.Карты/GoogleMaps.		
		Конечная цель мероприятия была		
		достигнута – участники совместными		
		усилиями смогли выделить то, что		
		делает их родной город или район		
		уникальным, не похожим на остальные		
		территории России, и сделали это живо,		
		ярко, с юмором и креативом. В планах многих учреждений использовать		
		получившиеся мемы для брендинга		
		своих территорий и библиотек.		
Детская	подростки	«От Иркутской губернии до	краеведчески	42
модельная	подросии	Иркутской области». По условиям	й квест	
библиотека		игры к 85-летию Иркутской области в		
		путешествие по пяти турам команды		
		отправились одновременно. «История		
		земли Иркутской», «Топонимика		
		Иркутской области», «Гордость и слава		
		Приангарья», «Черный ящик»,		
		«Заповедными тропами» - так		

		назывались этапы, которые прошли команды. В туре «История земли		
		Иркутской» участники		
		интеллектуально-краеведческой игры		
		ответили на вопросы по истории со		
		времен основания Иркутского острога		
		до настоящего времени. Отвечая на		
		вопросы тура «Топонимика Иркутской области», участники называли города		
		Иркутской области, чьи названия		
		связанны с ремеслами и хозяйственной		
		деятельностью, которыми занимались		
		жители этих населённых пунктов. Тур		
		«Гордость и слава Приангарья»		
		предполагал определение по		
		фотографии достижений и заслуг		
		известных людей области, какой вклад		
		он внес в развитие и процветание		
		области. В самом непредсказуемом		
		туре «Черный ящик» знатокам		
		краеведенья нужно было угадать		
		назвать по описанию предмет - символ		
		Иркутской области, который спрятан в		
		чёрном ящике. В последнем туре		
		«Заповедными тропами» молодые		
		люди работали с географическими		
		картами, задача заключалась в том,		
		чтобы вспомнить какие особо		
		охраняемые природные территории		
		расположены на землях Иркутской		
		области. При выполнении заданий своеобразного батла между классами		
		игроки показали хорошие знания,		
		эрудицию, смекалку, очень много		
		нового и интересного открыли для себя		
		о родном крае. На первой ступени		
		пьедестала дружная команда 10 «А»		
		класса.		
Детская	младшие	Чтобы не забыть о подвигах дедов,	краеведческие	31
модельная	школьники	прадедов и прапрадедов для младших	раскраски	
библиотека		школьников прошло встреча «Героев		
		наших имена», посвященная памяти		
		жителей города Саянска, защищавших		
		Родину во время Великой		
		Отечественной войны. Дети		
		прослушали стихи о войне, поговорили		
		о своих прадедах, участниках Великой		
		Отечественной войны, поделились		
		своими впечатлениями от шествия в		
		Бессмертном полку с их портретами.		
		Каждый второклассник получил на		
		память раскраску, которая объединила в себе краткую биографическую		
	1	1 D cook Realty to Onot paym tecky to	<u> </u>	

	1			
		справку, фотографии саянцев-		
		участников войны и эпизоды военного		
		времени, предназначенные для		
		раскрашивания. Во время мероприятия		
		дети познакомились с экспозицией		
		книжной выставки «Слово о войне».		
		Проведенное мероприятие		
		способствовало сохранению памяти о		
		героическом прошлом нашей страны		
		среди подрастающего поколения. По		
		итогам проведённого мероприятия		
		увеличилось количество посещений на		
		31 человек, книговыдачи на 38		
		экземпляров.		
Детская	подростки	В Детской модельной библиотеке	краеведчески	19
модельная	подрачин	состоялся тур «Я живу на Иркутской	_	17
библиотека		земле». Гостями нашего мероприятия	11 17 1	
onomoreka		стали учащиеся 5, 6, 7 классов		
		Саянского детского дома – интерната.		
		Подростки в форме презентации		
		познакомились с родным краем, где		
		живут. Побывали в виртуальном		
		путешествие по животному миру		
		родного края, отгадывали загадки о		
		животных. Познакомились с главным		
		героем журнала «Сибирячек». В		
		результате мероприятия учащиеся		
		узнали много нового и интересного про		
		свой родной край. Расширили свой		
Библиотека	попрости	кругозор. «Предметы быта в старину»	Риртуонг нод	1310
	подростки (от 10 до 15		Виртуальная	
«Берегиня»		музейным уголком «Русская изба» при	экскурсия	просмотр
	лет)	музеиным уголком «г усская изоа» при библиотеке. Учащимся было		OB
		· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
		рассказано, на основе имеющихся		
		экспонатов, как жили их предки в		
Библиотека	Мастино	прошлых веках.	Под натарии	81
«Берегиня»	младшие	«Куклы наших бабушек» Сотрудник библиотеки рассказала	Час истории	01
«Верегиня»	школьники (от 7 до 10	ребятам, что тряпичная кукла являлась		
	лет),	неотъемлемым атрибутом,		
	/ *	_ ~ ~		
	подростки (от 10 до 15	относящимся к народным традициям. Её использовали в качестве оберега для		
	лет),	дома и его жителей. Считалось, что		
	лет), юношество			
	(от 15 до 24	такая кукла убережёт жилище от злого глаза и недобрых помыслов.		
	лет),	Ребята поучаствовали в мастер – классе		
	JIC1 <i>)</i> ,	жукла – закрутка»		
Библиотека	младшие	«Кукла – закрутка» «Веретено и прялка – путь через	Фолькурок	12
«Берегиня»	младшие Школьники	«беретено и прялка – путь через века»	Фолькурок	12
«версі иня»	(от 7 до 10	цель – приобщение к богатому		
	лет),	культурному наследию русского		
	1 .101 /,	Rysibily phomy muchedmo pycekoro	I	1

	1	T	<u> </u>	
	подростки	народа. Участниками мероприятия		
	(от 10 до 15	стали дети с ментальными		
	лет),	нарушениями здоровья и их родители.		
		Они услышали историю применения		
		забытых предметов старины — прялки		
		и веретена, узнали: об устройстве этих		
		приспособлений, их разновидностях, а		
		также много интересных фактов.		
		Приняли участие в викторине о		
		пословицах и поговорках о прялке и		
		веретене.		
Библиотека	подростки	«За историей родного края в	Час истории	35
«Берегиня»	(от 10 до 15	библиотеку»	пас истории	33
«Верегипи»	лет),	Цель – знакомство учащихся с малой		
	JIC1),	Родиной.		
		Каждый человек должен знать историю		
		своей, своего рода, семьи, города, где		
		он живет. Сотрудники библиотеки познакомили пользователей с тем: как		
		жили наши предки, к чему стремились.		
		Мы пригласили дошкольников		
		заглянуть в прошлое, в наш уголок		
		народного быта «Русская изба».	**	•
Библиотека	подростки	«Утюг: от каменного века до наших	Челлендж	20
«Берегиня»	(от 10 до 15	дней»		
	лет),	Цель – знакомство с историей утюга.		
		Ребята окунулись во времена наших		
		предков, переоделись в стилизованные		
		под ту эпоху костюмов, соревновались		
		на умение обращаться со старинным		
		утюгом.		
Библиотека	подростки	«Самовар -	Фолькновости	18
«Берегиня»	(от 10 до 15	водогрейная машина, или символ		
	лет),	русского быта»		
	юношество	Цель – знакомство с традициями и		
	(от 15 до 24	обычаями русского народа.		
	лет),	На основе экспонатов уголка народного		
		быта «Русская изба», участники		
		мероприятия получили представление,		
		какие были самовары в старину.		
		Вспомнили сказки К. И. Чуковского и		
		М. Горького, где упоминается самовар.		
		Школьники также был предложен к		
		просмотру мультфильм «Иван Иваныч		
		Самовар».		
Библиотека	подростки	«Кухонный кудесник – чугунок»	Фольклорная	19
«Берегиня»	(от 10 до 15	Наши предки издавна привыкли	беседа	-
L	лет),	наделять все предметы, что окружали		
	юношество	их в жизни, особыми свойствами. Не		
	(от 15 до 24	обошли они своим вниманием и		
	лет),	посуду. Участники беседы		
	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	познакомятся с коллекцией чугунков из		
	l	познакомител с коллекцией чугунков из	1	

		этноуголка «Русская изба».		
Библиотека	подростки	«Что скрывают сундуки»	Игра -	33
«Берегиня»	(от 10 до 15	На этом мероприятии сотрудники	викторина	
•	лет),	предложили учащимся познакомиться с	•	
	юношество	ярким представителем крестьянского		
	(от 15 до 24	хозяйства - сундуком, а помогла		
	лет),	окунуться в прошлое познавательная		
		игра - викторина о жизни наших		
		предков.		
Модельная	юношество	«Прошлое и настоящее Иркутской	Квест – игра	20
библиотека	(от 15 до 24	области»		_,
«Истоки»	лет),	Ребята разделились на две команды и		
	,,	направились в отправную точку		
		"Области фантастики", где им было		
		необходимо найти своё первое задание,		
		которое заключалось в разгадывании		
		загадок о природе озера Байкал, а затем		
		им было необходимо по		
		зашифрованным буквам разгадать, где		
		находится следующая станция. Задания		
		были выстроены цепью, пока		
		участники не выполнят первое задание,		
		не могут приступить ко второму.		
		На станции "Иллюзия" нужно было		
		отыскать зашифрованные книги в		
		краеведческом фонде библиотеки. На		
		станции "Великий Гугл" участников		
		ждала викторина об истории Иркутской		
		области. Следующая станция была		
		зашифрована в ребусе, который		
		направил ребят разгадывать ребусы о		
		писателях Иркутской области:		
		Валентине Распутине, Евгении		
		Евтушенко, Александре Вампилове,		
		Марке Сергееве, Валерии Хайрюзове. И		
		в завершении мозговой штурм на		
		знание городов Иркутской области, в		
		вопросах которых можно было		
		познакомиться не только с историей,		
		географией, но и с этимологией		
		происхождения названий городов. В		
		подготовке и проведении квест-игры		
		приняли участие волонтёры		
		приняли участие волонтеры библиотеки.		
Модельная	подростки	«Прогулка по родному городу»	Игра –	12
библиотека	(от 10 до 15	в игре приняли участие ученики 7 «А»	путешествие	14
«Истоки»	лет)	класса МОУ «СОШ №8», класс	11, 101110011110	
		разделился на две команды по 6		
		человек: «Скиф» и «Боровский ТОП».		
		Игра включала в себя 17 вопросов о		
		городе и 20 вопросов на смекалку, и		
		удивительным образом команда		
	1	«Боровский ТОП» выиграла у «Скифа»		

	1	20 / 17	T	
		20 / 17.		
		Игра состояла из вопросов: об истории		
		основания города; о знаменитых		
		личностях города; о географии		
		Саянска: улицы, проспекты;		
		культурные места города также не		
		остались в стороне: ребята с интересом		
		вели подсчёт культурных объектов		
		города.		
Модельная	младшие	«Счастье там, где ты живёшь!»	Игротека	19
библиотека	школьники	Ребята совершили познавательное		
«Истоки»	(от 7 до 10	путешествие по родному краю, в ходе		
	лет)	которого им предстояло пройти по		
	ĺ	станциям, где их ждали интересные		
		задания. На станции «Символической»		
		дошколята собрали изображения флага		
		и герба нашей области, рассказали о		
		том, что они символизируют. Ребята		
		вспомнили о коренных народах		
		области, далее отправившись на		
		станцию «Жемчужина Сибири»		
		ответили на вопросы викторины о		
		Байкале, разгадали ребус с названиями		
		ветров самого чистого и глубокого		
		озера. Отгадали загадки о животном и		
		растительном мире Сибири,		
		познакомились с Красной книгой. На		
		«Игровой» станции ребята поиграли в		
		подвижную игру «Рыбы, птицы, звери»		
		и закрепили знания о животных,		
		живущих на территории нашей		
		области. Совершив виртуальную		
		прогулку по родному городу,		
		рассказали о достопримечательностях и любимых местах г. Саянска. За		
		каждое правильно выполненное задание ребятишки получали часть		
		пазла и в конце путешествия все части		
		были сложены в единую иллюстрацию		
		- карту Иркутской области. Участники		
		показали хорошие знания, эрудицию,		
		смекалку, получив за это сладкие		
		призы и медальки «Знатоки Иркутской		
		области».		
	1	Литературное краеведение	I	<u>I</u>
Центральная	юношество	«Талантливый, азартный, вежливый,	выставка-	63
городская	от 15 до 24	весёлый, гордый и насмешливый»	обзор	
библиотека	01 10 до 24	к 85-летию Александра Вампилова	оозор	
Onomoteka		Выставка экспонировалась в ДК		
		«Юность», в рамках литературной		
		гостиной «Вспоминайте меня весело».		
		Вниманию присутствующих были		
		представлены книги о жизни и		
		творчестве прославленного драматурга		
		предыдущих и последних лет изданий,		
		его произведения, воспоминания о нём		

	T	1	<u>, </u>	
		его близких и друзей: В. Распутина,		
		А. Румянцева, П. Реутского и др.		
		Особый интерес вызвали записные		
		книжки Вампилова и сборник о		
		фестивалях его имени.		
Центральная	подростки	«И не кончается прощание»	литературный	24
городская	от 10 до 14	к 85-летию Александра Вампилова	час	
библиотека		В ходе мероприятия ребята узнали		
		немало интересных фактов из жизни		
		Александра Вампилова, который		
		написал всего 6 пьес, но прославился на		
		весь мир. Каким он был подростком,		
		чем увлекался, кто были его любимые		
		писатели, - об этом о многом другом		
		шёл разговор на уроке.		
Центральная	молодёжь	«Шагая по жизни»	авторский	73
городская	от 25 до 35,	Александр Маркелов	вечер	73
библиотека	взрослые	Вниманию присутствующих был	вечер	
ополиотска	от 35 и	представлена видео-презентация		
	выше	«Шагая по жизни», с комментариями		
	вышс	Александра Маркелова. Далее члены		
		ЛИТО «Среда», сотрудники		
		библиотеки, прочитали стихи из его		
		цикла «Времена года», рассказы из		
		сборника «Шаги по родной земле».		
		Александр Владимирович поделился		
		своими творческими планами, ответил		
TT		на вопросы студентов.		1.0
Центральная	взрослые	«Малая родина»	заседание	12
городская	от 35 и	Татьяны Остапенко»	ЛИТО	
библиотека	выше	Сотрудник библиотеки познакомила	«Среда»	
		присутствующих с жизненной и		
		творческой биографией автора,		
		которая тесно сотрудничала с		
		библиотекой и подарила в архивы		
		рукописные альбомы с личными		
		рисунками. Познакомиться с		
		альбомами и сборниками ее стихов		
		можно в читальном зале ЦГБ.		
		Присутствующие вспомнили её добрым		
		словом, стихотворными строчками из		
		её сборников, написанные в разные		
		годы.		
Центральная	юношество	«Читаем Распутина вместе»	конкурс	36
городская	от 15 до 24	к 85-летию В.Г. Распутина в рамках II	чтецов	
библиотека		Областной акции.		
		Участники выбрали для прочтения		
		произведения Валентина Распутина,		
		написанные в разные периоды жизни.		
		Прозвучали отрывки из повестей		
		«Прощание с Матёрой», «Последний		
		срок», «Деньги для Марии», рассказов		

	T		 	
		«Рудольфио», «Век живи – век люби»,		
		«Уроки французского», «Красный		
		день», «В ту же землю», «Байкал предо		
		мною». Все конкурсанты выступили		
		достойно, постарались художественно		
		выразить и донести до слушателей то, о		
		чём тревожился, о чём писал в своих		
		произведениях Валентин Распутин.		
		Победителями конкурса стали		
		Анастасия Рахматулина (школа №3),		
		Свириденко Алина (школа№4),		
		Невидальская Светлана (школа №8).		
Центральная	юношество	«Граждане, послушайте меня»	сетевая акция	43
городская	от 15 до 24,	к 90-летию Е.Евтушенко	сетевая акция	15
библиотека	взрослые от	В сетевой акции приняли участие		
оиолиотска	35 и старше	члены Совета ветеранов города, поэты,		
	ээ и старше	учащиеся школ, педагоги и		
		воспитатели. Все участники записали		
		чтение произведений Евтушенко, эти		
		видео были представлены на суд жюри		
		и опубликованы в социальных сетях		
		библиотеки. Победители получили		
		грамоты и призы, участники –		
TT		сертификаты.	1	00
Центральная	юношество	«По ступеням лет» Виталий Комин	автограф-	89
городская	от 15 до 24,	Свою встречу журналист,	сессия	
библиотека	взрослые от	евтушенковед Виталий Комин начал с		
	35 и старше	разговора о том, как возникла мысль о		
		создании многотомной хроники жизни		
		поэта «По ступеням лет». Среди		
		присутствующих в зале, были те, кто		
		встречался с Евгением Евтушенко во		
		время его приездов на малую родину,		
		слушал его выступления. Их		
		воспоминания органично вплетались в		
		общий разговор о невероятно		
		энергичном, талантливом, ярком поэте.		
		Звучали стихи и песни в исполнении		
		почитателей творчества Евгения		
		Евтушенко.		
		В завершение встречи, Виталий Комин		
		ответил на вопросы и провёл автограф-		
		сессию для желающих приобрести		
		книги, каждому были написаны от		
		автора добрые слова пожелания		
Центральная	юношество	«Он жизнь свою стихами	литературный	46
городская	от 15 до 24	выговорил» Евгений Евтушенко.	видео-урок	
библиотека		Поэт, переводчик, фотохудожник,	• •	
		кинорежиссёр – это далеко неполный		
		перечень творческих ипостасей Евгения		
		Евтушенко. Но прежде всего он был		
		патриотом и гражданином своей		

-			· ·	
		Большой и Малой родины. На этом		
		был сделан акцент в беседе с ребятами.		
		Почему всемирно известный поэт		
		никогда не забывал свою маленькую		
		станцию Зима, что заставляло его		
		возвращаться сюда. Уже, будучи		
		тяжело больным, Евгений		
		Александрович приезжал на свою		
		родную землю. Здесь он черпал силы		
		для своего поэтического вдохновения.		
		В ходе урока слушатели услышали из		
		уст самого автора самые сильные и		
		проникновенные строки его стихов «		
		Идут белые снеги», «Серёжка		
		ольховая», «Со мною во что		
Померони мод	IOHOHHOOTRO	происходит» и др.	TROPHOGRAGA	61
Центральная	юношество	«Писатель с сибирским характером»	творческая	01
городская	от 15 до 24,	Владимир Топилин	встреча	
библиотека	взрослые от	В гостях у саянцев побывал		
	35 и выше	красноярский писатель Владимир		
		Топилин - лауреат III Национальной		
		литературной премии имени В. Г.		
		Распутина, член Союза писателей		
		России.		
		Несмотря на ограничение по здоровью,		
		Владимир Степанович путешествует		
		по городам России, встречается с		
		читателями, и с оптимизмом смотрит в		
		завтрашний день, мечтает, чтобы его		
		произведения увидели свет, стали		
		доступны многим читателям. За		
		несколько лет создал мини-библиотеку		
		из своих книг. Обо всем этом Владимир		
		Степанович поведал собравшейся		
		аудитории и показал документальный		
		фильм «Таёжная кровь», в основу		
		которого положены факты из его		
		биографии.		
Центральная	юношество	«Литературные атланты Сибири»	литературный	69
городская	от 15 до 24	к 85-летию Иркутской области	час	
библиотека		Вниманию старшеклассников были		
		представлены фрагменты выступления		
		Евгения Евтушенко в Политехническом		
		институте в 1961 г., на программе		
		«Синяя птица» в 2016 г.		
		Присутствующие узнали немало		
		интересных фактов из биографии		
		прославленного на весь мир,		
		драматурга Александра Вампилова,		
		имя которого, увы, знакомо немногим		
		из присутствующих. С творчеством		
		другого прославленного земляка —		
		другого прославленного землика —	1	

	1		<u></u>	
		писателя Валентина Распутина, ребята		
		более-менее знакомы. Недавно в		
		нашем городе установлен памятник		
		писателю. Присутствующие выразили		
		свою точку зрения об этом событии.		
Центральная	молодёжь	«Саянск литературный»	онлайн-	15
городская	от 25 до 35,	Викторина о творчестве саянских	викторина	
библиотека	взрослые от	поэтов привлекла внимание горожан.	1	
	35 и выше	Участники викторины смогли		
		проверить свои знания, вспомнить		
		любимые стихи, окунуться в мир		
		поэзии.		
Центральная	пенсионеры	«Литературная среда» с Игорем	встреча	33
городская	от 55 и	Аброскиным»	ветрета	33
тородская библиотека		Встреча с одним из создателей		
ОИОЛИОТСКА	выше	1 -		
		«Литературного кафе» в Саянске в		
		восьмидесятые и неформального		
		литературного объединения «Помост» в		
		девяностые проходила в формате		
		интервью и превратилась в		
		многосторонний анализ жизни и		
		процессов, происходящих в политике,		
		экономике, публицистике, культуре и		
		писательском ремесле.		
		Игорь Викторович поделился		
		размышлениями о современной		
		литературе, прочитал поэзию и прозу,		
		отрывки из произведений, поделился		
		личными историями о путешествиях и		
		сплавах		
Детская	младшие	«Могучий Байкал свою сказку	фольк-story	63
модельная	школьники	сказывает». В ходе мероприятия дети		
библиотека	(от 7 до 10	познакомились с интересными фактами		
	лет),	о Байкале, угадали очертания озера на		
	,,	карте из множества других озер. С		
		большим интересом дети прослушали		
		сказки «Таймень и налим», поиграв по		
		ее мотивам в игру «Поймай налима», а		
		послушав сказку «Омулевая бочка»		
		дети перевоплотись в ветра Баргузин и		
		Култук и поиграли в игру «Сдуй		
		облачко» и инсценировали легенду о		
		старике Байкале, его дочери Ангаре,		
		1 1		
		Каждый из юных актеров внес свою		
		лепту в постановку, задействованы		
		были и зрители, которые поддерживали		
		своих одноклассников, издавая звуки		
		ветра, бушующих волн и скал.		
		Завершила мероприятие игрой		
		«Цепочка слов», в которой дети,		
i	1	передавая камешек с Байкала из рук в	1	

руки, называли слова, относящиеся к Байкалу — омуль, кедр, сосна, голомянка, тайга, нерпа, Ангара и т.д. Эта игра показала, что ребята внимательно прослушали материал встречи и усвоили новые знания. Детекая подростки от модельная библиотека По до 14 В рамках II Областной литературной акции «Читаем Распутина вместе», организованной Иркутской областной дстской библиотекой им. Марка Сергсева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книти В. Распутина «Земля Редины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Антаре», «В тайте над Байкалом», а в завершении поговорили о пеобъятной и всесильной любви писателя к матупіке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтепия способствовали знакометву подростков с тюручеством и интересными фактами из жязии впането известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская подростки от 10 до 14 библиотека Перская подростки от 10 до 14 Классик XX века: Штрихи к потрету Александра Ваминлова». На мероприятие, посвященное юбляею известного сраматурга и прозаика всех времен, подросткого драматурга и прозаика всех времен, подростки припили уже подготовленными. Подростки с большим интерессом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Ваминлова, делились интересными фактами из его, к сожалению, педоглой, но в то же время насыщенной жизии. Интересные А. Ваминлова, делились интересными фактами из его, к сожалению билие.					
голомянка, тайга, нерпа, Ангара и т.д. Эта игра показала, что ребята внимательно прослушали материал ветречи и уевонии повые знашия. Подостки от врамках II Областной литературной королина ветречи и уевонии повые знашия. В рамках II Областной литературной королина ветречи и уевонии повые знашия. В рамках II Областной литературной королина ветречи и уевонии повые знашия. В рамках II Областной литературной королина ветречи и уевонии повые знашия. Сергева, бъли проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интереспых фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из кпиги В. Распутина «Земля Родинь» с раздслами «Край возле самого пеба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о пеобъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и снавняеком характере, что насквоза пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укрепленно связай с сощнальными партигерами — школами горола и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 библиотека Подростки от 10 до 14 библиотека Казассик XX века: Штрихи к подростков и подростки подростки пришли уже подготовленными. Подростки с больши интересом сами рассказывали о бнографии и творчестве А. Ваминлова, делились интересшкими фактами из его, к сожалению, педолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересшье видсоматериалы были					
Ота игра показала, что ребята внимательно проступлати материал встресчи и усвоили повые знания. В рамках II Областной литературной акции «Читаем Распутина вместе», организованной Иркутской областной детской библиотекой им. Марка Сергсева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Антаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквоза пропизывают сто произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизпи паштего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, курепленно связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 (областного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, курепленно связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Меторостки пришли уже подготовленными поростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Ваминлова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолюй, но в то же время пасыщенной жизпи. Интересные видеоматериалы были					
Детская подростки от модельная библиотека 10 до 14			<u> </u>		
Встречи и усвоили новые знания. Воромкие Воромки			Эта игра показала, что ребята		
Детская подростки от 10 до 14 В рамках II Областной литературной акции «Читаем Распутина вместе», организованной Иркутской областной детской библиотекой им. Марка Сергеева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого исба», «На рске Ангаре», «В тайге пад Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская подростки модельная от 10 до 14 на феропрыятие, послараетного сибиряка, великого драматурга и прозанка всех времен, подростк и пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интерессные видеоматериалы были			внимательно прослушали материал		
акции «Читаем Распутина вместе», организованной Иркутской областной детской библиотекой им. Марка Сергева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интереспыми фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская подростки модельная от 10 до 14 библиотека Детская подростки и природе к века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». Видеорассказ 12 маркура и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интерессом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, педолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интерессные видеоматериалы были			встречи и усвоили новые знания.		
организованной Иркутской областной детской библиютекой им. Марка Сергеева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке – природе, силе ррусского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популаризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская подростки модельная от 10 до 14 библиотека Детекая подростки пришли в видеорассказ времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересомыми и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, по в то же время насыщенной жизии. Интересные видеоматериалы были	Детская	подростки от	В рамках II Областной литературной	громкие	89
организованной Иркутской областной детской библиотекой им. Марка Сергеева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке – природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская подростки от 10 до 14 библиотека подростки и розвижа, великого драматурга и прозанка веся времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, по в то же время насыщенной жизии. Интересные видеоматериалы были	модельная	10 до 14	акции «Читаем Распутина вместе»,	чтения	
детской библиотекой им. Марка Сергсева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге пад Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пропизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партиграми - школами города и Управлением образования. Детская подростки модельная от 10 до 14 библиотека Марска Штрихи к подгростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были	библиотека		<u> </u>		
Сергеева, были проведены громкие чтения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали велух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партиграми — школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Детская подростки от 10 до 14 потрету Александра Вамиилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозанка всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, педолгой, но в то же время насъщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
итения по творчеству В. Распутина. Участники акции узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 Мелесик XX века: Штрихи к нортрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное кобилею известного сибиряка, всликого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подтоовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, педолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
Участники акшии узнали об интересных фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого пеба», «На реке Ангаре», «В тайте над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и вессильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризащии книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Детская модельная от 10 до 14 Макассик XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозанка всех времен, подростки пришли уже подтотовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
фактах из биографии писателя, поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке – природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами – школами города и Управлением образования. Детская подростки от 10 до 14 библиотека подростки от 10 до 14 на мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с больпим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			± , ,		
поочередно зачитали вслух рассказы из книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самото неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозанка всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
книги В. Распутина «Земля Родины» с разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека от 10 до 14 на мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозанка всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			1 1		
разделами «Край возле самого неба», «На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Подростки от 10 до 14 Массик XX века: Штрихи к нортрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			• • •		
«На реке Ангаре», «В тайге над Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Подростки и торода и Управлением образования. Измесин XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
Байкалом», а в завершении поговорили о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 Классик XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			= =		
о необъятной и всесильной любви писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Подростки от 10 до 14 от 10 до 1			1 1		
писателя к матушке — природе, силе русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами — школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 мортерту Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
русского духа и славянском характере, что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Подростки от 10 до 14 Максик XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
что насквозь пронизывают его произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека Подростки от 10 до 14 Массик XX века: Штрихи к портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
произведения. Громкие чтения способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская подростки от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
способствовали знакомству подростков с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 потрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			<u>.</u>		
с творчеством и интересными фактами из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека подростки от 10 до 14 мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			± ±		
из жизни нашего известного сибиряка Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека подростки от 10 до 14 мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			способствовали знакомству подростков		
Валентина Распутина, популяризации книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека подростки от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			с творчеством и интересными фактами		
книги и чтения, укреплению связей с социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			из жизни нашего известного сибиряка		
социальными партнерами - школами города и Управлением образования. Детская модельная библиотека То до 14 Мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			Валентина Распутина, популяризации		
Торода и Управлением образования. Детская модельная библиотека Тот 10 до 14 Модельная библиотека Тот 10 до 14 Портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			книги и чтения, укреплению связей с		
Торода и Управлением образования. Детская модельная библиотека Тот 10 до 14 Модельная библиотека Тот 10 до 14 Портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			социальными партнерами - школами		
Детская модельная библиотека подростки от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
от 10 до 14 портрету Александра Вампилова». На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были	Летская	полростки		вилеорассказ	12
На мероприятие, посвященное юбилею известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были	' '	-			
известного сибиряка, великого драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
драматурга и прозаика всех времен, подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			± ±		
подростки пришли уже подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			± :		
подготовленными. Подростки с большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
большим интересом сами рассказывали о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			± • • • • • • • • • • • • • • • • • • •		
о биографии и творчестве А. Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			±		
Вампилова, делились интересными фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были					
фактами из его, к сожалению, недолгой, но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			* *		
но в то же время насыщенной жизни. Интересные видеоматериалы были			· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
Интересные видеоматериалы были					
			± ±		
продемонстрированы школьникам.					
Благодаря любительской видеосъемке			, *		
побывали на экскурсии в			3 1		
Мемориальном музее Александра					
Вампилова в Кутулике. Подростки			* *		
посредством киноисторий -			1		
документальных и художественных			документальных и художественных		
фильмов по творчеству драматурга,					

		порауонный в троаноство		
		погрузились в творчество прославившего наш край сибиряка.		
Библиотека	подростки	«Зашифрованные маршруты»	Литературный	22
«Берегиня»	(от 10 до 14	(45 лет книге «Секрет лабиринта	гейм	22
«Верегипи//	лет),	Гаусса») Цель – популяризация	1 CHIVI	
	, incr),	юбилейной книги «Секрет лабиринта		
		Гаусса» В. Имшенецкого для		
		подростков и юношества.		
		Сотрудники библиотеки пригласила на		
		юбилей книги учащихся 8 класса. На		
		мероприятии, помимо захватывающего		
		чтения, их ждало знакомство с азбукой		
		Морзе, которой зашифрованы		
		отдельные фрагменты книги, и карта		
		«шпаргалка» с ключом-алфавитом.		
Библиотека	подростки	«Наш Евтушенко» (к 90 летию со дня	Поэтический	23
«Берегиня»	(от 10 до 14	рождения поэта)	квест	
-	лет),	Поэтический квест прошел в		
	юношество	Международный день музеев, в музее		
	(от 15 до 24	им. Е. Евтушенко. Познакомив с		
	лет),	жизнью и творчеством нашего земляка,		
		сотрудники библиотеки предложили		
		учащимся пройти проверку знаний.		
		Разделившись на две команды «Поэты»		
		и «Прозаики» должны были, получив		
		маршрутные листы, собрать ключевую		
		фразу из стихотворения поэта: «Людей		
		неинтересных в мире нет». Слова этой		
		фразы были спрятаны в книгах поэта.		
		Маршрут игроков пролегал от музея до		
		библиотеки и заключался в поиске тех		
		самых книг. Кроме этого, на станциях их ждали и другие задания. Например,		
		нужно было расположить произведения		
		Е. Евтушенко в хронологическом		
		порядке (по датам их написания),		
		прочитать стихотворения с разными		
		эмоциями и д.р. За каждое правильно		
		выполненное задание ребята получали		
		бумажные жетоны. В финал вышла		
		команда, собравшая наибольшее		
		количество жетонов и быстрее всех		
		разгадавшая главное задание квеста.		
		Хорошим дополнением этой		
		литературной игры стала демонстрация		
		фильма «Детский сад».		
Модельная	младшие	«Журнал «Сибирячок» — это твой и	День	18
библиотека	школьники	мой дружок»	Сибирячка	
«Истоки»	(от 7 до 10	Листая страницы этого красочного		
	лет),	издания, дети узнали, чем привлекает		
		своих читателей «Сибирячок». Это		
		стихи и сказки, яркие картинки,		

		забавные истории, конкурсы, комиксы, игры, сюрпризы и многое другое. Дошколята посмотрели мультфильм «Сибирячок и зайчиковая береза», послушали песню Сибирячка. Выполнили задания героев журнала: отгадали загадки боцмана Сармы, ответили на вопросы девочки Таежки, с лешим Кешей вспомнили правила друзей природы. На выставке «Наш друг – журнал Сибирячок» были представлены журналы разных лет.		
Центральная	подростки	«Будущее Байкала»	интеллектуал	44
центральная городская библиотека	от 10 до 14	В ходе мероприятия ребята узнали, чем уникально озеро, что ему угрожает, почему важно и нужно его оберегать, а также о мерах государства, компаний и людей по сохранению Байкала.	интеллектуал ьно- познавательна я игра	44
Детская модельная библиотека	подростки от 10 до 14, юношество (от 15 до 24 лет),	«Байкальский экологический диктант-2022» На площадке Детской модельной библиотеки саянцы встретились для написания второго Байкальского экологического диктанта. На саянскую площадку проверить свои знания пришли школьники, увлеченные Байкалом. Со всей серьезностью и старанием ребята подошли к написанию Диктанта. Проведенное мероприятие способствовало распространению экологических знаний краеведческого характера, укреплению имиджа детской библиотеки как центра чтения и социально значимого учреждения культуры.	площадка Всероссийско й акции	9
Детская модельная библиотека	подростки от 10 до 14	«Иркутский заповедный край». Премьера необычной игры-лото «Особо охраняемые природные территории Иркутской области» состоялась в Детской модельной библиотеке. Игра содержит информацию о 55 природных памятников природы Иркутской области. Подростки в игровой форме познакомились с удивительным миром природы Иркутской области, памятниками природы регионального значения, особо охраняемыми природными территориями федерального, регионального и	экологическое лото	17

		местного значения. Победителем стали		
		игроки команда мальчишек, которые		
		первыми закрыли все поля на своих		
		игровых карточках.		
Детская	дошкольни	«Байкальская нерпа – чудесный	эко-тур	45
модельная	ки (от 0 до	тюлень!»		
библиотека	7 лет),	Эко-туры ко Дню Байкала помогли		
	младшие	детям младшего школьного и		
	школьники	дошкольного возраста совершить		
	(от 7 до 10	виртуальное путешествие по озеру		
	лет),	Байкал и познакомиться с его		
		обитателем - байкальской нерпой.		
		Дети узнали о представителях этого		
		вида тюленей, являющихся эндемиком		
		озера Байкал, о том, как нерпы строят		
		свои зимние дома из-подо льда, как		
		растят и выкармливают своих		
		детенышей – нерпят. Видеоролики о		
		жизни Байкальской нерпы в их		
		непосредственной среде обитания и		
		нерпинарии Иркутска познакомили		
		юных читателей с повадками и		
		особенностями этих милейших		
		созданий. В завершении встречи все без		
		исключения участники мероприятия		
		делились впечатлениями и		
		пересказывали запомнившиеся факты		
		из просмотренного материала,		
		привлекшие их внимание.		
Библиотека	дошкольни	«Байкал – море синее»	Экорюкзачок	77
«Берегиня»	ки (от 0 до	Ребята познакомились с		
_	7 лет),	заповедниками, флорой и фауной		
		Прибайкалья, вспомнили правила		
		поведения на природе, поучаствовали в		
		викторине о Байкале, познакомились с		
		произведениями иркутских писателей		
		произведениями иркутских писателей об озере.		
Библиотека	младшие	об озере.	Экопеременк	18
Библиотека «Берегиня»	младшие школьники		Экопеременк а	18
		об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с	<u> </u>	18
	школьники	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края.	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края.	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица —	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица — рыболов», «Птица — строитель», «Птица	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица — рыболов», «Птица — строитель», «Птица — акробат» и многих других. Так же	<u> </u>	18
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица – рыболов», «Птица – строитель», «Птица – акробат» и многих других. Так же вниманию детей была предложена	<u> </u>	18
«Берегиня»	школьники (от 7 до 10 лет),	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица — рыболов», «Птица — строитель», «Птица — акробат» и многих других. Так же вниманию детей была предложена книжная выставка «Пернатые друзья».	a	
	школьники (от 7 до 10	об озере. «Пернатая радуга» Цель - Познакомить учащихся с птицами нашего края. Школьники приняли участие в конкурсах и викторине, вспомнили пословицы, поговорки и загадки о птицах. Они получили информацию о необычных названиях птиц «Птица – рыболов», «Птица – строитель», «Птица – акробат» и многих других. Так же вниманию детей была предложена	<u> </u>	18

	T	T		
	лет),	чудесах этого уникального озера,		
		отгадывали загадки, с интересом		
		посмотрели слайды об эндемиках озера,		
		о его флоре и фауне, байкальских		
		живописных видов. С большим		
		вниманием дети послушали легенду о		
		старике Байкале, его дочери Ангаре,		
		юноше Енисее и Шаман-камне. Детям		
		еще раз напомнили о необходимости		
		сохранения этого уникального		
		памятника природы, о важности		
		бережного отношения к Байкалу,		
		особенно находясь на отдыхе на		
		берегах озера. Небольшая викторина		
		помогла закрепить полученные знания.		
		На мастер-классе ребята освоили		
		технику пластилинографии, в		
		результате которой были созданы		
		лепные картины с изображением		
		бельков.		
	Coxpa	нение самобытной культуры коренных н	народов	
Центральная	юношество	«Русское слово сибирской окраины»	акция	27
городская	от 15 до 24	(Словаря говоров русских старожилов		_,
библиотека		Байкальской Сибири» Г.В.		
		Афанасьевой-Медведевой)		
		Основной целью Акции является		
		защита и поддержка государственного		
		языка Российской Федерации. Каждый		
		участник представил видеозапись		
		чтения вслух фрагмента многотомного		
		издания «Словаря говоров русских		
		старожилов Байкальской Сибири» Г.В.		
		Афанасьевой-Медведевой. Во время		
		награждения участников Акции, с		
		экрана звучали неповторимые истории		
		из жизни местного населения Сибири,		
		слушать которые хотелось еще и еще.		
		Как отмечали участники, знакомство с		
		текстами Словаря стало для них		
		приятным и познавательным		
		открытием, которое вызывает желание		
		продолжить изучение Словаря.		
Политони моя	попростин	-	Ементоном	121
Центральная	подростки от 10 до 14	«Мир творчества заманчив и	Библионочь	121
городская библиотека	01 10 до 14	любим» в рамках Всероссийской акции		
оиолиотека		и Года народного искусства и		
		культурного наследия народов России		
		Для всех желающих в этот день были		
		организованы тематические площадки		
		«Не тот Федот», «Калейдоскоп		
		народных игр», проведены мастер-		
		классы «Кукла-закрутка», «Семейный		
		оберег», «Пэчворг», «Книжная		

	•		,	
		закладка», викторина «Культурное		
		наследие народов России».		
		На каждой площадке экспонировались		
		красочные книжные выставки, на		
		которых представлены книги и		
		журналы по рукоделию, прикладным		
		искусствам, народному творчеству из		
		фондов наших библиотек.		
		Запоминающимся моментом		
		Библионочи стал конкурс		
		«Национальный пирог». Участники		
		конкурса представили свои кулинарные		
		творения, которые оценивались		
		народным голосованием.		
		Украшением праздника стало		
		выступление детского фольклорного		
		коллектива «Млада», под руководством		
		Натальи Викторовны Нефедьевой.		
Библиотека	взрослое	«Рождества волшебные мгновенья»	Святочные	14
«Берегиня»	население	Сотрудники библиотеки познакомили	посиделки	
	(от 35 до 55	присутствующих с историей праздника		
	лет),	Рождества Христова, с его множеством		
	пенсионер	обычаев, примет и традиций. Наших		
	ы (от 55	гостей ждали «загадки на святки»,		
	лет и	конкурс на лучшую песню - колядку,		
	старше).	а также святочные гадания. Гости		
		библиотеки приняли активное участие в		
		конкурсах.		
Библиотека	взрослое	«Масленка, масленка, ты меня	Встреча за	34
«Берегиня»	население	умасли-ка!» Цель – организовать досуг	самоваром	
	(от 35 до 55	жителям мкр. «Октябрьский». Для		
	лет),	членов клуба «Печки – лавочки» в		
	пенсионеры	библиотеке прошло фольклорное		
	(от 55 лет и	мероприятие, на котором участники		
	старше).	познакомились с историей		
		празднования Масленицы, с русскими		
		народными традициями, играми и		
Г. С		забавами.	TT 1	1.4
Библиотека	взрослое	«Пасхальный благовест»	Информацион	14
«Берегиня»	население	Присутствующие вспомнили и	ный час	
	(от 35 до 55	рассказали, что они уже знают о		
	лет),	празднике, затем сотрудник библиотеки		
	пенсионеры	дополнила эту тему неизвестными		
	(от 55 лет и	фактами о пасхальных событиях,		
	старше).	традициях и символах. Очередное		
		заседание клуба «Печки – лавочки» при		
		библиотеке посвящалось		
		православному празднику Пасха.		
		Присутствующие вспомнили и		
		THE PROPERTY OF THE PROPERTY O		
		рассказали, что они уже знают о		
		празднике, затем сотрудник библиотеки дополнила эту тему неизвестными		

1	T	Τ.	1	1			
		фактами о пасхальных событиях,					
		традициях и символах. Библиотекарь					
		рассказала, о том, какие на Руси					
		существовали приметы и поверья,					
		связанные с Пасхой, о пасхальных					
		традициях. Члены клуба поделитесь					
		своими секретами окрашивания					
		пасхальных яиц и куличей.					
Библиотека	младшие	«В гостях у березки»	Посиделки	31			
«Берегиня»	школьники	Сотрудник библиотеки познакомила	фольклорные				
1	(от 7 до 10	присутствующих с историей и					
	лет),	обычаями празднования Троицы.					
	подростки	Дети поучаствовали в обряде «Зеленые					
	(от 10 до 15	святки» и русских народных играх					
	лет),	«Плетень», «Гори, гори ясно» и					
	,,	«Ручеёк».					
Библиотека	младшие	«Покров – батюшка» Совместно с	Покровская	40			
«Берегиня»	школьники	ДДТ «Созвездие» библиотека	ярмарка				
1	(от 7 до 10	«Берегиня» провела Покровскую	1 1				
	лет),	ярмарку. Сотрудник библиотеки					
	подростки	рассказала об истории и приметах					
	(от 10 до 15	праздника. Выступление было					
	лет),	дополнено книжной выставкой «Покров					
	,,	Пресвятой Богородицы».					
		На ярмарку ребята вместе с родителями					
		приготовили и принесли разнообразные					
		блюда, фрукты и овощи. Все гости					
		праздника приняли участие в русских					
		народных забавах и играх,					
		соревновались в конкурсе					
		скороговорок, отгадывали загадки,					
		водили хороводы. Записалось – 6					
		человек. Мероприятия повлияло на					
		имидж библиотеки как социально					
		значимого учреждения.					
		Туристическое краеведение					
-	_	-	-	-			
		Топонимика					
-	-	-	-	-			
	1	Другие направления (если есть)	1				
-	_	-	-	-			
L	I .	l .	1				

Описать наиболее интересные мероприятия, в т.ч. и с участием детей и подростков до 14 лет, и по возможности их эффективность.

Центральная городская библиотека приняла участие в **региональной акции «#ПослыИстории** — **Тест по истории Иркутской области»** - это самая масштабная акция по истории родного края. Студенты химико-технологического техникума, отвечая на вопросы тестов вспоминали о давних событиях, которые происходили во время присоединения Сибири к Государству Российскому; о строительстве острогов, на месте которых появлялись города; о строительстве ГЭС и героях Великой Отечественной войны.

В рамках II Областной акции в Центральной городской библиотеке прошёл конкурс чтецов «Читаем Распутина вместе» по произведениям писателя. Участниками

конкурса стали учащиеся школ, студенты химико-технологического техникума, медицинского колледжа, представители старшего поколения. Участники выбрали для прочтения произведения Валентина Распутина, написанные в разные периоды жизни. Прозвучали отрывки из повестей «Прощание с Матёрой», «Последний срок», «Деньги для Марии», рассказов «Рудольфио», «Век живи — век люби», «Уроки французского», «Красный день», «В ту же землю», «Байкал предо мною». Все конкурсанты выступили достойно, постарались художественно выразить и донести до слушателей то, о чём тревожился, о чём писал в своих произведениях Валентин Распутин.

«МемФест» - к 85-летию Иркутской области и Год нематериального культурного наследия модельные библиотеки г. Саянска приняли участие в фестивале мемов "Мемфест" среди модельных библиотек Иркутской области. Детская модельная библиотека и модельная библиотека «Истоки» подхватили идею организаторов, сформировали команды из числа творческой и креативной молодежи учащихся образовательных учреждений, читателей и посетителей библиотеки. В процессе «мозгового штурма» было создано три мема от города Саянска, в социальных сетях библиотек прошло голосование за ЛУЧШИЙ МЕМ от территории города. Три команды участников честно сразились за сердца земляков-саянцев. Команда Детской модельной библиотеки городского отряда волонтеров «Мы вместе» представила мем, который отобразил индивидуальные особенности города Саянска: лес в черте города, цветущий багульник, стелла «Саянск – город большой химии», химико-технологический техникум, котором обучаются будущие сотрудники градообразующего предприятия «СаянскХимПласт». На переднем плане изображён мэр города, активно поддерживающий молодёжь, в том числе и студентов вышеупомянутого техникума. Победу в голосовании одержал мем команды библиотеки «Истоки», представивший Саянск как территорию опережающего развития. 28 мая оба мема выдержали защиту авторских проектов уже в рамках Дня единого действия в формате фестиваля под названием «МЕМФЕСТ» и «Библионочи-2022». Изображения мемов загружены на платформу Яндекс. Карты/Google Maps. Конечная цель мероприятия была достигнута – участники совместными усилиями смогли выделить то, что делает их родной город или район уникальным, не похожим на остальные территории России, и сделали это живо, ярко, с юмором и креативом. В планах многих учреждений использовать получившиеся мемы для брендинга своих территорий и библиотек.

«Писатель с сибирским характером» Владимир Топилин

В гостях у саянцев побывал красноярский писатель Владимир Топилин - лауреат III Национальной литературной премии имени В. Г. Распутина, член Союза писателей России.

Несмотря на ограничение по здоровью, Владимир Степанович путешествует по городам России, встречается с читателями, и с оптимизмом смотрит в завтрашний день, мечтает, чтобы его произведения увидели свет, стали доступны многим читателям. За несколько лет создал мини-библиотеку из своих книг. Обо всем этом Владимир Степанович поведал собравшейся аудитории и показал документальный фильм «Таёжная кровь», в основу которого положены факты из его биографии.

«Русское слово сибирской окраины» акция

(Словаря говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Г.В. Афанасьевой-Медведевой)

Основной целью Акции является защита и поддержка государственного языка Российской Федерации. Каждый участник представил видеозапись чтения вслух фрагмента многотомного издания «Словаря говоров русских старожилов Байкальской Сибири» Г.В. Афанасьевой-Медведевой. Во время награждения участников Акции, с экрана звучали неповторимые истории из жизни местного населения Сибири, слушать которые хотелось еще и еще.

Как отмечали участники, знакомство с текстами Словаря стало для них приятным и познавательным открытием, которое вызывает желание продолжить изучение Словаря.

«Наш Евтушенко» поэтический квест (к 90 летию со дня рождения поэта)

Поэтический квест прошел в Международный день музеев, в музее им. Е. Евтушенко. Познакомив с жизнью и творчеством нашего земляка, сотрудники библиотеки предложили учащимся пройти проверку знаний. Разделившись на две команды «Поэты» и «Прозаики» должны были, получив маршрутные листы, собрать ключевую фразу из стихотворения поэта: «Людей неинтересных в мире нет». Слова этой фразы были спрятаны в книгах поэта. Маршрут игроков пролегал от музея до библиотеки и заключался в поиске тех самых книг. Кроме этого, на станциях их ждали и другие задания. Например, нужно было расположить произведения Е. Евтушенко в хронологическом порядке (по датам их написания), прочитать стихотворения с разными эмоциями и д.р. За каждое правильно выполненное задание ребята получали бумажные жетоны. В финал вышла команда, собравшая наибольшее количество жетонов и быстрее всех разгадавшая главное задание квеста. Хорошим дополнением этой литературной игры стала демонстрация фильма «Детский сад».

Вело-квест «Весна на саянских улицах», посвящённый Дню рождения Саянска, проходил в новом формате с помощью мобильного приложения. За каждой командой был закреплён Агент (сотрудник библиотеки). Он, в чате приложения давал задание, проверял его правильность, давал подсказки, если команда не справлялась, и сразу же оценивал ответы. Каждая команда работала по индивидуальному маршруту, агент вёл свою команду, подбадривая, мотивируя на дальнейшее выполнение задания, потому что, не выполнив его, команда не могла получить следующее. Подтверждением выполнения задания были фотографии найденных объектов.

Трудность выполнения задания заключалась в том, что и улицы, и объекты были зашифрованы. К примеру, участникам предлагалось найти синоним к слову «лесная», получить название улицы, на которой увековечена память о грозных событиях минувшей войны. Найти улицу, связанную с именем первостроителя, почётного гражданина города и объектом, имеющим отношение к образованию и истории строительства Саянска; самую извилистую улицу города, название которой связано с молодёжной организацией, созданной в 1918 году в Стране Советов; улицу, переименование которой, состоялось одновременно с открытием на ней памятного знака, посвящённого людям самой гуманной профессии. Команды набрали практически одинаковое количество баллов, но решающим фактором при подведении итогов, стало время, затраченное на выполнение заданий.

Активно работал клуб «Юный краевед». Участники посещали музеи, встречались с известными краеведами, спортсменами. Многим запомнилась встреча «К олимпийским высотам» с Романом Тарасовым, мастером спорта международного класса в спорте среди лиц с нарушениями зрения, двукратным чемпионом России, бронзовым призёром XVI Паралимпийских летних игр в Токио. Роман — выпускник школы № 5 в беседе со старшеклассниками он рассказал, почему стал заниматься лёгкой атлетикой, где и как набирался опыта и мастерства, кто помогал ему в этом, а также поделился впечатлениями о первых международных соревнованиях в Париже, и об участии в олимпиаде в Токио в 2021г. Рассказал о своих наставниках и воспитанниках, которых в настоящее время тренирует.

Библионочь – **2022** «**Мир творчества заманчив и любим**» в рамках Всероссийской акции и Года народного искусства и культурного наследия народов России

Для всех желающих в этот день были организованы тематические площадки «Не тот Федот», «Калейдоскоп народных игр», проведены мастер-классы «Кукла-закрутка», «Семейный оберег», «Пэчворг», «Книжная закладка», викторина «Культурное наследие народов России».

На каждой площадке экспонировались красочные книжные выставки, на которых представлены книги и журналы по рукоделию, прикладным искусствам, народному творчеству из фондов наших библиотек.

Запоминающимся моментом Библионочи стал конкурс «Национальный пирог». Участники конкурса представили свои кулинарные творения, которые оценивались народным голосованием.

Украшением праздника стало выступление детского фольклорного коллектива «Млада», под руководством Натальи Викторовны Нефедьевой.

«Мой край — Восточная Сибирь!» онлайн-квест к 85-летию Иркутской области предлагает пользователям проверить свои знания о родном крае: разгадать кроссворд, ответить на вопросы викторины по истории, флоре и фауне Приангарья и разместить на ленте времени в правильном хронологическом порядке события, произошедшие на озере Байкал. Онлайн-квест размещен на сайте Центральной детской библиотеки г. Саянска и социальных сетях (всего просмотров 380), что способствовало повышению количества обращений к сайту детской библиотеки, распространению краеведческих знаний о родном крае среди подписчиков и пользователей библиотеки.

В ходе краеведческой игры «Я – саянец!», посвященной Дню города Саянска, подростки МОУ «СОШ №6» и МОУ «СОШ №4 им. Д.М. Перова» проверили свои знания о родном городе. Подростки совершили виртуальное путешествие по городу Саянску, окунулись в мир истории и становления города, познакомились с предприятиями и достопримечательностями родного края. Для выполнения задания на станции «Кто? Где? Когда?» участникам игры нужно было вспомнить почетных граждан родного города и узнать их по фотографиям. Чтобы пройти задание «История города» ребятам нужно было вспомнить исторические факты, которые были представлены в презентации. Для того чтобы выполнить задание на станции «Символика города» каждой команде пришлось задуматься на тему геральдики, об истории и авторах герба и флага. дополнительные факты о родном крае, прогуляться по улицам, проспектам и микрорайонам любимого города, ребята смогли на станции «А я иду, шагаю по Саянску». Станция «Памятные места в городе» включала в себя вопросы о достопримечательностях и любимых местах жителей города Саянска. Самым сложным и объемным испытанием для всех из участников оказались задания со станций «Памятные места в городе» и «Кто? Где? Когда?», где участникам пришлось приложить немало усилий, чтобы ответить на предложенные вопросы. Завершилось мероприятие награждением победителей – знатоков любимого города, вручением памятных подарков.

«Прошлое и настоящее Иркутской области» квест-игра

Ребята разделились на две команды и направились в отправную точку "Области фантастики", где им было необходимо найти своё первое задание, которое заключалось в разгадывании загадок о природе озера Байкал, а затем им было необходимо по зашифрованным буквам разгадать, где находится следующая станция. Задания были выстроены цепью, пока участники не выполнят первое задание, не могут приступить ко второму.

На станции "Иллюзия" нужно было отыскать зашифрованные книги в краеведческом фонде библиотеки. На станции "Великий Гугл" участников ждала викторина об истории Иркутской области. Следующая станция была зашифрована в ребусе, который направил ребят разгадывать ребусы о писателях Иркутской области: Валентине Распутине, Евгении Евтушенко, Александре Вампилове, Марке Сергееве, Валерии Хайрюзове. И в завершении мозговой штурм на знание городов Иркутской области, в вопросах которых можно было познакомиться не только с историей, географией, но и с этимологией происхождения названий городов. В подготовке и проведении квест-игры приняли участие волонтёры библиотеки.

«Счастье там, где ты живёшь!» игротека

Ребята совершили познавательное путешествие по родному краю, в ходе которого им предстояло пройти по станциям, где их ждали интересные задания. На станции «Символической» дошколята собрали изображения флага и герба нашей области, рассказали о том, что они символизируют. Ребята вспомнили о коренных народах области, далее отправившись на станцию «Жемчужина Сибири» ответили на вопросы викторины

о Байкале, разгадали ребус с названиями ветров самого чистого и глубокого озера. Отгадали загадки о животном и растительном мире Сибири, познакомились с Красной книгой. На «Игровой» станции ребята поиграли в подвижную игру «Рыбы, птицы, звери» и закрепили знания о животных, живущих на территории нашей области. Совершив виртуальную прогулку по родному городу, рассказали о достопримечательностях и любимых местах г. Саянска. За каждое правильно выполненное задание ребятишки получали часть пазла и в конце путешествия все части были сложены в единую иллюстрацию — карту Иркутской области. Участники показали хорошие знания, эрудицию, смекалку, получив за это сладкие призы и медальки «Знатоки Иркутской области».

11.4. Краеведческие информационные продукты¹⁰ (кроме библиографических), в том числе виртуальные

Виды	Печатные		Электронные			
	Название	тираж (экз.)	Название	Место нахождения (сайт, соц. сети, другое), электронный адрес		
			Имена Победы: саянцы в Великой Отечественной войне	https://kniga-sayansk.ru/		
			Книга рекордов города Наследие Александра Кашицына	https://kniga-sayansk.ru/ https://kniga-sayansk.ru/ https://kashitcin.blogspot.com/		
			Литературный Саянск Календарь знаменательных и памятных дат	https://kniga-sayansk.ru/ https://kniga-sayansk.ru/		
	Имена Победы: саянцы в Великой Отечественной войне	5		https://kniga-sayansk.ru/		
			«Музеи на карте Саянска» (по музеям г. Саянска) аудиогид Izi.Travel	https://izi.travel/ru/9224- muzei-na-karte-sayanska/ru		
			«Если будет Россия, значит буду и я» Виртуальная выставка	https://kniga- sayansk.ru/chitatelyam/virtu alnye-vystavki/category/67- esli-budet-rossiya-znachit- budu-i-ya		

Анализ выпущенной продукции: востребованность (количество обращений, выдачи), отзывы читателей, специалистов, СМИ.

В мае 2022 года МУК «ЦБС г. Саянска» приняла участие в конкурсе краеведческих проектов и ІТ продуктов «Мозаика локальных историй» в номинации «Лучший краеведческий проект», объявленного государственным автономным учреждением дополнительного профессионального образования Иркутской области «Институт развития образования Иркутской области.

¹⁰ Тематические пособия, сайты; путеводители, географические справочники, энциклопедии; биографические справочники; летописи населенных мест, хроники событий; интерактивные карты, виртуальные экскурсии; виртуальные выставки и музеи, коллекции фотографий и т.п.

Центральная городская библиотека представила на конкурс *краеведческий проект* «**Наследие Александра Кашицына**». Данный проект представляет собой сайт «Наследие Александра Кашицына», где собраны уникальные архивные материалы: оцифрованные книги, сборники, тексты, фотографии, рукописи, машинописи, звуковые файлы и видеозаписи. В отдельном разделе представлен каталог изданий Александра Кашицына. Разработан дизайн сайта и подготовлен контент.

На сайте пользователи знакомятся с творчеством поэта, находят необходимую информацию для учебной работы и не только, можно читать полные тексты книг, сборников, неопубликованных и архивных документов.

С июня по декабрь 2022 года статистика сайта составляет 1484 посещения. По итогам конкурса краеведческий проект «Наследие Александра Кашицына» отмечен сертификатом участника.

Календарь знаменательных и памятных дат является фактографическим электронным ресурсом и доступен на сайте «Библиотеки Саянска» https://kniga-sayansk.ru/ в разделе «Краеведение». Количество просмотров с января по декабрь 2022 года составило — 10774.

На сайте «Библиотеки г. Саянска» размещены биобиблиографические указатели из серии «Их имена – наша гордость», посвященные известным людям города, тематические библиографические указатели. Количество просмотров составило – 4067

Количество просмотров электронного энциклопедического ресурса «**Имена Победы: саянцы – ветераны и участники ВОВ»**, который включает в себя краткую биографическую справку, фотографии и библиографию о героях Великой войны. Ссылка: http://sayanoshka.blogspot.ru/. с января по декабрь 2022 года составило – 1303. Данный ресурс обновляется по мере поступления нового материала.

Аудиогид «Музеи на карте Саянска» знакомит жителей и гостей города с музеями г. Саянска, которые бережно хранят историческую память и наследие прошлого. Это краеведческий музей города Саянска, музей трудовой славы акционерного общества «Саянскхимпласт», музей школы № 7, посвящённый знаменитому поэту Евгению Евтушенко, музей Первостороителей школы № 8, музей боевой славы Героя Советского Союза Дмитрия Михайловича Перова школы № 4, исторический музей школы № 3 и музей школы № 5, рассказывающий об истории учебного заведения. Аудиогид размещен на платформе Izi.Travel, на странице «Виртуальные экскурсии» сайта Центральной детской библиотеки г. Саянска и социальных сетях Вконтакте и Одноклассники библиотеки, что способствовало рекламе детской библиотеке среди подписчиков и пользователей сайта ЦДБ.

Отзывы читателей

Лариса Николаевна К.: «Благодаря электронному ресурсу «Имена Победы: саянцы в Великой отечественной войне» есть доступ к документам о ветеранах ВОВ на сайте библиотеки. Мне, как учителю истории очень удобно знакомить учеников с саянцами — участниками ВОВ» Материалы ресурса ученики используют для подготовки и написания исследовательских работ. Спасибо за такой труд!».

11.5. Создание и ведение музеев (комнат, уголков, экспозиций)

Библиотека/ Наименование музея	Выставки и экспозиции в текущем году (название)	Мероприятия/посещения (кол-во)	Музейные предметы (кол-во) всего/в текущем году
«Русская изба» уголок народного	«Народные традиции храня»,	14 / 234	98 / 2
быта	«Традиции живая нить:		
	народные промыслы и		
	ремёсла»,		
	«Дом вести, не лапти		
	плести»,		
	«Волшебство народных		
	промыслов»,		
	«Культурные традиции.		
	Русские народные сказки»		

Опишите наиболее интересные мероприятия/экскурсии, уникальные музейные предметы (за отчетный год).

В библиотеке «Берегиня» действует уголок народного быта «Русская изба»

В 2022 году в библиотеке был реализован проект «Предметы народного быта». В рамках проекта прошли 10 мероприятий (познавательные часы, фольклорные игры, экскурсии, беседы), на которых присутствовали 203 человека, смонтированы 2 видеоролика.

«Веретено и прялка — путь через века» фолькурок. Цель — приобщение к богатому культурному наследию русского народа. Библиотека «Берегиня» пригласила детей с ментальными нарушениями здоровья и их родителей на мероприятие. Где сотрудник осветил историю забытых предметов старины — прялки и веретена. Пользователи узнали: об устройстве этих приспособлений, их разновидностях, а также узнаете много интересных фактов, пословицы и поговорки о прялке и веретене.

Для учащихся младших классов прошла экскурсия «Предметы быта в старину». Это мероприятие -знакомство с музейным уголком «Русская изба» при библиотеке «Берегиня». Сотрудник библиотеки рассказал учащимся, на основе имеющихся экспонатов, как жили их предки в прошлых веках. Ребятам были представлены коллекции самоваров, чугунков, туесков и утюгов.

«Кухонный кудесник – чугунок» фольклорная беседа. Наши предки издавна привыкли наделять все предметы, что окружали их в жизни, особыми свойствами. Не обошли они своим вниманием и посуду. Библиотека «Берегиня» пригласила учащихся на знакомство со своей коллекцией чугунков из этноуголка «Русская изба».

- **11.6. Участие в туристической деятельности:** разработка и продвижение туристических проектов и турмаршрутов (проведение рекламных туров, экскурсий, издание презентационных видеоматериалов и буклетов, проведение круглых столов, конференций); развитие событийного туризма (участие в организации и проведении мероприятий); другое. Достижения.
- Данная деятельность в библиотеках не велась.
- 11.7. Краткие выводы по разделу. Проанализируйте краеведческую деятельность, опишите проблемы, выявленные в ходе работы.

Краеведческая работа в библиотеках включает в себя предоставление наиболее полной краеведческой информации читателям, издание краеведческих материалов, проведение культурно-просветительских мероприятий по всем направлениям краеведения.

В библиотеках всегда можно получить свободный доступ к электронным краеведческим ресурсам. Сотрудниками библиотек создаются собственные краеведческие ресурсы, как в традиционном, так и в электронном виде. Чтобы регулировать выпуск изданий и направлять усилия на создание более значимых проектов был создан редакционно-издательский совет, первое заседание которого состоялось в конце года, на нём обсуждались планы на 2023 год.

Прошлый год был богат на события 85 лет Иркутской области, 85 лет со дня рождения В.Распутина и А.Вампилова, 90 лет со дня рождения Е.Евтушенко. Этим датам были посвящены ряд мероприятий, акций, фестивалей, конкурсов. Библиотеки активно принимают участие в региональных проектах «Краткая история Иркутской области» и «Хранители истории Иркутской области». Благодаря участию в проектах создан вымышленный виртуальный персонаж Петр Саянов от лица которого выставляются посты в соцсетях, посвящённые истории города Саянска. Для оцифровки краеведческих материалов приглашаются волонтеры, в прошлом году вместе с сотрудником библиотеки было оцифровано 108 экземпляров. Привлечение волонтёров к оцифровке только началось.

Центральная городская библиотека приняла участие в конкурсе краеведческих проектов и ІТ продуктов «Мозаика локальных историй» в номинации «Лучший краеведческий проект» и представила на конкурс *краеведческий проект* «Наследие Александра Кашицына». Данный проект представляет собой сайт «Наследие Александра Кашицына», где собраны уникальные архивные материалы: оцифрованные книги, сборники, тексты, фотографии, рукописи, машинописи, звуковые файлы и видеозаписи.

Пользуется спросом электронный энциклопедический ресурс «Имена Победы: саянцы – ветераны и участники ВОВ», созданный сотрудниками Центральной городской библиотеки.

Большим спросом пользуется зал краеведения «РКОСаянск» в Детской модельной библиотеке большинство заседаний клуба «Юный краевед проходило в этом зале. В витринах действовала выставка берестяных изделий В. Федосеева «Саянская береста».

В 2022 году в залах Детской модельной библиотеки были организованы: выставка картин Г. Говорина «Краски жизни», выставка картин саянских художников «ArtCаянск», выставка работ В. Штерн «БезОбразно».

В зале краеведения представлена символика Иркутской области и г. Саянска. Доступ к электронным краеведческим ресурсам предоставляется в электронном читальном зале. Пространство и оборудование зала используется для индивидуальной и групповой работы, место краеведческого просвещения, самообучения, массовой патриотической культурно-просветительской деятельности библиотеки. В зале представлена символика Иркутской области и г. Саянска.

В 2022 году раскрытию краеведческих фондов способствовали традиционные книжные выставки, обзоры краеведческой литературы, создание интерактивных плакатов и аудиогидов о городе Саянске, о природе и истории Приангарья. Неоценимую помощь в подготовке мероприятий, выставок, электронных продуктов оказывают сайты «Писатели Приангарья» - детям», «Хроники Приангарья», портал

«Иркипедия». В 2022 году продолжилась работа по созданию аудиогидов, был создан аудиогид «Музеи на карте Саянска» на портале Izi.Travel. Перспективные направления развития краеведческой деятельности:

- организация работы в рамках социального сетевого проекта «Школа локальных историй», региональных проектов «Хранители истории Иркутской области», «Краткая история Иркутской области»;
 - раскрытие и продвижение краеведческой литературы в виртуальном пространстве, создание тематических баз данных, коллекций;
 - организация свободного доступа к краеведческим ресурсам через различные электронные формы;
 - развитие информационных ресурсов по краеведению и формированию фондов краеведческих документов различных видов;
- поисковая и исследовательская деятельность клуба «Юный краевед», результатом которой должны стать новые источники краеведческой информации (библиографическая продукция, документы первичной информации);
 - издание сборников, буклетов, альбомов по итогам исследовательской работы.

12. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА

12.1. Система методического сопровождения деятельности муниципальных библиотек

Нормативно-правовое обеспечение методической	Перечень прописанных наименований в документе	
деятельности		
Отражение методических услуг/работ в Уставах ЦБ	 2.4. Для достижения установленных целей Учреждение осуществляет основные виды деятельности: - осуществляет научно-методическую деятельность; 2.9.Учреждение вправе осуществлять следующие виды приносящей доход деятельности: - организация мероприятий по подготовке и переподготовке кадров в установленном порядке 	
Наименование муниципальных методических работ/услуг, включенных в <i>муниципальное задание ЦБ</i>	Нет муниципального задания	
Наличие Положения о методическом отделе или методической деятельности	Да	
Наличие должностной инструкции у методиста	Да	

12.2. Виды и формы методических услуг/работ, выполненных ЦБ

Виды и формы методических услуг/работ		Основные темы
Консультации индивидуальные (ЦБ и ЦДБ вместе)	48	Работа по программе «Пушкинская карта»

		Как описывать событие для «Пушкинской карты» Как составить план мероприятий для участия в «Пушкинской карте» Статистика блога «Наследие Кашицына» Работа с соцсетями, в контексте участия в программе «Пушкинская карта» Модерация мероприятия для портала «ПРОКультура» Как работать с Google Формами Разработка информационных акций по продвижению «Пушкинской карты» Работа с счетчиком «Цифровая культура» Общие принципы работы в SUPA
из них дистанционно	6	Заполнение Google Форм Организация работы по программе «Пушкинская карта» Разработка положения по наставничеству Положение о редакционно-издательском совете Особенности ведения Электронного дневника в детской библиотеке Выполнение справок с помощью мессенджеров
Консультации индивидуальные, выполненные ЦДБ	5	Организация работы с читателями, каталогами, организация выставочной работы школьной библиотеки (МОУ СОШ №4, Гимназии №1), Статистический учет в библиотеке Создание виртуальных выставок в сервисе Slides Программы для проведения онлайн тестов, викторин Наполнение контента сообщества в социальной сети ВКонтакте (для саянского отделения Всероссийского общества родителей детей-инвалидов)
Консультации групповые (ЦБ и ЦДБ вместе)	8	Статистический учёт в библиотеке: основные учётные формы, их вид, содержание Современные способы продвижения книги и чтения, интерактивные библиотечные мероприятия Новый ГОСТ 7.0-100-2018. СИБИД Библиографическая запись. Библиографическое описание: общие требования и правила

		составления Порядок учета документов библиотечного фонда. Обеспечение сохранности библиотечного фонда Организация процесса оцифровки в библиотеке, включая создание цифровых документов Создание электронных продуктов и их продвижение Приоритетные направления работы в 2023 году О направлениях деятельности в Центре развития личности на базе ЦГБ
из них дистанционно	_	-
Консультации групповые, выполненные ЦДБ	8	Организация и проведение мероприятий областной акции «Защитим детей вместе» Организация и проведение мероприятий областной акции «Твори добро» Создание виртуальных игротек в сервисе LearningApps Работа с порталом «Хроники Приангарья» Планирование городских литературно-интеллектуальных игр совместно с Управлением образования и организаторами школ города. Подготовка и проведение городского конкурса «Самый умный» Подготовка и проведение городского конкурса «Самая читающая семья - 2022» Подготовка и проведение интеллектуального тура городского конкурса «Ученик года 2022»
Информационно-методические материалы печатные ¹¹ (ЦБ и	1	«Методические рекомендации в помощь составлению годового
ЦДБ вместе)		плана работы на 2023 год»
из них выполненные ЦДБ		
Информационно-методические материалы электронные 12 (ЦБ и ЦДБ вместе)	-	-

¹¹ Учитывается количество только **изданных в печатном виде** информационно-методических материалов (методических пособий, инструктивных, технологических и нормативных материалов). Единицей учета является наименование/название, а не количество страниц.

¹² Учитывается количество информационно-методических материалов в электронной форме, без учета изданных (печатных) материалов. Единицей учета является наименование, а не количество страниц.

из них выполненные ЦДБ		
Совещания (при участии библиотечных специалистов всего муниципального образования)		«Планирование тематики городских литературно- интеллектуальных игр на сезон 2022-2023 г.г.» совещание
из них дистанционно	-	-
Круглые столы	-	-
из них дистанционно	-	-
Профессиональные встречи	3	«Игротехника "Профессии будущего" в работе с подростками» профессиональная встреча-тренинг по игре «Атлас новых профессий» профессиональная мастерская "Библиотеки нашего времени: развитие и продвижение" стратегическая проектная сессия «Библиотека как центр развития человека»
из них дистанционно	3	«Опыт проведения игр Школьной Лиги Иркутской области в модельных библиотеках г. Усть-Илимска и Саянска» вебинар ИОГУНБ им. И.И. Молчанова-Сибирского «Комбо 18 в 1» (для модельных библиотек Иркутской области) II ежегодный онлайн-коллоквиум XII Международная школа ассистивных услуг «Современная библиотека в мире технологий доступности и цифровой трансформации»
Обучающие мероприятия (ЦБ и ЦДБ вместе)	13	«Анализ эффективности работы библиотек в 2021 году» методическое совещание «Меняем стереотипы: использование новых дистанционных возможностей в библиотечном обслуживании пользователей» семинар-практикум «Информационная культура юного читателя: новое содержание — новое качество» профессиональная лаборатория «Опыт коллег — в практику работы» flash — семинар «Лучшие онлайн практики в работе библиотек» семинар-практикум «Краеведческие экскурсии по городу: из реального мира в виртуальный» творческая лаборатория

		«Онлайн-сервисы в помощь библиотекарю» практикумы «Подготовка мероприятий по программе «Пушкинская карта» практикум «Приоритетные направления работы библиотек в 2023 году» семинар «Организация работы Центра развития личности человека» семинар Профессиональная стажировка «Статистический учёт в библиотеке: основные учётные формы, их вид, содержание» Профессиональная стажировка «Современные способы продвижения книги и чтения, интерактивные библиотечные мероприятия» Профессиональная стажировка «Новый ГОСТ 7.0-100-2018. СИБИД Библиографическая запись. Библиографическое описание: общие требования и правила составления» Профессиональная стажировка «Порядок учета документов библиотечного фонда Профессиональная стажировка «Организация процесса оцифровки в библиотеке, включая создание цифровых документов» Профессиональная стажировка «Организация процесса оцифровки в библиотеке, включая создание цифровых документов» Профессиональная стажировка «Создание электронных продуктов и их продвижение»
из них дистанционно	-	- TI 1
Обучающие мероприятия ЦДБ	l l	«Информационная культура юного читателя: новое содержание – новое качество» профессиональная лаборатория
Вебинары	_	-
Стажировки в ЦБ МО	2	«Учет и обработка литературы. Электронный каталог» «Статистический учет. Ежедневная работа с электронным дневником учета работы библиотеки»
Стажировки в ЦДБ	_	-
Стажировки сотрудников в областных библиотеках	-	-
Выезды в библиотеки с целью оказания методической	2	Цель выезда – проверка ведения ежедневного статистического

помощи, изучения опыта работы		учёта, посещение мероприятий
из них выезды, в которых участвовали ЦДБ	-	-
Кол-во обследованных библиотек во время методических	2	Результаты обследования: есть замечания по ведению учёта
выездов		индивидуальных и групповых абонентов, отказов, не все
из них кол-во обследованных библиотек сотрудниками ЦДБ	-	рекомендованные формы учёта ведутся. Мероприятия
		проводятся согласно методикам, с учетом возрастной аудитории,
		применяются новые формы, информационные технологии и
		электронные ресурсы.
Мониторинги ¹³	-	Примеры мониторингов разместить в приложении

12.3. Кадровое обеспечение методической деятельности

Наличие метод. отдела в штате	Наличие должности	Должность сотрудника, выполняющего	Стаж в	Образование
ЦБ (название отдела)	методиста (да/нет)	функции методиста (если нет методиста)	должности	
Отдел методико-	Да	Заведующий отделом методико-	16	Высшее
библиографической работы		библиографической работы		профессиональное
				(ВСГАКИ)

Наличие должности методиста	Должность сотрудника, выполняющего	Стаж в должности	Образование
по работе с детьми (да/нет)	функции методиста (если нет методиста)		
нет	Заместитель директора по работе с детьми	8	Высшее
			профессиональное
			(ВСГАКИ)

12.4. Повышение квалификации библиотечных специалистов

Показатели	2020	2021	2022
Количество сотрудников, получивших специальное образование (чел.)	-	-	-
Количество сотрудников прошедших профессиональную переподготовку (чел.)	-	-	-
Количество сотрудников, прошедших повышение квалификации (с наличием удостоверения) (чел.)	7	20	13
Количество сотрудников, прошедших подготовку по использованию ИКТ (чел.)	24	23	22
Количество сотрудников, нуждающихся в повышении квалификации	8	7	7
Количество сотрудников, нуждающихся в профессиональной переподготовке	0	0	0

¹³ Изучение библиотечных процессов, направлений. Мониторинг состоит из сбора данных и их анализа. Учитывать количество мониторингов, разработанных, организованных и проведенных методистами центральных библиотек (не учитывать мониторинги ИОГУНБ!).

ВСЕГО: 39 50 42

Программа повышения квалификации библиотечных работников БС

Наименование программы	Сроки реализации	ии Объемы и источники финансирования		Результаты реализации
		Всего	В отчетном году	программы в отчетном году
«Инициатива. Творчество.	Январь 2015-декабрь	155 600 руб.	2 900 руб.	Было проведено:
Поиск»	2022			- Школа профессионального
				развития – обучились 22 человека
				библиотекарей, проведено – 7
				занятий, из них:
				- 1 методическое совещание
				-4 семинара-практикума;
				- 2 мастер-класса;
				- 1 стратегическая сессия;
				- 1 совещание
				-Школа наставника – обучились 11
				человек, проведено 6
				профессиональных стажировок
				Участвовали:
				- в КПК -16
				- в вебинарах – 82
				- совещания -2
				-онлайн-коллоквиум -1
				-онлайн-семинар - 6
				- мастер-класс – 4
				Приняли участие:
				- научно-просветительской
				конференции «ДНК России»
				- форуме «Живые библиотеки
				Приангарья»
				- 56 методических консультаций

Мероприятия по повышению квалификации работников за пределами учреждения

Обучающие мероприятиях областного, межрегионального, всероссийского уровня. Описать только крупные и значимые.

Наименование мероприятия	Форма обучения	Место проведение	Кол-во работников,	
--------------------------	----------------	------------------	--------------------	--

	(населенный пункт, учрежление)	прошелших обучение
	(1100001011112111 1111111)	

«ДНК России»	научно- просветительская конференция	г. Сочи, санаторий «Знание» Министерство науки и высшего образования Российской Федерации,	1
		Российское общество «Знание», Экспертный институт социальных исследований и МГУ имени М.В.	
TO 1	т.	Ломоносова	1
«ІТ-технологии и цифровые ресурсы в библиотечном обслуживании детей»	Дополнительная профессиональная программа	Москва, ФГБУ «Российская государственная детская библиотека»	I
«Библиотека в развитии креативной экономике»	Дополнительная профессиональная программа	Москва, ФГБУ «Российская государственная библиотека»	2
«Библиотека нового поколения: управление изменениями»	Дополнительная профессиональная программа	Москва, ФГБУ «Российская государственная детская библиотека»	1
«Библиотека нового поколения: внедрение изменений»	Дополнительная профессиональная программа	Москва, ФГБУ «Российская государственная детская библиотека»	1
«Создание модельных муниципальных библиотек в рамках реализации национального проекта «Культура»	Дополнительная профессиональная программа	Москва, ФГБУ «Российская государственная детская библиотека»	1
«Виртуальное краеведение»	Дополнительная профессиональная программа	Иркутск, ГБУК ИОГУНБ им.И.И.Молчанова-Сибирского	1
«Продвижение информационных продуктов и услуг библиотеки в электронной среде»	Дополнительная профессиональная программа	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт- Петербургский государственный институт культуры	1
«Актуальные проблемы комплектования библиотечных фондов»	Дополнительная профессиональная программа	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт- Петербургский государственный институт культуры	1
«Игровые технологии в современной библиотеке»	Дополнительная профессиональная	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт- Петербургский государственный	1

	программа	институт культуры	
«Виртуальные выставки в учреждениях	Дополнительная	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт-	1
культуры: проектирование и	профессиональная	Петербургский государственный	
организация»	программа	институт культуры	
«Методическая служба муниципальной	Дополнительная	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт-	1
общедоступной библиотеки в	профессиональная	Петербургский государственный	
традиционной и электронной среде:	программа	институт культуры	
продукты и сервисы»			
«Проектная деятельность в учреждении	Дополнительная	Санкт-Петербург, ФГБО УВО Санкт-	1
культуры: актуальные подходы и	профессиональная	Петербургский государственный	
технологии»	программа	институт культуры	
«Профессиональные компетенции	Дополнительная	Москва, ФГБО УВО Московский	2
современного библиотекаря и их	профессиональная	государственный институт культуры	
формирование. Профессиональный	программа	J J J1	
стандарт»			
«Современные дети и подростки:	Всероссийский	Москва, ФГБУ «Российская	2
особенности медиапотребления» по	цикл методических	государственная детская библиотека»	
актуальным вопросам библиотечно-	онлайн лекций-	3/11	
информационного обслуживания детей	консультаций		
для библиотек РФ			
«Сильные идеи для нового времени»	Онлайн встреча с	Агентство стратегических инициатив и	2
	лидерами форума	Фонд Росконгресс	-
«Современная библиотека в мире	XII Международная	г.Новосибирск, Министерство культуры	2
технологий доступности и цифровой		Новосибирской области, РБА,	~
трансформации»	услуг	Национальная библиотечная ассоциация	
- Lange A. Characteria.	J 401 J 1	«Библиотеки будущего»,	
		жимотнотеки будущего», Новосибирского библиотечного	
		общества.	
		оощества.	

«Новая миссия библиотек: создаем поколение разработчиков для страны» в рамках Всероссийского сетевого фестиваля-форума «Настоящее будущее: русская электроника»	онлайн-сессия	Ассоциация менеджеров культуры, Министерство науки и высшего образования РФ, Платформа НТИ, Фонд НТИ, Агентство стратегических инициатив, Кружковое движение НТИ, Университет 20.35, Дизайн-центр электроники	4
«Комбо 18 в 1» (для модельных библиотек Иркутской области)	II ежегодный онлайн-коллоквиум	Иркутск, ГБУК ИОГУНБ им.И.И.Молчанова-Сибирского	6
«Предзащита. Доклады макрогрупп экспертам. Получение обратной связи «Живые библиотеки Приангарья»	онлайн-трансляция форума «Живые библиотеки»	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	2
«Открытие второго соборного дня форума «Живые библиотеки Приангарья»	онлайн-трансляция форума «Живые библиотеки»	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	2
«День обмена практиками»	онлайн-трансляция форума «Живые библиотеки»	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	2
«Стратегия развития библиотек Иркутской области»	проектировочная сессия	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	4
«Школа арт-кураторов»	Дополнительная профессиональная программа	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	5
«Молодёжные проекты в библиотеках. Точка развития ресурсов»	профессиональная мастерская	г. Усолье-Сибирское, МБУК «Усольская городская централизованная библиотечная система»	2
«Итоги форума «Живые библиотеки Приангарья»	онлайн-встреча	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова- Сибирского	6
«Социальное проектирование» для участников подпроекта «Каникулы с библиотекой»	онлайн-мастерская	ГБУК ИОДБ им. Марка Сергеева	4

«Через книжную культуру я мир	вебинар	Иркутск, ИОДБ им. М. Сергеева	3
творчества открою: опыт работы с			
читателями дошкольного возраста»			
«Принципы создания мультимедийных	вебинар	Иркутск, ИОДБ им. Марка Сергеева	3
презентаций с включением			
аудиовизуального контента в целях			
продвижения книги и чтения в детскую			
среду»			
«Информационная политика и работа в	вебинар	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова-	4
социальных сетях»		Сибирского	
«О Дне единого действия "МЕМФЕСТ"	вебинар	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова-	3
		Сибирского	
«Создание цифровых сессий в	вебинар	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова-	3
инструменте компании «Т-Система»		Сибирского	
«Мобильное приложение "НЭБ Свет":	вебинар	Управление медиакоммуникаций и	3
возможности для библиотек»		дизайна Департамента модельных	
		библиотек	
«Библиотерапия детского чтения как	вебинар	Иркутск, ИОДБ им. М.Сергеева	3
здоровьесберегающая технология в	-		
формировании личности дошкольника»			
«Развитие библиотек региона:	вебинар	Иркутск, ИОГУНБ им. И. И. Молчанова-	4
перспективные направления и	•	Сибирского	
методическая поддержка»		1	
«Как культурно-досуговым	вебинар	Портал «ПРОКультура»	4
учреждениям продавать больше билетов	1		
на события»			
«Как привлекать молодежь к участию в	вебинар	Портал «ПРОКультура»	4
программе «Пушкинская карта».	1		
Методы и инструменты продвижения»			
ПРОКультура			
	Всего мероприяти	й: 37	Всего: 93

Мероприятия по повышению квалификации работников, организованные ЦБ

Наименование мероприятия	Форма обучения	Основные темы	Кол-во участников
«Анализ эффективности работы библиотек в 2021 году»	методическое совещание	- анализ прошедшей отчетной кампании 2021 - некоторые аспекты деятельности библиотек, на которые нужно обратить внимание в 2022 году - грантовая деятельность	11
«Меняем стереотипы: использование новых дистанционных возможностей в библиотечном обслуживании пользователей»	семинар-практикум	 создание аудиогидов, гугл карт; работа с пользователями с помощью прямых трансляций в соцсетях проведение онлайн-конференций с писателями и прочие использование приложения Яндекс. Музыка 	20
«Опыт коллег – в практику работы»	flash – семинар	-опыт работы коллег в проекте «Гений места» - опыт проведения мероприятий по программе «Пушкинская карта» и т.д.	22
«Лучшие онлайн практики в работе библиотек»	семинар-практикум	 - применение новых приложений и сервисов в работе библиотек - графический редактор SUPA, Flyvi и др. - возможности Google Форм 	15
«Краеведческие экскурсии по городу: из реального мира в виртуальный»	творческая лаборатория	- создание аудиогидов, подкастов - работа с электронными ресурсами и собственными базами данных, краеведческими коллекциями	19
«Статистический учёт в библиотеке: основные учётные формы, их вид, содержание»	профессиональная стажировка	-знакомство с инструкцией по статистическому учету - документы первичного учёта - учет пользователей, посещений и документовыдачи - дневник учета работы библиотеки, паспорта мероприятий и т.д.	11
«Современные способы продвижения книги и чтения, интерактивные библиотечные мероприятия»	профессиональная стажировка	- проведение мероприятия с помощью соцсетей - книжные фестивали, читательские советы, молодёжный совет по комплектованию - книжные блоги, виртуальные бродилки и т.п.	11
«Новый ГОСТ 7.0-100-2018. СИБИД Библиографическая запись. Библиографическое	профессиональная стажировка	- зачем нужно библиографическое описание документов - библиографическое описание: правила составления - особенности нового ГОСТА	11

описание: общие требования и		- ведение каталогов и картотек	
правила составления» «Порядок учета документов библиотечного фонда. Обеспечение сохранности библиотечного фонда	профессиональная стажировка	 фонд публичной библиотеки учет документов при поступлении обработка документов при поступлении в структурное подразделение расстановка книг на полках 	11
«Организация процесса оцифровки в библиотеке, включая создание цифровых документов»	профессиональная стажировка	- оцифрованные документы, программное обеспечение - создание базы данных с оцифрованными документами	11
«Создание электронных продуктов и их продвижение»	профессиональная стажировка	- создание электронных коллекций - создание и наполнение баз данных	11
«Составление библиографических пособий»	профессиональный мастер-класс	- распространённые ошибки в оформлении библиографических пособий - порядок библиографирования -создание редакционно-издательского совета	16
«Живые библиотеки Приангарья»	форум	- выявление проблем -выстраивание образа будущего -выявление проектных инициатив	77
«Библиотеки нашего времени: развитие и продвижение»	профессиональная мастерская	- «Как создавать уникальные спецпроекты в библиотеке?». воркшоп от Марины Дворской - «Современная библиотека: стратегия развития и продвижение» круглый стол с Любовью Казаченковой «Как не надо писать о библиотеке?» мастер-классе Любови Казаченковой.	45
	Всего	мероприятий: 14	Всего: 291

Мероприятия по повышению квалификации работников, организованные ЦДБ, в т. ч. и совместные мероприятия с учреждениями образования (детские сады, школы и т.д.)

Наименование мероприятия Форма обучения		Основные темы	Кол-во	
			участников	
«Информационная культура	профессиональная	- новое содержание информационной культуры пользователей	18	

юного читателя: новое	лаборатория	детей	
содержание – новое качество»		- обзорные экскурсии по библиотеке, виртуальные туры и т.д.	
		- библиотечные уроки: урок-знакомство, урок-игра, урок-	
		практикум, урок-экскурс, урок-конкурс и т. д.	
«Опыт проведения игр	вебинар	- опыт проведения интеллектуальных игр Школьной Лиги	15
Школьной Лиги Иркутской		Иркутской области в Детской модельной библиотеке	
области в модельных			
библиотеках г. Усть-Илимска			
и Саянска»			
«Комбо 18 в 1» (для	II ежегодный онлайн-	Специалистом детской библиотеки г. Саянска была	50
модельных библиотек	коллоквиум	представлена информация о модернизации Центральной	
Иркутской области)		детской библиотеки г. Саянска: о новых локациях библиотеки,	
		новых форматах работы с читателями и перспективных идеях	
		на 2022 год	
Всего мероприятий: 3			Всего: 83

12.5. Участие в региональных и муниципальных профессиональных конкурсах библиотекарей

Название конкурса	Целевое назначение конкурса	Результат (выявленный/внедренный передовой опыт)
Региональный этап Всероссийского	Цель Конкурса – развитие	Представлен проект: «Цикл коуч-встреч с лидерами саянской
конкурса на лучший молодёжный	кадрового потенциала	молодежи «Моя жизнь – мои правила».
библиотечный проект	библиотечной отрасли через	Автор: Халилова В.Д., Модельная библиотека «Истоки».
	стимулирование творческой	Такие встречи уже проводятся на базе библиотеки, всего таких
	деятельности и оказание помощи в	встреч прошло – 5, на которых присутствовали 54 человека
	профессиональном становлении	
	молодым библиотечным	
	специалистам, обогащение	
	библиотечной практики	
	актуальными и креативными	
	идеями	
XXX областной конкурс детского	Конкурс проводился с целью для	Диплом финалиста в XXX Областном конкурсе детского
творчества «Здесь край моих отцов,	активизации деятельности	творчества «Здесь край моих отцов, здесь родина моя» в
здесь Родина моя», посвященный 85-	библиотек по созданию	специальной номинации для специалистов библиотек
летию Иркутской области	краеведческих ресурсов,	«Прибайкалье: прошлое и настоящее», Иркутской областной
специальная номинация для	выявления и распространения	детской библиотеки им. М. Сергеева получил онлайн-квест

библиотекарей – «Прибайкалье:
прошлое и настоящее»,
предполагающая создание
интерактивной и мультимедийной
викторины для детей об Иркутской
области.

лучшего опыта работы библиотек по созданию информационных ресурсов по краеведению, для повышения профессионального мастерства библиотечных специалистов и стимулирования их творческой деятельности.

«Мой край — Восточная Сибирь», посвященный 85-летию Иркутской области. В ходе прохождения квеста можно проверить свои знания о родном крае: разгадать кроссворд, ответить на вопросы викторины по истории, флоре и фауне Приангарья и разместить на ленте времени в правильном хронологическом порядке события, произошедшие на озере Байкал.

12.6. Публикации в профессиональных изданиях

Название статьи	Автор статьи (ФИО, должность, библиотека)	Профессиональное издание	Дата публикации
-	-	-	-

12.7. Краткие выводы по разделу. Приоритеты развития методической деятельности ЦБ.

Продолжает действовать программа непрерывного обучения библиотечных кадров «Инициатива. Творчество. Поиск», с целью повышения профессионального, культурного и информационного уровня библиотечных сотрудников; формированию у них нового профессионального сознания. В прошлом году впервые провели «Школу наставников» для начинающих специалистов. Совместно с администрацией библиотеки были проработаны сотрудники библиотек на предмет соответствия уровня их образования Профессиональному стандарту.

Прошедший год был очень насыщенным в плане повышения квалификации, сотрудники активно обучались на курсах повышения квалификации, активно участвовали в дистанционных семинарах, многое из полученного применяется на практике. Интересным и продуктивным стал опыт участия в форуме «Живые библиотеки Приангарья». Полученные навыки используем при проведении статегических сессий и форсайт-сессии с молодёжью.

Очень полезными и содержательными стали стратегические сессии, онлайн-семинары, вебинары от специалистов ИОГУНБ, а также Российских библиотек.

Активно участвовали в подготовке заявки на участие в конкурсе на создание модельных муниципальных библиотек, в рамках Национального проекта «Культура». Центральная городская библиотека вошла в число победителей. В следующем году библиотека откроется в статусе Модельной.

Центральная городская библиотека стала площадкой для реализации приоритетного губернаторского проекта «Центр развития личности».

Подана грантовая заявка в первом конкурсе на предоставление грантов Президента Российской Федерации на реализацию проектов в области культуры, искусства и креативных (творческих) индустрий «Детство без игрушек». В результате мероприятий в проекте будет создан архив воспоминаний детей войны, проживающих в городе, в объеме 20 видеоматериалов. Смета проекта 559 374,00 рублей. И грантовая заявка во втором конкурсе на предоставление грантов Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества в

2022 году. «Кенгуру: ресурсная комната» - создание коммуникативного пространства, предназначенного для творческого и интеллектуального досуга семей, воспитывающих детей с ментальными нарушениями здоровья. Смета проекта 940 344,00 рублей. Приоритеты развития методической деятельности:

- определение стратегии развития библиотечного дела в городе, формирование муниципальной библиотечной политики, в т.ч. нормативноправовой базы, способствующей сохранению сети учреждений и развитию их ресурсной составляющей;
- методическое сопровождение в реализации проекта «Центр развития личности».
- участие в грантовой деятельности,
- подготовка анкетной заявки для участия в конкурсе на создание муниципальной модельной библиотеки на базе библиотеки «Берегиня»
- мониторинг деятельности муниципальных библиотек, выработка рекомендаций, направленных на совершенствование их деятельности; поиск, разработка и использование новшеств
- многоуровневое повышение квалификации библиотечных специалистов, реализация программы «Кадры нового поколения».

13. БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ

13.1. Кадровые ресурсы

• Опишите изменения в кадровой ситуации библиотечной сети МО в отчетном году.

Штатная численность библиотечных работников (штатных единиц) в соответствии со штатными расписаниями (действующими на 31.12.2022г.) составляет 25,25 единиц. Штатная численность вспомогательного персонала 2 единицы. Штатная численность библиотечных работников не уменьшилась в сравнении с 2021 годом. Фактическая численность по состоянию на 31.12.2022 г. составляет 28 человек. Основной персонал - 22 человека, 3 человека административно-управленческий персонал, 3 человека вспомогательный персонал (инженер-программист, заведующий хозяйством и 1 уборщик служебных помещений). В отчетном году отмечено движение кадров библиотечных работников.

• Изменения в кадровом составе модельных библиотек после модернизации в рамках реализации национального проекта «Культура».

После модернизации центральной детской библиотеки в рамках реализации национального проекта «Культура» изменения в кадровом составе произошли в 2022 году. Уволились 3 ведущих библиотекаря и 1 библиотекарь I категории. Принято 4 сотрудника. Штатная численность библиотечных работников детской библиотеки не изменилась и составляет 7,5 единиц.

• Аттестация работников основного персонала: дата проведения, результаты.

Аттестация работников была проведена в 2021 году. Число аттестованных работников основного персонала 22 человека, что составляет 78 % от общего числа сотрудников. Все признаны соответствующими занимаемой должности и заявленной категории. Шесть сотрудников основного персонала пройдут аттестацию в 2023 году в связи с переходом на профессиональный стандарт «Специалист по библиотечно-информационной деятельности».

• Число сотрудников основного персонала, с которыми, по состоянию на конец отчетного года заключен эффективный трудовой контракт (человек), % от общего числа сотрудников

Эффективные трудовые контракты заключены со всеми сотрудниками учреждениями:

- Сотрудников основного персонала 22 чел., что составляет 78 % от общего числа сотрудников.
- Административный персонал -3 чел., вспомогательный персонал -3 чел.

13.2. Характеристики кадрового ресурса

Численност	Из чис	численности основного персонала							
ь основного	Числег	ность	библиот	гекарей,	Имеют Обучаются заочно				
персонала	работа	ющих	на непо.	лную	подготовку				
в 2022 г.	ставку	•			по ИКТ				
	Ha 1	0,25	0,5	0,75		В высших проф.	В т. ч. в	В ср. проф. уч.	В т. ч. в профильных
	ставку					уч. заведениях	профильных	заведениях	
22	20	0	1	1	22	0	0	0	0

13.3. Характеристика занятости работников сельских библиотек

101	100.1 Aupun 10pin 11hinu Juni 10c11 puod 11hinub euroenia viidini 10k							
Всего	0	Кол-во сельских Кол-во		Численность библиотекарей, работающих на условиях неполной				
сельс	ских	библиотек на условиях	работников	занятости				
биб-н	к в 2022	сокращенного графика	основного	Ha 1	0,25	0,5 ставки	0,75 ставки	Другие (указать
			персонала	ставку	ставки			конкретно объем
			сельских б-к					ставки и кол-во)
-		-	-	-	-	-	-	-

Характеристика библиотек, где необоснованно сокращены тарифные ставки.

Наименование биб-ки,	Режим работы	Тарифная	С какого года работает	Число	Число пользователей
работающей по		ставка	по сокращенному	пользователей	до сокращения
сокращенному графику		библиотекаря	графику	в 2022	графика
-	-	-	-	-	-

13.4. Изменения кадровой ситуации в библиотечной сфере.

Динамика движения кадров библиотечных работников

Увольнение библиотечных работников						
దా ు ి Причины увольнения	Возраст уволившихся	Биб. стаж уволившихся	Образование уволившихся			

	переезд	Выбор более высокоопла чиваемой паботы	Выход на пенсию	болезнь	Сокращение штатов	До 30 лет	От 30 до 55 лет	От 55 лет и старше	От 0 до 3 лет	От 3 до 10 лет	От 10 лет и более	С высшим профес- сиональным	Вт.ч.с профильны м	Со ср. профес- сиональным	Вт.ч.с профильны м
10	2	3	5	0	0	3	2	5	5	0	5	4	1	6	3
Прием библиотечных работников															
Принято в 2022 году				Возрас	т принять	IX	Биб. ст	аж приня	ятых	Образова	ние приг	ХЫТКН			
			До 30 лет	От 30 до 55 лет	От 55 лет и старше	От 0 до 3 лет	От 3 до 10 лет	От 10 лет и более	С высшим профессио нальным	В т. ч. с профильн ым	Со ср. профессио нальным	Вт.ч.с профильн ым			
10			3	4	3	7	0	3	7	1	3	2			

Потребность в кадрах

Наименование вакантной	Количество	Требования к образованию				
должности		Высшее проф. образование	Ср. проф. образование			
Ведущий библиотекарь	2	1	1			

13.5. Кадровая политика, социальная политика. Оплата труда

•Привести информацию о системе кадровой и социальной политики (программы, приоритеты, направления, достижения, проблемы), оценить результаты (стабильность коллектива, психологический климат и т.п.).

Кадровая политика направлена на укрепление потенциала библиотек учреждения, стабилизацию и развитие библиотечных коллективов, на поднятие престижа библиотечной профессии, на формирование благоприятного социально-психологического климата библиотеки.

Основной задачей развития кадрового состава библиотек в контексте задач их модернизации является приоритетное развитие непрерывного библиотечно-информационного образования, обеспечивающего комплексное обновление профессиональных знаний, умений и навыков библиотечных кадров посредством регулярного повышения их квалификации и переподготовки по актуальным направлениям модернизации библиотечного дела.

В учреждении проводится открытая кадровая политика с целью обновления коллектива, его пополнения. Вакантные места руководство стремиться заполнять молодыми специалистами, т.к. наблюдается процесс «старения» кадров. В связи с этим работаем в направлении по привлечению молодых специалистов - выпускников профильных вузов. Стиль руководства — демократический. В учреждении действует Коллективный договор. Каждые три года он пересматривается. Приняты Правила внутреннего трудового распорядка.

В 2022 году в учреждении продолжена реализация программы непрерывного повышения уровня квалификации библиотечных кадров «Инициатива. Творчество. Поиск». Реализация программы строится на мероприятиях, способствующих повышению уровня профессиональной подготовки библиотекарей и формированию нового профессионального сознания сотрудников. В рамках программы обучение прошли 22 человека.

Повышению квалификации библиотечных специалистов способствовали образовательные занятия, организованные на всероссийском и областном уровне. Курсы повышения квалификации по дополнительным профессиональным программам прошли 13 специалистов библиотек. В рамках федерального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура» в 2022 году десять сотрудников библиотечной системы прошли курсы повышения квалификации по программам дополнительного образования в «Московском государственном институте культуры» и «Санкт-Петербургском государственном институте».

В последнее время применяется дистанционная форма обучения. Соответственно, сокращаются командировочные и транспортные расходы. Наиболее востребованы образовательные программы, предлагаемые Учебным центром научно-методического отдела ИОГУНБ им. И. И. Молчанова - Сибирского.

В коллективе преобладает положительный устойчивый психологический настрой, характер взаимоотношений в коллективе доброжелательный. Социально-психологический климат коллектива благоприятный, так как связан с определенной эмоциональной окраской психологических связей коллектива (совпадения характеров, интересов и склонностей, сработанности). Особенности психологического климата в подразделениях влияют на производственные, социальные и социально-психологические процессы в конкретном подразделении и в учреждении. Важнейшие признаки благоприятного социально-психологического климата в коллективе: доверие; благоприятная и деловая критика; свободное высказывание своего мнения при обсуждении вопросов; достаточная информированность членов коллектива о его задачах и состоянии дел; удовлетворенность принадлежностью к коллективу; высокий уровень трудовой дисциплины. Трудовой коллектив учреждения сплочен, открыт, несет ответственность за успех или неудачу совместной деятельности.

В основном, в учреждении благоприятные условия работы: удобный рабочий график; удобное расположение места работы; хорошие, комфортные условия труда. Справедливая и понятная система оплаты труда. Возможность влиять на получаемое вознаграждение (наличие стимулирующих выплат). Реальная возможность карьерного роста. Налаженное взаимодействие с сотрудниками других библиотек учреждения. Сформированы и предоставляются социальные гарантии: работник подлежит обязательному социальному страхованию в соответствии с законодательством РФ.

В 2022 году 10 специалистов учреждения получили почетные грамоты и благодарности различного уровня за успехи в профессиональной деятельности.

Оплата труда

Годы	Средняя месячная заработная плата работников основного персонала
2020	36000,86
2021	39206,60
2022	44401,90

Наименование показателя	По годам		
	2020	2021	2022
количество сотрудников, имеющих награды, звания разных уровней (чел.)	24	26	27
количество сотрудников, получивших награды, звания разных уровней (чел.)	15	18	10
доля сотрудников, прошедших обучение (инструктаж) по вопросам библиотечного обслуживания инвалидов (%)	96	98	98

13.6. Штат муниципальных детских библиотек

Критерии	2021	2022
Количество библиотечных работников (чел.)	8	8
Наличие заместителя директора по работе с детьми	1	1
Наличие библиографа по детской литературе	0	0

13.7. Краткие выводы. Проблемы обеспечения муниципальных библиотек персоналом, отвечающим задачам модельного стандарта, в том числе на основе обучения и переподготовки кадров.

Основная кадровая проблема — отсутствие на рынке труда свободных специалистов с квалификацией. На работу принимаются специалисты в основном с педагогическим образованием. Проблемы обеспечения муниципальных библиотек персоналом, отвечающим задачам национального проекта «Культура» в том числе на основе обучения и переподготовки кадров.

В библиотеках учреждения на 31.12.2022 г. работает 22 специалиста основного персонала - это 78% от общего числа сотрудников библиотек. Из них 42,8% (12 чел.) имеют высшее образование, в том числе 17,8 % (5 чел.) - высшее библиотечное; 35,7% (10 чел.) библиотечных сотрудника имеют среднее профессиональное образование, из них среднее профессиональное библиотечное образование имеют 25 % (7 чел.). В библиотеках ЦБС из численности основного персонала имеют возраст до 35 лет 3 сотрудника (10,7 %); имеют возраст от 35 до 55 лет 11 сотрудников (39,2 %); старше 55 лет 8 сотрудников (28,5%). Стаж работы до 3 лет имеют 28,5% (8 чел.); от 3 до 10 лет имеют 3,6% (1 чел.). Более 10 лет в библиотеке проработали 44,6% (13 чел.).

Высокие требования к модельным библиотекам, предъявляемые Министерством культуры и обществом, стали тем самым фильтром, когда сотрудники понимают, что не

справляются. Сотрудники не хотят повышать уровень своей квалификации на курсах повышения или переподготовки и уходят из библиотеки.

Одна из главных проблем заключается в нехватке высококвалифицированных специалистов на рынке труда, знания и навыки, которых могли бы отвечать социальным задачам реформирования и модернизации библиотек. Средний возраст специалистов стремительно растет. Происходит старение библиотечных кадров.

14. МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕКИ

14.1. Характеристика зданий

нет

нет

• Общая характеристика зданий, помещений муниципальных библиотек, библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению.

С целью оказания качественных информационно-библиотечных услуг и создания комфортных условий для пользователей в библиотеках укрепляется материально-техническая база. Из 4 библиотек ЦБС все (100%) находятся в оперативном управлении. Состояние помещений библиотек соответствует санитарно-техническим требованиям и нормам, правилам охраны труда.

Телефонизированы все 4 библиотеки ЦБС (100%). Подключение к интернету имеют все библиотеки ЦБС. Транспорта в учреждении нет. Все 4 библиотеки учреждения (100%) обеспечены охранной и пожарной сигнализацией, есть тревожная кнопка «Мобильный телохранитель» (пожарная – 0; пожарно-охранная – 4; охранная - 0.)

Копировально-множительную технику имеют 4 муниципальные библиотеки. Всего в библиотеках более 50 ед. техники и компьютеров.

- Какие библиотеки в отчетном году получили новые помещения? Где? нет
- \bullet В каких библиотеках в отчетном году проведен капитальный ремонт (полный, частичный, указать, что сделано);

В 2022 году проведен капитальный ремонт в Центральной городской библиотеке. Сумма финансирования составила: областной бюджет- 22 134 605,60 руб.; муниципальный бюджет – 2 735 731,34. Общая сумма финансирования – 24 870 336,94 руб. В соответствии с муниципальным контрактом выполнены следующие виды работ: частичная перепланировка помещений; обеспечен доступ маломобильных групп населения; ремонт полов, замена дверей и окон, отделка помещений, ремонт крылец с обеспечением доступа для маломобильных групп населения; замена системы электроснабжения и электроосвещения, замена системы пожарной сигнализации, ремонт системы вентиляции, замена системы отопления, замена системы водоснабжения, замена системы канализации, устройство системы видеонаблюдения.

- ullet В каких библиотеках был проведен косметический ремонт (что именно);
- ullet Какие библиотеки находятся в аварийных помещениях (указать на основании акта);
- ullet В каких библиотеках низкий температурный режим? (Название, причина); нет

Показатель	2021	2022
Кол-во библиотек, требующих капитального ремонта	1	1
Кол-во детских библиотек, требующих капитального ремонта	0	0
Сумма средств, израсходованных на ремонт и реставрацию	0	24870336,94
Сумма средств, израсходованных на ремонт и реставрацию в	0	0
детских библиотеках		
Кол-во библиотек, имеющих охранные средства	4	4
Кол-во детских библиотек, имеющих охранные средства	1	1
Кол-во библиотек, имеющих пожарную сигнализацию	4	4
Кол-во детских библиотек, имеющих пожарную сигнализацию	1	1

Финансовое обеспечение материально-технической базы

Примеры укрепления МТБ за счет грантов, участия в конкурсах, спонсорской и благотворительной помощи, собственной внебюджетной деятельности.

В отчетном году обеспечение МТБ не осуществлялось. Обновление материальнотехнической базы центральной городской библиотеки планируется в 2023 году в рамках модернизации библиотеки в рамках Национального проекта «Культура».

Примеры модернизации библиотечных зданий, приспособления внутреннего пространства библиотек к современным потребностям пользователей, создание условий для безбарьерного общения (за отчетный год).

После капитального ремонта Центральной городской библиотеки площадь функциональных зон увеличилась, изменился их состав, создан модуль активного выбора книг пользователями «Читающий Саянск», коворкинг-модуль, модуль «Инфо-холл», модуль эмоциональной активности, модуль для индивидуальной работы «Три точки», модуль образовательной деятельности «Медиа-лаб», модуль событий «Конференц-зал» (для проведения встреч и массовых мероприятий), арт-галерея, фотозона, уголок отдыха. В результате в городе появилось еще одно современное, комфортное и яркое пространство, предназначенное для посетителей самых разных возрастов.

Оценка доступности библиотек для инвалидов

• Дать оценку соответствия уровня обеспечения доступности для инвалидов в соответствии с установленными показателями; Паспорта доступности для инвалидов объекта и предоставляемых услуг.

Все библиотеки учреждения доступны для людей с ограниченными возможностями здоровья. Современным требованием доступности полностью соответствует детская модельная библиотека и центральная городская библиотека. В этих библиотеках предусмотрены санитарно-гигиенические комнаты для пользователей с ограниченными возможностями здоровья, размещены информационно-тактильные знаки, на полу тактильные желтого покрытие размещены накладки цвета, ИЗ плиток поливинилхлоридных, тактильная плитка из ПВХ. Входная группа позволяет организовать максимально удобный доступ для инвалидов колясочников в здание. В библиотеку «Истоки» доступ колясочников осуществляется с помощью телескопического пандуса. На все библиотеки разработаны Паспорта доступности. В библиотеках создаются уютные и комфортные условия для пользователей с ограниченными возможностями здоровья.

- Характеристики и состав специализированного оборудования для инвалидов.
- В библиотеках города имеются универсальные, антивандальные беспроводные системы вызова помощника «Пульсар». В детской модельной библиотеке, модельной библиотеке «Истоках» и центральной городской библиотеках имеются: портативная информационная индукционная система «Исток» (для взаимодействия сотрудника со слабослышащим посетителем); портативный цифровой увеличитель; устройство для чтений говорящих книг тифлофлешплеер; тактильные накладки для ориентирования незрячих людей. В библиотеке «Истоки» и детской модельной библиотеке пользователи с

ограниченными возможностями здоровья могут воспользоваться клавиатурой адаптированной с крупными кнопками пластиковой разделяющей И накладкой клавиши. В «Истоках» пользователи могут воспользоваться читающей машиной «Eye-Pal vision» (быстрое, точное сканирующие и читающие устройство); видеоувеличителем портативным HV-MVC диагональ экрана 3,5 дюйма; устройством Smart Bee (портативный тифлоплеер) переносное устройство для прослушивания аудиокниг. В библиотеке «Истоки» есть телескопический пандус. В детской модельной библиотеке есть парта для маломобильных пользователей.

• Документы в форматах, предназначенных исключительно для использования слепыми и слабовилящими

Период	Объём	В том числе				
	специализированног о фонда, всего (экз.)	Брайлевские издания	Плоскопечатные с крупным шрифтом	Говорящие книги		
2021	105	24	72	9		
2022	105	24	72	9		

Опишите основные проблемы модернизации библиотечных зданий, приспособления внутреннего пространства библиотек к современным потребностям пользователей, создание условий для безбарьерного общения.

Для библиотек ЦБС актуальна проблема исходного конструктива помещений, в которых располагаются библиотеки, так как они размещаются в многоквартирных жилых домах. Библиотеки имеют маленькие площади либо, как городская библиотека, вытянута в длину, а также через помещения библиотек транзитом проходят инженерные коммуникации дома. Другая проблема — наличие лестниц — подходов к библиотеке, требующие ремонта, но которые относятся к придомовой территории. Расходование средств, выделенных библиотеке, невозможно направить на ремонт или приобретение для придомовой территории.

14.2. Состояние компьютерного парка муниципальных библиотек

Наименование показателя	2021	2022
Число библиотек, имеющих ПК	4	4
в т.ч. число детских библиотек	1	1
В т. ч. в сельской местности	0	0
в т.ч. число детских библиотек	0	0
Число ПК	37	37
из них в детских библиотеках	15	15
Число ПК для пользователей	17	17
из них для читателей до 14 лет	5	5
Наличие локальной сети $(1 - да, 0 - нет)$	1	1
в т. ч. в детских библиотеках	1	1
Кол-во библиотек, предоставляющих доступ читателей	3	3
в Интернет по технологии Wi-Fi		
в т. ч. в детских библиотеках	1	1

Наименование показателя	2021	2022
Копировально-множительное оборудование		
число единиц копировально-множительной техники (КМТ) (ед.), из	14	14
них:		
число КМТ для оцифровки фонда (ед.)	2	2
число КМТ, приобретенной в течение отчетного года (ед.)	5	0

число КМТ, списанной в течение отчетного года (ед.)	1	0
число КМТ, требующей замены на конец отчетного года (ед.)	2	2

14.3. Краткие выводы по разделу. Анализ состояния материально-технической базы. Общие выводы о темпах технологического развития библиотек. Проблемы и перспективы.

В модельной детской библиотеке и модельной библиотеке «Истоки» компьютерная и офисная техника полностью обновлена. В отчетном году приобретение техники не осуществлялось. Анализ показал, что, 35% компьютерной техники (в основном это техника в Центральной городской библиотеке) не соответствует современным требованиям библиотечно-информационного обслуживания, так как технике более пяти лет эксплуатации. Обновление материально-технической базы центральной городской библиотеки планируется в 2023 году в рамках модернизации библиотеки в рамках Национального проекта «Культура».

15. ОСНОВНЫЕ ИТОГИ ГОДА

15.1. Обобщите главные достижения, обозначьте нерешенные проблемы и сформулируйте задачи на будущий год.

В 2022 году библиотеки МУК «Централизованная библиотечная система г.Саянска» продолжили свое развитие как информационные центры, деятельность которых направлена на повышение престижа и роли библиотек в социальной и культурной жизни, создание условий для сохранения и развития историко-культурных традиций, развитие краеведческой деятельности библиотек как фактора патриотического воспитания населения. Основные задачи 2022 года коллективом библиотеки были успешно выполнены. В полном объеме выполнены плановые показатели. Реализованы социально-культурные проекты, направленные на популяризацию книги и чтения.

Центральная городская библиотека стала победителем в конкурсном отборе субъектов Российской Федерации на предоставление иных межбюджетных трансфертов из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на создание модельных муниципальных библиотек в целях реализации национального проекта «Культура». Десять миллионов рублей будет выделено в 2023 году на модернизацию библиотеки.

В рамках федерального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура» в отчетном году десять сотрудников библиотечной системы прошли курсы повышения квалификации по программам дополнительного образования в «Московском государственном институте культуры» и «Санкт-Петербургском государственном институте культуры».

Библиотечный фонд учреждения пополнился на 3708 экземпляров книг на сумму 1 115 632,58 рублей.

С сентября 2022 года все библиотеки МУК «ЦБС г.Саянска» присоединились к реализации совместного проекта Минкультуры и Минцифры России «Пушкинская карта». Информационную акцию «Моя «Пушкинская карта» сотрудники библиотеки провели в восьми средних общеобразовательных школах, в Химико-технологическом техникуме и Медицинском колледже г.Саянска. В ходе акции знакомили школьников и студентов с Всероссийским культурным проектом «Пушкинская карта»: о возможностях карты, о том, как ее оформить и использовать при посещении культурных мероприятий. Помогали подросткам проходить регистрацию на портале Госуслуги, подтверждали учетную запись, оказывали помощь при установке и использования мобильного приложения «ГосуслугиКультура». С сентября по декабрь проведено 32 мероприятия, продано 503 билета на сумму 47 430,00. Оформлено 646 Пушкинских карт.

Проведена подготовительная работа для осуществления капитального ремонта в библиотеке «Берегиня». Подготовлена проектно-сметная документация.

Проведен капитальный ремонт в Центральной городской библиотеке. На ремонт выделено 24 870 336,94 руб. в рамках государственной программы "Развитие культуры" на 2019-2024гг.".

В центральной городской библиотеке, библиотеках «Истоки» и «Берегиня» активно действуют официальные **Пункты подтверждения личности на портале** «Госуслуги». Жители города получают квалифицированную консультацию по использованию портала и могут отдать документы на оказание необходимых им государственных услуг (перепись населения, смена паспорта, оплата налогов и штрафов, получение прав, запись к врачу и т.д.). В этом году пункты особенно были востребованы при оформлении и получении Пушкинских карт молодежью города Саянска.

Директор учреждения Осипова К.Г. приняла участие во Всероссийской научнопросветительской конференции «ДНК России» в г.Сочи. Главной темой конференции по проблемам мировоззрения и общественных наук стали принципы формирования современного понятийного пространства общественных наук и новые подходы к их преподаванию.

Профессиональная мастерская «Библиотеки нашего времени: развитие и продвижение» прошла на базе центральной детской библиотеки в августе. Мероприятие организовано в рамках международного фестиваля «Этим летом в Иркутске». С целью обмена опытом в Саянск приехали специалисты библиотечной системы из Куйтунского, Тулунского, Зиминского, Черемховского районов. Для участников профессионального мероприятия была подготовлена очень насыщенная и познавательная программа. В работе профессиональной мастерской приняли участие Марина Дворская, куратор молодежной лаборатории современного искусства «СОNTExT» библиотеки и арт-резиденции «Шкаф» из города Санкт-Петербурга, и Любовь Казаченкова, главный редактор журнала «Современная библиотека.

Коллектив учреждения и его сотрудники за отчетный год были отмечены более 30 различными наградами. В том числе: Благодарностью Губернатора Иркутской области и Благодарностью Министерства культуры и архивов Иркутской области.

Библиотеки Саянска успешно позиционирует себя как информационные и культурно-просветительские центры города, оказывающие широкий спектр услуг населению. Анализируя опыт работы ЦБС, можно сделать вывод о том, что культурно-досуговая и просветительская деятельность библиотек была направлена на решение социальных задач муниципального образования г. Саянска: организацию отдыха и занятости детей и подростков, профилактику социально-негативных явлений в городе. Библиотеки активно позиционируют себя в местном сообществе, привлекая творческие и интеллектуальные ресурсы. О востребованности библиотек у читателей говорит положительная динамика показателей. В динамике с 2021 годом наблюдается увеличение контрольных показателей: охват населения увеличился на 4%, количество пользователей на 9%, посещения на 18%.

Остаются нерешенными следующие проблемы:

Происходит старение библиотечных кадров. Средний возраст специалистов стремительно растет. Одна из главных проблем заключается в нехватке высококвалифицированных специалистов на рынке труда, знания и навыки, которых могли бы отвечать социальным задачам реформирования и модернизации библиотек.

Качество подготовки грантовых заявок не соответствует требованиям грантодателей. Задачи на 2023 год:

- Обеспечение свободного и оперативного доступа граждан к информационным ресурсам и информационным системам библиотек, библиотечных услуг и библиотечных фондов;
- приобщение жителей города Саянска к культурным ценностям, создание условий для интеллектуального развития каждого человека;
- осуществление комплекса мероприятий по предоставлению качественных библиотечно-информационных услуг населению Саянска;

- модернизация библиотечного дела в целом во взаимосвязи с тенденциями развития в политической, социальной и экономической жизни города, региона.
- Модернизация Центральной городской библиотеки в рамках Национального проекта «Культура».
- Реализация проекта «Центр развития личности» на базе центральной городской библиотеки и модельной детской библиотеки.
- Участие в грантовых конкурсах, программах, проектах, конкурсах всех уровней с целью привлечения финансовых средств для развития библиотечной деятельности.
- Участие в конкурсе «Библиотекарь года».
- Участие в форуме «Живые библиотеки Приангарья»;
- Участие в проекте «Народные инициативы» (установка велопарковок и вазонов для цветов у библиотек).
- Участие в рейтинговом отборе на проведение капитального ремонта библиотеки «Берегиня в 2024 году.
- Освоение субсидии предоставления субсидии из бюджета субъекта Российской Федерации местному бюджету на поддержку отрасли культуры в целях софинансирования расходных обязательств муниципальных образований Иркутской области, возникающих при реализации мероприятий по модернизации библиотек в части комплектования книжных фондов библиотек муниципальных образований Иркутской области в размере 380000 руб.

15.2. Предложения и вопросы к сотрудникам областных библиотек в свободной форме.

Вопросов к сотрудникам библиотек нет. Мы очень рады нашему взаимодействию, все вопросы решаются оперативно и качественно. Мы ценим ваш опыт и благодарим за то, что вы им щедро с нами делитесь. Настоящий формат взаимодействия с вами нас полностью удовлетворяет.